
SI NOTA con ojeras a José Luis "El Magistrado
Billetes" Vargas, no es sólo por las desveladas que se
pusieron en el Tribunal Electoral del Poder Judicial
para resolver las impugnaciones de elecciones locales,
es porque perdió al único apoyo que le quedaba en el
gobierno federal

CUENTAN que la salida de Julio Scherer como con
sejero jurídico de la Presidencia lo dejó prácticamente
en la orfandad política, por lo que el camino hacia una
comparecencia por las acusaciones de enriquecimien
to ilícito en su contra se acortó dramáticamente.

QUIEN ayer también andaba desvelada o desmaña
nada, según se vea era Claudia Sheinbaum, pues
el chat de WhatsApp que tiene con los diputados lo
cales de Morena estuvo muy activo en la madrugada
después de que el Trife bajó de su curul en el Congre
so de la CDMX a José Luis Rodríguez

CUENTAN que pasadas las 4:00 horas, la jefa de
Gobierno escribió para decirles a sus compañeros de
partido que había que estar unidos "ante la embestida
contra nuestro compañero José Luis".

Y ES QUE Rodríguez ya había sido votado como coor
dinador de la fracción morenista y pintaba para ser
el gran operador de Sheinbaum en el Congreso local.
¡Ouch!

COMO si le faltaran problemas a Michoacán entre el
crimen organizado y los bloqueos de la CNTE, ayer los
trabajadores del Poder Judicial de la entidad se fue
ron a paro porque no les pagaron a tiempo la segunda
quincena de agosto.

Y LO HICIERON con la venia de su jefe, el magistrado
presidente del Tribunal de Justicia de la entidad, Héc
tor Octavio Morales, quien les comunicó el martes
por la noche que el gobierno de Silvano Aureoles
nomás no les liberó los recursos para poderles pagar.
TAL PARECE que el último gobernador perredista que
queda en el país quiere que muchos lo "recuerden"
cuando aún le quedan 30 días a su administración.

LAS PRISAS por tener listo el Tren Maya en el 2024
han provocado que ese proyecto, que supuestamente
tiene como principal objetivo fomentar el turismo
en el sureste del país, deje fuera de su recorrido a dos
ciudades con alto potencial y atractivo para posibles
visitantes.

LA SEMANA pasada el titular de Fonatur, Rogelio
Jiménez Pons, anunció que ya no habrá estación en
la ciudad de Campeche y, el martes, se dio a conocer
que tampoco habrá parada en Mérida para poder "op
timizar" los tiempos y recursos.

DE ESE MODO, la estación más cercana a la capital
yucateca quedará a 60 kilómetros de la ubicación plan
teada originalmente, y la más aproximada a Campeche
estará en la periferia de esa ciudad. O sea, al aventón
pero cuando lo prometió el jefe
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CIRCUITO
INTERIOR

CUENTAN que en el
Gobierno de la Ciudad
de México hay varios
trabajadores de medio
y alto nivel muy
interesados en que
"A la mitad del camino",
el más reciente
libro del Presidente
Andrés Manuel López
Obrador, se vuelva un
bestseller.

SEGÚN ESTO, algunos
ya están organizando
cooperachas para
adquirir varias
decenas de ejemplares
y regalarlas a la menor
provocación.
Y OTROS están

pidiendo a empleados
de base que lo lleven
a la oficina para
asegurar que ya lo
compraron. Obvio,
la petición se hace
en directo para no
dejar ningún rastro
en correos o grupos
de mensajería.
ADVERTIDOS

estábamos de que en
estos tiempos no se
trata de "leer por leer",
sino de hacerlo

¡por quedar bien!

• • •

SI EN ESTOS días
conviven con José
Luis Rodríguez,
asegúrense de que
nadie vaya a poner
—¡ni por error!—
música de Paquita
"La del Barrio"

EN LA ANTERIOR
Legislatura, el
morenista quiso
primero sustituir a
Ernestina Godoy en
la coordinación de
la bancada... y nada.
Meses después quiso
ser el sucesor de
Ricardo Ruiz en el
mismo cargo... y nada.
Y ESTA vez iba solo
para, ahora sí, ser el
pastor del rebaño
cuatroteísta... y nada,
pues el Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la

Federación lo bajó
del Congreso a
última hora.

¿VERDAD que suena
mucho a "Tres veces
te engañé"?

circuitointerior a reforma.com
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Dinamarca y el Covid19
Para mi gran sorpresa al lle
gar a Dinamarca, práctica
mente nadie aquí usa mas
carilla en la calle o dentro
de tiendas o restaurantes.
Es casi como si la pandemia
de Covid19 fúera un re
cuerdo lejano.

Tan pronto como salí
del aeropuerto de Copenha
gue y tomé un taxi hacia la
ciudad, el conductor, quien
no llevaba cubrebocas, me
dijo que no era necesario
usarlo en Dinamarca

"Eso dejó de ser un re
querimiento desde hace va
rios meses", señaló.

Cuando entramos a la
ciudad, noté que, efectiva
mente, casi nadie tenía la
cara cubierta

En Dinamarca, 72 por
ciento de las personas han
sido completamente vacu
nadas contra Covid19, en
comparación con 51 por
ciento de la gente en Esta
dos Unidos, 31 por ciento en
Argentina y 25 por ciento en
México. Y a este país euro
peo le ha ido mejor que a la
mayoría de las naciones en
el combate a la pandemia

El número acumula
do de muertes por Covid19

por millón de habitantes
en Dinamarca es de 442, en
comparación con mil 904
en Estados Unidos, según
el mapa de Ourworldinda
taorg de la Universidad de
Oxford.

En conversaciones con
varios daneses, práctica
mente todos me dijeron lo
mismo: a Dinamarca le ha
ido bien porque la mayoría
de la población siguió los
consejos del Gobierno y de
los expertos, desde el prin
cipio de la pandemia

Cuando el Gobierno a
principios del año pasado
ordenó una cuarentena bas
tante estricta, la gente le hi
zo caso. Cuando el Gobier
no le pidió a la gente que
se vacunara, casi todos lo
hicieron. Funcionarios di
cen que la mayoría de quie
nes no se se han aplicado
el fármaco son jóvenes, que
sienten que el Covid19 no
es una amenaza para ellos.
Ahora, el Gobierno ha lan
zado una campaña de in
munización en escuelas y
universidades, con la que
espera llegar a un nivel de
inoculación completa de 90
por ciento de la población.

Para ingresar al país,
uno debe mostrar una prue
ba Covid19 negativa toma
da en las últimas 72 horas.
Cada vez que fui a un res
taurante, me pidieron un
certificado de vacunación.
Sin embaigo, el Gobierno
anuncio días atrás que sus
penderá ese y todos los de
más requerimientos inter
nos a partir del 10 de sep
tiembre, porque el virus está
bajo control.

"Creemos en las autori
dades, creemos en los ex
pertos", me dijo en una
entrevista Bertel Haarder,
miembro del Parlamen
to danés y ex Ministro de
Educación y Cultura

"Cuando los expertos
nos dicen que debemos va
cunarnos, los daneses tien
den a vacunarse".

Gert Tinggaard Svend
sen, un profesor de ciencias
políticas de la Universidad
de Aarhus, me comentó lo
mismo.

"Aquí, la gente confia en
el Gobierno", apuntó.

"Cuando el Gobierno le
dijo a los daneses que era
bueno ponerse las vacunas,
la gente confió en el Go
bierno".

Si me preguntan por
qué no sucedió eso en Esta
dos Unidos, y por qué toda
vía tenemos tantos ignoran
tes que creen saber más que
la comunidad científica y no
se vacunan, mi respuesta es
esta aparte de las posibles
diferencias culturales, Esta
dos Unidos tuvo un Presi
dente, Donald Trump, que

minimizó la pandemia des
de el primer día

En febrero de 2020,
cuando Dinamarca estaba a
punto de ordenar una cua
rentena nacional, Trump
decía que "todo estará bien"
y que la pandemia "no me
preocupa en absoluto". El
Mandatario republicano por
lo general no usaba masca
rilla, y sugirió que la gente
se inyectara con desinfec
tantes para combatir el Co
vid19.

Y el Partido Republica
no, con honrosas excepcio
nes, ha abandonado el sen
tido común y está siguiendo
los pasos de Trump, opo
niéndose a los requerimien
tos de usar mascarillas y
evitando hacer campañas
activas para incentivar la va
cunación.

Su objetivo es dañar la
inicialmente exitosa campa
ña del Presidente Joe Biden
para vencer al virus. Eso es
una locura, que está cos
tando muchas más vidas
de estadounidenses que las
pérdidas en Afganistán o en
cualquier otra guerra

Hay que seguir el ejem
plo de Dinamarca No es
toy sugiriendo hacerle caso
a nuestros políticos, porque
hemos tenido una mala ex
periencia con eso. Pero de
beríamos seguir lo que dice
el consenso de la comuni
dad científica ¡Vacúnense,
usen una mascarilla y man
tengan la distancia social!
Dinamarca lo hizo desde el
primer día, y le ha ido muy
bien.
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El mar está lleno de muertos.

Cuando el fondo marino se oscurece

y los peces escalan las corrientes para
buscar la luz, el mar deja que sus muertos
se levanten a caminar por el fondo del
abismo.

Pasan entonces los ahogados en todas las
guerras, los suicidas de todos los tiempos,
los profetas locos a quienes la marinería
arrojó por la borda para no oír ya sus
vaticinios...

Vayamos ahora a la superñcie y miremos
a los enamorados que corren por la playa
tomados de la mano, riendo. Miremos a
la niña de dorados bucles que juega con
la arena mientras la mansa ola le acaricia

el pie. Miremos a los atléticos muchachos
que nadando se alejan de la orilla, sin
temor.

Dejemos que corran, y que jueguen y
naden.

No les digamos que están ante un
cementerio.

¿Para qué recordar la muerte en medio de
la vida?

¡Hasta mañana!..
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El añejo rito del informe hoy parece
ser de un México que ya se fue.
Pero ¿de veras ya se fue?

Cambio sin cambio
Doña Frigidia tenía una cos

tumbre reprochable: mien
tras su esposo don Frustrado

cumplía el débito conyugal ella veía la
serie de moda en su tableta Cierta no
che él se atrevió a hacerle una petición:
"Por favor, mujer, muévete un poco".
Contestó doña, Frigidia: "Espera a
que termine el .episodio". (¡Qué bar
baridad! ¡Y apenas iba en la musiquita
del principio!).., Los jóvenes recién
casados habían hecho un plan para
ese sábado. Comerían en casa; luego
harían el amor toda la tarde y después
verían una película en la tele. Pero, ¡oh,
desgracia! En eso llegó sin aviso la ma
má de la muchacha 'Vengo a comer
con ustedes" les anunció sin más. Se
consternó la chica. No así el yerno.
Con meloso acento le preguntó a la
visitante: "¿No le importaría suegrita
comer comida de ayer?". Respondió
la mujer: "No". Le dijo el muchacho
al tiempo que la encaminaba hacia la
puerta: "Entonces, por favor, venga
mañana"... "¡Qué lástima que las cosas
cambien!" le digo a don Abundio el
del Potrero. Es qúe lamento la pérdida
de algunas tradiciones en el rancho.
Los nietos ya no les besan la mano a
sus abuelos, ni los que hacen un trato
se arrancan un pelo del bigote o de la
barba en señal de que por ser hombres

no faltarán al compromiso que acaban
de asumir a la palabra Por eso le digo
al sabio viejo: "¡Qué lástima que las
cosas cambien!". "Sí confirma él.
Y qué malo sería que no cambiaran".
Los informes presidenciales han deja
do de ser lo que antes eran: ritos más
rituales que los de las iglesias. Repor
tero novel, asistía yo en el Palacio de
Gobierno de mi ciudad, Saltillo, a la
solemne ceremonia del Informe del
Señor Presidente de la República Au
sente el gobernador del estado había
viajado en tren a México para asistir al
importante acto, el evento local era
encabezado por el secretario general
de Gobierno. Al frente de un vasto
salón colmado por todas las fuerzas
vivas las muertas ya pa' qué se co
locaba una mesa y sobre ella un radio
Philco. En él todos oíamos, reverentes,
la lectura de su informe por el Primer
Magistrado de la Nación. Cuando en
el recinto del Congreso en la capital
el público lo ovacionaba nosotros le
aplaudíamos también, puestos de pie,
al radio Philco. Ésas eran solemnida
des, no chingaderas, si me es permitida
una expresión poco solemne. Desde
luego dicho ceremonial se antoja aho
ra ridículo. Era en verdad un acto de
pleitesía al Presidente en turno, quien
después de haber dado lectura duran

te tres o cuatro horas a un farragoso
documento lleno de cifras millonarias
debía acudir al besamanos de la corte,
y luego desfilar en coche descubierto
para recibir la espontánea aclamación
del acarreado pueblo. Todo eso pare
ce ahora una fotografía en sepia; algo
perteneciente a un México que ya se
fue. ¿De veras ya se fue? Veamos. An
tes regía en el país la voluntad de un
solo hombre. Ahora también. Antes se
confundían partido y gobierno. Ahora
también. Antes el Presidente en turno
hacía y deshacía con la ley y las insti
tuciones. Ahora también. No quiero
incurrir en pesimismo extremo, pero
ganas me dan de pensar que, salvo
algunos avances ciertamente signifi
cativos, en lo que hace al absolutismo
presidencialista lo único que ha cam
biado en el país es lo del radio Philco...
Don Chinguetas llegó escandalizado
a su casa Le contó a su esposa que al
hacer alto en una esquina un tipo se
le acercó a la ventanilla del coche y
le dijo con atiplada voz: "Hago de to
do". Relató don Chinguetas, azorado:
"Inmediatamente aceleré al oír eso".
"Pendejo le reclamó doña Macalota
con enojo. Te hubieras traído a ese
joven. Yo necesito quien barra la casa,
quien arregle el jardín, quien saque los
perros a pasear..."... FIN.
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El Presidente presumió récords históricos
y estabilidad pero esto no sirve de nada
si no hay crecimiento ni nuevos empleos.

Para que aprendan
"La historia es maestra de la vida".

Cicerón

En un informe de gobierno ex
tremadamente triunfalista, el
presidente López Obrador pre

sumió ayer récords históricos en re
mesas, inversión extranjera incremen
to al salario mínimo, no devaluación
del peso, índice de la Bolsa de Valores
y reservas del Banco de México. No
pudo evitar seguir siendo divisivo y
burlón: "Es como para decir a los tec
nócratas neoliberales: ¡Tengan para
que aprendan!".

No deja de ser paradójico que un
Presidente presuma las remesas. Estas
son una confesión de un fracaso fun
damental del Estado mexicano para
generar empleos suficientes en nues
tro país, una falta que no empieza en
este gobierno, pero que continúa Pese
a todo, las remesas son hoy festejadas
como un logro del gobierno, al alcan
zar en julio 4,540 millones.

Quizá es cierto, como apuntó ayer
el primer mandatario, que los compro
misos de inversión extranjera ante la
Secretaría de Economía aumentaron
2.6 por ciento en el primer semestre de
2021 para alcanzar 18,433 millones de
dólares. Es un récord y es una buena
noticia, pero no se debe olvidar que
los registros ante Economía son pro
mesas y no flujos, los cuales registra
posteriormente el Banco de México.
También omitió decir que la inversión

extranjera es una parte relativamen
te pequeña de la inversión total. En
realidad, esta representó solo 19.4 por
ciento del PIB en el primer trimestre
de 2021 contra 21.6 por ciento de 2018,
muy lejos del 25 por ciento necesario
para crecer a un 4 por ciento anual o
más. No es solo la inversión privada la
que ha bajado, también la pública, que
se encuentra en 2.4 por ciento del PIB,
una cifra históricamente baja (México
Cómo Vamos).

El Presidente ha tomado medi
das que afectan de manera directa
la inversión. Presumió ayer, como
lo ha hecho tantas veces, que en su
gobierno no se ha otorgado una so
la concesión minera, lo cual impide
nuevas inversiones en este campo
crucial para la economía, uno de los
que mejores remuneraciones ofrecen
a los trabajadores. También presentó
la prohibición de la subcontratación
como un gran logro, sin considerar las
enormes dificultades que las empresas
han tenido para cumplir con la engo
rrosa burocracia que se ha establecido
para ofrecer servicios especializados.
Anunció, de igual forma que presen
tará una iniciativa para derogar la
reforma energética Se prohibiría así
o se restringiría la inversión privada
en energía en un momento en que el
sector público no tiene los recursos
para invertir los montos que necesita
el sector.

Es verdad que el manejo de las fi
nanzas públicas ha sido sensato, por lo

cual la inflación no se ha disparado y el
peso se ha mantenido estable, pero el
equilibrio financiero es una virtud que
buscan siempre los gobiernos conser
vadores sin entender que la estabilidad
no sirve de nada si no hay crecimiento
ni creación de nuevos empleos.

El Presidente volvió a utilizar ayer
su tribuna privilegiada de Palacio Na
cional para promover el libro que aca
ba de publicar, A la mitad del camino,
y se enorgulleció de haber "cumplido
la gran mayoría", 98 de 100, de los
compromisos que asumió al tomar
posesión. Según él, las únicas asigna
turas pendientes son descentralizar »
el gobierno federal y conocer lo que
sucedió con los jóvenes de Ayotzinapa
que desaparecieron en Iguala en 2014.
No todo el mundo está de acuerdo.

"Podría dejar ahora mismo la Pre
sidencia sin sentirme mal con mi con
ciencia", declaró. "Falta lo que diga la
naturaleza la ciencia y el creador... No
dejaremos ningún pendiente... ¡Misión
cumplida! Me voy a Palenque, les dejo
mi corazón".

• SCHERER
Un día antes del informe trascendió la
renuncia del poderoso consejero jurí
dico de la Presidencia, Julio Scherer
Ibarra, quien, sin embargo, estuvo ayer
presente en Palacio. La información de
la renuncia es "en calidad de rumo
res", dijo ayer Jesús Ramírez Cuevas,
coordinador de Comunicación de la
Presidencia

Fecha: 02/09/2021

Página: 8

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 63,986

Página 7 de 8



Un informe al estilo del PRIAN
::::: Nos hacen notar que este informe presi
dencial, en la era de la autollamada Cuarta
Transformación, tuvo muy pocas diferencias
en comparación con los de administraciones
anteriores. Un Palacio Nacional blindado, con
varios filtros militares, cerrado para el pueblo
"que es el que manda". Pese a que solo hubo
30 invitados, las avenidas y calles que conflu
yen al Zócalo, e incluso la estación del Metro,
fue cerrada. Varios secretarios y miembros del
gabinete arribaron en grandes camionetas y
sus escoltas. Al parecer, en el Tercer Informe
de Gobierno ya comenzaron a entrar en desu
so los autos compactos que la mayoría de los
altos funcionarios usaban para no desentonar
con el Jetta presidencial y han dejado de lado
el tema de la austeridad republicana. Hay en
la política mexicana costumbres muy difíciles
de borrar.

El secretario de Gobernación no
es una fuerza de contagio
::::: Mientras en el pleno las y los diputados
rindieron no uno, sino dos minutos de silen
cio en memoria de las víctimas de Covid19,
parece que en varias ocasiones se les olvidó la
presencia del virus. Una de ellas fue durante
la entrega del Tercer Informe de Gobierno, ya
que apenas entró el nuevo secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, decenas
de legisladores se aglomeraron para saludarlo
de mano y tomarse selfies. Incluso al término
hubo quienes lo siguieron hasta el basamento
para seguir saludándolo y presentándose. ¿Se
rá que don Adán no es una fuerza de conta
gio sino una fuerza moral? Habrá que pre
guntarle al alicaído rockstar de la 4T.

El retrato de AMLO en el INE
::::: Los de Morena tienen muy claro que se
debe llevar el nombre del presidente Andrés
Manuel López Obrador a todas partes, fal

taba más. Pero
en el caso del re
presentante de
Morena ante el
Instituto Nacio
nal Electoral
(INE), Eurípides
Flores, quien
sustituye al dipu
tado Sergio Gu
tiérrez, llegó con
todo y fotografía
del jefe del Eje

cutivo Federal al órgano administrativo elec
toral..Flores salió hasta la explanada del INE
con foto en mano y pidió que le tomaran una
imagen, con la cual celebró la rendición de
cuentas a tres años de gobierno. Fue su ma
nera de decir: "Estamos dando la cara".

Las tribus de Morena
::::: Con la incorporación o reincorporación de
algunos senadores a sus trabajos legislativos,
se han comenzado a configurar algunos gru
pos al interior de la bancada de Morena. Nos
detallan que está el grupo de los "duros", que
encabeza César Cravioto; el de los "aboga
dos", con Germán Martínez al frente; el gru
po "Guanajuato", con Antares Vázquez y
Malú Micher; el de Guerrero, con Félix Sal
gado a la cabeza, entre otros, sin faltar el
principal que lidera el coordinador Ricardo
Monreal. Aún falta por ver si la senadora Ol
ga Sánchez Cordero encaja en alguno de es
tos grupos o si decide fundar el suyo. Nos ha
cen ver que los genes perredistas y la propen
sión a la formación de tribus no se pueden
negar en muchos de los miembros de la ban
cada morenista.
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El jaloneo con ICA
La negociación con las

empresas que reconstruirán
el tramo colapsado de la Lí
nea 12 del Metro no fue tan

terso como nos hacen pen
sar. Nos platican que la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, tuvo un fuerte
estira y afloja con la directo
ra General de ICA, Guada
lupe Phillips, pues no lle
gaban a un acuerdo para la

reparación de los daños. Nos dicen que la
empresa asegura no ser responsable de la caí
da de la trabe y que ese tramo no lo hicieron
ellos. Afirman que esa situación fue uno de
los elementos para que la empresa noruega
DNV retrasara la entrega del segundo peritaje
sobre el accidente. Lo cierto es que aún que
dan pendientes por resolver con las empresas
que integraron el consorcio constructor.
Inicia la pasarela de
los alcaldes en Gobierno

::::: Gran expectativa ha ge
nerado la reunión que hoy
tendrán alcaldes electos con
la jefa de Gobierno. El foco
está puesto principalmente
en los encuentros que ten
drá con aquellas y aquellos
que pertenecen a la
UNACDMX, integrada por
ediles de oposición, luego
de las agresiones que sufrie
ron el lunes cuando preten

dieron llegar al Congreso local. Por lo pronto,
para el mediodía está citada la panista Lía Li
món, alcaldesa electa de Álvaro Obregón,
quien resultó con un golpe en la nariz duran
te la manifestación y ha sido una de las más
insistentes en que la reunión sea con el blo
que opositor y no por separado. A las 13:00
horas tendrá que presentarse la nueva titular
en Azcapotzalco, Margarita Sal daña, del
PAN. Para las 14:00 horas está convocado el
relecto alcalde en Benito Juárez, el panista
Santiago Taboada, y a las 15:00 horas el fu
turo edil de Coyoacán, Giovani Gutiérrez
(PAN), quien ya confirmó su presencia. Cada
uno ya dirá cómo le fue en la feria.

Resolución del Tribunal Electoral
TEPJF tira acuerdos en Congreso
::::: La resolución que emitió de última hora el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF) sobre la conformación de la
n Legislatura del Congreso de la CDMX metió
en serios aprietos a los coordinadores parla
mentarios. Sobre todo, nos explican, porque
dejó fuera a José Luis Rodríguez, quien
hasta el miércoles era el coordinador de Mo
rena y con quien venían construyendo acuer
dos, sobre todo para la definición de las comi
siones Triple A. Ante el nuevo panorama, la
oposición va a tener que negociar con la nue
va líder Martha Ávila, de quien esperan que
respete lo convenido; todo está en el aire.

La primera confrontación en
Congreso mexiquense
::::: En vísperas del arranque de trabajos en la
LXI Legislatura del Estado de México, nos ad
vierten que se avecina la primera confronta
ción. El diputado panista, Enrique Vargas,
propone revivir el "Programa de Apoyo a la
Comunidad" (PAC) que dotaría de una bolsa
para uso discrecional de 2.5 millones de pesos
a cada uno de los 75 legisladores. Los more
nistas como Maurilio Hernández y Daniel
Sibaja han dicho que no porque representaría
abrir al control político sobre la gente para los
posibles apoyos que se puedan dar en las co
munidades. Un tema que no habrá que per
der de vista.
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Tabasqueño es la envidia
de los tahúres de Las Vegas
::::: El que parece que sí se levanta con el pie
derecho en Tabasco, nos cuentan, es el ahora
gobernador interino Carlos Manuel Merino
Campos (Morena), pues trae una racha que

envidiaría cualquier jugador
5 de Las Vegas. Nos relatan
£ que don Carlos se levantó el

tijj pasado jueves siendo coor
§ dinador federal de progra

mas sociales; en la tarde era
secretario de Gobierno y pa
ra la noche ya era goberna
dor provisional. Sin embar

carlos Manuel go, nos dicen, la racha no
Merino terminó ahí, pues el Con

greso estatal reformó la
Constitución local y le abrió la posibilidad de
quedarse como mandatario interino el resto
del sexenio para culminar hasta el 5 de octu
bre de 2024 y, aunque en menos de cinco
días tuvo que tomar protesta dos veces, eso
fue peccata minuta. Pásese tantita, ¿no?

Cuando no le llueve, le llovizna
En contraste, quien no "siente lo duro, si

no lo tupido", nos platican, es el gobernador
de Colima, Ignacio Peralta Sánchez (PRI), y
sobre todo en cuanto a recursos. Nos indican

que, a pesar de que el go
bierno federal ya liberó fon
dos extraordinarios para pa
gar la nómina de los traba
jadores estatales, ahora es el
Poder Judicial el que le re
clama a don Ignacio no sol
ventar más de 34 millones

de pesos para el pago de
Ignacio sus funcionarios; incluso, el
Peralta magistrado presidente, Ber

nardo Salazar Saiitana,

acusó a don Ignacio de no responder al oficio
que le hicieron llegar hace días para pedir
una solución y ayer encabezó una marcha
con trabajadores de ese Poder al Palacio de
Gobierno. ¡Qué tal!

"Gato encerrado" en consulta
::::: Donde hay suspicacias de "mano negra"
en Michoacán, nos comparten, es en la co
munidad de Jarácuaro, en el municipio de
Erongarícuaro, donde los ánimos se caldearon

en la reunión para votar
una propuesta a fin de soli
citar que se le entreguen los
recursos directos a ese pue
blo indígena. Nos cuentan
que, días antes de la asam

4> blea comunal, el edil recién
\ reelecto Juan Calderón

_ . _ Castillejo (Morena) anduvo
Juan Calderón muy dadivoso repartiendo
Castillejo dinero, despensas y pidien

do no acudir a esa consulta,
la cual terminó en golpes y sombrerazos, por
lo que varios lo señalan de estar atrás de los
hechos, sobre todo porque no tiene muy bue
nos antecedentes, pues durante la campaña
de 2018 don Juan fue detenido por presunta
mente golpear a un menor de edad. Bien di
cen: "Crea fama y échate a dormir".

De la curul... ¿al bote?
::::: Desde Aguascalientes, nos comentan que
los días se van a ir como un suspiro de aquí
al 14 de septiembre en el Congreso local,
cuando termina la actual Legislatura, y no
precisamente porque estén disfrutando del
cargo los actuales diputados locales. Nos de
tallan que los legisladores andan bastante
asustados por una investigación que hay en
curso por lavado de dinero y compra de fac
turas falsas, pero lo peculiar es que no sería
contra uno o dos diputados, sino que podrían
estar metidos los 27 legisladores de todos los
colores y partidos, y el tema podría tener im
plicaciones de delincuencia organizada, por lo
que no se descartaría que autoridades federa
les atraigan el caso. Eso suena fuerte.
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Las cartas de Alazraki
Carta dirigida a
nuestros lectores

(¡Se le olvidó otra vez!)
| CARLOS ALAZRAKI
Prólogo 1. SEÑORES DEL GOBIERNO

FEDERAL: El concepto de la campa
ña que acaban de lanzar de HECHOS

NO PALABRAS para promover el Tercer In
forme del Sr. Presidente fue creada por SU
SERVIDOR para la campaña de ERNESTO
ZEDILLO. Me deben una lana.

SEÑORES DEL PT: El concepto CERCA
DE TI que utilizan en el lema de su partido,
también ME LO ROBARON. Ese slogan lo
creé para el PRI en las campañas interme
dias durante el gobierno del presidente Fox
siendo presidente del PRI Roberto Madrazo.
Por lo tantoooo, también me deben otra

lana. Y por último...
Presidente Calderón: También me debes

una lana. Tu slogan de VAS A VIVIR MUY
BIEN durante tu campaña presidencial, la
creé para la campaña a gobernador de Ma
nuel Andrade en Tabasco.
Estimados Lectores: ¡Cómo han pasado los

años! ¡Cómo han pasado estos primeros 3
años de gobierno! ¡Qué bárbaro! 18 informes.
62 mil verdades no comprobadas en las ma
ñaneras. Verdades no comprobadas que en
mi rancho se llaman MENTIRAS.
Mañaneras POPULISTAS cuyo único fin es

CUIDAR Y PROTEGER LA IMAGEN DE
NUESTRO PRESIDENTE COMO SI TODA
VÍA FUERA CANDIDATO.
Estimados Lectores: El motivo de escribir

les mi Carta Semanal es para complementar
les lo que a nuestro querido presidente se le
olvidó mencionar en su brillante participa
ción de ayer en la mañanera.
Así es amigos míos, 55 minutos de mensa

je en el cual Andrés Manuel se lanzó con 88
afirmaciones FALSAS O NO COMPROBA

BLES según nuestros amigos de SPIN y que
El Gran Diario de México reprodujo la tarde
de ayer. O sea... 88 ¿CASI MENTIRAS?...
Comencemos con lo que mencionó: El

Gran Flujo de las Remesas. Presidente: las
remesas NO SON SU LOGRO NI SU ÉXITO.
Las remesas son el ENORME ESFUERZO

DE NUESTROS HERMANOS PAISANOS

QUE SE SACRIFICAN para ayudar a sus fa
miliares. Ya que, gracias al gobierno de la 4T,
estamos viviendo en el RÉCORD HISTÓRI
CO DE DESEMPLEO. Ergo: A más necesita
dos, mayores remesas.
Préstamos bancarios: El presidente no dijo

la verdad. Ya nos endrogamos con ¡¡16 MIL
MILLONES DE DÓLARES EN PRÉSTAMOS!!
EN ESENCIA, es todo lo que dijo.
Ahora, veamos lo que NO DIJO: MAYOR

DESEMPLEO EN LA HISTORIA MODERNA
DE MEXICO.

Rebasamos a Brasil en muertos por Co
vid19. Llevamos 539 mil muertos ocupando
el segundo lugar de más fallecidos en el glo
bo terráqueo por culpa de este virus.
1975 niños con cáncer fallecidos por falta

de medicinas. Ausencia de medicamentos.

Violencia destapada como hace 35 años.
El Ejército en las calles. El Ejército de albañi
les. El Ejército de plomeros. El Ejército con
la Guardia Nacional. Y... el Ejército con el
mayor poder económico en nuestra historia.
14 millones de niños en clases presencia

les en lugar de 25. Las escuelas públicas en
las peores condiciones físicas sin manteni
miento y sin agua.
Golpiza a las y los alcaldes de oposición.
Una dizque jefa de Gobierno, pero no je

fa. Más bien, una ser inhumana, resentida,
soberbia, inútil y amargada.
Y por supuesto, otro ridículo más en las

Olimpiadas de Tokio.
En fin, queridos lectores, me queda claro

que a nuestro presidente se le olvidó mencio
nar más desaciertos. No se preocupen. Estoy
seguro que en las próximas mañaneras se va
acordar, y que también a partir de hoy... ¡Vol
veremos a escuchar su Canto de las Sirenas! •

Me queda claro que a nues
tro presidente se le olvid
mencionar más desaciertos.
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Nepotismo, intrigas
y romances en el SAT
La directora del SAT, Ra

quel Buenrostro, se
ha ganado a pulso

la fama de ser una funcio
naría dura, eficiente en su
trabajo y totalmente leal
al presidente López Obra
dor. La dureza y firmeza con la
quesehaenfrentadoagran
des empresas que te
nían adeudos históri
cos con el fisco le ha valido
el mote de "la dama de hie
rro" porque ha logrado, con
su estilo de no transigir ni ne
gociar con los grandes contribu
yentes, recuperar 736 mil millo
nes de pesos de adeudos de im
puestos de grandes consorcios en
los primeros dos años del gobier
no, algo que ha impactado posi
tivamente las cifras de recauda
ción de este gobierno.
Lo mismo a Walmart que a

BBVA, a Femsa, América Móvil,
Grupo Modelo, IBM y Grupo Bal,
la oficina de Buenrostro logró
"convencerlos" de que se pusie
ran al corriente en sus adeudos y
que regularizaran sus cuentas
fiscales, luego de las prácticas de
condonación, ingeniería fiscal y
evasión que prevalecieron en los
últimos sexenios para los gran
des contribuyentes, que tan solo
en el 2020 pagaron en promedio
cada uno de ellos 1043 millones

de pesos por adeudos, una cifra
que no se había obtenido en la
historia del SAT.

Hasta ahí no hay duda de que
la señora Buenrostro esunade las

piezas clave de la llamada 4T y
del discurso que justo ayer, en su
3er. Informe de Gobierno, repitió
el presidente López Obrador al
señalar que "ya no hay condona
ciones, ni se permite a los gran
des contribuyenos evadir el pago
de sus impuestos". Pero resulta

que la "dama de hierro" tiene
también algunas fisuras en sus
propias oficinas y que, desde su
mismo círculo cercano de cola
boradores, a la maestra Buenros
tro la están traicionando y mani
pulando con actitudes y prácti
cas que contradicen su estilo de
rectitud y firmeza en la conduc
ción de la autoridad fiscal.

Una de las personas de mayor
confianza de doña Raquel es el
Administrador General de Gran
des Contribuyentes, Antonio
Martínez Dagnino, quien ha ga
nado tanta cercanía con la maes

tra que incluso manipuló y sedu
joasuJefa de Oficina, MaríaHop.
Un expediente de inteligencia re
cabado por agentes federales do

cumenta que entre Antonio Mar
tínezyMaríaHop hay un roman
ce que le ha permitido al funcio
nario tener accesoycontrol de in
formación privilegiada, de la
agenda y de todo lo que ocurre en
la oficina de la directora del SAT,
llevándola personalmente a Pa
lacio Nacional, para intentar ven
derse como el "operador perso
nal del presidente en el SAT".
Antonio Martínez ha tejido

una red de tráfico e influencias y
nepotismo, dentro y fuera del
SAT. Al interior del organismo el
Administrador de Grandes Con

tribuyentes logró colocar a todo
un grupo que trabaja estrecha
mente con Daniel Sansón

González, quien a finales
de abril pasado salió del
SAT pero ahora maneja la
red de tráfico de influen
cias fuera de la institu

ción. A su llegada al car
go, Martínez Dagnino co

rrió a todos aquellos funcio
narios que no eran afines a él o
a su círculo cercano, varios de
ellos con años de servicio y una
larga carrera profesional.
Al interior del SAT nadie duda

de la fuerza y la rectitud con la
que se conduce la directora Ra
quel Buenrostro, pero está claro
que a la mujer que es pieza clave
en la estrategia del Presidente la
están infiltrando y que, a sus es
paldas, uno de sus colaboradores
de más confianza, teje y fortalece
una red de nepotismo, tráfico de
influencias y hasta negociacio
nes oscuras con algunos de los
grandes deudores del SAT.

Sería muy grave que el exitoso
trabajo de recuperación de adeu
dos y de romper con la impuni
dad, la evasión y las onerosas
condonaciones que por décadas
disfrutaron las grandes empresas
y consorcios del país que hasta
ahora ha realizado la maestra

Buenrostro, se viera empañado
porpersonas cercanas de su equi
po que la han infiltrado y vulne
rado desde su círculo más íntimo.

¿Se dará cuenta la "dama de hie
rro" que a su poderosa y dura co
raza le abrieron una fisura?... Los

dados mandan Serpiente doble.
Caída libre. •

¿Se dará cuenta la "dama de hierro" JRa|
quel Buenrostro que a su poderosa y dTT]
ra coraza le abrieron unafisura
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AmloLand

"Más vale vivir
con el dolor de la verdad,

que con la fantasía
de una mentira"

Debe ser muy lindo vivir
en el país de López Obra
dor, lleno de justicia, de

éxitos, de riquezas y, sobre todo,
de futuro, de esperanza en un me
jor mañana. Es una lástima que
los ciudadanos de esa utopía sólo
habiten en su cabeza

Lo de ayer ya ni siquiera es
irrisorio, nuestro Presidente se
vuelve una caricatura patética
de sí mismo con datos, por lo
menos, inexactos en el contexto
en que los presume, de pronto
se siente un experto en temas
macroeconómicos que atolon
dra a los más avezados econo
mistas, a fin de cuentas, bola de
tecnócratas corruptos, gober
nar es una cosa muy fácil si el
pueblo bueno y sabio te baña de
su divina gracia.
Si López Obrador perdió la ra

zón o no, es un tema personalí
simo, pero de interés súper pú
blico, aunque, a fin de cuentas,
nunca lo sabremos, no imagino
un test psiquiátrico del presi
dente accesible a la opinión pú
blica, así que el debate sobre su
salud mental, si bien polémico,
es infructuoso.

Preocupa, lejos del síndrome
de hubris, que el Presidente que
más conoce la realidad de su

pueblo, que el hombre que ha
recorrido todos los municipios
del país, se empeñe en cegarla
con su propia arrogancia, preo
cupa que el Presidente piense
que la realidad debe someterse
a su capricho y si no, peor para
la realidad.
Amlo Land es un paraíso tro

pical donde la clase media no as
pira a nada, donde no necesitas
más que un par de zapatos; en

Amlo Land la técnica y la ciencia
son mal vistas y reina la sabidu
ría popular, los estudiantes son
duchos en fábulas, en decálogos
morales y en honestidades va
lientes aunque no puedan resol
ver una operación simple de arit
mética o comprender un texto
complejo; en Amlo Land todos
asienten, todos están de acuer
do, las diferencias son mínimas,
un adarme de disenso, y se re
suelven, democráticamente, en
el ágora por mano alzada, por
aclamación, ahí también se juz
ga, siempre sumario, sin saber de
más leyes que las de las buenas
conciencias, no hay derecho pe
ro sí hay "justicia".
En Amlo Land los delincuen

tes hace mucho que se erosio
naron entre abrazos y regaños
de la abuelita; en Amlo Land ya
no hay fosas clandestinas ni fe
minicidios porque todos apren
dieron cuál es su lugar en la vi
da, las mujeres se casan, tienen

hijos y cuidan a los papás cuan
do se vuelven viejos que a su vez
cuidan a los más pequeños, los
hombres son los principales
proveedores y todos se respe
tan, sí, porque todos son bue
nos... En Amlo Land no preocu
pan las hambrunas sino la or
ganización de los festejos de su
historia de bronce, facilita y
maniquea, de buenos y malos.
En Amlo Land, como en el mar,
todo es felicidad.
Tiene razón el Presidente, ha

cumplido ya, quizá es momen
to de que se retire, de que tome
un descanso merecido y pueda
gozar de su gran obra. Ha sen
tado las bases de la transforma
ción del país, aunque solo sea
en su cabeza.

De Colofón
Mientras el Presidente se ra

dicaliza, la oposición empieza a
operar los réditos del rompi
miento que vendrá en la 4T, hay
demasiados heridos por la so
berbia de López Obrador y bus
carán una vendetta política en el
2024... Aunque ayer se llenó de
aplausos y lisonjas, en el fondo
cada vez está más solo. •

ebe ser muy lindo vivir en e
ais de López Obrador, lleno d
usticia, de éxitos, de riquezas
y, sobre todo, de futuro.

Fecha: 02/09/2021

Página: 7

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 25,482

Página 7 de 11



La circular para padres de familia
que las escuelas no les enviarán

Estimados padres de fami
lia de niñas y niños en es
cuela prescolar y educa

ción básica:
Difícilmente llegará una cir

cular como la que deberían tener
en mano hoy en día. Las auto
ridades no han mostrado sensi

bilidad alguna para investigar,
poner en manos de la justicia y
detener la operación de delin
cuentes que usan escuelas tanto
públicas como privadas para
ejercer acciones de abuso sexual,
incluso con el objetivo de produ
cir pornografía infantil.
Los delincuentes confían en

que están bien blindados, saben
que su método de intimidación
ha sido efectivo, porque suelen
amenazar a las y los pequeños
que son víctimas de abuso, de
lastimarlos a ellos y a sus padres,
al punto de que la mayoría de
ellos quedan atrapados entre el
terror de que las amenazas se
materialicen y las atrocidades a

las que son sometidos.
De acuerdo a la investigación

desarrollada por la Oficina de
Defensoría de los Derechos de la
Infancia (ODI), desde 2001, se
han identificado 37 escuelas en
el país con "posibles coinciden
cias en patrones" de abuso se
xual infantil y, en 18 de estos
planteles, se pudieron confirmar
crímenes con base en testimo
nios. Conoce qué escuelas y en
qué circunstancias visitando el
informe: http://bit.ly/2SJLqBW
Los estados en donde se pudo

obtener más detalles del abuso
sexual infantil en escuelas fue
ron: San Luis Potosí, Oaxaca,
Morelos, Jalisco, Estado de Mé
xico, Baja California y Ciudad de
México. De acuerdo al reporte de
la ODI, los testimonios de los
menores de edad han permitido
establecer que los delitos, en
ocasiones, involucraban a maes
tros, directores, personal de in
tendencia e incluso hasta el hijo

de uno de los profesores.
El informe también señala

que los crímenes llegaban a ser
cometidos de forma visible y
masiva dentro de las escuelas,
repitiendo una serie de patrones
con "acciones organizadas entre
varios adultos y perpetradas de
manera masiva dentro de un
plantel escolar".
Entre las secuelas que los abu

sos dejaron en las víctimas se pu
do observar comportamientos
violentos, pesadillas, episodios
de pánico o agresiones sexuales
a hermanos pequeños.
El contexto mundial y nacio

nal nos obliga a tomar esta situa
ción como una alarma que debe
alertar a todos y cada uno de las
madres y padres de menores que
asisten a las escuelas. México
ocupa el primer lugar en abuso
sexual infantil a escala mundial,
informó Aldeas Infantiles SOS.
En cuatro de cada 10 casos el de

lito es cometido por familiares o
gente cercana a los menores, en
tre los conocidos puede estar
personal escolar.
Lo grave es que, por cada mil

casos de abuso a menores, úni
camente 100 se denuncian, solo
10 llegan a juicio y únicamente
un caso alcanza condena. La ta
sa de violación de niños en Mé
xico es de mil 764 por cada 100
mil según el Inegi, y se eleva a

5 mil por cada 100 mil cuando
se trata de tocamientos. El ne

gocio de pornografía infantil es
tan redituable que por eso los
delincuentes han permeado las
escuelas. De acuerdo con el Ine

gi, en 2019 se detectaron 827 mil
898 usuarios de pornografía in
fantil; 60 por ciento de ésta se
genera en México con fines de
trata de menores.

Sobre el informe publicado en
julio por la ODI se le preguntó al
presidente de la República. El
gobierno federal y los estatales
mantienen tal silencio e inmovi

lidad que parecen ser parte de las
complicidades. Si ellos no han
hecho nada, no significa que las
mamás y los papás deban que
darse de brazos cruzados. La ODI
recomienda que tengas una con
versación urgente y de frente
con tus hijas e hijos. Confirmar
les que les vas a creer y que los
vas a proteger, convencerlos de
que tú sabes que cuando algo pa
sa entre un adulto y un niño o
niña y salen lastimados, no es
culpa del pequeño. Que sepan
que pueden ser engañados para
no decir nada, pero que su pa
labra vale todo para ti.
Ya no es un secreto y la segu

ridad física y emocional de nues
tros hijos también está en nues
tras manos. •

@MaiteAzuela
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AMLO, su libro y la pandemia
La suma de muertes que ha

dejado el Covid19 en Mé
xico ha sido mayor que la

de todos los desastres naturales
ocurridos en el país en el último
siglo: se han perdido ya más de
500 mil vidas.

La epidemia ha ocupado dos
terceras partes de lo que va del se
xenio de Andrés Manuel López
Obrador. Sin embargo, como lo
comenté en la entrega de ayer, es
ta tragedia pavorosa mereció solo
tres páginas, tocadas por el autoe
logio, del nuevo libro del presi
dente: "A la mitad del camino".
López Obrador ha promovido

este volumen con recursos públi
cos, no solo en las "mañaneras" y
en el reciente Informe de gobier
no: según confirmaron el portal
"Animal Político" y la periodista
Azucena Uresti, también se obligó
a empleados de diversas depen
dencias federales a adquirirlo.
Por lo demás, las tres escuetas

páginas del libro están plagadas
de mentiras y de afirmaciones
falsas. "Resistimos la Covid19 y
nos recuperamos", escribió, por
ejemplo, el presidente.
Desde el inicio de la tercera ola,

a finales de mayo de 2021, han
muerto en México más de 38 mil

personas: ayer rompimos un nue
vo record de fallecimientos: se re
portaron mil 177 defunciones en
las últimas 24 horas. Solo en agos
to se registraron más casos de Co
vid19 que desde que comenzó la
pesadilla de la pandemia.
Referirse a todo esto en tiempo

pasado y dando por hecho que ya
nos recuperamos solo muestra el
nivel de demagogia y descone
xión con la realidad que existe en
el discurso presidencial.
Escribió también el presiden

te: "Hemos hecho todo lo huma
namente posible para enfrentar
la pandemia y salvar vidas. [...]
Se logró que ningún enfermo se
quedara sin una cama, equipo de
respiración o personal de salud
que lo atendiera [...] me limito a
decir que nuestro país no está co
locado, ni en América ni en el
mundo, en los primeros lugares
en mortalidad por Covid19".
Le pregunté a la doctora Lau

rie Ann XiménezFyvie, autora
de un libro al que nadie pudo
acusar de contener datos falsos

("Un daño irreparable", editado
por Planeta), si efectivamente el
gobierno de AMLO había hecho
"todo lo humanamente posible",
si "se logró que ningún enfermo

se quedara sin una cama...", si
México no está colocado en los

primeros lugares del mundo en
muertes por Covid.
"Es el colmo contestó, Mé

xico ocupa el cuarto lugar de 221
países en defunciones Covid19.
En ese rubro es el tercer lugar de
América. Ocupa el sitio número
20 (de 221) en muertes por millón
de habitantes; en eso está en el
sexto lugar de América. Tiene el
cuarto lugar mundial en exceso
de mortalidad y el cuarto tam
bién en América.

"Se ubica en el primer o se
gundo lugar del mundo, según la
fuente que se consulte, en per
sonal de salud fallecido y el ter

cero en el índice de orfandad".
Según XiménezFyvie,
tampoco se hizo "todo lo hu
manamente posible" co
mo afirma el presidente.
"Se realizaron poquísi
mas pruebas, se desde
ñó la idea de diseñar
una estrategia de ras
treo de contagios, no
existió un plan para ai
slar a los contagiados,
tampoco una estrate
gia de contención epi
demiológica. No hubo
filtros en las fronteras y
la estrategia de comuni
cación fue absolutamente
desastrosa, con instruccio
nes como 'quédate en casa y

no vayas al hospital hasta que
te falte la respiración'. No, defi
nitivamente no hicieron 'todo lo
humanamente posible'. El presi
dente nunca ha sido capaz de
ponerse un cubrebocas y desde
el foro que encabeza jamás se
han dado a la población instruc
ciones precisas de las medidas
preventivas correctas".
Por último, es falso también

aquello de que "ningún enfermo
se quedara sin una cama, equipo
de respiración o personal de sa
lud que lo atendiera".
Las tres páginas de AMLO,

concluye la doctora, y yo estoy
de acuerdo, no hacen sino mini
mizar el dolor, la pérdida de vi
das, el sufrimiento de cientos de
miles de familias. •

@hdemauleon

demauleon@hotmail.com
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Llegó AMLO... y Epigmenio dejó
de pagar IMSS
Este verano, Epigmenio

Ibarra estuvo de mante
les largos. Inauguró un

ambicioso estudio de grabación
para su empresa productora Ar
gos. Para el corte de listón fueron
anunciados políticos de alto ni
vel. A fin de cuentas, él es uno de
los mariscales del presidente Ló
pez Obrador: es su propagandis
ta de cabecera.

¿Cómo le va tan bien a Epig
menio Ibarra en un sexenio don
de la mayoría de los empresarios
batalla para no quebrar? Entre
otras cosas, gracias a que desde
que su amigo el presidente
AMLO llegó al poder, dejó de pa
gar sus cuotas al IMSS.
La empresa Argos Produccio

nes, propiedad de Epigmenio
Ibarra, se encuentra en negocia
ciones con el Instituto Mexicano

del Seguro Social porque debe
más de 9 millones de pesos.
En consonancia con la toma

de posesión de López Obrador,
Argos Producciones, que tiene 81
trabajadores registrados en el Se
guro Social, dejó de pagar sus
cuotas. Epigmenio Ibarra, uno
de los más activos promotores
del gobierno actual, aprovechó

su acceso y sus privilegios para
dejar de cumplir sus obligacio
nes: no paga desde noviembre
de 2018, a la par de la llegada a
Palacio Nacional de su amigo
Andrés Manuel. De hecho, los
adeudos corresponden a los me

ses de noviembre y diciembre de
2018, todo 2019, todo 2020 y lo
que va de 2021 (hasta julio), se
gún me han revelado fuentes de
primer nivel.
De esta manera, su deuda fue

creciendo hasta alcanzar la can

tidad de 9 millones 100 mil pesos,
que corresponden a la suma de lo
siguiente: debe 6 millones 95 mil
925 pesos con 27 centavos de cuo
tas obreropatronales (COP) y de
be 3 millones 9 mil 273 pesos con
69 centavos en las subcuentas de
retiro, cesantía y vejez (RCV).
Según las mismas fuentes, a lo

largo de todo el sexenio, Argos
Producciones realizó algunas ar
gucias legales para interponer
juicios y que no se le cobraran las
cuotas, ha incumplido con di
versas solicitudes de convenio a

plazos y desde julio ha estado di
latando las acciones de cobro
con promesas de adherirse a
convenios de pago.

A pesar de diversas reuniones
con autoridades del IMSS, Argos
Producciones no ha presentado
aún la documentación para for

malizar el convenio, pero ya pre
sentó desistimiento de los juicios
y ha manifestado que quiere sal
dar su deuda a través de un con
venio de pagos parciales que le
permitan regularizar su situación.
En el IMSS esperan que eso su
ceda muy pronto y pueda regu
larizarse la situación de la empre
sa de Epigmenio Ibarra, pues el
trato de privilegio constituye un
escándalo político mayúsculo.
Según las mismas fuentes, el
asunto debe resolverse en breve.

Epigmenio Ibarra ha sido uno
de los empresarios más benefi
ciados por López Obrador. Hace
unos meses revelamos en Lati
nus otro trato de privilegio: el
banco gubernamental Banco
mext le dio un crédito por 150
millones de pesos.
SACIAMORBOS.— Este es un

gobierno "de izquierda" en el
que hay 4 millones más de po
bres mientras el presidente pre
sume que la bolsa de valores tu
vo un aumento récord. •

historiasreportero@gmaH.com

lo largo de todo el sexenio, Argos Produc
ciones realizó algunas argucias legales pa
ra interponer juicios y que no se le cobra
ran las cuotas del IMSS.
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1 Respeto de forma y fondo Una vez que las au
• raridades electorales ratificaron el triunfo de los

16 alcaldes de la Ciudad de México, a partir de este
jueves la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se
reunirá por separado y por espacio de una hora con
cada uno de ellos para conocer sus necesidades. La
recepción se hará de acuerdo con el orden allabétí
co de las demarcaciones. Los primeros en ser reci
bidos serán la alcaldesa electa de Alvaro Obregún,
Lia Limón, posteriormente se atenderá a la alcalde
sa electa de Azcapotzalco Margarita Saldaña, luego
tocará el turno ai alcalde reelecto de Benito Juárez,
Santiago Taboada. Llevar la fiesta en paz es la prio
ridad de la jefa de Gobierno. La ciudad lo agradecerá.

2 Buenos deseos. El dirigente nacional de More
• na, Mario Delgado, sostuvo que, en tres años

de Gobierno, el presidente Andrés Manuel López
Obrador "ya ha sentado las bases para la trans
formación del país". Uno de los compromisos más
grandes del gobierno de la Cuarta Transformación
es tener cero tolerancia y cero corrupción para así
erradicar los privilegios de la vieja política. Y en eso
trabajan arduamente. Los excesos de antes se con ¦
virtieron en apoyos que sí llegan directo al pueblo,
hoy se gobierna con honestidad y sin corrupción, y
ya no existen los privilegios en la condonación de
Impuestos a grandes empresarios. Viene la segunda
parte de la 4T. Y por ánimo no quedamos.
3 Por la reaciivación. El secretarlo de Turismo,

• Miguel Torruco, defendió los cambios en el ga
binete del presidente Andrés Manue! López Obrador.
"Siempre los cambios son sanos para fortalecer la
Cuarta Transformación", expresó. El funcionarlo se
ñaló que espera que la consolidación de la 4T se refle 
je en la atención a la población local y para ello sigue
trabajando en hacer de! turismo una herramienta de

reconciliación. Reconoció que, a la mitad de la admi
nistración federal y tras la pandemia, el turismo en
México tuvo una caída del 45% en comparación con
75 80% de los 10 grandes del turismo debido a que
aquí se mantuvo una política de cielos abiertos. Siem
pre es bienvenido el esfuerzo por consolidar al sector.
4 Va para largo. Tras la agresión que sufrieron el

• lunes pasado frente al Congreso de la Ciudad de
México, por parte de elementos de la policía, alcaldes
electos cíe oposición Interpusieron una denuncia ante
la Fiscalía General de justicia capitalina por lesiones,
ejercicio ilegal del servicio público, abuso de autori
dad, uso ilegal de la fuerza, robo y delitos electorales
en contra de quien resulte responsable. Ya en días pa
sados exigieron la renuncia del secretarlo de Gobier
no, Marü" Batres, a quien culpan de la represión. "El
gobierno de la ciudad habla de un circo, nosotros ha
blamos de un cerco", afirmó Mauricio Tabe, alcalde
electo de Miguel Hidalgo. El conflicto crece y puede
salirse de control. Relación de maltrato, lo que menos
conviene a todos. No le echen fuego a la hoguera.

5 Músculo en reposo Durante su administración.
• Alejandro Telio, gobernador de Zacatecas, afir

ma que buscó atender el tema de la seguridad pública
de manera frontal, con el reforzamiento de elemen
tos policiales, armamento, inteligencia, así como una
inversión histórica en sistemas de vldeovlgilancia y
programas de prevención del delito. Asegura que la
violencia e inseguridad que imperan en el país tam
bien aquejan a Zacatecas, sin embargo, en nlngün
momento se bajó la guardia, tan es así que hay más de
7 mil infractores de la ley en espera de ser procesados.
Lo malo de esta percepción es que hizo su máximo es
fuerzo y obtuvo magros resultados. Es decir, nulo eos
to beneficio. El fracaso no permite disfraz.
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¿CINCO O MAS?

¿Ya se ha confirmado que sólo tenemos los cinco sentidos
originales?

R. Bueno, depende, yaque aparte de los cinco conocidos: ver,
oír, tocar, oler y gustar, que se les llama sentidos "exterocep
tivos" porque llevan Información sobre el mundo exterior,
nuestro cuerpo también tiene receptores para los eventos
que ocurren dentro de usted, como el latido del corazón, los
pulmones en expansión, el gorgoteo del estómago y muchos
otros movimientos de los que no se da cuenta por comple
to. Tradicionalmente se agrupan en otro sentido, llamado
"interocepción".

CAFEINA

¿Puedo asumir que los productos alimenticios y bebidas que
contengan la palabra café contienen cafeína7

R. Le comparto estos datos que le servirán de guía: hay tres
fuentes de saborizante de café. Sabor a café artificial: sin cafeí

na. Sí es un sabor de café artificial, entonces se ha producido
químicamente y no tiene cafeína. Sabor natural a café: puede
contener cafeína. Fíjese en la etiqueta, ahí está la respuesta.

AUTO

¿Cuál es el coche de mayor venta en México y cuáles son las
marcas favo rilas alrededor del mundo?

R El Nissan Versa. Cada país tiene diferentes preferencias por
los bienes y los vehículos no son diferentes. La fábrica que
vende más vehículos en el mundo es Toyota.
Es importante tener en cuenta que las preferencias de los con

sumidores en un país denso son para automóviles más peque
ños, mientras que los países con grandes extensiones (y lugares
de estacionamiento) abren el camino para vehículos más gran
des. Del mismo modo, el terreno accidentado puede requerir
vehículos que se puedan adaptar y escalar rápidamente.
Y también es cuestión de qué fabricante invirtió en el país.
A medida que los fabricantes de automóviles más grandes

del mundo se apresuraron a atraer consumidores en todos
los rincones del mundo, construyeron fábricas, cambiaron el
nombre de los modelos e incluso construyeron automóviles
específicos para satisfacer los gustos de cada país, de ahí el
éxito de Toyota.

VELOCIDAD DE LA LUZ/CARO ALBERTO VG

Teniendo como referencia la velocidad de la luz y la Teoría
de Elnsteln, ¿entonces sí es posible viajar más rápido que la
velocidad de la luz?

R. Don Caro Alberto, no, y la Teoría de Elnstein es clara en
esto: no es posible viajar más rápido que la velocidad de la luz.
El doctor Erlc Tittley, experto en astronomía y astrofísica de
la Universidad de Edimburgo, explica: "Está claro que ningún
objeto o información puede viajar más rápido que la velocidad
de la luz. No se trata de no tener suficiente energía para impul
sarlo rápido. Desde una perspectiva externa, cualquier ener
gía adicional agregada a un cuerpo para alcanzar y superar la
velocidad de la luz simplemente lo acelera aslntótícamente a
la velocidad de la luz". Asíntótlcamente significa que algo se
acerca cada vez más a la velocidad de la luz, pero nunca la al
canza. Ningún objeto puede viajar más rápido que la velocidad
de la luz porque, a medida que los objetos viajan más rápido,
se vuelven más pesados. Por lo tanto, sólo la luz puede viajar
a la velocidad de la luz, porque no tiene masa.
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Pues no, no se trata de un catártico proceso
para medir la popularidad. La revocación de
mandato es la extrema situación provocada
por un político que ha llevado a la población
al hartazgo, precipitando un cierre anticipado
de su gestión. Al menos, ése es el mecanismo
que nuestra Constitución prevé. De forma que
es cuestionable y objetable el acto circense,
producto de la politiquería, que se proponen
recetarnos Morena y el Incorruptible.

Como complemento del derecho a ungir a
los gobernantes se ha previsto en la Carta fun
damental la facultad de poner fin a excesos,
abusos e Incompetencia, pre
viendo la posibilidad de extinguir
anticipadamente el mandato, sin
que la letra y el espíritu del ins
truniento constitutivo pueda dar
cabida aun demagógico tinglado
que, amén de enraizar la polar!
zación, no se articula para dar a
los mexicanos el mejor gobierno
posible.
De esa manera, el ejercicio

sólo debe concretarse y ceñirse
a una directa acusación que hace
un segmento relevante de la po
blación, convocando a la citida
danía a decidir sí se debe cesar

al servidor público en el encargo,
dados motivos manifiestos que
apuntan hacia la Inconveniencia
de mantener a quien fue elegido
en ¡as urnas. El artículo 35 de la
Constitución, en su fracción IX,
contiene una denuncia, una acusación, un
reclamo que sólo tiene sentido en el entorno
de la condena o repudio a! modo en que se ha
conducido el funcionarlo, dando cauce a un
esfuerzo que, de manera inequívoca, pretende
evitar que éste continúe.

ODado que el Congreso de la Unión sólo
cumple los deberes que le marca, paso a pa
so, el Ejecutivo federal, se ha omitido legislar
oportunamente sobre el tema, haciendo sur
gir nuevamente una figura ya abandonada en
el derecho patrio, el reglamento autónomo.

Eran pocos, y fueron desapareciendo confor
me se emitieron leyes que les tornaron inefi
caces. Ahora, el 1NE detalla, precisa y puntua
liza normas o disposiciones que no existen,
devolviéndonos a esa época en que adminis
trativamente se conjeturaba o asumían los
asuntos o tópicos que abordaría la ley.
Pero lo que debe quedarnos claro es que

no se trata de una auscultación de confianza,
o de satisfacción en el servicio, sino de una
demanda para quitar algo a quien no lo me
rece. Más allá de las preferencias electorales,
así como de la ciega y suicida lealtad, a todos

debe quedarnos perfectamente
claro que la medida, por sus con
secuencias severas y extremas,
acarrea males, inconvenientes y
pérdidas, ya que la interrupción
de un mandato, lnevitablemen
te, genera silencios, ausencias y
vacíos que resultan perniciosos
para la República.
Su esencia es la de una san

ción porque eso, y sólo eso, es
remover al electo del cargo. Su
naturaleza no es ordinaria, no
se nos conmina constitucional
mente a acudir, a mitad de todo
sexenio, a un proceso que mu
cho daño puede hacer al país, en
caso de resultar positiva ia decl
sión extintora.

Ya todo mundo, hasta el presi
dente candidato, dan por hecho
que existe la cantidad de incon

formes suficientes para articular el costoso y
pernicioso proceso, que sólo justifica su exis
tencla, prefiriendo la asunción de daños so
bre la Inaceptable continuidad al mando de
quien se supone ha traicionado la confianza
del electorado.

No se trata entonces de crear oportunida
des para testerear la popularidad, poniendo
al timonel al borde de la plancha, suponiendo
éste que será regresado a cubierta por acia
mación. El servicio público y los Intereses
nacionales no son fichas de juego, ni la ín
vestidura prenda de apuesta para hacerse de
una reputación.
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* Nada más faltó que acusaran a Lía de haber
agarrado a narízazos los escudos antimotines.
¿No que no tronabas, pistolita?

Luego de meses de negarse a recibir a los alcaldes elec
tos de oposición, Claudia Sheinbaum dobló las manos
y hoy iniciará reuniones con ellos, empezando por Lía
Limón, de Alvaro Obregón, herida por policías afuera del
Congreso de la Ciudad de México el lunes pasado,

Oué le costaba a la jefa de Gobierno recibirlos —igual que
a ella la recibieron cuando ganó en 2018 y evitarse el de
plorable espectáculo de sus policías antlmotines golpeando
mujeres y dándole toques eléctricos a los opositores.

Después de los calificativos de represores e in transigen
tes que se llevaron, tanto Claudia como su secretario de
Gobierno, Martí Batres, fueron echados para atrás por los
alcaldes agredidos cuando intentaban entrar a la sesión del
periodo extraordinario del lunes.
A pesar de que todo mundo vio la agresión que sufrle

ra Lia, de Palacio Nacional enviaron refuerzos al Antiguo
Ayuntamiento para activar a sus bors y a sus y o titube ros de
las mañaneras, en un intento por culpar a los opositores
de haber golpeado a los policías.
¿Cuándo se había visto que

militantes de izquierda, como
se asumen los numero uno y
dos del gobierno capitalino, de
fendieran a los uniformados en

lugar de los civiles? Nada más
faltó que acusaran a Lía de haber
agarrado a narizazos los escudos
antímotínes.

Y, precisamente será a ella —a
la que, tras la agresión, convirtie
ron en referente opositora— con
la primera que hablará Claudia.
Después lo hará con Margarita
Saidaña, Santiago Taboada y
Giovanni Gutiérrez de Benito Juárez, Azcapotzalco y Co

yoacán, respectivamente.
Las reuniones las encabezará Slieirtbauin y no Martí. El

secretarlo de Gobierno fue desacreditado como Interlocutor

luego de la agresión, y de que en medios insinuó que los
opositores hicieron un montaje para dar show.
Y a lo mejor es cierto, pero el hecho es que en menos

de dos días ya le metieron dos goles. El primero al poner
lo contra las cuerdas —aprovechando su fama de porro,
tras el conflicto con la policía; el segundo, al brincárselo y
obligar a Claudia a recibirlos.
Además, forzaron al gobierno a que los alcaldes gana

dores fueran recibidos desde ayer en las reuniones de en
trega recepción de sus futuras administraciones.

Por supuesto que nadie cree que haya sido porque los
morenos son buenas gente ni porque está en puerta el ter
cer Informe de Gobierno de Sheinbaum, quien busca evitar
la bulla cuando visite Donceles.

Porque con la nueva configuración del Congreso local,
hizo bien en bajarle dos rayitas, para evitar que ahí se ato
ren sus Iniciativas. El chiste es que, haiga sido como haiga
sido, la jefa fue obligada a recular.

O CENTAVITOS
Apenas se activó la nueva Legislatura en Donceles y, de in
mediato, los partidos empezaron con sus marranadas di
¡era Diego Fernández de Cevallos , pues intercambiaron
diputados para crear asociaciones y grupos parlamentarios
ficticios, a fin de accesar a los recursos públicos. Al Igual
que el año pasado, Morena cedió piezas a la petista Circe
Camacho para armar su fracción de dos. Pero donde se
volaron la barda fue al darle baje al PVEM con Elizabeth
Mateos, a quien unieron con otra diputada para completar
una fracción. Y como dejaron solo al Verde Jesús Sesma,
le prestaron un diputado más para hacer oootra fracción
y tener más voces en la Junta de Coordinación Política...
Por cierto, a José Luis Rodríguez, quien ya se hacía como
coordinador de Morena en Donceles, el TEPJF lo bajó... ¡el
mero día de su cumpleaños!

Con la nueva

configuración
del Congreso
loca!, hizo bien
en bajarle clos
rayitas, para
evitar que ahí
se aforen

sus iniciativas.
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El mensaje principal del Tercer Informe de Gobierno es laexal
taclón de confianza en la presidencia fuerte para consolidar
sus reformas sobre el naufragio de las anteriores de los "neoli
berales". A diferencia de hace tres años, la4T ahora cuenta con
mayor presencia territorial y ¡a mayoría de los gobernadores
en el bolsillo, aunque enfrenta un Congreso más difícil, sin
fuerza para sacar sólo cambios constitucionales. Así y todo,
López Obrador fustiga a los adversarios, "tengan para que
aprendan", como un recado de que, a mitad del camino, se
siente cerca de derrotarlos, aunque aün le quede otra mitad
Incierta por recorrer.

La idea que quiere posicionar es que sus reformas no tienen
marcha atrás, ni las políticas volverán a sus antiguos dueños
con la prueba de haber logrado "parar en seco" privatizacio
nes y concesiones de bienes públicos, en el sector energético
y eléctrico, su principal apuesta para implantar las transfor
maciones sin riesgo de Inestabilidad política y económica. El
tono, sin embargo, es el de una forma de la presunción que no
admite prueba de lo contrario o de esa clase de hechos que
la ley tiene por ciertos sin necesidad de que sean probados.
Ofreció una batería de "récords históricos" en la economía,
como si sirvieran para enterrar en definitiva cualquier duda
sobre el éxito de su programa, aunque, como todo dato, estén
sujetos a la ponderación.

La 4T es "casi Irreversible", ha repetido con satisfacción, al
punto de cerrar la alocución con aseveraciones prematuras,
como decir que con lo ya alcanzado "podría dejar la Presiden
cia sin sentirme mal". No es la primera vez que un Informe a
mitad de una administración es el marco para destacar méritos
y logros presidenciales, aunque para los tres presidentes an
teriores marcaron también el inicio de su declive sin, al final,
lograr siquiera controlar su sucesión.

El Tercer Informe para Fox fue el último llamado de sus
reformas, como la fiscal, que acabarían por estrellaren el Con
greso Calderón reivindicaba la "guerra contra el narco" sin
darse cuenta de que sepultaría a su gobierno. Y Peña Nielo
enarbolaba las reformas del Pacto por México antes de pre
cipitarse por la crisis de Ayotzinapa y que el escándalo de la

Casa Blanca diera la puntilla a su sexenio.
López Obrador también canta la victoria de sus reformas

y envía señales de que tiene el mando bajo control, aunque
queden Importantes escollos en el camino. Las mayores in
terrogantes con que arranca la segunda parte son si el bloque
opositor tendrá la capacidad de funcionar como contrapeso
del Ejecutivo y si éste podrá mantener el control de una su
cesión anticipada con el enroque de su gabinete en su círculo
más cercano y de más lealtades.

En efecto, contrasta el mensaje de "viento en popa" de su
gobierno con un reacomodo de su gabinete, que parece orlen
tado a descansar y cerrarse en amigos, operadores incondi
cionales, así como en mayor aislamiento de interlocutores con
poderes tácticos, como los empresarios, de concretarse la salí
da de Julio Scherer de la Consejería jurídica de la Presidencia.
El riesgo de esa contradicción es confundir su alta popularidad
con la concentración de poder, mientras se pertrecha en su
círculo íntimo de los embates Internos por la sucesión.

¿Cómo recibe el mensaje la oposición? La otra cara de la
realidad es la percepción de soberbia con que aprecian el
mensaje presidencial, aun cuando dependen del Congreso
tres de las reformas constitucionales (Guardia Nacional, polfti
coelectoral y eléctrica) que necesita para llegara decir "misión
cumplida" con su 4T. El bloque opositor se dice capaz de con
tener y funcionar como contrapeso del Ejecutivo, aunque ha
pasado cerca del 80% de sus iniciativas e incluso acompañado
reformas constitucionales en seguridad y justicia. La presión ha
logrado doblar resistencias en el Legislativo, aunque ahora la
oposición tiene más margen de acción con una mayoría debili
tadade Morena en lanueva Legislatura. No obstante, persisten
dudas sobre su fuerza para fijar posiciones comunes o ceder
a alianzas que lo dividirían, como la que López Obrador ha
ofrecido al PRI.

De cara a la segunda parte del sexenio, el Presidente está
todavía muy lejos de llegar a la meta de 2024 con el sabor de la
"misión cumplida" que adelantó en su Tercer Informe, aunque,
como suele decir, tenga otros datos para creer lo contrario.
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La pandemia ya nos ha hecho perder mu 
cho como país y como sociedad, no pode
mos permitir que también nos arrebate la
educación y el aprendizaje de las niñas, los
niños y jóvenes.

El retorno a las clases presenciales se ha
dado en medio de la crítica y la polémica,
pues, por una parte, hay quienes conslde
ran que representa un riesgo para la salud
de la infancia e Incluso de las personas con
quienes conviven en casa y, por la otra, quie
nes piensan que, de no retomar el sistema
de educación presencial que, ya vimos, es
lo único que mantiene a flote
la educación en México, núes
tro país tardaría décadas en re
cuperarse del rezago.
Y es que, al Igual que en

otras partes del mundo, nuestro
país se encuentra enfrentando
su tercera ola de contagios de
covid 19, con la nada amigable
variante Delta del virus como

nueva protagonista, la cual,
según los expertos, se ha mos
irado más fuerte y contagiosa,
teniendo entre sus principales
presas a los sectores más jóve
nes de la sociedad (tan sólo en
la Ciudad de México, los casos
de covid en menores interna
dos aumentaron de 4 a 17 entre

el 11 de julio y el 13 de agosto).
Sin embargo, y no obstante

que el regreso a las clases pre
senciales es un asunto que debe tratarse de
manera cautelosa, la decisión de las autor!
dades educativas de no posponer más el re
torno a las aulas creo que ha sido un acierto.

La pérdida del aprendizaje a raíz de las
clases a distancia se hizo evidente desde los

primeros meses de dicho esquema educa
tivo. Si bien al principio de la contlngen
cia éste fue la solución inmediata para la
situación de las y los estudiantes, en este
momento ya cubrió la función que debía y
es tiempo de que retomen sus clases, a fin
de que las autoridades educativas tengan
mayores oportunidades para emprender el

esquema de recuperación de la educación.
No se trata de olvidar los esquemas y las téc
nicas de enseñanza a distancia, pues la pan
demla enfatizó la necesidad de que nuestro
país se ponga a la vanguardia en ese sentido;
el sistema educativo y las y los estudiantes
deben estar preparados para futuras even
tualldadesy, sobre todo, para enfrentarse a
un mundo muy competitivo.

Se trata, más bien, de no dejar que la si
tuación de nuestras nuevas generaciones
empeore: negarse a regresar a clases pre
senciales es como querer mantenerse en un

barco que se hunde y no estar
dispuestos a saltar por miedo a
lo que haya abajo o afuera de él.
El Banco Interamericano

de Desarrollo (B1D) estima que
la situación para nuestro país
empeorará a consecuencia de
la covid19. En su análisis Los
Costos Educativos de la Crisis

Sanitaria en América Latina y el
Caribe, calcula que, tras la pan
demla, México será el segundo
país con el mayor abandono
escolar entre los 6 y 17 años y
que aproximadamente el 16% lo
hará por motivos económicos.

Es urgente y necesario que
nuestro país comience a tra
zar la ruta para la recuperación
del sector educativo, pero para
ello debe contar con la partid
pación tanto de las autoridades

escolares como de maestras, maestros, ma
dres y padres de familia.

O
Primero fue el confinamiento y ahora es el
temor de enviar a los niños, niñas y jóve
nes a las escuelas por el contagio. Debemos
reflexionar que, lamentablemente, quienes
siguen quedando en medio son ellas y ellos,
y que, de no reincorporarse a sus clases,
quedarán propensos a convertirse en parte
de las estadísticas en materia de deserción

escolar y rezago educativo.
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O Diario de debates
Alejandro Armenia Mier*
op ¡ n ¡onexceísiorífcgim m.com. rnx

Capacitación, pieza
clave para el desarrollo
de las Mipymes
• Las Mipymes son un factor de empleo y sustento.

Las micro, pequeñas y medianas empresas, mejor conocidas
como Mipymes, son un factor de suma importancia para la
recuperación económica de México, pues, según el Inegi, para
2019 generaban 7 de cada 10 empleos y el 52.2% de los Ingre
sos que generan las empresas, representando el 99.8% de los
establecimientos a nlvei nacional.

Las Mipymes son un factor de empleo y sustento para mi
llones de familias, sin embargo, muchos negocios se vieron
afectados a causa de la pandemia de covld 19, incluso en 2020
muchos negocios tuvieron que cerrar sus puertas, por lo que el
93.2% de las empresas reportó haber tenido alguna afectación
a causa de la pandemia.

Es por ello que la capacitación para Mipymes es de vital im
portancia, pues Ies ayuda a actualizarse en áreas de finanzas.

administración, educación financiera, manejo de plataformas
digitales, mercadotecnia, ventas en línea, atención al cliente,
calidad en el servicio, planificación, entre otras, por lo que con
conocimientos. Información y capacitación se pueden tomar
mejores decisiones financieras y empresariales
para prevenir riesgos, solucionar dificultades,
mejorar, dirigir, administrar o, en su caso, rees
tructurar un negocio.
Consecuentemente, uno de los retos más

grandes de las Mipymes es ladigitalización, pues,
con la pandemia, los servicios y las ventas en lí
nea han aumentado, por lo que la capacitación
en este sector debe ser primordial, ya que puede
ayudar a muchas familias a mantener, recuperar
o potenciar sus negocios.

En el Programa Sectorial de Economía (Prose
co) 2020 2024, de la Secretaría de Economía, se
establece la Asesoría y Capacitación a las Mipy
mes para que eleven su capacidad empresarial,
fomenten un entorno sólido y mejoren su am
biente de negocios, permitiendo la generación de
condiciones favorables para la competencia y la
competltlvidad de las empresas.

Debido a la pandemia, es difícil contar con ca
pacitaciones presenciales, no obstante, en la ac
ttialldad existen muchas páginas y plataformas
digitales públicas y privadas con capacitación gratuita, tal es
el caso de las plataformas públicas MíPyMES MX, de la Se
cretaría de Economía, en donde hay cursos enfocados para el

desarrollo de las Mipymes; la plataforma México X, de la Secre
taria de Educación Pública, en donde hay cursos de todo tipo

para desarrollar habilidades y competencias en todas las áreas
del conocimiento; la página de la Condusef, que tiene toda una

sección dedicada a la educación financiera, así
como un diplomado en esa área, además de su
colaboración en el Proyecto Minerva, que ayuda
a que las mujeres se capaciten para emprender
o adquirir educación financiera para una mejor
toma de decisiones.

Durante 2020 se buscó fortalecer el uso y la
accesibilidad de las plataformas tecnológicas
para la apertura de empresas, se desarrollaron
actividades de promoción económica a distan
cía, como ruedas de negocios virtuales y talleres
de capacitación, aumentando la competltivldad
de la economía, a través de mejores condiciones,
garantizando los derechos de la ciudadanía.

Hay que destacar que la realización de capa
citaciones gratuitas en línea permite focalizar y
dirigir los contenidos a sectores clave de lapobla
ción que antes difícilmente tenían acceso.

Por todo lo anterior, en el Grupo Parlamentarlo
de Morena en el Senado, bajo la coordinación del
senador Ricardo Monreal, estamos cómprame
tldos con el bienestar de las familias mexicanas,

por lo que impulsaremos reformas en favor de las Mipymes.

'Senador de la República

Uno de los retos

más grandes
de las micro,
pequeñas
y medianas
empresas
es la

digitaiización,
pues, con ia
pandemia, los
servicios y las
ventas en línea
han aumentado.
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* Llamó la atención que ayer el Presidente enumerara
las que considera grandes hazañas.

"Aprovecho para recapitular: récord histórico en remesas,
récord histórico en Inversión extranjera, récord histórico e
incremento al salario mínimo, récord histórico en no de
valuación del peso, récord histórico en no incremento de
deuda, récord histórico en aumento del índice de la bolsa
de valores, récord histórico en las reservas del Banco de
México...".

Éxito tras éxito el de esta administración. Ésta es la mi
rada de Andrés Manuel López Obrador, la evaluación de
su trabajo y que expuso ayer en su Tercer Informe de Go
blerno. Si bien es cierto que el peso ha aguantado las sacu
didas provocadas por la pandemia, en materia económica
hay asuntos que se observan como motivo de celebración
cuando tendrían que ser, justamente, todo lo contrario.

Llamó la atención que ayer el Presidente enumerara las
que considera grandes hazañas. Es inentendible que condi
clones como la migración y sus consecuencias sean vistas
por este gobierno como un éxito. Mexicanos que tienen
que abandonar sus hogares y a sus familias para buscar
oportunidades que no encuentran aquí, que históricamente
les han prometido, pero que nunca llegan. Qué importante
es aclarar que el aumento de las remesas no es un logro de
este gobierno ni de ningún otro, son flujos de dinero que
no tienen nada que ver con las
decisiones que toma un gobier
no o tal vez sí, pero al contrario,
porque si llegan más remesas
es porque la gente está mucho
más afectada económicamente
de este lado y tiene que buscar
oportunidades fuera de nuestras
fronteras. Las remesas sí tienen

que ocupar un lugar en los in
formes, pero no como un logro,
porque justo hablan de la debili
dad de las economías y de la di
námica social que proporcionan,
una limitadísima en materia de
desarrollo.

Andrés Manuel López
Obrador se jacta de haber ma
terializado programas sociales,
pero el gran reto para quien sea
su sucesor será hacerlos sos

tenibles, ¿de dónde saldrá tanto dinero? Presumir que el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles será inaugurado,
Incluso antes de lo estimado para el aeropuerto de Texcoco,
dedicarlos primeros minutos de su informe al sector ener
gétlco y subrayar el avance de los megaproyectos como la
Refinería de Dos Bocas o el Tren Maya, habla más de las
obsesiones que de las ganas de cimentar un proyecto de
transformación.

El de ayer era uno de los mensajes más importantes,
no sólo porque marca el Inicio de la segunda mitad de su
mandato, que. aunque éste en el calendario comienza hasta
el próximo Ia de diciembre, sí fue una rendición de cuentas
marcada en la Constitución, que el Presidente rindió bajo
un esquema que seguramente no le gusta: lejos del aplau
so masivo, porque la pandemia otra vez limitó los eventos
multitudinarios, pero para ello se encargó de rodearse de
su círculo cercano como asistente y de un enorme cuadro
de Benito Juárez como testigo.

"Estoy seguro de que la gente va a votar a finales de mar
zo para que mi gobierno continúe hasta 2024 (...) Hasta po
dría dejar la Presidencia en este momento sin sentirme mal
con mí consclencia...", frases expresadas en la parte final de
este mensaje, uno que no expuso nada nuevo, sólo subrayó
que la única visión del país que se permite es la que habita
en Palacio Nacional.

Qué importante
es aclarar que el
aumento ele las

remesas no es

un logro ele este
gobierno ni
ele ningún otro.
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Todavía está muy lejos la elección presidencial de 2024. Sin
embargo, la fiebre por la sucesión ya comenzó. Es el "depor
te" que domina la conversación en los mentideros del país.
¿Es Claudia la favorita de Andrés Manuel? ¿Qué van a hacer
Monreal y Marcelo? ¿Se atreverán a romper con Morena? ¿Se
lanzarán como candidatos de otro partido? Y la oposición, ¿Irá
unida como este año? ¿Quién podría ser el candidato?

Las especulaciones, siempre acompañadas de cuentas arit
méticas a la medida, están a todo lo que dan. Veamos las cifras
de lo que hoy, hoy, hoy, realmente piensa la opinión pública
sobre las próximas elecciones presidenciales. Para tal propó
sito, utilizo los resultados de la Encuesta Nacional de Vivienda
publicada ayer por Reforma

Hoy por hoy el partido con más preferencias en
el electorado es Morena. En porcentaje efectivo.
eliminando a un 18% de personas que no decía
ran su Intención de voto, este partido cuenta con
el 43% de las preferencias. Lejos está el PAN, con
20 por ciento. En tercer lugar aparece el PRI, con
19 por ciento.

Interesante que los cuatro partidos chicos, más
posibles opciones independientes, suman el 18%
de las preferencias. Y he ahí un primer asunto que
será fundamental en el 2024: ¿cómo van a jugarla
los partidos chicos, se unirán a tina alianza con los
grandes o irán por su cuenta?
Si, por ejemplo, Movimiento Ciudadano va

solo, eso cinco puntos porcentuales que hoy tie
ne podrían hacer la diferencia para que ganara o perdiera uno
de ios posibles candidatos de los grandes.

OLa gente hoy no tiene apetito por posibles alianzas elec
torales. Cuando se le pregunta si estaría dispuesta a votar para
presidente por un candidato de la alianza Morena PT PVEM,
45% dice que "sí". En otras palabras, Morena sólo gana un par
de puntos porcentuales por sumar a sus dos remoras.

Pero véase los números de la otra posible alianza, la que
obtuvo resultados razonablemente buenos en la elección pa
sada de junio, es decir, PAN PRI PRD, Sólo el 30% del elec
torado manifiesta que hoy estaría dispuesto a votar por una
alianza de este tipo. Estamos hablando de 12 puntos porcen
tuales menos que la suma que sacarían estos tres partidos si
fueran separados.

Aquí el tema será para el PAN. Vamos a quitar de la posible
ecuación aliancista al PRD que es un partido que está en el
límite de mantener el registro, con un 3% de las preferencias.
La pregunta es si le suma o no el PRI a los panlstas. Del 20%

de las Intenciones de voto yendo solos subirían a 30% con el
PRI. Sí ganan algo, pero estarían lejos de alcanzar a Morena
con su 43 por ciento.

Todo lo cual lleva a un tema obvio. Esto va a depender mu
cho de los candidatos que también pueden acabar sumando o
restando a los partidos o posibles alianzas.

En este asunto, la encuesta de Reforma demuestra que to
dos los posibles aspirantes, salvo Ricardo Anaya, son bastante
desconocidos para la opinión pública nacional. Y hay una re
gla implacable en las elecciones: (agente no vota por alguien
que desconoce. {Por cierto. Anaya, aunque conocido, concita
muchas más opiniones negativas que positivas).

Regreso a las posibles alianzas. En este mo
mentó, no parece que la gente quiera la unión del
PAN con el PRI para competir en contra de More
na. Sólo el 17% está de acuerdo con una alianza

de este tipo. Raro, porque el 30% votaría por ella.
Algo no cuadra con estos datos.

En cualquier caso, me parece que los números
cíe la encuesta son favorables para el gobierno
de López Obrador que en las próximas semanas
tiene que romper la alianza opositora del PRI con
el PAN para conseguir los votos legislativos del
tricolor a favor de las reformas constitucionales

que quiere el Presidente,
Como también resulta favorable para Palacio

Nacional el apetito que hoy existe más a favor
de la continuidad que de un cambio, uno de las

fuerzas más poderosas de toda elección. A la pregunta "De cara
a las elecciones presidenciales de 2024, ¿qué es mejor para el
país?", 57% responde que debe ganar un candidato que dé con
tinuidad al proyecto del presidente López Obrador, frente al
31% que opina que debe ser alguien que detenga este proyecto.

En suma, buenos números para Morena, el gobierno y el
Presidente. Preocupantes para una oposición que dio la lu
cha en los comicios pasados de junio, pero que tendría que
construir una alianza nacional que concite más apoyo de la
ciudadanía.

Eso son los datos hoy. Cifras de una encuesta nacional re
presentativa que usted puede utilizar en sus pláticas sobre la
sucesión presidencial en los mentideros de la República. Cía
ro que siempre podrá decir, con razón, que tan pronto como
mañana, dependiendo de las circunstancias, la cosas pueden
cambiar y mucho.

©
Twítter @leozuckermann
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Los informes presidenciales son predecibles. En el caso de
los del presidente López Obrador, más aún, porque son una
suerte de mañanera con un poco más de protocolo. Pero lo
que más me impresionó del informe de ayer fue la forma y el
fondo con los que se presentó el Presidente: un salón, el [uárez
de Palacio Nacional, austero, marcado más por la soledad que
por la sobriedad.

El Presidente llegó solo, acompañado por su esposa Beatriz,
había dos austeras filas de cuatro sillas cada una para acó
modar a unos 30 miembros de su gabinete legal y ampliado
(envuelto en una lluvia de rumores), con ¡a jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. sentada en primera fila junto con el se
cretario de la Defensa y el de la Marina, y con
ellos Beatriz. Al fondo, algunas sillas vacias.
Y el tono final del Presidente, hablando de

despedidas, de que si el pueblo y el cuerpo le
permiten llegará a 2024, es desconcertante en
alguien que está a la mitad de su mandato. La
lista de logros enumerados fue larga, quizás de
masiado, y la recurrencia en responsabilizar de
todo al pasado, excesiva.

Comenzó el informe en su primera frase con
una crítica al neoliberallsmo y con un objetivo de
gobierno, el de nada más y nada menos que cam
biar la mentalidad de la sociedad. Nadie cambia
en un sexenio la mentalidad de una sociedad,
puede ser el objetivo de una generación, pero
no de una administración sexenal. Se olvida que
en la mitad de una administración lo más importante no es
cómo se comenzó, sino cómo se acaba, y hoy, más que cam
biar mentalidades, el gobierno federal se debería concentrar
en tener resultados concretos en sus programas. Hoy todavia
no los ha alcanzado.

Un ejemplo: a la seguridad se le dedicó dos minutos en el
informe y se dijo que se había mejorado sustanclalmente en
muchos rubros. No es asi: en tres años, la administración fe
deral ha estabilizado, pero en los niveles más altos de la his
toria, los homicidios, llegará a la mitad de la administración
con 100 mil muertos. Los feminicldlos, violaciones y la vio
lencla ¡ntrafamiliar han aumentado dramáticamente durante

el confinamiento. Ha disminuido el robo de autos, pero se ha
incrementado el robo a transeúntes y en el transporte público,
lo mismo que las extorsiones.
Es muy importante que la actual administración haya

mantenido la estabilidad financiera, el control de la inflación
y del tipo de cambio, eso es indudable, pero, evidentemente,
no es un logro institucional que hayan aumentado dramáti
camente las remesas hasta alcanzar la cifra histórica de 40

mil millones de dólares. Sin ese aporte de los migrantes, la
pandemia habría terminado de destrozar la economía fami
iiar. Así y todo, hay más de 40 millones de personas que no
tienen ingresos como para comprar la canasta básica. Nadie
discute la importancia de los apoyos sociales, pero los mis
mos tienen que ir de la mano con proyectos productivos,
o sea, de puestos de trabajo permanentes y también de un
control estricto sobre su destino y sus beneficiarios. El control
inflacionario y el nivel tan alto de reservas es un mérito de la
disciplina gubernamental, pero también, en grado sumo, de
la gestión del Banco de México.

Es una cuestión de enfoques y objetivos, pero no creo que
sea un mérito que se haya acabado con los pro
yectos de inversión público privada o que no se
entreguen concesiones o permisos en distintos
ámbitos, desde la minería hasta la explotación
petrolera. Tampoco que se construya una retine
ría como Dos Bocas a un costo de entre 10 y i2
mil millones de dólares, cuando, en los hechos, se
compró la de Deer Park, en Texas, que produce lo
mismo, pero que costó diez veces menos. O crear
una empresa estatal subsidiada como Gas Bienes
tar, con gas importado, cuando tenemos reservas
y proyectos de inversión privada que podrían per
mltir abastecernos de ese energético con creces.

Se ahorraron, dijo el Presidente, 160 mil mi
llones de pesos en licitaciones a privados, pero,
¿cuánto se gastó de los recursos públicos, cuánto

dejó de recibir el Estado en recursos fiscales, cuántos proyec
tos se deben cancelar porque no hay quien los haga, ya que la
inversión pública no alcanza?

El aeropuerto Felipe Angeles es, hemos estado ahí muchas
veces, una muy buena obra pública, es un aeropuerto digno,
bien construido y que seguramente estará listo el próximo 21
de marzo. Pero dudo que las vías terrestres de interconexión
lo estén, porque las obras están muy rezagadas y, sin ellas, la
operatividad del aeropuerto estará cuestionada. El proyecto
del Istmo también es Importante y puede tener múltiples bene
ficios, pero tiene que ir más allá de lo propuesto, es importante
definir el perfil de las inversiones y aspectos tan importan
tes como el aprovisionamiento de energía para las mismas. Y
quién sabe si el Tren Maya tendrá la repercusión económica
que se espera. Esos proyectos, sin duda, generan hoy muchas
fuentes de trabajo, pero el desafío es que las mantengan ter
minando su construcción.

Y, finalmente, está el dilema sucesorio, que, con su párrafo
final, el presidente López Obrador dejó, ntievamente, abierto,
por un mandatario que percibí solitario y lejano.
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El Tercer Informe de Gobierno del presidente López Obrador
fue la crónica del México de los "otros datos". Ése que. en su
imaginación, "está como para presumir a los cuatro vientos".

En 56 minutos anatemizó las privatizaciones, puso las re
mesas como logros de su gestión, presumió "récords históri
eos" en reservas, salario mínimo, fortaleza del peso, inversión
extranjera. Se jactó de que no se incrementó la deuda y hasta
de los buenos Índices en la Bolsa Mexicana de Valores.

Habló de la contención de los homicidios, de disminu
clón de ocho de once delitos: de una baja de defunciones
y hospitalizaciones por covid 19, de la derrota del huachicol y
el abatimiento de la corrupción. "Tengan para que aprendan
los tecnócratas neoliberales", exclamó.

La terca realidad se encargó de desmentir su optimismo
sobre la pandemia horas después. Ayer murieron por corona
virus 1,177 mexicanos, la cifra más alta de la llamada tercera
ola. En el Informe pasó de noche el aumento de 3.5 millones
de pobres reportados por el Coneval de 20 Í8 a 2020. En lo
que va de la 4T pasamos de 51.9 millones a 55.7 millones de
personas en esa condición. Sólo un ciego no ve el contun
dente revés que esas cifras representa para un gobierno que
hizo del lema "primero los pobres", una escalera para llegar
a Palacio Nacional.

El rebote económico tan cacareado por el Presidente no
alcanza siquiera para recuperar los niveles de crecimiento y
empleos que tuvimos en 2018. En el Salón de los Escudos,
utilizado en su tiempo por Beniio Juárez, López Obrador
describió un pais sin hambre, sin saqueos ni vandalis
mo: "Hay paz social y tranquilidad", dijo.

Omitió referirse a los 97 homicidios diarios promedio,
a las continuas masacres, al control que el crimen organi
zado tiene en algunas partes del territorio nacional. Va una
referente cifra para medir la "pequeña tendencia a la baja"
en homicidios dolosos. Los datos son de T Research: En los

primeros 34 meses de gobierno de Carlos Salinas se regis
traron 25 mil 860 asesinatos: con Zedillo subieron a 41 mil
431; Fox los bajó a 39,742, y Calderón a 37 mil 906. En la era
de los abrazos, no balazos van más de 98 mil. Al ritmo actual
tendremos más de mil antes de finales de mes.

López Obrador hizo apenas una mención a la inflación,
que ronda el 6%, pero nada de la escasez de medicinas que
hemos padecido en lo que va de su gobierno ni del calvario

vivido por los niños con cáncer y sus padres por la falta de
tratamiento: de la opacidad en el otorgamiento de contratos
para obra pública. Admitió, eso si, aumento en feminicidios,
13%: extorsión, 28%, y robo a transporte público, 12 por cien
to. Allí se acabó la autocrítica.

"Podría dejar la Presidencia sin sentirme mal con mi con
ciencia", agregó satisfecho. No se privó de pronosticar que. en
la consulta de revocación de mandato, a realizarse presunta
mente en marzo de 2022, la gente va a votar por que se quede.

En el Informe se registró un anuncio importante: enviará
una iniciativa de reforma a la Constitución para revertir el
"grave daño" que la privatización de la industria eléctrica
causó a la "economía popular". La presencia del consejero
Jurídico de Presidencia, Julio Scherer. en Palacio Nacional
llamó la atención. Ayer corrió la versión de su renuncia. Hasta
suceso ra le pusieron: Loretía Ortiz. "Son "rumores", declaró
el vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez.
* Por la tarde asistimos a la entrega del Tercer Informe de Go
bierno al Congreso en el Palacio Legislativo de San Lázaro.

Algo Inusual: el flamante secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, hizo la entrega en el salón de se
siones del Palacio Legislativo. Un larguísimo besamanos fue
preludio de la ceremonia. Adán Augusto demoró 30 minutos
en llegar a la tribuna. No habló más de un minuto.

Morenistas y opositores buscaban tomarse la selfie con él.
Para todos tuvo un saludo, una palabra, un gesto amigable.

No tengo dudas de que ha nacido un precandidato presi
ciencia! Que se cuide Claudia Sheinhaum.
* En la entrada de! salón de sesiones nos topamos con el dipu
tado panista Juan Carlos Romero Hicks. otrora coordinador
parlamentario de la bancada azul.

Nos confirmo que va por el 2024. No le asustan Ricardo
Anaya Mauricio Vila o Margarita Zavaía.

Su carta de presentación, presume, es el expediente que
dejó como gobernador de Guanajuato: inversiones, sistema
de salud, educación, desarrollo tecnológico. "Es mejor que el
de cualquiera de ellos", nos dijo, sin falsa modestia.
* Marko Cortés no hará campaña para reelegirse desde su
posición de jefe nacional del PAN. Atendió reclamos de piso
parejo para competir en la elección interna. Héctor Larios
asume interinamente la presidencia del azul.
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Aunque los mensajes políticos del Informe de Gobierno no
son lo que solían ser un discurso anual fundamental en
el que se escudriñaban las intenciones del Presidente, los
tres que ha leído Andrés Manuel López Obrador permiten
conocer, mediante una sencilla comparación, cómo han
evolucionado las prioridades del mandatario.

Para comenzar, entre el más y el menos largos de esos
tres mensajes anuales hay un 70 por ciento de diferencia
en su extensión. Mientras el del Primer Informe, en 2019,
fue de 6 mil 971 palabras, el del Segundo, en 2020, fue de 4
mil 38. Probablemente, el año pasado el criterio fue acortar
la duración de la lectura a causa de la epidemia, no lo sé. El
mensaje de ayer tuvo una longitud de 5 mil 673 palabras.

En los tres mensajes, los sustantivos más utilizados por
López Obrador fueron gobierno y pueblo. Pero mientras en
los dos primeros Informes la palabra gobierno superó am 
pliamente a la de pueblo en numero de menciones (21 13 y
18 8), en este Tercer Informe casi hubo un empate (17 16).

El nombre propio México también aparece entre las pa
labras más empleadas por el mandatario en sus mensajes
del i de septiembre. En 2019, lo usó 25 veces; el año pa
sado, 17, y ayer, 21. En sus dos primeros Informes, López
Obrador remató su discurso con la arenga "¡Viva México!",
cosa que no hizo ayer.

Aunque la palabra corrupción tiene relevancia en el vo
cabularlo del Presidente, su uso ha ido subiendo de Infor
me en Informe. En 2019. la mencionó en cuatro ocasiones;
en 2020. siete, y en 2021, once. En cambio, el sustantivo
transformación  otro Invitado frecuente en sus discursos

ha sido utilizado de forma más pareja: seis, cinco y cinco
veces, respectivamente.

Otras palabras cuyo uso se ha incrementado entre el pri
mery el tercer mensajes, han sido las siguientes: presupuesto,
histórico, combustible, aeropuerto, pobres, crisis y refinería.

En cambio, algunas de las que han seguido la tendencia
contraria son seguridad (con apenas tres menciones ayer
contra 15 en 2019), política, bienestar, educación y salud. La

palabra pandemia apareció seis veces en el mensaje de ayer,
contra las 15 del año pasado (en 2019 aún no era tema).

Las menciones del Presidente a sus críticos aumentaron

drásticamenie de un año para otro. En el mensaje de ayer
aludió cinco veces al neoliberalismo y una vez al conserva
durismo. En total, fueron seis señalamientos en el mensaje
de 2021 contra apenas dos el año pasado.

BUSCAPIES®E

'Ayer el presidente López Obrador dijo que va a ser muy
difícil que futuros gobiernos reviertan muchos de los cam
bios que se han introducido en su periodo. Y puso como
ejemplo la pensión para adultos mayores, que se incre
mentará a seis mil pesos bimestrales a partir de enero de
2024, año de elecciones. Estoy de acuerdo con él en que
un gobierno que se propusiera echar atrás ese beneficio lo
pagaría muy caro, aunque no sé si el mandatario esté con
slderando la realidad económica del país como factor de
suspensión de pago. ¿Se habrá hecho la aritmética de lo que
costará a futuro dicha pensión, habida cuenta de la forma
en que está creciendo el número de adultos mayores? Es
muy difícil reñir con la justicia de ese beneficio, pero ¿de
qué servirá si un día resulta impagable? Lo mismo sucede,
por cierto, con otras pensiones.
*En el Informe del año pasado, el Presidente dio a conocer
que "segtín cálculos oficiales, por no permitir la corrupción
y por hacer un gobierno austero, hemos podido ahorrar du 
rante nuestra administración alrededor de 560 mil millones

de pesos". Ayer dijo que "en dos años y nueve meses hemos
ahorrado un billón 400 mil millones de pesos en compras
y contratos" y añadió que la austeridad "también nos han
permitido liberar más presupuesto en beneficio del pueblo".
La diferencia en ese rubro entre un año y otro son 840 mil
millones de pesos o 13.34 por ciento del Presupuesto 2021.
Sería interesante que el nuevo secretarlo de Hacienda in
formara al Congreso en qué se ha empleado ese dinero.
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Adán Augusto, en otro edén
Con una larga e inesperada salutación de más de 40 minutos
30 en su entrada y 15 a su salida de diputados de la 4T, el fla
mante secretario de Gobernación, Adán Augusto López, hizo
algo que los representantes del Ejecutivo no hacían desde 2005
cuando el presidente Vicente Fox tuvo su última oportunidad
antes de ser "desterrado", entró al salón de plenos y tomó la
palabra en la tribuna del Congreso General. "Creció como nunca
y como nadie, repentinamente", deslizó entre curules un more
nista. Abrazos y apretujones se desbordaron sin sana distancia.
Hasta la priista Cynthia López Castro se tomó su selfie con el
tabasqueño. A quien sí dejó esperando para el saludo fue al líder
tricolor, Alejandro Moreno.

El juego de las sillas
La que le puso el primer toque de humor al Tercer Informe de Go
bierno fue la escritora Beatriz Gutiérrez Müller, quien entró en
una incómoda confusión con Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno, en tomo de los lugares asignados dentro del recinto, lo que
generó algunas risas entre los presentes. El incidente se disipó rápi
damente y la no primera dama ocupó su asiento, aunque los memes
no se hicieron esperar. Eso sí, a la mandataria capitalina y suspirante
presidencial le dieron primera fila, no como al canciller Marcelo
Ebrard otro suspirante, a quien mandaron hasta la cuarta hilera.

Senado, entre conejos
y chiles en nogada
En el Senado, ayer celebraron nada menos que ¡los 200 años de
la creación del chile en nogada! Y, para ello, el presidente de la
Jucopo, Ricardo Monreal, y la presidenta de la Mesa Direc
tiva, Olga Sánchez Cordero, participaron en una degusta
ción organizada por el senador poblano Alejandro Armenta.
Pero eso no es todo, la Cámara alta también fue escenario de un
performance de defensores de Animal Heroes. Portando enormes
máscaras de conejos y con una pancarta con la leyenda "Basta de

pruebas cosméticas con animales", activistas buscaron crear con
ciencia entre legisladores sobre la crueldad hacia la fauna.

Presumirlas remesas
Varias fueron las críticas hacia el Ejecutivo por considerar como
uno de sus logros el aumento histórico del envío de remesas. No
faltó quien recordara como lo hizo el periodista León Krauze que
hasta en el epüogo del libro de AMLO "¡Oye, Trump!", Elena Po
niatowska criticara que para Vicente Fox era motivo de orgullo el
envío de dinero de paisanos, cuando en realidad es símbolo de fra
caso. Pero el que sí se fue más duro es el dirigente del Movimiento
Migrante Mesoamericano, Rubén Figueroa, quien preguntó: "¿Y
los dineros que llegan a México por el tráfico o secuestro de migran
tes, también se cuentan entre el aumento de las 'remesas'?".

La paridad, la ley y los cromosomas
Entre las expresiones de apoyo que han recibido las autoridades
electorales por establecer la paridad total en la Cámara de Dipu
tados, en los pasillos del INE se siguen discutiendo las posturas
de Ciro Murayama, quien se inconformó con la manera en que
el Tribunal decretó la paridad y aseguró que la única razón por
la que se estaban retirando diputaciones a varones es que éstos
tenían un cromosoma XY. Lo que olvidó mencionar el consejero
es que los principios paritarios que siguieron los magistrados se
encuentran establecidos desde hace años en la Constitución, por
lo que no era un tema de cromosomas, sino de violación de leyes
y, además, de exclusión.

Morena se infla en San Lázaro
Nos anticipan que Morena y la 4T incumplieron la ley apenas en el
arranque de la nueva legislatura. Nos adelantaron que la bancada
guinda incrementó de 198 a 202 sus curules. "Se pasarán a Mo
rena" cuatro legisladores. No revelaron de qué partidos, pero ase
guraron que 'la fracción ya creció". La acción, advierten, desataría
diversos cambios en otras fuerzas de la oposición para conquistar
espacios y reforzar al bloque de Va por México.
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La tercera (¿no?)fue la vencida
Julio Scherer confió a su fami

lia que tras la renuncia como
consejero jurídico de la Presi
ícia este martes por la tarde, su

relación con Andrés Manuel López
Obrador quedaba en buenos tér
minos y que permanecería cerca
de él como asesor externo. La vís
pera había decidido presentar la
renuncia que encerraba una triple
motivación. Estaba el ingrediente
familiar, como en efecto se reportó
en Proceso, la revista donde su
familia tiene el control mayorita
rio de la propiedad, pero también,
vinculado con esto, el desgaste que
le había generado el cargo, y los
problemas que nunca terminaban
en Palacio Nacional. El tercero, de
tonador de sus ánimos, la llegada
de Adán Augusto López a la Secre
taría de Gobernación.
La renuncia de Scherer provocó

un descontrol en Palacio Nacional
al filtrarse la información de la sa
lida del principal operador político
del Presidente. Durante 18 horas
corrió la versión sin ser confir
mada o desmentida por ninguna
autoridad, hasta que poco después
del Tercer Informe de Gobierno,
el vocero presidencial, Jesús Ra
mírez Cuevas, enemigo abierto
de Scherer desde el principio de la
administración, y uno de los cer
canos a López Obrador que más
lo intrigó lo acusó recientemente
de ser quien filtraba información
confidencial a la prensa, dijo que
su presencia en el acto celebrado
minutos antes en Palacio Nacional
había sido como consejero jurídico
y que las versiones de su renuncia
eran "rumores".

En un gobierno como el lope
zobradorista todo puede suceder.
Desorganizado e indisciplinado,
intenta siempre tapar el sol con
un dedo o mentir. Como no se ha
informado si el Presidente aceptó
o rechazó la renuncia, todo cabe
en Palacio Nacional, incluso, hasta
que después de aceptada dé mar
cha para atrás. Scherer, quien en
dos ocasiones previas había renun
ciado sin ser aceptadas, estaba
cansado del cargo. Aunque había
ganado la batalla palaciega contra
Olga Sánchez Cordero, fue efímera
la victoria. La llegada del nuevo se
cretario iba a reducir su poder.
A diferencia de la senadora,

López va a cumplir las funciones
como jefe de la política interna y a
reclamar los espacios perdidos por
su antecesora. Será un secretario
fuerte, muy cercano al Presidente,
y no quien fue nombrada para ser
un enlace con el magnate Carlos
Slim y otros empresarios de menor
calado, pero no por su talento y
oficio político. Lo que Scherer no
vio venir es que López Obrador,
antes de hablar con él y más allá
de lo que finalmente diga pública
mente, ya lo había destetado, que
era lo que quería ahorrarse el con
sejero jurídico.
Horas antes de tener la cita

donde presentó la renuncia, le
habían arrebatado la iniciativa.
López Obrador describió en la
mañanera del martes las respon
sabilidades del nuevo secretario
de Gobernación, que incluían
la relación con el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, y con el
presidente de la Suprema Corte de

Justicia, dos tareas que eran patri
monio político de Scherer. Parecía
una rudeza innecesaria para con
quien, por más de dos décadas,
ha sido su consigliere, su abogado
personal e, incluso, financiero.
La relación entre ambos no está
de ninguna manera rota, como
dijo Scherer a su familia, pero sí
lastimada.
La primera señal clara del des

gaste en su relación apareció tres
semanas antes de la elección en
junio, cuando el Presidente urgió a
algunas personas cercanas que se
alejaran de Hugo Scherer, primo
del consejero político, y que en ese
momento, junto con Julio Scherer,
tenían el encargo presidencial de
"cuidar" a Claudia Sheinbaum, la
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México. El primer golpe explícito
fue tras la derrota de Morena en
la capital federal, donde cortaron
los servicios de Hugo Scherer, un
estratega político, responsabilizán
dolo de las pérdidas electorales,
aunque no fue él, sino el equipo de
Sheinbaum, el culpable del revés.
Una segunda señal fue cuando

al llegar Rogelio Ramírez de la O a
la Secretaría de Hacienda, invitó a
Alejandro Reynoso, un sofisticado
economista que creció de la mano
de Pedro Aspe, su antecesor en ese
despacho. Reynoso, que conocía
a Scherer desde que coincidieron
en el equipo de Aspe, lo fue a ver
para comentarle el ofrecimiento
y esperar su apoyo. Scherer se lo
comentó a López Obrador, seña
lándolo como "salinista", y tras esa
reunión el Presidente llamó a Ra
mírez de la O para decirle que no
podía nombrar a Reynoso. Pero no
fue porque hubiera trabajado con
tecnócratas, a los que detesta, sino
porque era cercano a Scherer.
El enfrentamiento abierto con

Sánchez Cordero, quien criticó a
Scherer enfrente del Presidente,
sólo fue uno más de los conflictos
que arrastraba en Palacio Nacio
nal, con el grupo duro que rodea
a López Obrador. El más abierto
fue con Ramírez Cuevas, aunque
sus intrigas permanentes contra
él chocaron siempre con el muro
presidencial, porque le resultaba
altamente funcional. Scherer fue
quien impulsó con Gertz Mañero
la persecución judicial contra Ri
cardo Anaya y contra otro antiguo
panista vinculado al expresidente
Felipe Calderón, Roberto Gil.
También fue quien promovió la
destitución de todos los consejeros
del Instituto Nacional Electoral y
los magistrados del Tribunal Elec
toral, que se convirtió en elemento
central del discurso del Presidente
contra los órganos electorales.
Fue pieza clave en la cruzada

contra exfuncionarios y el con
tacto presidencial de los empresa
rios acusados por presuntos actos
de corrupción, para arreglar sus
problemas legales, mediante la re
paración de los daños. Era la única
puerta de entrada que teman a Pa
lacio Nacional, cada vez más con
trolado por radicales y fanáticos.
Scherer le fue altamente fun

cional a López Obrador, pero le
cambió la ecuación por sus asun
tos personales, el nombramiento
de López en Gobernación y el
desgaste del cargo. Hacia delante
no terna más trabajo de fondo qué
hacer, porque las reformas que le
encargó el Presidente las sacó ade
lante. Sólo habría golpes contra él,
consideró, sin el poder que tuvo en
la primera parte del sexenio. Ahí
radica su decisión de la renun
cia, que sólo falta que pública
mente la confirme o la rechace el
Presidente.

Scherer, quien
en dos ocasiones
previas había
renunciado, estaba
cansado del cargo

Sólo falta que
públicamente, esta
vez, la confirme
o la rechace el
Presidente
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Mi concienciayyo

Que otros acaten
¡os plazos, las
obligaciones y el
compromiso con la
ciudadanía

Que llego y que le digo:
"¿Conciencia, qué
vamos a hacer hoy?".

Dado que yo la estimo como
la cosa más importante en mi
vida, confío siempre en lo que
me responde; así que por qué
le iba a rezongar cuando clarito
contestó que íbamos a decla
rar que, ante tanto y tan buen
resultado en apenas tres años,
en una de ésas renunciamos al
deber, y a la obligación jurada
de cumplir la ley, pero eso sí, sin
sentirnos ella y yo mal. Fal
taba más.

Así es uno. Dialoga de tú a
tú con la conciencia. Se le
vanta y buenos días le dé Dios,
le dice apenas abrir los ojos a
su conciencia. Ésta, hasta eso,
responde de la misma forma:
amable, generosa, fraterna.
Porque no sé a ustedes, pero
a mí me tocó una conciencia
así como campechana, buena
onda, pues.
Esa conciencia mía no me

atormenta en la madrugada.
Ni me espanta el sueño. Nunca
nunca. Es de lo más compren
siva. Sabe porque es sabia
que me levanto temprano
siempre siempre. Y por eso no
viene a jalarme las patas con el
perdón de la investidura, pero
así se dice allá de donde soy
con dudas o remordimientos.
Nada de "hubieras mejor bus
cado más opiniones", nunca un
"quizá te apresuraste", y menos
me sale con eso de que "¿y si tú
estás mal y los otros bien?".
Me salió rebuena la concien

cia, para qué más que la verdad.
Me dicta cosas, las escribo a
veces en papel, a veces nomás

en mi mente y salgo y las digo,
y ya, todos tranquilos.
Suele marcarme el camino.

Y como ella es quien más me
conoce y quien más sabe lo que
quiero, pues apenas me habla
volteo con otros y afirmo, es
por allá, o le vamos a hacer
asá. Muchas veces me seguían
sin respingar, pero luego no se
crean, sí me repelaban; pero a

ver, entre quienes tienen ideas
u opiniones, y yo que tengo
conciencia, a quién debe seguir
vino. Aistá. A la conciencia de
uno.

Por eso ésos que se decían mis
amigos ora andan hable y hable
mal de mí. Pobres, seguro ellos
no tienen una conciencia que
los reconforte, que les dé apre
tones de cachete así bonito, que
les haga sentir que qué grande
es la transformación, y que qué
irreversible todo lo que se ha
hecho. Pero, la verdad, todo se
lo debo a mi conciencia.
No entiendo cómo es que al

gunos necesitan a confesores
o sicólogos. Tampoco sé qué
lleva a otros a buscar médicos
o abogados. Uta, ¿qué tal los
que se acercan a consultarle a
los economistas? No hace falta
hombre. Miren, es más sencillo:
se agarra uno un libro, lo peina
de arriba abajo, y cuando uno
ya ha leído bastantes, y viajado
más, pues la conciencia sabe lo
que es bueno y lo que es malo,
como en el árbol aquel de las
manzanas.

Ahorita que me acordé, hasta
dan ganas de rubricar eso que
escribieron en ese mismo libro,
aquel pasaje de "y vio Dios que
era bueno". Pero ya me dijo mi
ya saben quién que no exa
geremos, que rumbo a cerrar
este discurso basta con que
pongamos:
"Es tan importante lo logrado

en este periodo que hasta po
dría dejar ahora mismo la Presi
dencia sin sentirme mal con mi
conciencia, que es lo que estimo
más importante en mi vida".
¡Bien ahí, conciencia! Que

otros acaten los plazos de la ley,
las obligaciones con otros pode
res, el compromiso con la ciuda
danía. Yo sólo me allano a ti, mi
conciencia.
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Afganistán, el costo de un error grave
MIAMI, FL. Partidarios

y opositores del presi
dente Biden coinci

den en que la retirada caótica de
Afganistán tendrá un costo para
Estados Unidos.

Y ese costo "para Estados Uni
dos" incluye el costo para Joe
Biden y su partido en las eleccio
nes del próximo año.
Los republicanos saben que la

pérdida de popularidad del pre
sidente tendrá consecuencias

electorales para los demócratas.
En noviembre del próximo

año se elige una tercera parte
del Senado. Treinta y cuatro es
caños estarán en disputa, y con
uno solo que los republicanos le
arrebaten a sus competidores,
volverán a tener el control de la
Cámara alta.
En la actualidad están 5050,

por lo que el voto de calidad
de la vicepresidenta Kamala
Harris cuando hay empate ha
hecho avanzar la agenda del
presidente.
Se renovará por completo

la Cámara de Representan
tes, de 435 miembros. Actual
mente los demócratas superan
por sólo ocho diputados a los
republicanos.
Con un presidente cuya popu

laridad se sitúa en la banda de
los 40, el pronóstico no es hala
güeño para su partido.
Perder la mayoría en el Con

greso el próximo año, como es

posible que suceda, implicará
que en términos prácticos la pre
sidencia de Joe Biden sea breve.
Que ese derrumbe suceda en

2022 va a depender, en alguna
medida, del impacto que tenga
en la población la retirada de
Afganistán.
No es completamente cierta la

generalización hecha por el exlí
der demócrata Thomas O'Neill,
de que "toda política es local".
George W. Bush lo demostró.

Su agresividad en el exterior lo
reeligió.
Bill Clinton, cada vez que ne

cesitaba recuperar popularidad,
lastrada por las sucesivas revela
ciones del escándalo con Monica

Lewinsky, bombardeaba posicio
nes militares iraquíes.
Los habitantes y el gobierno de

Iraq pagaban por una, digamos,
tontería, que ocurrió en el sillón
de la Oficina Oval de la Casa
Blanca, a miles de kilómetros de
Bagdad.
Los republicanos, que también

quisieron salirse de ese país en
el gobierno de Trump, percibie
ron el malestar generado aquí
por la salida indecorosa y mal
planeada de las tropas y equipo
de apoyo, y van a atacar por ese
flanco.

El domingo llegaron a la base
aérea de Dover, en Delaware,
los ataúdes con los restos de los
13 miembros del Ejército que
fueron asesinados por ISISK
en el aeropuerto de Kabul, en
un atentado suicida que mató a
170 personas.
Las imágenes de ataúdes con

jóvenes militares muertos (10
de ellos teman 22 años o me
nos) son un trágico recuerdo de
lo sucedido en Vietnam. Duelen,
enojan, impactan.
Biden tuvo la valentía de ir

a la base de Dover a recibir los

cuerpos y hablar con los familia
res de los jóvenes muertos.
También ha defendido con

vehemencia la decisión política
de sacar a Estados Unidos de esa

guerra.
Ante la caótica salida estadou

nidense de Afganistán, Biden ha
dicho que es imposible realizar
una retirada en orden en una

guerra inútil, y que de haber ini
ciado una evacuación paulatina
desde abril, como se le reclama,
en ese mismo mes se habría de
rrumbado el gobierno afgano.
Haber dejado una pequeña

fuerza en Afganistán, sostiene el
presidente, no iba a disuadir al
extremismo afgano de realizar

atentados como el ocurrido la

semana pasada.
Era imposible sacar a todos

los afganos que se involucraron
en una guerra de 20 años.
Tampoco se podía escoltar a

cada caravana que se dirigía al
aeropuerto para escapar, pues
se encuentra a 30 millas de
Kabul.

Las explicaciones del presi
dente son débiles. ¿No podía
el Ejército de Estados Unidos
tomar los aeropuertos y vías de
acceso para cubrir una retirada
en pausa y con orden?
Ya no lo hizo. Ahora su tarea

es otra: evitar que lo ocurrido
estas semanas en Afganistán
permee en la opinión pú
blica y en su evaluación como
presidente.
Tiene tiempo para demos

trar, de aquí a noviembre del
próximo año, que Estados Uni
dos sigue siendo la principal
potencia económica, militar y
tecnológica del mundo.
Que no hay mejor decisión

que ser aliado de Estados Uni
dos, ni peor error que atacarlo.
Y que ese poderío se usa para

mejorar la seguridad y las con
diciones de vida de los habitan

tes de este país y de sus amigos.
De no lograrlo su presiden

cia va a naufragar, lo que sería
trágico para la democracia en el
mundo.
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La salida de Julio
Después de la renuncia,

el encuentro la tarde del
martes en Palacio Nacio

nal, el largo diálogo entre presi
dente y consejero, Julio Scherer
estuvo presente ayer en el redu
cido acto del informe presidencial
y recibió el guiño ambivalente a la
salida de AMLO.

¿Cómo leer el dedito del presi
dente señalando a Scherer? "Te

vas a quedar", "cuento contigo",
"eres de los míos", "ya queda
mos"... Vaya usted a saber, porque
según recorrió la versión de su re
nuncia, fue con carácter de irrevo
cable. ¿Será que se la revocaron?
El mensaje de AMLO al dar la

bienvenida a su nuevo secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López, describió todas las fun
ciones que realizaba Scherer. Es
decir, en la práctica, le quitaron
el piso.
Después de largas confronta

ciones entre Olga Sánchez y Julio
Scherer sobre asuntos capitales
en materia política y de goberna
bilidad, enlace con la Corte, con el
Congreso o con el Tribunal Elec
toral, todas ganadas por la capa

cidad y el colmillo del consejero,
Doña Olga regresó al Senado para
servir de cuña contra Ricardo
Monreal.

El presidente mantiene en el
congelador al senador estrella de
Morena, y pretendió a mi juicio
sin éxito trasladar las funciones

operativas y de construcción de
mayorías a la señora Sánchez.
Doña Olga muy amable, sonriente
y obsequiosa con el presidente,
no organiza ni un periodo ex
traordinario. Se ve complicado
que pueda suplir las delicadas,
astutas y operativas funciones de
Monreal.

Eso parecería haber otorgado la
victoria a Scherer, pero la llegada
de Adán Augusto a Goberna
ción y la decisión presidencial de
asignarle dichas tareas, dejaron
al consejero en el margen de la
irrelevancia.
El balance para Scherer es

ambivalente durante los últi
mos meses. De una extraordi

naria coordinación y operación
los primeros dos años, se com
plicó en los últimos tiempos. El
Tribunal Electoral fue un desas

tre que se salió de control con el
sacrificio del magistrado Vargas
a quien tenía Scherer comiendo
de su manoy luego perdió in
terlocución con la Corte ante la

retractación del ministro Zaldí

var de la pretendida extensión de
mandato.
La eficiencia de Scherer y el do

minio operativo que demostró los
primeros años, se fueron erosio
nando y, a los ojos de AMLO, per
dió efectividad.

El importante enlace legislativo
que orquestó desde su oficina, se
le cedió a Olga Sánchez, lo que
también disminuyó el ámbito de
acción del poderoso consejero.
En los hechos, lo fueron arrin

conando, al grado que la renuncia
formal del martes, no es sino la
culminación del proceso.
Pero hay más factores tal

vez de mayor peso de índole
personalemocionalpolítica para
AMLO. Claudia se queja de que
Scherer opera a favor de Ebrard, a
quien lo unen viejos afectos y ser
vicios desde los tiempos capitali
nos. La confidencial información
que se maneja desde Palacio, se
sabía en la Cancillería antes que
en cualquier otra dependencia.
El presidente está convencido

de que no permitirá que nada ni
nadie descarrile, intervenga o
influya en el proceso de sucesión
que pretende mantener en su
mano a toda costa. Al viejo estilo,
bajo los parámetros de la escuela
clásica del PRI, es función y res

ponsabilidad "única" del presi
dente, la elección de su sucesor:
con AMLO no podría ser de otra
manera.

Y el propio Julio había estable
cido además un compromiso con
López Obrador de permanecer
hasta que fueran aprobadas las
reformas. Ya pasaron las de la
primera mitad del sexenio, faltan
tres, que no estarán ya bajo la
supervisión del consejero jurídico.
Pero AMLO valora y aprecia a

Scherer, no lo quiere perder en
su esfera de influencia y control,
probó ser un leal aliado y eficiente
operador político. Le ofreció in
tegrarse al Consejo de la Judica
tura, que hasta la redacción de
estas líneas, el consejero no había
rechazado por completo.
Julio se va en muy buenos

términos con el presidente, hay
aprecio y reconocimiento, pero
también hay dignidad por parte
del consejero al considerar otra
posición sólo para complacer al
presidente.
Lo sustituye Santiago "Torque

mada" Nieto, quien ahora desde
Palacio podrá concentrarse en su
inacabada confrontación con el

fiscal Gertz. Si AMLO apagó un
fuego entre Bucareli y Palacio,
ahora intensifica otro entre Fisca

lía y Consejería.
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Regreso, informe, modeloEsta semana finalmente
se dio la apertura de es
cuelas en la mayor parte

del país. Lo dijimos y lo reitera
mos: el regreso es un proceso,
no un evento. La SEP prometió
un reporte para ese mismo día;
hubo que esperar a la mañana
siguiente, en la conferencia ma
tutina, para que se dijera que
abrieron 119,497 escuelas y llega
ron 11'426,026 estudiantes. Hay
que considerar que Baja Cali
fornia Sur y Sinaloa no tuvieron
actividades presenciales ante
la amenaza del huracán Nora;
que Michoacán no abrió una
peculiar coincidencia entre el
gobernador y las dirigencias de la
Coordinadora; que en Guerrero,
Chiapas, Oaxaca y una parte de
la Ciudad de México los adeptos
a la CNTE no se presentaron y
amenazaron a sus compañeros
que sí querían volver, para que ni
se les ocurriera; que en Yucatán
se dieron la semana para pre
parar infraestructura y acordar
con las familias el protocolo y el
escalonamiento. En resumen,
el contexto y la experiencia nos
hacen desconfiar de la precisión
de la SEP, y sospechar ante la ten
dencia a sobreestimar lo que se
quiere anunciar y subestimar lo
que se cuestiona.
Son dignas de reconocimiento

la voluntad y valentía de directi
vos, docentes y familias, que se
decidieron a romper el dique de
75 semanas de cierre generali
zado. Después de 530 días de no
encontrarse, el estupor gozoso

de niñas y niños que retoman el
espacio, la aprensión de sus ma
dres, padres y abuelas, la con
tagiosa alegría de sus maestros,
pero también su auténtica pre
ocupación, han marcado estas
pocas jornadas. Va siendo un
regreso no tan gradual, poco cui
dado, casi nada planeado... muy
empujado, pero poco apoyado.
Lo mejor lo hicieron los gobiernos
estatales por ejemplo, tener cu
brebocas para docentes y alum
nos, en lugar de "recomendar"
hacerlo; las supervisiones, los
colectivos docentes, las propias
familias. Hay una recuperación
del espacio público, no por coor
dinación y promoción, sino ante
la ausencia y la declaracionitis sin
sustento.

El informe presidencial de ayer,
si ya de por sí los anteriores estu

vieron plagados de cifras incon
gruentes y visión triunfalista,
fue, por decir lo menos, escueto.
La educación formal involucra
directamente a uno de cada cua

tro mexicanos, y en la dinámica
cotidiana acaba por interactuar
con más de la mitad, si considera
mos a las familias y los docentes,
los funcionarios y proveedores;
pero el titular del Ejecutivo men
cionó, en un minuto (a las 10:25
am) que se había iniciado el ci
clo escolar con la participación
entusiasta de padres de familia,
maestros y alumnos, un regreso
a la escuela "que es su segundo
hogar y el principal centro de
convivencia para compartir afec
tos y tristezas, y para recargarse
de humanismo y solidaridad"
(hay que reconocer que la frase
es afortunada e inspiradora). Más

adelante, en segundos, reportó
que se ha basificado a 400 mil
trabajadores de la educación.
Finalmente en dos minutos más

se refirió a que se canceló la "mal
llamada reforma educativa" 

aunque el cambio normativo
pasó hace más de dos años; dijo
que no han faltado los libros de
texto y se trabaja en nuevos con
tenidos, que se han dado recur
sos directamente a las escuelas y
a los padres y madres de familia
para mejorar la infraestructura;
hay 140 universidades nuevas,
se otorgaron 125,816 becas y
122 mil comunidades contarán

con internet para el próximo año
(contando las que ya lo tienen).
Tres minutos sin referencia a

estrategia, rumbo o plan, ante
la mayor emergencia que el de
recho a la educación haya tenido
nunca en nuestro país.
Lo que sí agobia son dos temas.

Uno, la seguridad de la pauta o
escalonamiento para el regreso:
¿es mejor que vengan de seis en
seis los alumnos? ¿o mitad y mi
tad? ¿o todos a la vez, pero mitad
en los salones y mitad en los es
pacios al aire libre? Aún no es tan
apremiante la cuestión, porque
no están llegando ni la mitad de
los alumnos a la enorme mayoría
de escuelas que sí abrieron.
Dos, y mucho más complejo

para cada escuela: ¿qué es real

mente un modelo mixto?, ¿cuál
es la forma adecuada y efec
tiva de educarnos combinando

la presencia y la distancia? Por
ahora, este problema ha tenido
su estridencia en el agravio bien
fundado que sienten las fami
lias que optaron por esperar, y
a quienes les han dicho que no
habrá atención de la escuela a sus

hijas e hijos. Si no van a venir, lo
único que les toca es "Aprende
en Casa" (¿nuevos episodios o
el viejo drama?). Una bomba de
tiempo porque cuando pasemos
de las primeras semanas de re
encuentro lúdico, de recupera
ción de la experiencia grupal, de
familiarizarse con nuevas reglas
y espacios, viene el asunto: ¿qué
hace en su casa quien no acude al
plantel en los días escalonados?
¿Se va a trabajar la mitad del plan
y programas del grado? ¿Una
cuarta parte, porque hay que
comprimir, como recuperación y
nivelación, el grado escolar ante
rior y éste en un solo ciclo?
Si algo falta hoy, es rumbo.

Abrir era necesario. Ahora es

imprescindible saber para qué, y
qué deberíamos esperar para que
en verdad se cumpla el derecho
de niñas, niños y jóvenes; para
que en verdad aprendan huma
nismo y solidaridad, y no a acep
tar palabras huecas en lugar de
soluciones reales.
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Signos Vitales a la
mitad del camino
La organización Signos Vi

tales nació ante la falta de
información fidedigna, la

pérdida de información oficial, y
la creciente cantidad de datos fal
sos y equivocados surgidos de las
conferencias matutinas del pre
sidente. Fiel a su origen y misión,
Signos Vitales publicó el martes
pasado su más reciente reporte
México: acumulación de rezagos
para un futuro incierto (https://
signosvitalesmexico.org.mx/re
portes/). Se trata de una radio
grafía de la situación del país en
prácticamente todos los frentes,
gobernanza, economía, lo social,
energía, medio ambiente, ciencia
y tecnología, política exterior. Es
un diagnóstico, no propone me
didas específicas para resolver los
problemas. Hay otras organizacio
nes para ello. Este es un "informe"

sobre la situación del país que se
caracteriza por la acumulación de
problemas que ya arrastrábamos,
pero que no han sido atendidos
con eficacia, y a los que se le han
sumado nuevos. Ante la notoria
escasez de resultados, los pasivos
se siguen acumulando. Van algu
nos destacables documentados en
el reporte mencionado.
La erosión constitucional y del

marco legal ha sido extensa. En
tan sólo tres años se han violado
al menos 40 leyes y reglamentos y
se han llevado a cabo 55 reformas
constitucionales, muchas pre
suntamente inconstitucionales.

Lamentablemente, en su gran ma
yoría la Suprema Corte no ha emi
tido sentencia, por lo que dichas
reformas que nos han arrebatado
derechos y permiten la operación

militar de la seguridad interna,
por ejemplo, están vigentes en
tanto la Corte no resuelva. Cada
vez será más difícil echar para
atrás lo que se está afianzando,
como regresar a los militares a sus
cuarteles.

Los ataques a los pilares de nues
tra democracia han sido varia
dos y constantes. En este proceso
electoral se registraron mil 66
delitos cometidos en contra de
personas políticas, 38% más que
en el proceso electoral anterior, y
hay muchas elecciones presunta
mente determinadas por el narco.
De continuar en este camino, las
próximas elecciones, lamentable
mente, podrían estar determina
das por el crimen organizado. La
presión y estigmatización desde
Palacio Nacional a los medios, a
periodistas y a líderes de opinión
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se recrudeció. Sólo en 2020 se con
tabilizaron 692 agresiones a perio
distas y medios de comunicación,
una cada 13 horas. El presidente
continúa con la militarización del
país, así como sus embates en con
tra de nuestros órganos constitu
cionales autónomos que acotan el
poder presidencial, como el INE, el
INAI, la Cofece y el IFT, al propo
ner su desaparición para trans
ferir sus responsabilidades a la
administración pública federal y
al Poder Judicial de la Federación,
o bien remover a miembros de sus
órganos de gobierno que han sido
calificados como "adversarios".
Con motivo de la pandemia, el

gobierno cayó en la trampa de ce
rrar la economía sin apoyar a las
familias ni a las empresas, gene
rando pérdida de empleos y cierre
de establecimientos productivos.
México figura como el país emer
gente que menos apoyos discre
cionales ha asignado: 0.65% del
PIB. El estancamiento económico
ya es notorio y se estima que el PIB
per cápita de 2018 sólo se alcan
zará nuevamente hacia el final del
sexenio. Ello se debe a la contrac
ción de la inversión total, que se
encuentra en el mismo nivel que
en 2011. Si bien el empleo contabi
lizado por las personas aseguradas
en el IMSS se ha venido recupe

rando, los salarios promedio si
guen muy por debajo de los niveles
de 2018. El loable aumento del
salario mínimo no ha evitado el
aumento de la pobreza, que pasó
de 41.9% de personas en 2018 a
43.9% en 2020, casi 60 millones
de personas. En dos años perdi
mos lo avanzado en el último lus
tro. Al día de hoy, tenemos cerca
de un millón de personas más con
rezago educativo y otro tanto sin
acceso a una alimentación nutri

tiva y de calidad.
La pésima gestión de la pande

mia ha generado que el exceso de
muertes en México ya sobrepase
las 600 mil personas (https://co
vidl9.healthdata.org). Esta canti
dad es mucho mayor al número de
muertos que tuvimos anualmente
en la Revolución Mexicana. Las
muertes que pudieron evitarse
sobrepasan a las 200 mil (https://
globalhealthsciences.ucsf.edu/),
la pandemia sigue fuera de control
pues el proceso de vacunación va
muy lento. Se calcula que el 28%
ha sido vacunado con dosis com
pletas y el 21% con una sola dosis.
La pérdida de acceso a los servicios
de salud de 15 millones de perso
nas en los últimos dos años por la
cancelación del Seguro Popular y
la pésima implementación del In

sabi, junto con el desabasto de me
dicamentos (se cuadruplicaron las
recetas no surtidas en el IMSS) y
la reducción de consultas externas
a la mitad en 2020, muestran un
sistema de salud que, en lugar de
tener más apoyo, especialmente
durante la pandemia, ha sido to
talmente rebasado.

Apostar por fortalecer a Pemex y
a la CFE ha sido un grave error en
términos económicos y ambien
tales. La energía proveniente de
combustibles fósiles genera la ma
yor contaminación y representa
el 84% de la producción total, y es
252% más cara que las energías
renovables producidas por la CFE.
Nuestra competitividad dismi
nuye lastimosamente. La conta
minación del agua, aire y suelo
están contribuyendo de manera
progresiva a un mayor deterioro
ambiental. Tan solo por contami
nación del aire, se atribuyen cerca
de 49 mil muertes al año, mayor a
la cifra de homicidios.
Quedan muchos otros temas,

pero estos datos dan cuenta de
los signos vitales de un paciente,
nuestro país, que se encuentra en
dificultades. Lamentablemente,
muchos de los problemas no han
sido resueltos, siguen agravándose
y nos presentan un futuro muy
incierto.
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Signos Vitales a la
mitad del camino

La organización Signos Vi
tales nació ante la falta de
información fidedigna, la

pérdida de información oficial, y
la creciente cantidad de datos fal
sos y equivocados surgidos de las
conferencias matutinas del pre
sidente. Fiel a su origen y misión,
Signos Vitales publicó el martes
pasado su más reciente reporte
México: acumulación de rezagos
para un futuro incierto (https://
signosvitalesmexico.org.mx/re
portes/). Se trata de una radio
grafía de la situación del país en
prácticamente todos los frentes,
gobernanza, economía, lo social,
energía, medio ambiente, ciencia
y tecnología, política exterior. Es
un diagnóstico, no propone me
didas específicas para resolver los
problemas. Hay otras organizacio
nes para ello. Este es un "informe"
sobre la situación del país que se
caracteriza por la acumulación de
problemas que ya arrastrábamos,
pero que no han sido atendidos
con eficacia, y a los que se le han
sumado nuevos. Ante la notoria

escasez de resultados, los pasivos
se siguen acumulando. Van algu
nos destacables documentados en
el reporte mencionado.
La erosión constitucional y del

marco legal ha sido extensa. En
tan sólo tres años se han violado
al menos 40 leyes y reglamentos y
se han llevado a cabo 55 reformas
constitucionales, muchas pre
suntamente inconstitucionales.

Lamentablemente, en su gran ma
yoría la Suprema Corte no ha emi
tido sentencia, por lo que dichas
reformas que nos han arrebatado
derechos y permiten la operación
militar de la seguridad interna,
por ejemplo, están vigentes en
tanto la Corte no resuelva. Cada
vez será más difícil echar para
atrás lo que se está afianzando,
como regresar a los militares a sus
cuarteles.

Los ataques a los pilares de nues
tra democracia han sido varia
dos y constantes. En este proceso
electoral se registraron mil 66
delitos cometidos en contra de
personas políticas, 38% más que
en el proceso electoral anterior, y
hay muchas elecciones presunta
mente determinadas por el narco.
De continuar en este camino, las
próximas elecciones, lamentable
mente, podrían estar determina
das por el crimen organizado. La
presión y estigmatización desde
Palacio Nacional a los medios, a
periodistas y a líderes de opinión

se recrudeció. Sólo en 2020 se con
tabilizaron 692 agresiones a perio
distas y medios de comunicación,
una cada 13 horas. El presidente
continúa con la militarización del
país, así como sus embates en con
tra de nuestros órganos constitu
cionales autónomos que acotan el
poder presidencial, como el INE, el
INAI, la Cofece y el IFT, al propo
ner su desaparición para trans
ferir sus responsabilidades a la
administración pública federal y
al Poder Judicial de la Federación,
o bien remover a miembros de sus
órganos de gobierno que han sido
calificados como "adversarios".
Con motivo de la pandemia, el

gobierno cayó en la trampa de ce
rrar la economía sin apoyar a las
familias ni a las empresas, gene
rando pérdida de empleos y cierre
de establecimientos productivos.
México figura como el país emer
gente que menos apoyos discre
cionales ha asignado: 0.65% del
PIB. El estancamiento económico
ya es notorio y se estima que el PIB
per cápita de 2018 sólo se alcan
zará nuevamente hacia el final del
sexenio. Ello se debe a la contrac
ción de la inversión total, que se
encuentra en el mismo nivel que
en 2011. Si bien el empleo contabi
lizado por las personas aseguradas
en el IMSS se ha venido recupe
rando, los salarios promedio si
guen muy por debajo de los niveles
de 2018. El loable aumento del
salario mínimo no ha evitado el
aumento de la pobreza, que pasó
de 41.9% de personas en 2018 a
43.9% en 2020, casi 60 millones
de personas. En dos años perdi
mos lo avanzado en el último lus
tro. Al día de hoy, tenemos cerca
de un millón de personas más con
rezago educativo y otro tanto sin
acceso a una alimentación nutri

tiva y de calidad.
La pésima gestión de la pande

mia ha generado que el exceso de
muertes en México ya sobrepase
las 600 mil personas (https://co
vidl9.healthdata.org). Esta canti
dad es mucho mayor al número de
muertos que tuvimos anualmente
en la Revolución Mexicana. Las
muertes que pudieron evitarse
sobrepasan a las 200 mil (https://
globalhealthsciences.ucsf.edu/),
la pandemia sigue fuera de control
pues el proceso de vacunación va
muy lento. Se calcula que el 28%
ha sido vacunado con dosis com
pletas y el 21% con una sola dosis.
La pérdida de acceso a los servicios
de salud de 15 millones de perso
nas en los últimos dos años por la
cancelación del Seguro Popular y
la pésima implementación del In
sabi, junto con el desabasto de me
dicamentos (se cuadruplicaron las
recetas no surtidas en el IMSS) y
la reducción de consultas externas
a la mitad en 2020, muestran un
sistema de salud que, en lugar de
tener más apoyo, especialmente
durante la pandemia, ha sido to
talmente rebasado.

Apostar por fortalecer a Pemex y
a la CFE ha sido un grave error en
términos económicos y ambien
tales. La energía proveniente de
combustibles fósiles genera la ma
yor contaminación y representa
el 84% de la producción total, y es
252% más cara que las energías
renovables producidas por la CFE.
Nuestra competitividad dismi
nuye lastimosamente. La conta
minación del agua, aire y suelo
están contribuyendo de manera
progresiva a un mayor deterioro
ambiental. Tan solo por contami
nación del aire, se atribuyen cerca
de 49 mil muertes al año, mayor a
la cifra de homicidios.
Quedan muchos otros temas,

pero estos datos dan cuenta de
los signos vitales de un paciente,
nuestro país, que se encuentra en
dificultades. Lamentablemente,
muchos de los problemas no han
sido resueltos, siguen agravándose
y nos presentan un futuro muy
incierto.
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Pagará Carso 425 mdp
por Línea 12

L DOCUMENTO QUE firmó el Comité Téc
nico Asesor (CTA), conformado por cinco
expertos independientes, sobre el acci
dente de la Línea 12 del Metro, no tiene
desperdicio.

Para empezar, en la construcción de Grupo
Carso sí se señala, en la parte del tramo elevado
que se vino abajo, un daño estructural severo que
se tendrá que reconstruir con cargo al contratista.
Asimismo, se plantea revisar y probablemente

rehacer el claro gemelo de la parte derrumbada,
denominadas zona cero, así como reforzar todos
los tramos, columnas y vigas del viaducto elevado.
Ademas se tendrán que inspeccionar todas las

soldaduras de las trabes, de acuerdo con la norma
de la American Welding Society (AWS); el CTA ya
entregó a Carso el proyecto ejecutivo estructural.
Se comenta que todas estas adecuaciones a las

obras de la llamada Línea Dorada que tendrá que
hacer el grupo de Carlos Slim Helú, están valua
das en aproximadamente 425 millones de pesos.
Por lo que hace al tramo subterráneo, el CTA

especifica que en los trabajos que se le encomen
daron a ICA no se encontró evidencia que permita
suponer colapso ni daño estructural.
Lo que ha pedido el gobierno de la CDMX son

básicamente trabajos de mantenimiento, como im
permeabilización, atención de asentamientos, desazolve de cárcamos y reposición de bombas de
agua.
Como el tema no es estructural, se tiene que aclarar qué haría la empresa que dirige Guadalupe

Phillips como constructora, y qué TSONGE, la firma que en teoría debió dar el mantenimiento a la
Línea 12.

Esta empresa cobra anualmente 120 millones de pesos por el mantenimiento, y tras el reporte
del CTA no queda claro a dónde se fueron esos pagos, pues se evidenció que el servicio no se dio.
De hecho, diputados federales del PAN está analizando investigar los contratos de los úl

timos tres años de TSO en la CDMX, pues no hay indicios de que hayan realizado trabajos de
mantenimiento.

El siguiente paso es la firma de convenios entre la CDMX y las empresas que habrán de hacer las
reparaciones para un máximo de 12 meses volver a operar el Metro.
Pero, por lo visto, el manejo de los dineros en la Línea 12 deja mucho qué pensar.

POR LO QUE se refiere a la rehabilitación y moderniza
ción de la Línea 1, la más antigua del sistema y que co
rre de Observatorio a Pantitlán, el gobierno de Claudia
Sheinbaum accedió a ampliarles el plazo del contrato a
los chinos de CRRC Zhuzhou Locomotive para no caer en
incumplimientos este año. La compañía que preside Sun
Yongcai va muy atrasada. En noviembre va a cumplir un
año que la entonces administración de Florencia Serra
nía les adjudicó el contrato. En todo este tiempo ni siquiera
han podido terminar el diagnóstico de la vía, fundamental
para avanzar en otros rubros. A estas alturas los asiáticos
ya deberían haber concluido el proyecto ejecutivo y en ruta
para recibir la operación de las vías y los trenes existentes.

LA COMISIÓN FEDERAL de Electricidad,
que dirige Manuel Bartlett, va a rea
lizar hoy una subasta en reversa para
asignar la compra de tres millones de
medidores de bajo costo. El contrato
está valuado en unos 95 millones de
dólares y compiten cuatro empresas.
El favorito indiscutible es Grupo IUSA,
de Carlos Peralta, el proveedor histó
rico de la llamada empresa productiva
del Estado. También apunte a Cony
med que dirige Andrés Tort, International Waison que
preside Wei Ji y Electrometer de las Américas que mane
ja Enrique Milanés. La subasta la coordinará la subdirec
ción de Contratación y Servicios que lleva Miguel López.

HOY HABRÁ REUNIÓN de Consejo ex
traordinario en Actinver, de Héc
tor Madero. Se va a someter para
aprobación el convenio de inversión
que se suscribió el pasado 27 de agosto,
mediante el cual el fondo Alaof Mana
gament aportará un crédito a la so
ciedad por mil 153 millones 440 mil
pesos. Actinver va emitir unas 94 millo
nes 235 mil 294 acciones convertibles
representativas de su capital.

ENGECAP HOLDINGS, QUE dirige Juan
Pablo Loperena, demandó el concur
so mercantil a Grupo Escato. El expe
diente cayó en el Juzgado Octavo de
Distrito en Materia Civil de la CDMX,
a cargo de Luis Alberto Ibarra. La
empresa que dirige Gabriel Gads
den está dedicada a elaborar esceno
grafías para compañías de todos los
giros, tanto nacionales como interna
cionales.

EL IMSS, QUE dirige Zoé Robledo, acaba de nombrar a un
nuevo coordinador de Abasto. Se trata de Jorge de Anda
García, que viene de la Dirección General de Recursos
Materiales y Servicios Generales de la Secretaría de Go
bernación. Este funcionario va a tener un papel clave en la
próxima compra consolidada de medicamentos e insumos
para la salud correspondiente al 2022.

JULIO SCHERER IBARRA presentó su renuncia a la Conseje
ría Jurídica de la Presidencia el martes por la tarde. Que el
presidente Andrés Manuel López Obrador no se la haya
aceptado y obligado a mantenerse en la posición, es otra
historia. Su frustrada salida del gobierno no fue rumor, es
una realidad.

Héctor
Madero
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MALABARIS
TA. El INE $@ano
tó una nueva con

quista en materia
de paridad ge
género, pigs, a
propuesta de la
OSnsejera Carla
Humphrey, se.dá>
cidiódistribüir de

mañeW equilibra
da las Comisiones

de trabajo, dejan
do por el momento
idneo presidencias
en manos de hom

bres y cuatro ocu
padas por mujeres.
Con el acuerdo se
busca mandar un

mensaje al Con
greso de la Unión
de qy§no basta
Una integración pa
ritaria para cumplir
él principio constitu
cional, sino que se
ptíe repartir tam
bién el control de
las Comisiones le
gislativascon enfo
qSi de género.
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Regreso a clases en pan
demia y alimentación
El regreso a clases de los niños en México,

es uno de los temas más discutidos y de
batidos en medio de la crisis sanitaria que
enfrentamos. Más allá de la conveniencia
o no de ello, y habiéndose decidido que

en ciertas instancias y modalidades, los niños vuel
ven a las aulas presencialmente, existen diferentes
factores a considerar que involucran su alimenta
ción y estilo de vida para su bienestar.
La mayoría de padres de familia y especialis

tas en torno a la salud mental, coinciden en los
estragos que la educación a distancia ha hecho
no solamente en el aprovechamiento académico
de los niños, sino en su bienestar emocional. Mu
chos niños han presentado síntomas de ansiedad
y/o depresión, y algunos otros han mostrado pro
blemas de sociabilidad al no poder convivir con
niños de su edad. Retraso en el lenguaje y en las
maneras de abstracción cognitiva, son fenómenos
observados en niños a partir de que la sociabili
dad con pares ha sido puesta en pausa. Sin em
bargo, al sopesar los riesgos de esto o de tener un
contagio, muchos padres han preferido las clases
a distancia.
Los momentos de sociabilidad no sólo se dan

dentro del aula en la dinámica de las clases. El mo

mento del recreo y de la sociabilidad alrededor de
la lonchera, es de los espacios normativos sociales
cruciales en los que los niños, alejados de los adul
tos de su hogar, conviven con pares para aprender
las reglas de convivencia entre ¡guales. Respetar
a los otros, compartir, respetar las reglas de convi
vencia, o incluso, repetir mediante el juego con la
comida los roles socialmente aprendidos desde ca
sa, son algunas de las formas en las que los niños

desarrollan estas habilidades, antes subestimadas,
pero ahora altamente valoradas ante la ausencia
de esta convivencia durante el confinamiento.
Muchos de los niños que regresan hoy a la es

cuela, se enfrentan también a una readecuación en
sus rutinas, no sólo de estudio, sino de alimenta
ción, recreación y sueño. Resulta fundamental en
tender que no "se regresa" a la normalidad, sino
que nos enfrentamos a una nueva realidad que no
es la del confinamiento, pero tampoco es la vida
anterior a éste. Los procesos de paciencia y toleran
cia hacia lo que se vive en el regreso a clases resul
tan cruciales. Muchos niños en el confinamiento ex
perimentaron una seria disminución de su actividad
física, o cambios en los hábitos de alimentación. En
algunos casos, esto ha resultado en un aumento de
peso. De la misma manera en la que se tenga que
estar al pendiente de procesos que puedan gene
rar ansiedad en los niños, como la manera de "re
sinsertarse "socialmente a convivir con otros pares,
habrá que poner especial cuidado en procesos de
estigmatización social, como podría suceder en el
caso de los niños que han subido considerablemen
te de peso durante el confinamiento.

El aprovechamiento de los niños será también
probablemente puesto en evidencia ante el regre
so a clases presencial. Hay que tomar en cuenta
que el regreso a clases que en esta nueva confi
guración, habrá de nueva cuenta un período de
adaptación, así como el que vivimos durante el
confinamiento. Por ello, especialistas aseguran que
aunque los niños regresen a clase, es necesario
aún un acompañamiento de los menores que tam
bién han sufrido los estragos de la pandemia en su
desarrollo emocional, social y cognitivo ante la fal
ta de la estimulación habitual.
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Remesas, para
que aprendan
Cuentan que el presidente revisa todos los

días tres indicadores: la cotización pre
cio dólar, el ingreso por cobro de impuestos
y las remesas. Ninguno de los tres indicado
res es un verdadero termómetro déla econo

mía nacional, ninguno de ellos ni los tres jun
tos sirven para tomar decisiones, pero los
tres son indicadores de los que importan al
presidente y son los que más presumió en su
informe. La cotización del dólar le da tran

quilidad; el ingreso a las arcas de Hacienda
le permite saber cuánto más puede gastar, y
las remesas, lo dijo en el informe, es dinero
que llega a los más pobres, lo que le da esta
bilidad al país.

Más allá de la tranquilidad que nos a to
dos saber que los hogares más pobres recibi
rán un ingreso extra, las remesas son un indi
cador del fracaso de la economía mexicana. Si

ese dinero llega es porque connacionales se
fueron a buscar fortuna a otro país, principal
mente a Estados Unidos, porque no encontra
ron oportunidades en México. Si deciden
mandarlo a sus familiares en lugar de gastar
lo en ellos mismos y en mejorar su calidad de
vida es porque saben que en México no hay
oportunidades ni apoyo suficiente para más
pobres y que sus familias no la están pasando
bien. Si están creciendo las remesas es gracias
a la economía del país vecino, no a las decisio
nes del gobierno mexicano.

El que las remesas sean ya un ingreso de
divisas más importante que el petróleo signi
fica simple y llanamente que pasamos de ex
portar materias primas a mano de obra. Hay
poco que presumir en ello. El primero que co
menzó a ver la remesas como una oportuni
dad económica fue Vicente Fox y trató de con

vertirlas en parte de su programa de gobierno
con aquel programa llamado Tres por uno.
Desde entonces el ingreso por los envíos des
de el extranjero no ha dejado de crecer a pe
sar de que el número de migrantes no lo ha
hecho al mismo ritmo.

Si algo tiene el Estado mexicano con los
migrantes es una deuda, una deuda de opor
tunidades. Quienes migran ya no son solo
campesinos de zonas pauperizadas que van a
trabajar al campo de otro país sino jóvenes ur
banos que no encuentran posibilidades de de
sarrollo en su país. Pero, sobre todo, no hay
que olvidar que detrás de cada remesa, de ca
da dólar que festej a el presidente, hay una his
toria de sufrimiento y desarraigo y un grupo
del crimen organizado que hizo negocio con
cada cruce ilegal (entre 10 y 20 mil dólares por
cada persona).

Es cierto lo que dice el presidente López
Obrador: tenemos mucho que aprender de to
do esto.

No hay que
olvidar que

detrás de cada
remesa, de cada
dólar que festeja
el presidente, hay
una historia de

sufrimiento y
desarraigo y un
grupo del crimen
organizado que
hizo negocio con
cada cruce ilegal
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¿Tercer Informe? Como
los anteriores, un evento
irrelevante e innecesario
El origen del informe anual que le presenta el

presidente de México al Congreso de la Unión
está en la Constitución de 1824 que estable
cía que el presidente pronunciara un discurso
al inicio y al cierre del periodo de sesiones or

dinarias del Congreso.
La Constitución de 1 857 señaló que "a la apertura

de sesiones del Congreso asistirá el presidente y pro
nunciará un discurso en que manifieste el estado que
guarda el país".

La Constitución de 1917 decía que "A la apertura de
sesiones del Congreso, sean ordinarias o extraordina
rias, asistirá el presidente y presentará un informe por
escrito; en el primer caso, sobre el estado general que
guarde la administración pública...; y en el segundo,
para exponer las razones o causas que hicieron nece
saria su convocación...". En 1923, una reforma cons
titucional liberó al presidente de asistir al inicio de las
extraordinarias.

O sea que, a partir de 1917 el presidente sólo debía
presentar un informe anual por escrito y no mediante un
discurso. Sin embargo, prevaleció la costumbre de pro
nunciar un discurso.
Así, desde el 1 de enero de 1825, cuando Guada

lupe Victoria, pronunció su discurso, hasta el 1 de di
ciembre del 2005, cuando Vicente Fox leyó el suyo,
la mayoría de los presidentes asistieron al inicio de sus
periodos de sesiones del Congreso.
Las cosas cambiaron el 1 de diciembre de 2006

cuando la oposición impidió que Fox ingresara a la Cá
mara de Diputados para leer el mensaje de su sexto in
forme, lo que lo obligó a solo entregarlo por escrito, co
mo lo ordenaba entonces la Constitución.

Un año después, Felipe Calderón se presentó a en
tregar su primer informe y pudo pronunciar su discurso

ante un Pleno semivacío debido a que los senadores del
PRD, PTy CD abandonaron el Pleno.

Ese día fue la última vez que un presidente se dirigió
al Congreso el día del inicio de su periodo de sesiones.

En agosto del 2008 se reformó la Constitución para
establecer que al iniciarse las sesiones ordinarias del pri
mer periodo de cada año legislativo, "el presidente de
la República presentará un informe por escrito, en el que
manifieste el estado general que guarda la administra
ción pública del país".

Es decir, ya no debía presentarse ante el Congreso y
podía enviar con alguien su informe por escrito.

Desde septiembre del 2008 Felipe Calderón y sus su
cesores leyeron sus informes en eventos que ellos mis
mos organizaron sin la presencia del Congreso General.

El Día del Informe murió en el 2006 y Calderón, Vi
cente Fox y Andrés Manuel López Obrador, quién
sabe por qué razones, quizá para satisfacer sus respec
tivos egos, insistieron en mantenerlo vivo a pesar de que
de nada sirve.

En esta era de redes sociales, comunicaciones ins
tantáneas y, además, conferencias de prensa cotidia
nas y varios informes presidenciales al año, el discurso
de ayer fue innecesario.

El evento en Palacio Nacional fue una versión tran
quila y ordenada de la mañanera; el presidente no dijo
nada nuevo o extraordinario y sólo repitió mucho de lo
que ha dicho durante sus 685 conferencias matutinas,
la de hoy incluida, y sus cientos de discursos. Fue un
evento irrelevante, aburrido e intrascendente.

Es inexplicable que en la era de la 4T AMLO insista
en mantener un anacronismo como la lectura del "infor

me presidencial".
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
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¿Rendición de cuentas?
Andrés Manuel López Obrador ha he

cho lo mismo que sus tres antecesores en el
cargo. Y en su peculiar cumplimiento del ar
tículo 69 de la Constitución, remitió su tercer
informe después de haber remitido un men

saje a la Nación ante integrantes de su equipo de trabajo.
El autoelogio, antes del trámite al que obliga la Car

ta Magna. La glosa del Informe ocurrirá después de que
la LXV Legislatura procese los dictámenes de la Ley Fede
ral para la Revocación del Mandato y la Ley sobre Juicio
Político, que abrogará la Ley Federal de Responsabilida
des Administrativas para los funcionarios gubernamenta
les. Enseguida, el secretario de Hacienda presentará el pa
quete económico para el ejercicio fiscal 2022. Y luego, la
rendición de cuentas... a través de los integrantes del ga
binete federal.

AMLO decidió que no regresará al Palacio Legislativo
hasta que concluya su mandato. Para tratar con los legis
ladores ya tiene nuevos interlocutores. En el extremo de la
cerrazón, obligado por la contingencia sanitaria, decidió
mantener incólume la investidura y en una sede alterna,
alejado de carácter republicano, presentó un compendio
de los logros de sus primeros tres años como presidente de
México con la conciencia tranquila, la satisfacción del de
ber cumplido y la claridad de las tareas pendientes.

La siguiente cita con la historia será el domingo 20 de
marzo del año próximo. Esa fecha —según el cronograma
de la Cuarta Transformación — deberá celebrarse la con

sulta ciudadana de revocación del mandato y también se
rá inaugurado el aeropuerto internacional Felipe Ángeles.

Sin fuero y a las expensas de la voluntad del Soberano,
pero con altos niveles de popularidad, AMLO llega a la mi

tad de su mandato con la satisfacción de haber cambiado

la mentalidad de los servidores públicos, gracias aun proce
so continuo de concientización cuyo mejor ejemplo ocurre
cada mañana, en el Salón Tesorería de Palacio Nacional.
AMLO se declara listo para aceptar lo que le depare el

destino. Pero tiene la seguridad de que la mayoría ratifica
rá su permanencia en el cargo y que cuando entregue la
banda presidencial, dentro de 1,000 días, no dejará pen
dientes. En el trienio por venir, nada de reformas estructu
rales, salvo el rescate de la industria eléctrica. El énfasis es
tará en el cumplimiento de su programa de infraestructura,
donde el Corredor Interoceánico y el Tren Maya han que
dado en segundo plano. La prisa por terminar el nuevo ae
ropuerto de Santa Lucía —dentro de seis meses— palidece
ante la promesa de inaugurar Dos Bocas en julio del año
próximo. En el gabinete se hacen apuestas al respecto, pe
ro el Ejecutivo federal supervisará personalmente la conclu
sión de esas obras pues sabe que "orden dada no supervi
sada, no sirve para nada".

La nueva terminal internacional, el tren MéxicoToluca y
sobre todo la rehabilitación del SCTMetro son tareas asu

midas por el gobierno federal cuyo cumplimiento tendrán
un impacto directo en el ánimo de los ciudadanos del Va
lle de México.

La consolidación de la Cuarta Transformación, enton
ces, quedará en otras manos. Mientras, los estilos tropica
les ya son más perceptibles. Ayer, el nuevo secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, se
apersonó en el salón de Plenos del Palacio Legislativo pa
ra entregar el Tercer Informe que guarda la administración
pública, al presidente de la mesa directiva de la Cámara
baja, Sergio Gutiérrez Luna. Un paseíllo de una hora
que sirvió para estrechar manos y generar un cúmulo de
selfies con parlamentarios de todos los signos partidistas.

Cumplido el requisito, López Hernández regresó al Pa
lacio de Covián. Y no escuchó a los representantes del PRI
y de Movimiento Ciudadano, quienes endurecieron el dis
curso y rechazaron las prioridades de la agenda legislati
va de la Cuarta Transformación. El Bloque de Contención
en San Lázaro quedó materializado.
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A propósito de
la graciosa huida
Han sido más de cuatro los comentaristas políti

cos que han calificado la escapada al extran
jero de Ricardo Anaya como una "gracio
sa huida". El último de éstos Elisur Arteaga
Nava, en la revista Proceso que está circu

lando esta semana.

La frase que se arraigó en el lenguaje popular mexicano,
es parte del lema que el cronista taurino José (Pepe) Ala
meda, inventóy usó como epígrafe de su programa tauri
no que se transmitió desde el 4 de noviembre de 1945 por
XEW radio, durante 30 años, todos los domingos después
de la Hora Nacional. En ese espacio radiofónico, el escritor
y también poeta, de alto registro literario, —así mismo boce
to de pintor—, hacía la reseña de la corrida de toros o novi
llada que, esa misma tarde él había narrado, en un principio
por la radio y después por la televisión. Si no había toros en
la capital, él siempre narraba la más importante del día que
se llevara a cabo en alguna ciudad de la República.
Su verdadero nombre fue: Carlos Fernández Val

demoro (Madrid 1912Ciudad de México 1990). Exila
do de la Guerra Civil española, llegó a México en 1940.
Mientras esperaba a que le llegará de España su título de
abogado, puso una tienda de artesanías en la avenida
Juárez, a la que no le fue muy bien. Por su gran afición y
conocimientos de tauromaquia, recibió una invitación para
hablar de ese tema en la XEBZ. Gustó tanto que el dueño
de la estación Ricardo Hinojosa, le ofreció un contrato
para un programa dominical sobre la fiesta brava.

Su nombre no le gustaba para ser cronista, tuvo que in
ventarse uno. Pensó en su negocio frustrado que estaba

frente a la Alameda. Por asociación de ideas se acordó de

la Alameda de Hércules en Sevilla, donde vivieron algunos
toreros famosos, como 'los Gallos' y 'Chicuelo'; y ya estaba
el apellido. El nombre los escogió entre Rodolfo (porGao
na) Juan (por Belmonte) yjosé (porjoselito). Le pareció más
apropiado —además él era ¡oselista—, el último, porque,
escribió: "es el nombre de un famoso carpintero, noble ofi
cio". Con el nombre de José Alameda hace su debut en ra
dio el 30 de octubre de 1941.

Y de ahí, por méritos y conocimientos propios pasa a la
Catedral de la Radio, la XEW, donde la experiencia adqui
rida en todo tipo de programas le indicaba que era costum
bre empezar con una rúbrica, un sello propio, una frase mu
sical. Entonces pensó, iniciar su espacio radiofónico con una
rúbrica, pero hablada. Una oración con el suficiente impac
to para fijar la atención del radioescucha. Había escrito un
ensayo "Disposición a la muerte", que culminaba con varias
frases aforísticas. Pensó en ellas, las revisó y las percibió lar
gas. Hubo una que le gusto: "El toreo no es burla, sin pasión;
entrega total y no graciosa huida". Ahí estaba la firma bus
cada. Sólo había que comprimir la frase. Así surgió: "El to
reo no es graciosa huida, sino apasionada entrega".
"La frase hace fortuna —dice el autor en su libro de me

morias 'Retrato inconcluso'—. Empiezan a citarla en los pe
riódicos y repetirla en la calle, aunque aislando sus elemen
tos, el que más funciona es el de 'graciosa huida'".

Si el autor viviera, al leer su frase aplicada sobre la fu
ga, espantada o desbandada de Ricardo Anaya, compro
baría con gusto que su expresión ya tiene certificado de na
turalización en el habla popular mexicana, aun ignorando
su origen y a su creador.

Talibán

Corre por EU, más que un chiste, una conseja popular que
es una fina ironía y una enseñanza de vida y de política.
La ocurrencia la consignó David Brooks en su columna
'American Curios' y yo la comparto con ustedes: "Si algu
na vez te sientes inútil, recuerda que tomó 20 años, billo
nes de dólares y cuatro presidentes estadounidenses para
remplazar al Talibán con el Talibán"...
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Bucareli: mano dura
del gran operador
Se dijo aquí hace cinco días de la amplia

ción de tareas para Adán Augusto Ló
pez, titular de Gobernación. No se previo
el rol de gran operador político y los ob
vios desplazamientos en el círculo íntimo

del presidente.
Viejo amigo personal del presidente, zanja el im

previsto problema generado en el gabinete por el pre
maturo arranque de la carrera por la sucesión, pues
garantiza que el peso de Bucareli sólo inclinará la ba
lanza por quien decida el presidente.
Al mismo tiempo, Palacio lo considera el más ade

cuado para la operación "trato duro", con que, igual
que en CDMX, poco a poco "ablandarán" a la alian
za opositora, la dividirán e intentarán mantenerla di
vidida por los próximos 30 meses.

Contra la crisis la 4T
usó receta neoliberal

Desde hace más de cuatro décadas, los gobiernos
de México, particularmente los hoy definidos como
"neoliberales", usaron la migración y la informalidad
como válvulas de seguridad contra estallidos sociales
durante las más graves crisis.

Las estadísticas del actual régimen sobre recupera
ción económica muestran el crecimiento de la infor

malidad, el reconocimiento de que no importa el im
pacto fiscal, de los males el menor, dijo la 4T, igual
que sus antecesores neoliberales.

No hablaron como Fox de "capacitar a los jardine
ros migrantes a Estados Unidos", no, a los mexicanos

que emigraron les llamaron héroes", mientras envían
cifras récord de remesas a sus familias en México. Sus
dólares no tienen ideología.

Porfirio Muñoz Ledo,
tarde, pero sin sueño
Advirtió el exdiputado Porfirio Muñoz Ledo del
riesgo de una "regresión, semejante a un golpe de Es
tado", por la concentración del poder en un Ejecutivo
omnipresente y piramidal.

El exlegislador morenista y fundador de la "Co
rriente Democrática" que arropó e impulsó a la iz
quierda a la disputa democrática del poder, criticó lo
que describió como "mega presidencialismo".

En la euforia del 201 8, Muñoz Ledo, tan inteligen
te, prefirió ignorar las señales de la "regresión" en las
narrativas de campaña del 2006 y el 201 8. Tarde
su queja, pues ya lo enviaron allá donde "es el llanto
y rechinar de dientes", según la Biblia tan de moda.

Notas en remolino

Si, como dice el vocero presidencial Jesús Ramírez
Cuevas, fue "rumor" la renuncia de Julio Scherer
Ibarra, ¿acaso la multiplicación de tareas de Buca
reli achica las de la Consejería Jurídica? Conste, es
pregunta... Por cierto, ya tenemos una grave y mexi
cana crisis migratoria. Primer dilema para Goberna
ción.... Confiemos que la reforma eléctrica que en
viarán al Congreso no vaya a incluir transitorios de
carácter confiscatorio. Por cierto, la CRE negó permi
sos a generación eléctrica por energía solar. Mal au
gurio. .. Si las pruebas del soborno de Odebrecht de
la FGR no las entregó Brasil, todo el caso se sustenta
en el guión escrito para Emilio Lozoya. Sólo "hear
say", dicen las cortes norteamericanas... Se queja el
Consejo Nacional Agropecuaria de una norma sobre
aguas residuales que no se consultó con los producto
res agrícolas... Desde el siglo 19, una sabia recomen
dación a la LXV Legislatura que empieza: "Hay que
unirse para hacer algo juntos, no para estar ¡untos" ...
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Rayuela
Señores voceros: la mejor
forma de atajar un rumor

es con información.
Basta con contestar

el teléfono.
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CIUDAD PERDIDA

El tribunal de la venganza // Disparidad en el
Congreso capitalino M Un magistrado azul

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

SÓLO QUIENES TIENEN muy poca
información sobre lo que hace y des
hace el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), sin
que les importe un bledo la voluntad

popular o la ley, podrían decir que José Luis
Rodríguez conservaría el asiento que se le
otorgó en el Congreso local. Los ministros han
jurado venganza contra Morena y en eso están.

LA LEY, QUE en su momento pretendía equi
librar entre hombres y mujeres la participa
ción de unos y otros en la creación de las leyes
de la ciudad, dejó las manos libres para que un
tribunal de venganza manipulara a su antojo
la legislación y con eso pasará por encima del
sufragio popular.

HASTA EL MARTES por la noche, después
de ciertos acuerdos, el Congreso de la Ciudad
de México había quedado conformado por
34 mujeres y 32 hombres, situación que ya
rompía con la idea de la paridad de género,
pero que había sido aceptada por el propio Le
gislativo. Rodríguez, en ese escenario, sería el
coordinador de la bancada de Morena.

PERO LA SALA superior del TEPJF no estu
vo de acuerdo con el Congreso ni con la ley y
decidió que lo mejor era quitar el coordinador
a Morena, en el supuesto de que el grupo
ZavalaCalderón obtuviera un mayor pedazo
de poder y nada más; entonces, la mentada pa
ridad queda hecha añicos y el Congreso estará
conformado por 35 mujeres y 31 hombres.

LA HISTORIA DE esta nueva artimaña del
tribunal de la venganza y la impunidad empezó
con un proyecto al pleno de su presidente, José
Luis Vargas, mejor conocido como El Magis
trado Billetes, que pretendía mover al PRD y al
Verde Ecologista sin tocar a Morena. El asunto
fue rechazado, ya había un "plan B" que pre
tendían echar a andar los panistas.

A LA CABEZA de la confabulación, el magis
trado Reyes Rodríguez Mondragón, aquel que
fue coordinador de asesores de la secretaría

particular de la Presidencia de la República en
el régimen de Calderón, y ahora bien identifi
cado como el peón de la pareja ZavalaCalde
rón dentro del organismo electoral.

ESTE MISMO SUJETO fue quien trató de dar
un "golpe" a la presidencia del organismo para
destituir a José Luis Vargas, para él sólo había
una consigna: golpear a Morena.

Y SI, AL final logró "bajar" a quien había sido
designado como coordinador de Morena, pero
su torpeza política no impidió que mirara hacia
los acuerdos que ya se habían establecido en el
Congreso y que daban el control político preci
samente a los panistas.

ASÍ, EL MAGISTRADO azul provocó el rom
pimiento de todos los acuerdos. Para Morena
no hubo grandes cambios, Martha Ávila se
hará cargo de la bancada de su partido y es
muy posible que se resten oportunidades a los
azules, que debido a la varita mágica de Ro
dríguez Mondragón, tienen a una legisladora
más: Frida Jimena Guillén.

AHORA, LA COALICIÓN en torno a Morena
se habrá de hacer más fuerte, aunque salga
más cara, y se impedirá, cuando menos, el ac
cionar panista que prometía una banda ancha
para sus intereses.

ASÍ, LA CONCLUSIÓN del primer día de
trabajos del segundo Congreso de esta capital
construyó un escenario de alianzas, que si bien
estaba previsto en los horizontes de Morena,
se precipitó gracias a los planes calderonistas
que cocinó el magistrado azul y que segura
mente perjudicarán al PAN, pero esta historia
apenas empieza.

De pasadita

UNA COSA DEBE quedar clara en esta mitad
del camino del mandato de Andrés Manuel Ló
pez Obrador: el país aún está en ruinas. Se han
quitado muchos escombros, pero la destruc
ción fue poderosa y la reconstrucción no puede
darse con la rapidez que se requiere, pero va.
La lección exige no volver por el camino de la
desgracia.
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ASTILLERO

Aprendizaje, récords y Palenqueé Tercer
Informe, y lo que sigue ¿f Juego de las sillas
en Palacio # Claudia, Marcelo y Julio

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA FRASE MAS llamativa en términos
mediáticos: "tengan para que aprendan",
dedicada a los tecnócratas neoliberales.

El concepto superlativo: los "récords histó
ricos" en manejo económico gubernamental
(con la polémica inmediata por cuanto a la in
clusión de las remesas de paisanos). La convic
ción a futuro: "si tengo suerte y termino, creo
que vamos a consumar la obra de transforma
ción y no dejaremos ningún pendiente". Y la
despedida adelantada: "cuando esté entregan
do la banda presidencial sólo diré a los cuatro
vientos: misión cumplida; me voy a Palenque,
les dejo mi corazón".

LÓPEZ OBRADOR EN su jugo, a mitad del
camino, como se titula su más reciente libro:
seguro de que se ha avanzado en las 100 pro
mesas de campaña, con excepción de dos;
enfocado en la preservación de los programas
de asistencia a los desposeídos, y la vista pues
ta en la recuperación económica a pesar del
desacelerante pandémico. No hubo anuncios
espectaculares ni grandes novedades: en esen
cia, todo ha sido dicho a lo largo de las confe
rencias mañaneras de prensa.

YCON ESTE acto, realizado en un salón de
Palacio Nacional, el Presidente se enfila hacia
el segundo y último tramo de su encargo, con
una popularidad mayoritaria, según las en
cuestadoras de opinión; un gabinete sujeto a
cambios pragmáticos y un escenario político
sin oposición organizada.

Astillas

COMO PARTE DEL futurismo a destiempo
(paradojas de la grilla), diversos comentarios
generó la instalación de Claudia Sheinbaum en
primera fila de los invitados al tercer Informe
presidencial. Unos quisieron ver la confirma
ción de las preferencias andresinas para 2024;
otros, una especie de respaldo ante el incidente

de los alcaldes electos que pretendieron tras
pasar una barrera policiaca... Descolocado, o
colocado en una posición poco visible o poco
vistosa para efectos mediáticos, el canciller y
precandidato Marcelo Ebrard hubo de tuitear
a las 2:43 pm una fotografía demostrativa de
que sí estuvo en el citado tercer Informe, del
cual dijo que fue un "texto memorable"... El
Juego de las Sillas en Palacio Nacional habría
sido ganado, en todo caso y por esta vez, por
Julio Scherer Ibarra, cuya presencia entre las
pocas decenas de invitados al informe presi
dencial fue muy comentada, pues la víspera
se había difundido ampliamente la versión de
que había renunciado al cargo. La especie no
fue confirmada ni desmentida por la Oficina
presidencial de prensa durante las política
mente largas horas que corrieron de la tarde
del martes hasta el mediodía del miércoles
Sobre el tema, el vocero Jesús Ramírez Cue
vas solo dijo, a pregunta de reporteros, que
lo de Scherer son "rumores publicados en la
prensa". El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, se excusó así: "no
puedo (hablar), voy a preparar lo del asunto
de la entrega del Informe. Si no, con mucho
gusto", y ante la insistencia reporteril para que
dijera si era cierta o falsa la renuncia, estrenó
recurso de aeromutismo: "Ya caminé muy
rápido, entonces se acaba el aire y ya no puedo
hablar"... El dirigente del comité nacional pa
nista, Marko Cortés, anunció que presentaría
ayer mismo una solicitud de licencia para
aspirar a un nuevo periodo al frente de Acción
Nacional. Miembros de su partido hablan de
que este proceso ha sido confeccionado a con
veniencia del propio Marko. En el flanco more
nista prenden veladoras rogando que haya tal
continuidad, pues consideran ineficaz y débil
el liderazgo opositor de Cortés... Y, mientras la
cadena estadunidense de televisión comercial
NBC ha reportado que cuando menos 15 millo
nes de dosis de vacunas contra el Covid19 han
sido desechadas en el país vecino por motivos
diversos, en tanto en la mayoría de las naciones
del mundo se batalla para conseguir tales pre
parados químicos, ¡hasta mañana!
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• El gesto con Adán, de nueva cord a dad política
Ajuste importante en el formato de entrega del informe en San Lázaro, que le tocó estrenar
ayer al nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Las fracciones parlamen
tarias acordaron que el funcionario no fuera recibido más en el Salón de Protocolo, un cuar
to de al lado, como ocurría desde el sexenio de Felipe Calderón, cuando este esquema se
estableció con la idea de mostrar la separación de los Poderes Ejecutivo y Legislativo. Ayer,
este formato se ajustó y el encargado de la política interna pudo entrar al Salón de Plenos,
caminar por el pasillo lateral y subir hasta la Mesa Directiva para entregar el volumen del
Tercer Informe del Presidente López Obrador. Adán Augusto tuvo el gesto diplomático de
aceptar todos los saludos y selfies que le llovieron. Un encuentro de poderes con cordialidad
política ¿para nuevos tiempos?

• De exhibidas y bancarrotas
Con la novedad de que más de uno levantó la ceja ayer en Guerrero, y particularmente
en Acapulco, luego de que se conociera la petición que hizo la presidenta municipal elec
ta, Abelina López Rodríguez, de que el ayuntamiento pida nada menos y nada más que
¡200 millones de pesos!, supuestamente para la compra de camiones de basura y pipas. Y
es que al ser evidenciado dicho requerimiento en medios de comunicación, la morenista
debió justificarlo y publicó en las benditas redes que financieramente el ayuntamiento de
Acapulco está quebrado. Sí, en bancarrota. Porque debe más de 250 millones de pesos al
SAT, además de que requiere 300 millones para aguinaldos y que tiene una deuda con la
CFE de 730 millones de pesos. Con ello, nos comentan terminó embarrando a quien habrá
de entregarle la administración, Adela Román. 0 sea, la misma a la que está solicitando que
tramite el millonario préstamo. Uf.

• Reclamos, ¡cenc as y sospechas
Tras muchos reclamos de los aspirantes a dirigir Acción Nacional, por fin este miércoles el
actual líder del blanquiazul, Marko Cortés, pidió licencia a su cargo para contender, según
se dijo, en condiciones parejas en contra de sus adversarios. Y es que, nos cuentan, en días
pasados fueron tantos los reclamos que hasta el presidente de la Comisión Organizadora
Nacional de la Elección, Gonzalo Altamirano, debió dar un mensaje de certeza y ofrecer
que no habrá favoritismos. No convenció a Adriana Dávila, Gerardo Priego y Francisco
Domínguez, quienes aspiran a ocupar la dirigencia, porque ya se acusan señales de que
todo el aparato de Acción Nacional está en su contra y a favor de Cortés Mendoza. A un mes
y 21 días de la elección, los ánimos continúan calentándose y el tema de la licencia de Cor
tés no despresuriza tanto la olla albiazul. ¿Será esa medida una mera simulación? Al tiempo.
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• Colmillo MorenaShe nbanm
Parecía que el Congreso de la CDMX tendría una representatividad múltiple que obligaría
a negociaciones constantes para alcanzar acuerdos, porque, como es sabido, Morena ya no
tendría una mayoría aplastante. Ah, pero resulta que ya no será así. Yes que ayer, al definir
se la conformación de bancadas, Morena mostró "colmillo" y con una operación política de
por medio que implicó alianzas parlamentarias y modificaciones de bancadas que invo
lucraron al PT y PVEM se aseguró una mayoría legislativa. Así que se podría dar casi por
hecho que, en esta segunda legislatura, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tendrá
aliados como para sacar adelante temas de su interés que quedaron pendientes, como el
de la publicidad exterior, el del cableado subterráneo y otros que se sumen. Como dicen en
el barrio: échense ese trompo a la uña.

• La electoral, sin aceleres
Así que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, prevé que la reforma elec
toral, una de las prioridades de la Cuarta Transformación en la segunda mitad del sexenio,
sea discutida entre septiembre y octubre de 2022, después de los comicios del siguiente
año. Y es que, advirtió, de presentarse antes, la reforma podría tomarse como "rehén" ante
el sobrecalentamiento político natural por las elecciones. Además, adelantó que perfilan
una mezcla entre la iniciativa que envíe el Presidente Andrés Manuel López Obrador,
con las que trabajarán desde el Congreso. Eso sí, el poblano, nos dicen, considera que esto
vendrá que resolverse antes de que inicie "el acelere" de 2023, en vísperas de la elección
presidencial.

• Convocatoria nocturna en el TEPJF
De modo que hoy en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, podrían salir
nuevamente chispas. Y es que el actual titular de la Sala Superior, Felipe Fuentes Barrera,
convocó anoche a sesión privada hoy a las 10:00 horas, para que los magistrados elijan al
presidente del organismo que concluirá el periodo que no terminó José Luis Vargas. El
propio Vargas demandó anoche que, por la trascendencia del asunto, se trate en una sesión
pública, aunque falta ver si atienden su solicitud. Por lo pronto, según se informó, los dos
magistrados que irían por el cargo son Indalfer Infante y Reyes Rodríguez, ambos parte
del grupo que logró la destitución de Vargas. De ser cierto faltaría ver si este proceso genera
nuevas configuraciones en el usualmente crispado TEPJF.
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La crítica al presidente Biden
por la salida de Afganistán
ha sido casi universal. Po

líticos, expertos y periodistas de
casi todo el espectro político y los
medios de comunicación, en par
ticular la televisión estadouniden

se, han cuestionado y atacado la
estrategia de salida del presidente
sin cesar por más de una semana.

Biden cometió, sin duda, errores en el ma
nejo de su estrategia de salida; el sistema de
visas estadounidense no funcionó con la ra

pidez necesaria para sacar a más de 250,000
afganos que trabajaron con el ejército. Hay
quienes argumentan que el ejército debió
haber mantenido otras bases para evacuar
gente. La inteligencia estadounidense no pre
vio la rapidez con la que el Talibán tomaría la
capital y quizá hubiera esperado más tiempo
si el presidente no hubiera definido una fecha
de salida exacta.

Sin embargo, de lo que pocos hablan es
que, más allá de la estrategia de salida, no
había una alternativa viable para terminar la
ocupación. Desde hace más de 12 años, Barack
Obama había entendido que Estados Unidos
no lograría conquistar la "mente y los corazo
nes" (nombre de la operación militar) de los

afganos y transformar al país en una democra
cia. Sin embargo, ni Obama ni Trump, quien
entró a la presidencia con la promesa de salir
de Afganistán, tuvieron el valor de terminar la
guerra. El martes, el editorial del Washington
Post, resumiendo el fin de los 20 años de ocu
pación, decidió resaltar la trágica muerte de 13
soldados estadounidenses en el aeropuerto de
Kabul hace unos días. Mucho se hablará sobre

los acontecimientos en el aeropuerto, pero en
los 13 años que pasaron desde la victoria de
Obama, miles de civiles afganos y cientos de
soldados estadounidenses murieron en una

guerra sin sentido. Fueron años de violencia,
atentados terroristas sin cesar y una guerra
civil entre el Talibán y el ejército afgano alre
dedor del país.
Estados Unidos sacó de Afganistán a

120,000 soldados y civiles en menos de 10 días,
Muchos miles más quedaron atrás, víctimas
de la ineficiencia del sistema migratorio esta
dounidense. La alternativa, sin embargo, era
prolongar la ocupación sólo para posponer lo
que todos sabían era casi inevitable. Aunque
la llegada del Talibán implica una amenaza
para miles de afganos y la instauración de un
régimen de opresión, es un resultado preferi
ble a una guerra civil prolongada que, como
nos lo demostró la rapidez con la que el Tali
bán arrasó con el país, hubiera terminado con
el mismo resultado. Seguirán las críticas con
tra Biden, pero ojalá Obama o Trump hubieran
tenido el mismo valor para terminar con esta
aventura de democratización militarizada que,
año tras año, no dejó nada, sino víctimas.
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•BAJOSOSPECHA

Continúa el éxodo

Uno de los problemas más
serios que tenemos en el
país y que no se mencio

nó en el tercer informe presiden
cial, es el de los migrantes que es
tán llegando a la frontera sur, por
miles, todos los días. Apenas la
mañana de ayer, fue frenada una
segunda caravana de migrantes
en Mapastepec, Chiapas, y alrede
dor de 70 fueron detenidos por la
Guardia Nacional.

Dentro de los detenidos hay migrantes,
gente que no tiene nada más que perder en
su país, pero también están quienes los ma
nejan, que es el crimen organizado, que ha
encontrado en ellos un negocio millonario.

Quienes manejan el tráfico de migran
tes ya no son los clásicos polleros, que se
dedicaban a pasar personas para cruzarlos
a Estados Unidos. Hoy, el narcotráfico ve
a los migrantes como un negocio alterno y

lucrativo. Narcotraficantes que operan en
Centroamérica y México.
Y es que la forma de operar de los narco

traficantes para trasladar droga, es la misma
que utilizan para mover migrantes.

Si el dinero de la droga no les llega de ma
nera rápida, el tráfico de personas les paga,
aunque estos migrantes no lleguen a Esta
dos Unidos.

Es tan rentable para estas organizaciones
criminales enganchar a los migrantes, que
este delito aumenta cada año. De acuerdo
con datos del Instituto Nacional de Migra
ción (INM), si los "coyotes" pasan 100 mil
personas y cobran cinco mil dólares a cada
una, obtendrían 500 millones de dólares,
lo que equivale a 10 mil millones de pesos
mexicanos.

Según sus reportes, sólo en julio pasado
detectaron el cruce de 222 mil personas mi
grantes.

Mientras que una investigación del Pro
yecto de Transparencia Tecnológica (TTP),
Facebook permite que los traficantes de
personas utilicen su plataforma para ofre
cer a los migrantes un paso ilegal a través
de la frontera sur de Estados Unidos y, en
algunos casos, el algoritmo de Facebook en
realidad recomienda páginas de traficantes
a los usuarios.

Cubanos, haitianos, africanos y venezo
lanos han narrado que, desde su travesía por
la selva del Darién, entre Colombia y Pana
má, la oferta del viaje puede costar entre 4
mil a 5 mil 500 dólares, es decir, entre 80 mil
a 110 mil pesos.

La mayoría de los migrantes son enga

ñados. Asistimos a la caravana migrante
hace dos años en Tapachula, y ahí, los más
vulnerables aseguraban que llegarían a la
tierra prometida, mientras claramente dis
tinguimos quiénes son los que los llevan y
manejan.
Para ellos, los migrantes son desecha

bles, solamente buscan despojarlos de sus
bienes prometiéndoles que llegarán a Es
tados Unidos.

La misma investigación de TTP encon
tró un total de 50 páginas de Facebook que
ofrecen cruces fronterizos ilegales, y en casi
todos los casos hacen que sus servicios sean
explícitos en el nombre de la página. Más de
la mitad de los sitios, 35, se crearon desde
noviembre pasado, y una docena más apa
reció en el último mes y operan sin ninguna
restricción.
Al mismo tiempo, la ventana emergen

te de mensajería de Facebook proporciona
una manera fácil para que las personas se
comuniquen de manera privada con el ad
ministrador de una página de contraban
distas, y cuando ya están más interesados,
los delincuentes solicitan con frecuencia
que los usuarios se comuniquen a través de
WhatsApp o mensajería directa.

Algunas de estas páginas ofrecen descrip
ciones detalladas de los arreglos de viaje que
ofrecen, así como el costo del pasaje para
una sola persona, generalmente en miles de
dólares. Otros simplemente publican imá
genes con autobuses y "emojis", y la ban
dera estadounidense, que indican a ese país
como el destino final, con la finalidad de que
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los usuarios expresen interés.
Los traficantes de personas también han

utilizado categorías como "Compañía de via
jes" y "Producto / Servicio" para clasificar sus
páginas.
Y es que estos anuncios se vuelven atrac

tivos porque vienen con un mensaje de que
el nuevo gobierno de Estados Unidos de Joe
Biden les permitirá ingresar y tener una me
jor vida; sin embargo, el secretario de Seguri
dad Nacional del país vecino, Alejandro Ma
yorkas, ha explicado en varias ocasiones que
muchos migrantes llegan mal informados
sobre las políticas en esta materia de la admi
nistración Biden y su capacidad para ingresar
a Estados Unidos.

Pese a estos peligros, el INM reportó que
desde enero y hasta el 6 de junio de este año

han sido detenidos 90 mil 850 migrantes en
situación irregular dentro del territorio mexi
cano. De ellos, 42 mil 67 han sido retornos
asistidos a sus países de origen, es decir, me
nos de la mitad de los migrantes detenidos.

¿Cuántos de estos personajes, que lucran
con migrantes y otros negocios ilícitos están
registrados ante el Instituto Nacional de Mi
gración? Muy pocos, porque la frontera es
sumamente porosa.

Por esa frontera llegan también quienes se
dedican al robo a casaha bitación, secuestro
y extorsión. Son verdaderas mafias que en
tran y salen de México a su antojo. Muchos
extranjeros que son deportados cuando son
detenidos, por ejemplo, por robo a casahabi
tación, regresan por esa frontera nuevamen
te a México a delinquir.

DECENAS de migrantes, en su mayoría haitianos, quienes viajan en caravana, continuaron
ayer su recorrido por el estado de Chiapas, donde llegaron a Huixtla. A diferencia de otros
días, en su trayecto no tuvieron altercados con autoridades migratorias.
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•PULSO
POLÍTICO

Triunfalista tercer

informe presidencial

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Tan triunfalista fue el tercer in
forme del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, en el
que presumió de "récords históricos"
en inversión extranjera, remesas, re
servas internacionales, incremento
salarial, no incremento de deuda, ni
devaluación del peso, que no dudó en
lanzarle a los "tecnócratas neolibera

les" un provocador: "¡tengan para que
aprendan!".
Además, con sumo optimismo, se ufanó frente a

los miembros de su gabinete en el Salón Juárez de
Palacio Nacional y de cara a la nación, que la pan
demia por Covid que tan mal ha sido enfrentada
no desembocó en una crisis, se evitó escasez de
alimentos, saqueos, vandalismo y desesperación
por hambre, además de que "hay paz social y go
bernabilidad en el país".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

EL inicio del primer periodo de sesiones de la 65 Le
gislatura la tarde de ayer en el recinto de la Cámara de
Diputados, en el que los representantes de las ban
cadas de los siete partidos políticos fijaron sus posi
ciones sobre el tercer informe del Ejecutivo federal,
marcó el rumbo de lo que seguramente ocurrirá de
aquí en adelante por los diferendos y críticas, a partir
de las que mereció el documento.

ÉSTE fue entregado por el nuevo secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández, al presiden
te de la Mesa Directiva de la Cámara, el morenista Ser
gio Gutiérrez Luna, no en el anexo Salón de Protocolo,
sino en el de plenos, en una "sesión de fotos" más
que solemne, por el afán de legisladores en aparecer
al lado del exgobernador de Tabasco. Concluida ésta,
se inició la primera sesión ordinaria.
POR cierto que entre las funciones que tendrá, anun
ciadas por el Presidente, son las que principalmente
desempeñaba el Consejero Jurídico de Presidencia,
Julio Scherer Ibarra, cuya renuncia fue presentada a
su jefe la mañana del martes, lo que la mayoría de
medios impresos, electrónicos y columnas políticas
dieron a conocer ayer, que en Palacio Nacional fue
calificada de "rumor".
ESAS funciones de Scherer Ibarra eran la relación con

gobernadores de todas las entidades federativas, los
Poderes Legislativo y Judicial y la Fiscalia General
de la República, en las que el Presidente dijo que su
paisano y amigo lo "ayudará".
ENTRE los "récords históricos" que enumeró el
Ejecutivo federal, ayer, omitió uno que también lo
es, como la desaparición de organismos autónomos,
entre ellos el Fondo de Desastres Naturales, como los
que han ocurrido al paso de huracanes y torrenciales
liuvias en varias entidades.
DENUNCIAN alcaldes de oposición ante Fiscalía
CDMX la agresión policíaca que sufrieron el lunes pa
sado, cuando intentaban llegar a la Cámara de Diputa
dos capitalina, y exigieron castigo a los responsables.
MODIFICARÁN la pregunta para consulta de re
vocación de mandato "para que la oposición no la
judicialice".
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Es gravísimo. Reformaron el Có
digo Penal de la Ciudad de Mé
xico con modificación publica

da el 7 de junio de este año. Ahora se
sanciona con más de una década de

prisión a quien tenga relaciones sexua
les, consensuadas, con jóvenes. Literal
mente, la nueva redacción del artículo
181 Bis comienza así: "Al que realice
cópula con persona de cualquier sexo
menor de dieciocho años, se le impon
drá de doce a veinte años de pri sión".

Ese enunciado tan general incluye el sexo aceptado
por la pareja y no distingue si el culpable es menor o
mayor de edad. Es decir, que si dos jóvenes (heteras
o gays), de 17 años ambos, tienen relaciones sexuales,
según esta nueva norma, podrían ser privados de su
libertad. Y sabemos que los mayores de 14 años, en
México, sí pueden ser objeto de internamiento por co
meter delitos.

Pero, incluso, si el nuevo artículo solamente se apli
cara contra adultos que tengan relaciones consensua
das con jóvenes, el resultado también es, en muchos
casos, injusto, autoritario, absurdo e inconstitucional.
Pongamos por caso una de tantas parejas de enamora
dos en las que los miembros tienen 17 y 19 años, respec
tivamente. ¿Quién en su sano juicio cree que el mayor
es un criminal que debe pasar una década de su vida

tras las rejas?
Los diputados no se tomaron la molestia de pensar

lo que hacían, ni de comparar con otros países. Vamos,
ni siquiera se ocuparon del título de ese capítulo que se
llama "Violación, abuso sexual y acoso sexual, come
tido a menores de doce años de edad". En una sección
referida a la protección de preadolescentes insertaron
ese artículo que criminaliza la sexualidad de jóvenes.

En la llamada "Ciudad innovadora y de derechos"
ha quedado establecida la obligación de virginidad
hasta los 18 años, compitiendo en intolerancia con el
régimen Talibán de Afganistán.

Y si nos preguntamos qué pasaba por las cabezas de
los "sabios" legisladores para hacer esta tontería, no
es muy difícil imaginar que reaccionaron torpemente
frente al caso del diputado Saúl Huerta, que conmocio
nó a la opinión pública. En abril de este año, policías de
la ciudad detuvieron a ese legislador del partido Mo
rena, como probable responsable de delitos sexuales
contra un menor de 15 años en un hotel. Es como si los
noticieros mostraran el terrible caso de un torturador

de animales y, para mejorar su aprobación, los dipu
tados castigaran con 10 años de cárcel el consumo de
carne.

El delito de violación, para que sea tal, se sanciona
ba correctamente por imponer la cópula a mayores de
12 años ¡con violencia! Y el de estupro supone tener re
laciones sexuales con un menor por medio de engaño
(y no se persigue de oficio). Pero todos estos matices
que han desvelado a los jurisconsultos desde hace si
glos, los diputados se los pasaron por el arco del triunfo

Es perfectamente respetable que alguien crea que
las personas deben casarse o esperarse a cumplir 18
años para tener relaciones sexuales, pero ésa es una
mera opinión moral, una creencia personal.
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Para el segundo y último período
del sexenio de Andrés Manuel

López Obrador, la nueva Legisla
tura en Cámara de Diputados y los con
trapesos del Congreso demandan más
negociación política. La confrontación
retórica del Presidente está asegurada,
es su naturaleza, convicción y gusto.

Más allá del discurso distractor de todos los días y
todos los informes al pueblo que son, calca del ante
rior, por encima del animado juego sucesorio en el cual,
pese a quien le pese, Morena lleva las de ganar en 2024.

Obviemos también el insulso juego reglamentario de
la consulta popular revocatoria o ratificatoria de marzo
próximo, que ganará el mandatario.

Debieron los anteriores legislar hace más de un año,
hoy es apremio mayor y estampa de la calidad de las
cámaras cuando mayoriteo y soberbia rigen. Hasta que
se acaba.

La ausencia de una mayoría constitucional en di
putados va a alterar la lógica y mecánica de trabajo del
nuevo titular de Gobernación y sus apéndices legislativos.

Trabajo de zapa para someter o convencer primero a
sus aliados que viven en su antípoda ideológica, los del
PVEM. Pagando todo se puede. Y controlar los apetitos
presupuéstales y propagandísticos del PT.

Queda la coalición Va por México, único contrapeso
probable. Negociar con PAN, PRI y PRD será tarea en
tres pistas, en el Congreso con debate y sustento técnico,
en los escenarios del 2024 que permitan ser oposición
competitiva, no testimonial y la última que incide en
las dos mencionadas, la mano de la FGR. Amenazando
también se avanza.

Con más de la mitad de los gobiernos estatales disci
plinados a la palabra presidencial, acaso Gobernación
deba distraerse con Jalisco, Nuevo León, Chihuahua,
Querétaro y Estado de México. El resto del país es te

rritorio 4T. Oaxaca incluida. El segundo tiempo del
sexenio respecto al pacto federal será terso.

¿Qué compromete el desenlace histórico de la ad
ministración de Andrés Manuel López Obrador? No
sus adversarios, incapaces de articular argumentos
contundentes, accesibles, masivos; tanto dato nega
tivo esparcido en redes sociales y medios de opinión
es arrastrado al fondo de la percepción popular por
el poderoso, simple, provocador torrente verbal de
Palacio Nacional.

Tampoco la oposición profesional, atrapada en in
tereses insulares que imposibilitan proyectar figuras
capaces de ser opción viable y atractiva para el pueblo,
frente a la demagogia populista, militarista, ineficiente,
aislacionista, retrógrada que repudia. ¿Y luego? Nadie,
Nada.

Tiempo que desgasta, expectativas no cumplidas, la
extensión y profundidad de tragedias atomizadas por el
desmantelamiento de servicios de salud, la cobertura
se encogió y el desabasto creció; la trágica sumisión
del Estado ante el crimen y la ilegalidad que campean
robustas mientras la estrategia oficial atiende causas
y reparte abrazos, eso sí amenaza.

La supervivencia de un entramado electoral au
tónomo y vigoroso, la incertidumbre que implica la
democracia y la sabiduría popular que, por lo mismo,
cambia, se altera y elige; impiden dar por cierto lo que
a estas alturas es lo más probable. La consolidación de
un personal estilo de gobernar.
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3 años más con el
mismo dilema

ES EVIDENTEque
falta mucho por hacer

por más que con
lo que sé ha hecho

hasta ahora se estén

creando bases que,
como fuere, se nece
sitan consolidar ante

la terca realidad

En medio de la crispación, cuesta
trabajo tener un justo medio sobre
la gestión del Presidente. Anda

mos entre filias y fobias y todo lo que se
diga difícilmente supera este lamentable
maniqueísmo.

La confrontación política no necesariamente tiene rasgos
negativos, en la medida en que se construye el clima de diá
logo se fortalece la convivencia, la cual es fundamental para la
democracia. Tenemos ante nosotros diques para el entendi
miento, a lo cual abona el Presidente, sin pasar por alto a los
opositores que igual están en los medios, en los partidos y en
la academia.

Al no existir un clima que permita un debate con el Presiden
te el país se va viendo baj o tonalidades en donde pareciera que
sólo lo que se plantea desde Palacio Nacional es válido. Los de
bates en el Congreso no necesariamente trascienden a la prác
tica en la vida del país, el peso de la abrumadora Presidencia no
abre los espacios al debate.

Al no existir un diálogo real entre los Poderes la voz del Pre
sidente predomina de tal manera que se convierte en la verdad
sobre muchos temas lo que incluye el diagnóstico del país. Las

cosas terminan por ser como se ven desde Palacio Nacional, lo
cual lleva a una mirada unilateral de las cosas.

Todo esto viene a cuento porque en el informe que presen
tó ayer López Obrador existen una serie de interpretaciones y
datos que tienen maneras justificadas para verse diferentes.

La gran pregunta bajo las circunstancias tan adversas en que
se vive es saber qué país somos. Tener claridad en ello significa
atacar nuestros problemas de manera precisa y no a través de
información que puede ser interpretada de diversas formas e
impida ir a la médula de los problemas para resolverlos.

La crítica a la referencia insistente del Presidente sobre que
tiene "otros datos" debiera tener que ver con la importancia de
que a través de dicha información se tengan elementos preci
sos para actuar y establecer políticas públicas ante la terca rea
lidad. La excesiva politización del informe, práctica recurrente
en todos los informes presidenciales, está impidiendo tener
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elementos para conocer por dónde andan las cosas en el país.
No se puede soslayar que algunas estrategias del gobierno

han logrado permear positivamente teniendo resultados con
cretos. Sin embargo, estamos ante un largo camino del cual, por
ahora, sólo se ven esbozos por lo que resulta cuestionable la
afirmación de ayer del mandatario respecto a que "me puedo
ir tranquilo".

Es evidente que falta mucho por hacer por más que con lo
que se ha hecho hasta ahora se estén creando bases que, como
fuere, se necesitan consolidar ante la terca realidad. No tiene
sentido desconocer las muchas cosas que ha hecho López
Obrador en forma y fondo, lo que pasa es que para que lleguen
a transformar a la sociedad en su conjunto, como lo imagina,
hay un largo terreno por recorrer a lo que se suma su mirada
parcial sobre el diagnóstico del país.

El caso de las remesas ejemplifica parte de esto. Son, sin la
menor duda, estratégicas para el desarrollo, sin ellas estaríamos
en muchas áreas atrapados sin salida. Sin embargo, la visión

que tiene sobre ello no va aparejada con políticas que se estén
instrumentando en el país. Las remesas tienen que ver con el
gran esfuerzo de los paisanos y con la dinámica económica de
EU, en el fondo lo realmente destacable es que los migrantes no
dejan de pensar en los suyos.

Para el Presidente es de enorme importancia informar cada
determinado tiempo. El problema es si lo que reporta está apa
rejado con un diagnóstico país que no sólo sea el que ve en su
entorno. Vienen tres años con el mismo dilema.

• RESQUICIOS
Por más que digan que la salida de Julio Scherer es un "rumor"
todo indica que es cuestión de tiempo para que se oficialice,
algo se rompió al interior de Palacio Nacional. Se va un persona
je muy cercano al Presidente y tarde que temprano debiéramos
saber el porqué, no se va un personaje cualquiera; insistimos
algo se pudo romper.
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TRASCENDIÓ

ijue dentro de Palacio Nacional
las posiciones que ocuparon las "cor
cholatas" del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el mensaje
por el Informe arrojaron que Claudia
Sheinbaum sigue a la cabeza y hoy se
adelantó al marcador, ya que nuevamen
te estuvo en la primera línea de invita
dos durante el acto, y Marcelo Ebrard
acabó en la tercera fila, al lado opuesto
de Tatiana Clouthier y Rocío Nahle.
Para más símbolos, perdón, detalles, a
Julio Scherer le tocó sentarse en una
esquina de laúltimafíla

la operación política de Clau
dia Sheinbaum y Martí Batres hizo
posible que Morena se afirmara no solo
como la bancada más grande en el Con
greso local, sino también como la que lo
graarücularunacoaliciónintegradaade
máspor Partido Verde, PTy Mujeres De
mócratas, que juntos suman 35 cúrales,
es decir, hacen mayoría simple.

cómo van a pe dir los maestros
adscritos a la SEP a sus alumnos no ha

certrampasi ayer lalJnidad Técnica de
Fiscalización del INE dio a conocer ha
ber comprobado que la ahora secretaria
de Educación, Delfina Gómez, retuvo,
ensu calidad de alcaldesade Texcoco,un
porcentaje de los sueldos de los trabaja
dores del ayuntamiento, es decir, cope
racha voluntaria a fuerzas, para benefi
ciar a Morena Si la revisión no dice otra
cosa, pende una multa por más de 4 mi
llonesavotaciónmañana

luego de que el Tribunal Elec
toral lo sancionó por la difusión de un
video informativo en tiempos electo
rales, el gobernador de Oaxaca, Ale
jandro Murat, expresó que respetala
ley, "pero queda claro que es necesaria
una reforma" comicial, y lanzó un gui
ño diciendo que comparte la opinión
del Presidente en ese sentido.
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El pensamiento obliga a la prudencia sobre las
verdades. La frivolidad se enamora de sus ase

veraciones, depende de ellas y rechaza el es
pectro de la duda. Quizá ahí radique la insis
tencia de nuestros políticos por afirmar lo re

futable. Tradición política mexicana en una apuesta por la
percepción de la realidad sobre sí misma, obviedad perdi
da este día en las columnas alrededor de los dichos presi
denciales. La facilidad para refutar preocupa tanto como
su inverso al admitir certezas.

Toda verificación de datos y efectos de políticas públi
cas quedó relegada a editoriales, haciendo de la verdad un
asunto subjetivo. Si la verdad es opinión
también lo será contradecirla, es el paraí
so de la relativización.
Noveo fracaso más grande ennuestra

construcción social: hemos sido incapa
ces de protegernos de la ilusión. Para eso
servía la filosofía y la desechamos para
enaltecer el convencimiento. El discurso
oficial exacérbala identidad sin conectar

puntos con el rechazo a la alteridad, a la
condición de ser otro.
Atrás de los delirios de un país nuevo resuena la falta

de pedagogía. No hay excepcionalidad en lo recurren
te. La patada al migrante vista con ojos de singularidad.
Una estructura y el fenómeno proveniente de ella em
bisten con la violencia y después con su justificación.

Este desprecio por quien viene o atraviesa sólo es posi
ble desde nuestras peores características: la xenofobia
y el racismo. El rechazo al otro, disfrazado con la ban
dera del respeto por lo legal en el país de la ilegalidad,
justificando el uso desproporcionado de la fuerza como

si fuera dilema frente a la'vulnerabi

lidad y la desesperación.
Lo legal es el derecho a migrar. Nin

guna crisis social se resuelve con tole
tes y la prepotencia documentada del
Instituto Nacional de Migración.
La perversión se exhibe en un país

donde no es escándalo una redada

sobre migrantes protegiéndose de la
lluviay el grito de quien suplica le de

jen respirar es nada. Funcionarios emiten condena, unos
más presumen cuidados sobre las llagas en los pies de ca
minante ylas conciencias encuentran tranquilidad enla
negación del fenómeno.
Solo un político se atreve a minimizar el peso de las pa

labras mientras presenta un libro.

DOlítÍCO SG
atreve a minilllizar g1
peso de las palabras
mientras presenta

un libro
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Un mundo feliz

Oiga, Jesús Ramírez,
si estas líneas le han

gustado, mándele a Gilga
un detallito de amistad
Gil no recuerda si ya escribió que quienes gobiernan no son iguales; el gobierno
construyer, no al ritmo que quisiera, pero todo va bien: Pemex, la CFE, el Insabi,
Dos Bocas, el Tren Maya, Santa Lucía; el Presidente ha dominado su carácter

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil se sentía ligero y de buen
humor, optimista, pleno de
proyectos que le parecían

realizables. Gil no quisiera relacionar su
estado de ánimo con el hecho de que no
vio, no oyó, ni se asomó al Tercer Informe
de Gobierno de Andrés Manuel Liópez
Obrador. Gilga no descarta una comu
nicación subterránea entre su estado de
ánimo y el informe de marras.
No es que Gamés sea desinteresado,

pero sabía como si tuviera una copia de
la alocución, lo que diría el Presidente.
Como todo mundo sabe, la pobreza dis
minuyó de forma considerable porque
terminaron los 36 años de política neo
liberal; la economía creció, no al 4% que

prometió el Presidente, pero si al 2.5%
mediocre que tuvo Peña en su sexenio;
la violencia ha sido contenida y en mu
chos casos reducida gracias la trabajo
de Sedeña, Semar, la Guardia Nacionaly
el trabajo de inteligencia que inició con
gran visión Alfonso Durazo, ex secreta
rio de Seguridad y flamante goberna
dor de Sonora; por fortuna los territo
rios que dominaba el narco les han sido
arrebatados por las fuerzas militares; el
combate a la corrupción ha sido un éxito,
quienes hoy gobiernan no son iguales a
los depredadores del pasado y eso salta
a la vista en la asignación de contratos y
recursos entregados de forma directa a
los pobres; los militares han vuelto muy
poco a poco a los cuarteles, como pro
metió el Presidente, regresa un militar

al cuartel y salen dos, esa es la estrategia;
la pandemia se controló y todos lo sabe
mos; sí tuvimos nuestros muertos, pe
ro menos que Estados Unidos y Brasil,
lo cual no es poca cosa; las inversiones
se han desbordado como producto de la
confianza y el buen manejo de la econo
mía; la austeridad lo es todo.

No somos iguales
Gil no recuerda si ya escribió que quie
nes gobiernan no son iguales; el Gobier
no construye, no al ritmo que quisiera,
pero todo va bien: Pemex, la CFE, el Insa
bi, Dos Bocas, el Tren Maya, Santa Lucía
el Presidente ha dominado su carácter, en
un principio un poco rispido, se comunica
con fluidez con sus críticos, no persigue a
sus opositores, no es vengativo, no pierde
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el control y odia el culto a la personalidad.
Libro
Así lo demuestra su nuevo libro del Presi
dente, Ala mitad del camino. No menos
cierto es que él ha respetado a los otros po
deres, si bien en un principio hubo peque
ños roces y algunas críticas, su relación con
el Poder Judicial es tersa; no es un secreto
para nadie que el Presidente le ha dado al
gunos empujones al INE, pero eso es parte
del pasado, el Presidente reconoce que ese
instituto ha organizado elecciones ejem
plares, también es cierto que esta relación
no está exenta de tensión, pero qué rela
ción política no tiene sus momento difíci
les. La relación con los medios sigue sien

do un pendiente, el Presidente replica y
con razón desde la mañanera, con recur
sos del pueblo, pero se sabe que el manda
tario deplora el pensamiento único. Por
cierto y por si hiciera falta, un mundo feliz
es una novela escrita por Aldous Huxley,
una sombría metafora sobre el futuro, pe
ro no tiene nada que ver con estas líneas de
la verdad de la mitad del camino.

Oiga, Jesús Ramírez Cuevas, ¿así le gus
tan los artículos políticos? Si estas líneas le
han gustado, mándele a Gilga un detallito
de amistad. Suyo en el optimismo. Gamés.
Gabinete de curiosidades

Tener agallas: La frase no se refiere alas
agallas o branquias que tienen los peces a
ambos lados de la cabeza, sino a su segun

da acepción que ya aparece en el Tesoro...
(1611) de Sebastián de Covarrubias: "Cier
to vicio que echan los árboles, como los
robles, redondo, a manera de bodoques
o bolas pequeñas". Crece de forma anor
mal por las picaduras de ciertos insectos
que depositan sus huevos en las hojas de
estos árboles. La relación con la frase pue
de proceder de la semej anza que el pueblo
llano estableció, por su forma similar, en
tre las agallas y los testículos, elementos
del cuerpo que se ponen como prueba de
valentíaybravura.
Se aplica a la persona que es muy valien

te y osada, o que planta caray no se arredra
ante las adversidades.

Gils'enva
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La aureola de infalibilidad de la que su or
feón mediático dotó a Sánchez para disi
mular su debilidad se basaba en seis aspec
tos, circunstancias y puesta en escena:
1. El factor sorpresa del que hacía gala sin
inmutarse: su posición respecto de cada
asunto es un relámpago, un haz de luz vis
to y no visto; 2. El arrojo u osadía conside
rados por sus desafectos desfachatez y
cuajo que muestra en cada vaivén, contra
dicción, acusación o disculpa; 3. La solem
nidad que acompaña a cada fruslería co
mo dechado queda que cuando anunció el
primer estado de alarma, aquel marzo in
fausto, empleó para declararlo el mismo e
impenetrable tono que para enseñar y con
cienciar a los niños de que lavasen bien sus
manos; 4. La granítica y desaforada de
fensa de su cohorte de pancistas, que en
contró en este hombre con siglas pero sin
partido ni cargas una próspera y sobre to
do duradera rampa de lanzamiento.
Además (5) Iglesias le hacía de cortafue

gos pero al mismo tiempo segaba la hierba
bajo sus pies; era el pimpampum, Sán
chez no se mojaba y trataba de empinarse
aunque las impertinencias del señor de las
series erosionaban como gota malaya el
sentido de responsabilidad y respetabilidad
que el presidente requería otorgar a la al
mendra de su Gobierno. Dado que su ma
yor virtud era la ocultación de su realidad,
la Oposición acabó por interiorizar una po
tencia inexistente. La burbuja tiene 120 di
putados, el resto, hasta cada Iwo Jima de
cada Decreto Ley, es rebañado y por tanto,
inconsistente, frugal y confuso. Así que lo
que sale al final es la incongruencia, que lo
devuelve a su natural fragilidad.
Y 6. El presidente cuyos tenaces logreros

acusaban a Rivera de ser el candidato del

Ibex ya sólo encuentra abrigo, cobijo y re

gocijo entre los arrullos y carantoñas de
sus distinguidos representantes. «Recor
dad los fondos», les sugiere Sánchez en ca
da representación. El Ibex acude al núme
ro, arropa a Sánchez en espera de merced
y Sánchez se redime con pellizcos de mon
ja. Ante ellos titula: «Una recuperación jus
ta». Y anuncia una subida del salario míni

mo que hace mella en autónomos, peque
ñas y medianas empresas y cosquillas a las
grandes, que aplauden en planta.
Sánchez reveló para combatir los efectos

del precio de la luz sobre su imagen y con
formar al tertuliano Iglesias que piensa su
bir «inmediatamente» el SMI con la convic

ción de que la audiencia lo considera por
principio una medida equitativa. No se dis
cute que haya subido un 48% por cierto en
una década estaría muy bajo, se argüirá; si
bien ningún salario ha subido en tamaña
proporción, ni las razones por las que ten
gan que cobrar más los que menos cobran.
Será popular, pero no necesariamente equi
tativo, de ahí las consecuencias: el ajuste y
gravamen repercute sobre los trabajadores
considerados prescindibles y sobre los jóve
nes que aspiran a un primer empleo.
Hace seis meses, la ministra Montero

aseguró que la subida de la luz de marzo
respondía a un «pico concreto» y rechazó
bajar el IVA porque no estaba en conso
nancia con lo que indicaba Bruselas. Se
quedó tan pancha descuidando que una
directiva europea permitía mayor flexibi
lidad con el IVA para activar la recupera
ción. Cuatro meses después, el Gobierno
rebajó el IVA de la luz sin contener el pre
cio. La inconsistencia deviene en insolven

cia. Después del tiempo transcurrido no
hay máscara que la oculte ni eslogan que
recupere el aura de infalibilidad perdida
en mor de una coalición negativa.
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Oaxaca, entre políticas
proauto y un ecocidio

Durante décadas, Francisco Tole
do no solo fue la conciencia moral
de Oaxaca sino también un activo

defensor de la ciudad frente a las ocurrencias o in

tentos de negocios de los gobernantes. Su último
logro fue frenar el estacionamiento y centro de
convenciones que pretendían realizar en el cerro
del Fortín.
Si hoy pudiera salir de nuevo a las calles seguro

lo haría en contra del ecocidio que pretende reali
zar el gobierno de Alej andró Murat en nombre del
progreso al talar un millar de árboles para ampliar
una carretera.

Al mismo tiempo, los funcionarios municipales
obstaculizan la construcción de una esperada ci
clovía que ayude a mejorar la movilidad en el cen
tro de la ciudad. Necesaria, porque la apuesta por
más vías para el auto está demostrada como un fra
caso seguro.
La capital de Oaxaca tiene el récord nacional

como la ciudad con la circulación más lenta, de
acuerdo con el índice Tom Tom, que la incluyó en
su estudio.

¿Necesita la capital de Oaxaca derribar mil 500

árboles para construir una autopista de ocho carri
les para desahogar el tráfico del sur de la ciudad?
El titular de la Secretaría de las Infraestructu

ras y el Ordenamiento Territorial Sustentable del
Gobierno asegura que una será transplantada, otra
está enfermay una más será devuelta en un predio
diferente a la obra.

Y sí, de hecho, los ambientalistas que han tenido
acceso al proyecto denuncian que la obra no con
templa banquetas adecuadas, sino unas miniace
ras de 40 y 60 cm, tampoco contempla arbolado en
los seis kilómetros, ni pasos a desnivel, ni incluye
ciclovias, ni la recuperación de agua fluvial y que
el proyecto solo es una enorme plancha de asfalto
de 65 kilómetros que aumentará la temperatura
en ese lugar.
Nadie duda de la necesidad de una intervención

en la complicada salida sur en la carretera Oaxaca
Puerto Angel, pero a la vez haría falta otro tipo de in
tervención que regule la urbanización desmediday,
por fortuna, un juez federal decidió que no y conce
dió una suspensión provisional a varios colectivos
ambientalistas y ciclistas, encabezados por el artista
plástico Markoa Vásquez, para suspender la obra de
construcción de ocho carriles de la avenida Símbo
los Patrios por motivos como estos, en palabras del
propio juez: "un daño irreparable al medio ambien
te, si bien importa la circulación de vehículos flui
da también es del interés de la sociedad la preserva
ción del arbolado, ya que inclusive ayuda al control
de las aguas pluviales, no solo para la conservación
de los mantos freáticos, sino producen oxígeno, pu
rifican el aire, forman suelos fértiles, evitan la ero
sión, mantienen ríos limpios, captan agua para los
acuíferos y sirven como refugios para la fauna y re
ducen la temperatura del suelo".
El juez ya lo entendió. ¿Lo entenderán las auto

ridades del estado? ¿Lo escucharán en el munici
pio donde se oponen auna ciclovía necesaria para
esa ciudad?^™
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AML o a domesticación
de rencor

Más allá de ocuiTencias, empecinamientos y obsesiones, el Presidente ha sido consecuente con un objetivo: imprimir un giro
a la conducción del gobierno en beneficio de los sectores populares, sin poner en riesgo la estabilidad política y económica

En alguna ocasión el
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor afirmó que se
quedaría en el poder

durante dos sexenios y consiguió
detenerla respiración de muchos
durante un instante, solo para
añadir que en realidad haría en
un sexenio lo que otros hacen en
dos, gracias a la intensidad con la
que trabaja. Al escuchar el ter
cer Informe de gobierno, justo
a la mitad de camino, parecería
por el contenido y el tono que
en efecto hizo un balance de

un sexenio completo. El mis
mo afirmó que la magnitud

del cambio que su gobierno ha
logrado en tres años le permiti
ría, incluso, retirarse hoy con la
conciencia de haber cumplido
su trabajo. Y en algo tiene razón
el Presidente, el vendaval obra
dorista nos ha mantenido para
bien o para mal alborde de la silla;
otros dirían que con el Jesús en la
boca. No queda claro si se trata de
una cuarta transformación pe
ro es evidente que, en más de un
sentido, los primeros tres años de
su gobierno han sacudido al país.
Desde luego no todos están de

acuerdo con la naturaleza de es
tos cambios o la manera de llevar
los a cabo. El Presidente ha con

vertido la confrontación verbal y
el hostigamiento a sus adversa
rios reales o supuestos en el com
bustible que alimenta sus afanes
y desvelos. Pero mal haríamos
en confundir un método con el

fondo. Más allá de lo que parecen
ocurrencias, empecinamientos y
obsesiones, y en gran medida lo
son, López Obrador ha sido ex
traordinariamente consecuen

te y sistemático con un objetivo:
imprimir un giro a la conducción
del gobierno en beneficio de los
sectores populares, sin poner
en riesgo la estabilidad política y
económica del país.
Es justamente lo que quiso
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comunicar en su tercer Infor

me de gobierno. Su listado de lo
gros macroeconómicos podría
haberlo firmado el director del

FMI: apertura a la integración
con Estados Unidos, equilibrio
en las finanzas públicas, aversión
al endeudamiento, control de la
inflación, mejoramiento de la re
caudación fiscal sin aumento de

impuestos, fortalecimiento de la
moneda sin intervención viciada
del banco central. En su informe

el presidente presumió récords
históricos en materia de estabi
lidad del peso, reservas interna
cionales, control de deuda públi
ca, inversión extranjera y otros
indicadores. Ciertamente mu

chos de ellos responden a multi
plicidad de factores y no necesa
ria o exclusivamente a la gestión
pública. Pero es evidente que tie
nen como telón de fondo una ac

tuación responsable de quien so
lía ser acusado de constituir una

amenaza para México.
La rijosidad del Presidente,

los codazos con los que preten
de abrirse camino frente a otros

actores políticos, los brochazos
pintorescos y sus obcecaciones
suelen desesperarnos una y otra
vez a lo largo de la semana. Pero
habría que preguntarnos cuánto
de eso responde a una estrategia,
consciente o intuitiva, para con
graciarse y mantener su vínculo
con el México sumergido que lo
llevó al poder y, en esa medida,
impedir que la desesperanza se
convierta en inestabilidad. En
tanto los que tienen muchas ra
zones para inconformarse sigan
asumiendo que el presidente de
México habla y gobierna para
ellos, menos probabilidades de
un estallido social.

Pero este Informe de gobier
no, a diferencia de su conferencia
de las mañanas, no iba dirigido a
la tribuna sino a las élites. No hu

bo ataques ni las provocaciones
innecesarias que nutren sus rue
das de prensa El mensaje preten
día decirle alos otros poderes que
su gobierno ha sido incluso más
responsable con la estabilidad y
el crecimiento que el de adminis
traciones anteriores.

Como cualquier otro Informe
de gobierno, el que hizo AMLO
constituye una selección de los
positivos de su gestión. No se tra
ta de una visión imparcial o rea
lista, aunque eso no significa que
sea falsa. Pero eso no quita que,
como suele suceder con un in

forme de gestión, sea un acto de
propaganda. Habrá estadísticas
para confirmar lo expuesto por
el Presidente y estadísticas para
contradecirlo.

Ciertamente habríamos que
rido que el mandatario hubiera
realizado algún reconocimien
to a lo que pudo haberse hecho
mejor y no se hizo, o de plano a lo
que ha funcionado mal. A la vio
lencia del crimen organizado, a la
escasez de medicinas por accio
nes precipitadas, al fracaso del
Insabi para otorgar salud gratui
ta universal, ala preocupante mi
litarización de la administración

pública o al medio millón de víc
timas que habría dejado el covid
en cifras estimadas. Eso, desde
luego, no fue abordado.
Pero hay algo en lo que no se

equivoca. Quizá el mayor lega
do que vaya a dejar su gobierno
resida en los nuevos usos y cos
tumbres de la vida pública. Le
yes y reformas podrán revertir
se, desde luego, pero es cierto
que hay aspectos de la cultura
política que quedarán instalados
cuando él se vaya. O como lo dij o
en su informe de este miércoles:
"Cómo podrían los conserva
dores quitar las pensiones a los
adultos mayores; como podrían

suprimirse las becas a los estu
diantes pobres; como volver al
lujo, a las extravagancias en el
ejercicio del gobierno; cómo
regresar a la condonación de
impuestos a las grandes cor
poraciones económicas o fi
nancieras; cómo retornar a la
privatización depredadora de
los bienes públicos".
En ese sentido el obradoris

mo es una expresión política de
los déficits sociales y los excesos
políticos que construimos en las
últimas décadas. A muchos pue
de no gustar en los detalles, pero
habría que entender que existe
un componente de resentimien
to inevitable; un resentimien
to que lo trajo al poder y sobre
el cual el Presidente cabalga ha
ciendo lo necesario para que no
se desboque.
López Obrador habló del im

pacto histórico que tendrán sus
transformaciones. Y en parte no
se equivoca. El obradorismo lle
gó para quedarse un rato, y habrá
que asumir las implicaciones.
Si el panismo duró dos sexenios
en Palacio, el giro de timón que
encabeza esta corriente política
podría quedarse más de uno, sin
duda. Las encuestas muestran

claramente que Morena no tie
ne rival para las siguientes elec
ciones presidenciales. Lo que la
oposición tendría que entender
es que más allá de un reacomodo
pendular, se trata de una reali
dad sostenida por el desconten
to de las mayorías por la pobre
za y la desigualdad imperante.
Mientras estas sigan vigentes
y el obradorismo sea su expre
sión política, se mantendrá en
el poder. Unos lo verán como la
peor de las pesadillas, otros co
mo esperanza de una vida mejor
y algunos más como un parapeto
frente a escenarios más dramáti

cos, como pueden ser el caos o la

represión.^™
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Retratos: de Salinas a
Capulina

I n San Angel, Ciudad de México, se en
k cuentra Foto Graciela, estudio de foto
grafía que de milagro subsiste en estos

tiempos de la imagen digital.
Fue fundado hace 62 años por el actor Manuel Arvi

de Rendón. Su hija, Marisol Arvide, nos muestra en su
escritorio algunas fotografías de sus clientes distingui
dos, en tamaño pasaporte o credencial.
Famosos políticos, escritores, diplomáticos y acto

res han posado frente a sus ahora vetustos lentes. En un
juego de lúdica especulación, pensé cuál habría sido el
motivo de ellos para hacerse su retrato.
Veo a Carlos Salinas de Gortari muy joven, cuando

todavía peinaba algo de cabello en la frente, mirada pe
netrante y sus características orej as hacia afuera Lafo
tografía podría corresponder a su época de estudiante
de economía en la UNAM para obtener su credencial
del PRI cuando planeaba su ascenso al poder.
Observo la foto en blanco y negro del que fuera se

cretario de Hacienda, Hugo B. Margáin, de porte dis
tinguido, calvo y de lentes. Quizá se la tomó para obte
ner su pasaporte diplomático como embaj ador ante el
Reino Unido, luego de que Luis Echeverría lo removió
del cargo al advertir que las finanzas del país se mane
jan en Los Pinos.
Ahí está Gabriel García Márquez de buen semblan

te, con sus angulosas cejas y
el mostacho entrecano. Te
nía su casa en Farallón, Jardi
nes del Pedregal. Porta cami
sa negra, el cuello abierto, sin
saco. La fotografía tamaño
pasaporte podría haber sido
hecha en la época que el No
bel fungió como mediador di
plomático entre Fidel Castro

y Bill Clinton ante los ataques terroristas de cubano

estadounidenses en Cuba.

Increíble, aparece el inmarcesible Augusto Gómez
Villanueva, quien vive en Rafael Checa, Chimalistac,
muy cerca del estudio fotográfico. Recién cumplió 92
años,actual diputadodelPRIydiputadoporprimera vez
en 1965. El tiempo no pasa por el ex senador, ex secreta
rio, ex embaj ador y antiguo escudero del echeverrismo.
El diplomático José Juan de Olloqui fue embajador

en Estados Unidos y en el Reino Unido. Vivió en Fran
cisco Sosa, Coyoacán. Hay una fotografía ovalada, ya
mayor, como las que se usan para los títulos universi
tarios, quizá se la tomó para el título de doctor en dere
cho que obtuvo por la UNAM.
En el escritorio de Foto Graciela, debajo del vidrio,

también se pueden ver caras conocidas del mundo del
cine, como el director Emilio Fernández, de mirada
turbia, quien vivía en la calle de Dulce Olivia, en Co
yoacán. El Indio podría haberse tomado la fotografía
para obtener su credencial como miembro de la ANDA
En el mosaico fotográfico resalta la belleza de Silvia

Piñal, en una foto a color. Aparece madura, rizada la
cabellera rubia, rostro ovalado, pómulos resaltados, la
mirada algo triste. Sus finas facciones me recordaron
su juventud cuando actuó en Virídiana de Luis Buñuel.
Sonreí al ver la cara seria de Gaspar Henaine, muy for

mal, de trajey corbata, consubigote tan largo como labo
ca En los sesenta era divertido ver en la tele a Capulina
junto con Viruta, excelentes cómicos de humor blanco.
Estos son algunos de los célebres retratos de perso

naj es que desfilaron durante seis décadas frente al len
te de los Arvide, parte de una industria en peligro de ex
tinción: lafotografía impresa que se resiste a morir.
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Consumación de
la Independencia
17

15 de septiembre de 1821 el Ejercito Triga
k rante estableció su cuartel general en Azca
potzalco, al noroeste de Ciudad de México.

Aquel ej ército, así llamado porque garantizaba la religión,
la independencia y la unión de los mexicanos, estaba for
mado por 16 mil hombres, al mando del general Agustín
de Iturbide. El 16 de septiembre, aniversario del inicio de
la lucha por la independencia, Iturbide anunció la termi
nación de la guerra. En fin, el 27 de septiembre, día de su
cumpleaños, entró en triunfo por la calle de San Francisco
en Ciudad de México. Hubo discursos, banquetes, fiestas
y desfiles para celebrar el acontecimiento, y hubo un Te

Fecha: 02/09/2021

Página: 12

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 31,354

Página 12 de 20



Deum en la Catedral. Ese día, México consumó su Inde
pendencia. Pero los mexicanos, extrañamente, casi nun
ca, desde entonces, celebraronesafecha, que marca de he
cho el nacimiento de su país. ¿Por qué?
México tuvo varias historias oficiales —es decir, histo

rias promovidas desde el poder— que compitieron en el
siglo XIX. El país acababa de nacer, pero su historia toda
vía no estaba escrita. "Cuando la nación mexicana dejó
de ser la Nueva España, no dejó de ser colonial", escribió
Justo Sierra. "El vínculo roto se retrajo,
se contrajo, y el gobierno dejó de sernos
exterior, pero la organización fue la mis
ma". En ese momento de nuestra histo
ria, los mexicanos que formaban la eli
te del país estaban divididos respecto a
la herencia que dejaba la Colonia. Unos
pensaban que había que reivindicar yactualizar esa herencia, y legislar para
tener leyes acordes con las costumbres
y tradiciones de los mexicanos, que eran coloniales; otros
juzgaban que había que romper con esa herencia, y legis
lar para tener leyes que, más que reflejarlas creencias de
los mexicanos, que eran en efecto coloniales, los educaran
en ideales y valores que no tenían aún, con el propósito de
transformar y modernizar a la nación. Los primeros fue
ron llamados conservadores; los segundos, liberales. Am
bos tenían sus héroes y sus villanos, y leían con ojos muy

distintos la gesta de la Independencia. Los liberales fes
tejaban a Hidalgo, el autor del Grito de Dolores, el padre
de la Patria; los conservadores celebraban a Iturbide, el
creador de la bandera tricolor, el consumador de la Inde
pendencia, no a Hidalgo, líder de un movimiento, decían,
"fecundo en sacrificios, en calamidades, en horrores de
toda clase, pero estéril en su resultado", en contraste con
el de Iturbide, "enemigo de los insurgentes, amigo de la
Independencia".

Los liberales de la generación del
57 desafiaron el legado de la Colonia
durante las guerras de la Reforma y el
Imperio, enque derrotarony desman
telaron aquel legado para construir en
su lugar los cimientos de un país más
justo y más libre, aunque también
más individualista y menos solidario
con las comunidades y los pueblos de
México. Aquella generación canonizó

a Miguel Hidalgo, quien fue encumbrado a costa de Itur
bide. Las fiestas del centenario de la Independencia, ce
lebradas en 1910, no lo ignoraron por competo: participó
en el desfile de septiembre, aunque su nombre no fue in
cluido en la Columna de la Independencia Las fiestas del
bicentenario apenas lo mencionan, pero lo festejan sin
nombrarlo porque, por primera vez, celebran la consu
mación de la Independencia.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

¿De qué se ríe
el Presidente?

CARLOS
MARÍN

r
¡, ¦ ontralo que supongan muchos, a no todos

los machuchonesdel dinero les incomoda

Jk lagestión del presidente López Obrador.
De varios grandes empresarios que respaldan lages

tión de Andrés Manuel López Obrador procede el texto
que uno de ellos me compartió y que tiene un sugeren
te primer párrafo: "¿De que se ríe el Presidente? ¿Por
qué su seguridad y energía? ¿Qué es lo que está viendo
él que los demás no alcanzan a ver?".
Lleva el título AMLOpensamiento y acción y res

ponde alaspreguntas:
"Es sencillo. Mientras la mayoría está absorta en la

provocación, la polémicayla confrontación, el presi
dente sabe que va ganando paso a paso la contienda y
su Cuarta Transformación continúa avanzando en la

dirección que él se propuso. Mientras más grande es
una transformación, mayores son las resistencias. Los
cuatro grandes adversarios y oponentes a su proyecto
de nación y a la Cuarta Transformación: el poder Polí
tico, el poder Económico, el poder Mediático y el poder
Sindical han sido sacudidos y estructuralmente toca
dos por la 4T, que los está orillando a su vez a una pro
funda transformación...".
Del político resalta que los partidos están en crisis,

"sin proyecto, rumbo, brújula o candidatos de alto per
fil", que "han diluido su identi
dad y negociado su ideología",
por lo que "por sí solos, difícil
mente podrían permanecer en
el largo plazo".
La 4T, dice, "busca dejar como

legado una nueva clase políticay
una democracia fortalecida que
sustente su viabilidad, no en la
partidocracia sino en la demo

cracia representativa" que sirva al pueblo y no se sirva
"del presupuesto del pueblo".
En lo económico, se describe a los empresarios co

mo "usualmente cercanos al poder político", pero "no
solo han sido expulsados del espacio y los negocios a
modo con el gobierno, sino que además hoy deben ali
nearse con las mejores prácticas internacionales de
negocios, es decir, cero transas y corrupción" (pagar
impuestos o cárcel, subir los sueldos, eliminar la factu
ración fraudulentay el outsourcing, por ej emplo).
Sobre los medios afirma que éstos, "sus conducto

res, analistas, columnistas, intelectuales y académi
cos no solo han sido despojados de su mayor fuente de
ingresos económicos sino que también han perdido el
glamour y los privilegios del auto llamado Cuarto Po
der y sus increíbles negocios", que son "vapuleados en
un debate circular mañanero para el cual no estaban
preparados, siendo a nivel mundial gradualmente des
plazados por las redes digitales".
Ve a los gremios "petroleros, electricistas, burócra

tas, telefonistas, universitarios, ferrocarrileros, auto
motrices, maquiladoras y de la educación, a pesar al
gunos radicales en el CNTE" como "poderosos sindi
catos" que "han sido neutralizados y hoy están siendo
lanzados hacia el espacio desconocido de la democra
tización y la depuración de la vida sindical".
El empeño de López Obrador, dice el escrito, es lo

grar que se geste "una nueva clase" política, económica,
mediática y sindical

"Su 4T sigue
avanzando en la

dirección que él se
propuso", dice un

empresario
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EN PRIVADO

Le toca mover
al Presidente

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Para algunos, todo lo que
no sea perfecto será un desastre.

Florestán

17
¦ Imartes, al celebrar el nombramien

j to de su amigo y paisano, Adán Au
I gusto López, como nuevo secretario

de Gobernación, el Presidente detalló sus res
ponsabilidades: Adán me va a ayudar para ha
cerse cargo de todos los asuntos públicos políti
cos: la relación con gobernadoresla relación res
petuosa con la Fiscalía General de la República,
con el Poder Judicial, en especial con la Suprema
Corte de Justicia, y lo que se tiene que atender en
el Poder Legislativo. Las nuevas iniciativas de re
forma que vamos a enviar.
Por la tarde se dio como un hecho que Julio

Scherer, su hombre de confianza, principal ope
rador en todos los frentes, confidente y compa
ñero de proyecto desde el inicio, había presen
tado la renuncia como consejero jurídico de la
Presidencia, y que se la habría aceptado ante lo
taj ante de la dimisión.
Así corrió en redes, saltó a los noticieros noc

turnos de televisión y a las primeras planas de
todos los periódicos sin que nadie del gobierno
confirmara, pero tampoco desmintiera.
Ayer por la mañana, en el salón de los escudos

de Palacio Nacional, el que eligió López Obrador
para su Informe, había un lugar vacío, el de Sche
rer, que fue el último en llegar. Lo ocupó discre
tamente, pero todos los ojos se clavaron en él. ¿Y
la renuncia?

El vocero Jesús Ramírez dijo que eran rumo

res publicados enlaprensa.
En la mañanera de hoy el tema es inevitable y

el Presidente tendrá que definir.
La salida de Scherer sería una pérdida irre

parable para su operación política y la gestión y
equilibrios al interior de su gobierno.
Le toca mover a López Obrador.

RETALES

1. MENSAJE. La gente dejó pasar ayer los datos
del Informe presidencial, como en todos los in
formes, pero se quedó con el mensaje que López
Obrador sabe manejar: Estoy seguro quelagente
va a votar porque continúe mi periodo constitu
cional. Desde luego, no solo es lo único que nece
sito para cumplir mi misión. Falta loque diga la
naturaleza, la ciencia y el creador. No podemos
ser soberbios (...) Cuando esté entregando laban
dapresidencial solo diré a los cuatro vientos mi
sión cumplida, me voy para Palenque". Les dejo
mi corazón. Y los 30 del salón le aplaudieron;
2. REALIDAD. Cuando el Presidente celebraba

en el Informe el éxito de su plan contra el covid
y la baja de muertes, la realidad lo rebatió: Ayer,
México registró la cifra más alta de muertes en
esta oleada, rebasando por primera vez el millai
mil 177, lo que no se veía desde los picos de enero
marzo, lo que ya advertía la Organización Pana
mericana de la Salud; y
3. RELEVO. El pleno del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación elegirá hoy a su
nuevo presidente, al vencer el plazo que se dio el
interino Felipe Fuentes Barrera, electo el pasado
día 10. Los magistrados podrán elegir a cualquie
ra de ellos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLITICA ZOOM

Gesto de gratitud
y renuncia
de Scherer

RICARDO
RAPHAEL

Mientras escribo estas lí
neas nadie ha confir

mado, pero tampoco
negado, la renuncia de Julio Scherer
Ibarra a la Consejería Jurídica de la
Presidencia. El martes circuló fuerte
mente el rumor de su salida y, sin em
bargo, ayer por la mañana Jesús Ra
mírez Cuevas intervino para precisar
que no había precisión: "los dichos en
la supuesta salida es en calidad de ru
mores (sic)".

La incertidumbre ha desatado todo

tipo de especulaciones. Esas versiones
de la posible salida de Scherer son tan
verídicas como solo pueden serlo los
referidos bisbíseos.

Puestos todos a suponer, me siento
en libertad de compartir un gesto que
ayer no me pasó desapercibido: el agra
decimiento, tan poco común en López
Obrador, dirigido a los funcionarios de
su gobierno.
El mandatario no suele ser efusi

vo cuando reconoce el trabajo de las
mujeres y los hom
bres que lo acompa
ñan en la conduc

ción del gobierno de
la República y, sin
embargo, dijo: "todo
lo alcanzado por el
gobierno que encabezo es gracias a
muchos servidores públicos que me
gustaría tener en frente para agrade
cerles por su entrega."
La visión del papel histórico que co

loniza el pensamiento de López Obra
dor suele llevarlo a desestimar el sa

crificio personal, familiar y económi
co que implica trabaj ar para él.

Según su comprensión de las cosas,
nadie merecería agradecimiento por
que ya se encargará la historia de emi
tir, en el futuro, el juicio y los adjetivos
que correspondan.
Pero algo importante cambió: es la

primera vez que el mandatario felici
ta al pueblo vestido de gris, al pueblo
vestido de burócrata que todos los días
acude a una oficina para tratar de eje
cutar las instrucciones que el Presiden
te entrega, muchas veces sin preguntar,
desde Palacio Nacional.

Scherer sabrá si se
atrevió a reclamarle
al Presidente la nece

sidad que él y miles de
funcionarios han teni
do de recibir un reco

nocimiento por parte
del jefe del Estado mexicano. Es decir,
de obtener, aunque sea con un apretón
de brazo, la felicitación que el manda
tario administra con parquedad.
Zoom: La supuesta renuncia de

Scherer y el mensaje presidencial de
agradecimiento a las y los integrantes
de su gobierno podrían no ser dos he
chos aislados.

La incertidumbre ha

desatado todo tipo de
especulaciones
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DIA CON DÍA

La batalla por
el presupuesto

HÉCTOR
AGIÜLAR
CAMÍM

Hacirculadoundocuniento

que recoge los "principios
básicos" de la agenda le

gislativa de la Alianza (PAN/PRI/PRD)
dentro de la legislatura de la Cámara de
Diputados que inicia sus sesiones.
Los principios sonhasta cierto punto

previsibles, pero no está de más mencio
narlos: "1. Restituir la democracia, 2. Re
cuperar nuestra seguridad, 3. Desterrar
la corrupción, 4, Economía inclusiva con
oportunidades para todxs, 5. Rescatar
del olvido alxs trabajadorxs del campo,
6. Justicia social apoyando a la población

pobre y vulnerable, ZSalud con dignidad
para todasy todos, 8. Educación de cali
dad para la niñezylajuventud, 9. Igualdad
sustantivadegéneroyprevenciónde dis
criminación, 10. Protección y aprovecha
miento razonable del medio ambiente".

Lo interesante es que cadauno de esos
principios va traduciéndose, alo largo de
la agenda, en compromisos de votación a
favor de quitarle dinero a ciertos rubros
yaumentarlo aotros.
Hechas todas las

cuentas, laAlianzabus
caría redirigir el equi
valente de 4 por cien
to del producto interno
bruto de lo que llaman
"recursos para obras
faraónicas" hacia otras prioridades.
Los recursos faraónicos e improducti

vos corresponden alo que se invierte hoy
enelrescate de Pemex,larefineríadeDos
Bocas, el Tren Maya, el Tren Transístmi
coy el dinero acumulado por subejerci
cios presupuéstales, dinero asignado que
el gobierno nopudoo no supo gastar.
Los rubros beneficiados por la agen

da de la alianza legislativaPAN/PRI/

PRD: una propuesta de Ingreso Bási
co Alimentario (equivalente a .50 del
PIB), aumentos a los recursos Salud
(1.20 por ciento), de Seguridad y Justi
cia (.70 por ciento), de Medio Ambien
te (.66 por ciento), del Poder Judicial
(.25 por ciento), de Guarderías y alber
gues (.24 por ciento) y de Educación
Mediay Superior (.20 por ciento).
No sé si el documento sigue vigente

o ha cambiado en sus detalles. Lo que
me interesa subrayar
es su mensaje subya
cente: el anuncio de
una discusión seria

por prioridades en
el presupuesto.
Ala mayoría oficia

lista, Morena/PT/PV, le bastará man
tenerse unida para derrotar en la vota
ción la agenda de la Alianza. Pero si la
minoría opositora PAN/PRI/PRD se
mantiene unida también, puede con
vertir labatalla presupuestal en un te
rreno clave para hacerse presente co
mo oposición y para mostrar cuánto
cambiaron realmente las cosas con la

elección del 6 de junio.

La alianza FSN/FRI/
PRD buscaría redirigir
4 por ciento del PIB
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POLÍTICAIBBEMEDIABLE

Con los

opositores no
voy a gobernar

ROMÁN
REVUELTAS
RETES

Hay alguna razón por la cual
la jefa del Gobierno de Ciu

'9 dad de México no se haya si
quiera acercado, hasta ahora, a los
alcaldes de oposición elegidos por
los ciudadanos en las pasadas elec
ciones? Van a gobernar la capital de
todos los mexicanos y uno supondría
que esatarea —la de concertar dispo
siciones, la de acordar políticas, la de

atender las necesidades de los habi

tantes de la metrópoli y la de conve
nir acciones— requiere, pues sí, de
una mínima colaboración, por no ha
blar de cumplir con las obligaciones
y las responsabilidades inherentes al
desempeño de un cargo público.
Pues no, miren ustedes, los futu

ros gobernantes de nueve alcaldías
se van apenas a reunir con Claudia
Sheinbaum y la condición para que
tenga lugar ese encuentro es que no
acudan todos juntos, tal y como lo so
licitan, sino cada uno
porseparado.
Más allá de los for

cejeos y los j uegos de
poder, los modos que
exhiben los operado
res al servicio de la

4T son muy inquietantes: al opositor
—habitante, después de todo, de un
espacio común llamado México— no
le confieren la condición de un indivi

duo con ideas diferentes, sino que lo
rebaj an por principio a la categoría de
un enemigo con el que no se dialoga.
Uno de los más nefastos logros del

actual régimen ha sido precisamente

ése, el de llevar la discordia a tales ex
tremos que vivimos, hoy día, en una na
ción dividida, enfrentaday con diferen
cias tan irreconciliables que tardarán
tal vez generaciones enteras en sanar.
El discurso deliberadamente penden
ciero que escuchamos cada mañana en
el palacio presidencial sirve sin duda
para aderezar una campaña electoral
(muy destemplada y áspera, hay que
decirlo), pero ya no cabe a la hora de
gobernar: la unidad nacional, propó
sito supremo de los grandes líderes, no

se edifica a partir de la
adhesión sectaria e in

condicional a un pro
yecto sino que se plas
ma, paradójicamente,
en la generosa tole
rancia a la diversidad.

El pueblo sabio no solo elige a los co
frades de Morena y sus satélites, sino
que, llegado el momento, decide sobe
ranamente darle suvotoaotrospartidos
políticos. Esa, y no otra, es la realidad de
la democracia Repudiar al opositor, por
lo tanto, es desconocerla voluntad de los
electores. Millones de ellos. ¿De eso se

trata? ¿De eso vala4T?.

El pueblo sabio no solo
elige a los cofrades de
Morena y sus satélites
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DUDA RAZONABLE

Biden, ¿el in
de una eral

CARLOS
PlilG

Después de unos días de
sastrosos y trágicos por
los ataques de grupos te

rroristas alrededor del aeropuerto de
Kabul, el presidente de EU, Joseph Bi
den, anunció el fin de la evacuación de
estadunidensesyaliadosdeAfganistán
y con eso el fin de la intervención más
larga en la historia de su país.
Le salió caro a Biden la decisión en

críticas desde la oposición republica
nay conservadora, pero también en las
páginas y pantallas de los principales
medios de comunicación. Las encues

tas señalan una caída en su aprobación
después de lo sucedido en Kabul.
Sin embargo, esa caída podría no ser

más profunda en las próximas sema
nas. Hace algunos años que la sociedad
estadunidense no tiene mucho interés

por lo que pasa en el mundo. Los ata
ques terroristas de hace 20 años contra
las Torres Gemelas y el Pentágono, que
provocaron las guerras e intervencio
nes contra Kuwait, Irak y Afganistán,
y sus resultados, pro
vocaron cansancio y
decepción más allá
de actos de vengan
za concretos, como la
capturay asesinato de
Osama Bin Laden.

George W. Bush y después Barack
Obama—en contra de los deseos de su

entonces vicepresidente Biden— con
tinuáronla intervención en Afganistán
con base en aquella idea de construc
ción de país que había dominado bue
na parte de la política exterior de EU en
la segunda mitad del siglo pasado.
Pero ya desde Trump, quien prome

tió terminar con esas intervenciones

extranjeras, quedabaclaro dónde esta
ba la voluntad del elector estaduniden

se. De hecho, fue Trump quien había
negociado la salida de Afganistán que
luego Biden solo ajustó enfechas.
Biden lo dijo con claridad el martes:

"A medida que pasamos la página de la
política exterior que ha guiado a nuestra
nación en las últimas dos décadas, tene
mos que aprender de nuestros errores.
Para mí, hay dos que son primordiales.

Primero, debemos es
tablecer misiones con

objetivos claros y al
canzables, no unos que
nunca alcanzaremos.

Y segundo, debemos
mantenernos clara

mente enfocados en el interés funda

mental de seguridad nacional de los
EUA Esta decisión sobre Afganistán no
se trata solo de Afganistán. Se trata de
poner fin a una era de grandes operacio
nes militares para rehacer otros países".
De alguna manera, creo que en unos

meses la decisión de Biden caerá bien
entre los electores, incluidos muchos
conservadores estadunidenses.

En unos meses su
decisión caerá bien
entre los electores
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Cambiaron de golpe las prioridades de
la bancada mayoritaria. La cacareada
Reforma Electoral salió de la fila. Se

volverá a formar hasta el año que en
tra, el 2022,
Pero no para el primer periodo ordi

nario de sesiones, sino para después de
los comicios en los que media docena
de entidades cambiarán de gobernador,
lo anunció así Ignacio Mier, coordina
dor de Morena, después de un acuerdo
en Palacio

¿Qué pasó?
Pues que el presidente tiene interés per
sonal en que la iniciativa que se discu
ta en el Congreso salga de su oficina y
como apenas empieza a elaborarla el
proceso va para largo.
El presidente quiere que haya foros

previos, debate de alcance nacional,
consultas, y organizar todo eso lleva
tiempo.
No queda claro qué pasará con el

proyecto que está listo en el Senado. Lo
más probable es que hiberne un año.

Nace una estrella
Adán Augusto López cumplió el trá
mite en la tribuna y se dejó querer en
las escalinatas del Palacio Legislativo
donde docenas de legisladores de to
dos los partidos se acercaron para pe
dirle una foto.
El secretario de Gobernación es la

estrella en ascenso de la 4T.

Su paseo por San Lázaro muestra el
misterioso pero innegable carisma del
poder. Si hubiera visitado al Congreso

la semana pasada en calidad de gober
nador de Tabasco lo hubieran saludado
sus paisanos, tal vez no todos.
Pero como ya es secretario de Go

bernación y el presidente se esmeró
en señalar que llega con su respaldo
total, pues su paseo fue una puesta
en escena.

Desde el lugar que le correspondió
en la tribuna en su calidad de presi
denta de la Mesa Directiva del Senado,
Olga Sánchez atestiguó en silencio el
recorrido estelar de su sucesor en Bu
careli

Voluntad política
Sin empujones, granaderos ni menta
das, comenzó ayer el proceso de transi
ción en la alcaldía Miguel Hidalgo que
pasará de Morena a la alianza PAN,
PRI, PRD,
Quedó claro para lodos que sí pue

de y que lo único que hace falta es vo
luntad política, esa que ha brillado por
su ausencia.

El relevo, a decir del alcalde sa
liente, Abraham Borden, se da con
apego total a ta norma para el relevo
de gobierno.
Los equipos de transición de cada

alcalde, Mauricio Tabe como mandata
rio electo, comenzaron a trabajar en el
cambio de estafeta.
Sólo se necesitaban ganas de hacer

lo correcto.

¿Cuál es el primer criterio?

José Luis Rodríguez perdió en un es
critorio lo que ganó en las urnas el pa
sado 6 junio.
El TEPJF decidió quitarle su lugar

para poner a una mujer por aquello
de las cuotas de género.
Rodríguez acababa de ser nom

brado coordinador de Morena, al
cabo de un proceso que generó ten
siones al interior de la bancada que
dejó de ser la dominante.
El problema aquí es anterior al te

ma del género, es que dónde queda la
voluntad de los ciudadanos que debe
ría ser primer criterio para cualquier
decisión, incluso si se trata de la lista
de aspirantes piurino mina les.

Sin aplanadoras
En el Congreso de la CDMX terminó,
con la nueva legislatura, la época de
las aplanadoras, primero la del PRD
y después Morena, Hicieron lo que
quisieron. Ahora le toca el turno a la
política.
Los equilibrios en Donceles son

delicados en extremo, ya que la
bancada de Morena tiene el mis

mo número de asientos que la de la
alianza de PAN, PRI y PRD.
Los que hacen la diferencia, míni

ma, por cierto, son algunas diputacio
nes sueltas de PT, PVEM y MC.
De modo que cualquier movimien

to cuenta, incluso si no lo detecta la
alerta sísmica puede generar cuartea
duras*
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VOCES DE LA UAM

El gran reto de la COVID19

No obstante asegurarse repe
tidamente, desde el más al
to nivel de la Secretaría de
Salud (Ssa) y ta administra
ción pública federal, duran

te las tres últimas semanas, que los con
tagios por COVID19 correspondientes a
la tercera ola ya entraron en una fase de
descenso, que la ocupación hospitalaria
no es alta, que los niños son muy resis
tentes a la enfermedad, que la tasa de
fallecimientos es muy baja y que 97% de
los decesos corresponden a personas sin
vacuna, la realidad genera un cúmulo de
incertidumbre entre la población.
Desde el 11 de agosto de 2021, en

que por primera vez se rompió el récord
de contagios diarios que se había regis
trado el 21 de enero previo (22,339), el
quiebre se repitió tres veces consecuti
vas en el mismo mes, los días 12, 13 y
14, para alcanzar su nivel más alto el
18, con 28,935 casos, 30% arriba del pi
co de la segunda ola. Ese mismo día, los
fallecimientos se situaron en 940, cifra
muy cercana al 2 de marzo (1,035), pe
ro aún 48% abajo del récord del 21 de
enero (1,803 personas). Así, los núme
ros promedio semanal de contagios y fa
llecimientos aumentaron 3.8% y 26.8%,
respectivamente, en la semana conclui
da el 20 de agosto de 2021, respecto al
promedio de la semana previa.

Las vacunas han contribuido a que la
población se enferme menos; pero el vi
rus genera un nuevo reto: se aloja pre
ferentemente en quienes no están pro

tegidos, sobre todo niños y jóvenes, con
una alta probalilidad de requerir aten
ción médica estrecha e incluso equipo
de cuidados intensivos, no obstante lo
bien que reacciona su sistema inmunoló
gíco al tratamiento. Esto aparentemente
disminuye las posibilidades de atender a
personas de mayor edad.
La tendencia al alza de los conta

gios, que ya se había vivido con crude
za en la segunda ola mexicana (diciem
bre 2020febrero 2021) y que se observó
en los países originarios de las variantes
Alfa, Beta, Gamma y Delta —Sudáfrica,
Reino Unido, Brasil e India, respectiva
mente— para luego padecerla países que
son sus vecinos o socios comerciales, tu
rísticos y culturtales cercanos, induda
blemente tenía que experimentarse en
México, puesto que optó por no cerrarse
a los flujos. Así, su control de las varian
tes ha sido muy limitado, sobre todo la
Delta, reconocida como la más transmi
sible, responsable hoy día de aproxima
damente 90% de los contagios en Esta
dos Unidos y 80% en México (todavía
existe la B. 1.1.519, mexicana, supues
tamente transitando hacia la Gamma).
Tres eventos no del todo esperados en

este preámbulo del regreso a clases pre
senciales para la educación básica son:
que la variante Delta ha provocado la
hospitalización de muchos niños y jóve
nes; que algunas de esas vidas no han
podido salvarse, y que este cambio es
tructural en los contagios no se ha tra
ducido en la reducción de la tasa de leta

lidad de los adultos mayores, sino en un
incremento, a pesar de que 32% de la po
blación de 18 años y más, precisamente
la de mayor edad, ha recibido el esque
ma completo de vacunación, más de 50%
cuenta con una aplicación, y los primeros
beneficiados fueron ios adultos mayores.
En promedio, durante la última semana
la tasa de letalidad fue de 3.6%, contra
3.0% en la anterior, no obstante que la
tasa acumulada bajó de 8.3% a 7.9%.

Para evidenciar estos eventos, se ha
ce un análisis de estadística descriptiva
y comparada sobre contagios y falleci
mientos, en que se separan las tenden
cias observadas en dos etapas: hasta el 4
de abril de 2021, cuando aún no iniciaba
la aplicación masiva y adecuadamente
coordinada con ios proveedores de las
vacunas y la variante Delta apenas em
pezaba a reconocerse como un problema
diferente, y del 4 de abril al 12 de agos
to del mismo año, en coincidencia con el
inicio de la tercera ola.

En la primera etapa, los contagios se
concentraban en la población de 30 a 49
años (41.8% del total de contagiados) y
de 50 años y más (35.7%), lo que suma
77.5%. En una etapa intermedia, del 4
de abril al 13 de julio, bajó a 68%, y en
la última, del 13 de julio al 12 de agosto,
a 39.8%. Es decir que los niños y jóvenes
(0 a 29 años) que se contagian aumen
tó de 22.5% en la primera etapa a 32%
en la intermedia y a 40% en la tercera,
con un promedio de edad que se redujo
de 32 a 27 años. La participación de los
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fallecidos de 50 años y más en el total
bajó ligeramente: de 83.8% en la prime
ra a 84.3% en la segunda y a 76.5% en
la tercera, reduciéndose el promedio de
edad de los fallecidos apenas un año:
de 63 a 62.

En términos agregados, la tasa acu
mulada de letalidad bajó de 9.1% has
ta el 4 de abril a 5.4% entre ese día y
el 12 de agosto, pero se registró un in
cremento severo en el rango de 75 años
en adelante, al subir de un promedio
de 43% a 60%; es decir que, en la ter
cera ola, la esperanza de vida de esas
personas en caso de enfermarse de CO
VID19 se ha reducido 17 puntos por
centuales, de 57% a 40%. En cuanto al
rango de 0 a 29 años, su tasa de letali
dad bajó de 0.9% a 0.3%, lo que implica

que aumentó 0,6% su esperanza de vi
da. En términos absolutos, en el primer
periodo murieron 107,348 personas de
75 años y más, y en el segundo 46,108,
con promedios mensuales de casi 8,600
y 11,527, respectivamente. Asimismo, el
total de niños fallecidos de 0 a 4 años
fue de 323 en el primer periodo, con un
promedio mensual de 26, y de 59 en el
segundo, con un promedio de 15.

Esto quiere decir que la pandemia si
gue siendo mucho más letal entre perso
nas mayores, a pesar de que 40% de la
población que se está contagiando tiene
hasta 29 años. Lo ideal sería ajustar las
prácticas sanitarias, de tal manera que
no sólo sean pocos los adultos mayores
que se contagien, sino también que fa
llezcan. De otra manera, se les estará

condenando al encierro en sus casas, a
pesar de las vacunas, mientras sucede lo
contrario con la población joven, incluso
si no se ha vacunado.

Mi
El objetivo es reducir
tasa de letalidad de
los adultos mayores,

incrementada a pesar
de las vacunas

f/
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EL CRISTALAZG

...Y LOS BÚFALOS SE DESPERTARON...

Hace diez días nadie lo habría

perseguido, con ese ahínco
convenienciero, lambiscón
y acomodaticio de la tarde
de ayer. Es más, hace una

semana pocos lo habría reconocido, con
su cabeza cana, su nariz firme y aquili
na,, su mirada vivaz, excepto quizá dos
o tres observadores de la vida política,
quienes habrían dicho con cierta indife
rencia, sí es el gobernador de Tabasco,

amigo y paisano del presidente.
Y hasta ahí. Nada más había en su

biografía.
Sí, hace unos cuantos días, antes de

producirse el milagro de su consagra
ción cardenalicia, antes de murmurarse
en los pasillos de la cábala sucesoria su
nombre y su nuevo cargo como secreta
rio de gobernación, no habrían persegui
do a Adán Augusto López los cíclopes de
la televisión, ni ios ruidos interminables
de los obturadores de cientos de máqui
nas fotográficas o de celulares ubicuos
y oportunos.

No le habrían acosado los reporteros,
aunque posiblemente alguno le pregun
tara alguna nimiedad; porque los gober
nadores son planetoides en el sistema so
lar donde nada más brilla el sol presi
dencial o el resplandor a veces imagina
rio de una adivinanza sucesoria.

Adán ("el rojo Adán del paraíso"
menciona Borges, quien nunca leyó "A
la mitad del camino"), fue durante algu
nas horas, la figura de San Lázaro.
Ayer, bueno, mi señor, cómo se arre

molinaban en derredor suyo, cómo an
siaban frotarse —gatunos—, en su tra

je gris, cómo miraban con ojos casi de
votos, su corbata de pálido guinda roji
zo y su camisa blanca, cómo extendían
las manos para saludarlo, sin conocerlo
mientras lo sofocaban los empellones y
los guardias extendían ios brazos como
la "x" de un molino protector enfrente
suyo, poco a poco por la plataforma ves
tibular del Palacio Legislativo; paso a pa
so, con la lentitud obligada por la mu
chedumbre, por Jos hibernados búfalos,
súbitamente despiertos para galopar en
tropel y tocarlo como si fuera una exten
sión de la imagen poderosa de su ami
go, como sí el poder se contagiara por
contacto,

Y tal curiosidad, morbo o intento va
no de inútil cercanía en la fugacidad de
un saludo o una pregunta vana de re
portero urgido, no obedecía solamente
a la estatura del secretario "carnal", del
amigo, consejero, compañero, cama rada
de la juventud y los años de las ilusiones,
cuando todo era nuevo y el desafío era
tan amplio como son las aguas del Usu
maclnta o el Grijalva y la vida era como
los versos de Carlos Pellicer:

"Los hombres de un tiempo del río
¡afrente se hacían en talud;
y el resplandor terrestre desús avíos,
les dio una honda gracia de juventud..."

Nadie puede asegurar si los amigos
López tuvieron gracia pelliceríana en
su juventud, pero no falta quien diga,
¿te acuerdas?; por esa misma puerta
por donde ahora ingresa Adán Augusto

a cumplir su primera encomienda oficial
como Secretario de Gobernación, pene
tró Andrés Manuel en el lejano 2005,
a defenderse del aleve desafuero pro
puesto y mal ejecutado por Vicente Fox,
en aquella tarde cenital del tabasqueño,
cuando lanzó ei furibundo yo acuso, sin
nadie para responderle,
Pero no son iguales lo rnesmo y lo

mismo, ni es igual atrás o en ancas,
Adán Augusto iba a otra cosa mucho
menos heroica: iba a cumplir con un
encargo, pues.
Y al subir a la "másaltatribunadela

nación", después de tantos empellones
y sofocones admirados y bufa le seos, el
secretario de Gobernación después de
saludar al cuerpo directivo del Honora
ble (siemprees honorable), Congreso de
la Unión, incluyendo a la presidenta de
la mesa directiva del Senado, su antece
sora doña Olga Sánchez Cordero, muy
puesta en su papel de legisladora, dijo
con solemnidad, vengo por instruccio
nes y en representación del presidente
Andrés Manuel López Obrador, en cum
plimiento del artículo 69 constitucional
a hacer entrega del informe que guarda
la administración nacional (o algo así,
porque la taquigrafía se mojó con la llu
via y la grabadora se desajustó y cito de
memoria), lo cual resulta de alta corte
sía, porque la constitución en el ya di
cho artículo obliga al presidente a pre
sentar el informe ya aludido, pero nunca
a nadie a llevar un paquete con el docu
mento y entregarlo en la presidencia o
en la oficialía de partes, como si fuera el
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Santo Grial o el Penacho de Moctezuma
o cualquier otro objeto de valor simbóli
co o histórico,

Pero ahí lo puso Adán Augusto, junto
al argentino tintero de plata zacatecana,
en la presidencia de la representación
nacional. Un par de gordos tomos en
cuadernados con decoro republicano y
letras doradas.

Y ante tai muestra de cortés cumpli
miento constitucional, el presidente de
la mesa directiva, Don Sergio Gutiérrez
Luna lo da por recibido y le otorga la
seguridad de un recibo. Antes, cuando
ese mismo documento se entregaba en
el Salón deJ Protocolo y no en el gran
salón de sesiones del Congreso General,
nadie había hablado de un comprobante
de recepción.
Pero los tiempos cambian, todo

cambia.
Nadie, o al menos no lo sabe este re

dactor, sabe si ya a bordo de su camione
ta el secretario de Gobernación con todo

y el séquito de seguridad inherente a su
alto cargo, se habrá comunicado con su
a igomaoara decirle, "...ya ejtuvo, presi
dente Andrej, ya les dejé el paquete , to
dos te mandan saludos,"

Quien sabe si eso dijo el señor, pe

ro su misión fue un éxito absoluto, casi
tanto como el efecto de soltar el borre

go de la renuncia de Julio Scherer Iba
rra, quien vacunado del cese llegó muy
serio al Palacio Nacional cuando el pre
sidente (todavía su jefe), les regaló am
ios mexicanos, un mensaje maravilloso
lleno de revelaciones sobre la maravilla

del progreso nacional, para aprendizaje
de los neoliberales, corruptos, racistas
y clasistas.

Tengan pa' que aprendan (aplausos)
Pero ya habrá tiempo para otras co

sas, Por ejemplo, para comentar maña
na la sanción impuesta por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración al gobernador de Oaxaca, Ale
jandro Murat, quien cometió la falta [al
parecer cosa grave, dicen), de dar a co
nocer un vídeo informativo sobre una

reunión privada, lo cual movió los en
granes de la justicia, ante la cual el se
ñor Murat se allanó de toda plenitud,
no sin antes incon formarse verbalmen
te, pero ajustando su conducta al man
dato judicial porque como él mismo di
jo: se debe cumplir no sólo la ley, sino
la aplicación de la ley y las decisiones
y sentencias de los tribunales, lo cual

no implica aceptarlo todo porque (dice
él), es necesaria una reforma del siste
ma electoral como, lo ha dicho en repe
tidas ocasiones el presidente de la Re
pública, Andrés Manuel López Obrador
con quien Murat está de acuerdo en es
te sentido.
En fin, ayer fue el informe. Bendito

sea Dios •

ti
Pero ya habrá tiempo
para otras cosas. Por

ejemplo, para comentar
mañana la sanción

impuesta por el
TEPJF al gobernador

de Oaxaca,
Alejandro Murat

rr
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Olga Sánchez Cordera y Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la mesa directiva de San Lázaro.
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La entrega del Tercer Informe de Gobierno se dio en medio de la instalación de la nueva legislatruta en San Lázaro.
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SUBE Y BAJA

I Pedro Zéiiteiiú Santaella
| Director de Birmex

Al mostrarse proactivo e involucrar
se en la recepción y rápido envío de
vacunas, México vivió otro atorón
de vacunación en días pasados, así
que la ayuda de rodas las instancias
bien se agradece.

Pedro Zéiiteiiú Santaella

OI Mario Delgado
I Presidente de Morena

Se ha convertido en un francotira
dor de instancias como el INE, TEP
JF, 1NA1 y demás, por consigna y sin
meditar lo que eso deteriora su lar
ga carrera política.
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"Aprovecho para recapitular: récord
histórico en remesas; récord histórico en
inversión extranjera; récord histórico en
incremento al salario mínimo; récord
histórico en no devaluación del peso;
récord histórico en no incremento de

deuda; récord histórico en aumento
del índice de la Bolsa de Valores;
récord histórico en las reservas del

Banco de México. Está como para
decir a los cuatro vientos, presumir.
Pero no he terminado, lo que acabo d
decir es como para decir a los
tecnócratas neoliberales: tengan para
aprendan", dijo el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,
durante el Tercer Informe de Gobierno,
el miércoles 1 de septiembre del 2021.

Que ante la cada vez más posible pér
dida del registro del Partido Encuentro
Solidario, los candidatos que ganaron
la elección bajo esas siglas en Baja Ca
lifornia decidieron dejar sus filas para
crear una nueva asociación denomi

nada Somos Más. La desbandada, por
cierto, cayó en un muy mal momento
para el instituto político que aún dirige
Hugo Eric Flores, pues nos aseguran
que la apelación que harán ante la au
toridad para que el PES no sea disuelto
incluirá la alta participación que lo
graron en aquel estado, donde su
abanderado para la gubernatura Forge
Hank los colocó como la segunda fuer
za política, sólo por debajo de Morena.

Nos cuentan que en el Instituto Nacio
nal Electoral, de Lorenzo Córdova, van
a poner el ejemplo y aplicar también el
principio de paridad que impusieron
en las gubernaturas y en el Congreso
en la distribución interna de las diver

sas comisiones. Según nos dicen, aho
ra que los consejeros electorales se es
tán repartiendo las presidencias de las
diferentes áreas del instituto para un
nuevo periodo, éstas deberán quedar
al mando de igual número de mujeres
que de hombres y serán rotadas para
que ninguno eche raices en una sola
comisión.

Vaya revuelo que han causado al inte
rior del partido los morenistas Arman
do Zazueta Hernández, delegado de
programas sociales en Jalisco, y Ale
jandro Peña Villa, quien fungiera como
delegado especial para la conforma
ción de Comités de Defensa de la 4T.

Estos dos personajes hoy en día arras
tran una importante desaprobación, al
grado que varios militantes de Morena
entregaron la tarde del martes 31 de
agosto, tanto al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en Palacio Nacio
nal, como al dirigente nacional del par
tido, Mario Delgado, una carta con 15

mil firmas para solicitar su inmediata
destitución.

El principal reclamo viene luego de
que se señala a este binomio como los
principales responsables de los malos
resultados que tuvieron en las pasadas
elecciones en dicha entidad y de haber
estado al servicio de particulares del
propio gobierno que comanda Enrique
Alfaro. Así, el grupo de quejosos argu
menta que ha recogido cualquier
cantidad de testimonios que acusan
que los programas federales estuvie
ron al servicio de otros partidos como
Movimiento Ciudadano.
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Nadie sabe para quién trabaja
La retirada de las tropas de Estados Unidos de Afga
nistán después de 20 años de ocupación es un hecho
que marca ciclos. Se dice que el mundo cambia cada
cierto tiempo y precisamente, una de las teorías que
yo he escuchado (admito que no recuerdo en dónde)
es que los ciclos duran detalladamente ese tiempo: 20
años. ¿Cuántas cosas son diferentes entre el 2001 y
ahora? Habría que remontarse al pasado para enten
der el futuro; no porque vivamos en el pasado, sino
porque quien no conoce la historia, está condenado a
repetirla, dice el dicho.

Y no es falso. Afganistán es una clara prueba de la
derrota que han sufrido múltiples potencias a lo largo
del siglo pasado y que han desencadenado aconteci
mientos importantes, y que por lo visto, esos errores
siguen siendo cosa del presente.

Afganistán promete convertirse en el "error" o
"acontecimiento" que marque a la administración del
Presidente Biden. En términos reales le ha costado

bastante en su popularidad y la impresión que ello ha
causado entre los ciudadanos (incluso muchos que
votaron por él) no es buena.

Es decir, le achacan el error de lo que puede con
vertirse (aún más) en una crisis internacional huma
nitaria y de proporciones mayores. Las imágenes han
sido dramáticas. Además, como lo dije la semana pa
sada, ello se suma también a una situación poco favo
rable en materia fronteriza y migratoria, que ha mer
mado también en la opinión pública, tema sobre el
cual el manejo de la administración no ha sido del
todo acertado.

Para complicar aún más todo lo anterior, el go
bierno tiene otro frente abierto que es el tema de la
vacunación. Estados como Texas y Florida registran
un aumento exponencial de casos de C0VID19 y con
ello, los hospitales se encuentran a tope. La dinámica
entre aquellos que sugieren un mandato universal de
vacunación (salvo excepciones) y los que opinan que
esto debe ser una decisión personal, no tiene fin.

En otros países, como Francia, el mandato de va
cunación ha sido mucho más duro (con sus protestas
igualmente duras). Ya se verá si funciona o no (admito
que simpatizo con la posición de que la vacunación
debería requerirse en muchos casos  por ejemplo
para viajar  y no dejarlo al libre albedrío de las per
sonas), pero lo que queda claro es que la pandemia no
parece ceder y la aparición de nuevas variantes ha
descarrilado muchos esfuerzos actuales.

Todo lo anterior, como olla de presión, genera tur
bulencia en el futuro político cercano para los demó
cratas. Por ende, se necesitan coaliciones de gobierno
internacionales que permitan avanzar en temas im
portantes para Biden. Simplemente en la posición
migratoria, Washington estará dispuesto a todo con
tal de sumar a México para mantener la crisis a raya.
No se pueden dar el lujo de no hacerlo.

¿Quién iba a pensar que, después de tantas cosas,
México tendría una posición más ventajosa que EUA
para negociar? Lo dicho: nadie sabe para quien traba
ja. Y vuelvo a mi tema de hacer un par de semanas:
¿Qué quiere México de esto? ¿Cómo piensa aprove
char el momento? Además de vacunas, hay que pen
sar en 5,10, 5 años adelante.
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La nueva camarilla militar
Al iniciar la segunda mitad del sexenio lopezobradorista
uno de los militares más experimentados, con un perfil
distinto al promedio de quienes integran la plana mayor
del Ejército, pasó a retiro. El pasado 26 de agosto el secre
tario de la Defensa Nacional Luis Crescendo Sandoval

González, encabezó un homenaje al general de división
André Georges Foullon Van Lissum quien a partir del 1 de
septiembre se jubiló.

El general Foullon Van Lissum era quizá el único mili
tar en servicio activo que podía demostrar con su hoja de
servicios de casi medio siglo la suficiente experiencia
operativa en las zonas más complejas del país, a la par de
una sólida preparación académica, para que su cargo de
jará de ser una figura decorativa. Cuando el general San
doval González fue nombrado titular déla Sedeña, varios
especialistas vieron en la designación de Foullon como
subsecretario un respaldo ante la inesperada decisión y
el poco tiempo que llevaba en el rango de divisionario el
nuevo secretario.

La llegada del general Sandoval como secretario de la
Defensa Nacional significó una sacudida en la cúpula mi
litar, como se dijo en su momento, porque pasó por de
lante a varios generales que tenían mayor antigüedad en
el máximo rango de la milicia mexicana. La antigüedad,
es decir el tiempo en servicio, es sagrada en el Ejército,
Fuerza Aérea y Armada. Representa uno de los pilares de
la disciplina en las fuerzas armadas.

Lo que sucedió en los últimos tres años, conforme se
han retirado los generales de división que eran más anti
guos que el actual secretario, es que el rostro de la milicia
mexicana cambió. La constante en esta administración

ha sido colocar en puestos de responsabilidad reservados
para generales de división, a generales de brigada "jóve
nes" o cercanos en edad al general secretario.

De ello quedó constancia con los nombramientos de
este 1 de septiembre en la plana mayor de la Defensa.
Quien fue designado nuevo subsecretario, en sustitución
del general Foullon, fue su colega Agustín Radilla Suáste
gui, quien dejó la Oficial Mayor de la Sedeña, y es consi
derado el militar más cercano al general Sandoval.

El nuevo Oficial Mayor es el divisionario Gabriel Gar
cía Rincón, por varios años al frente de las comandancias
de zona y de región en la frontera de Baja California, de
donde llegó hace poco más de un año para asumir la Ins
pección General del Ejército y Fuerza Aérea. Su lugar en
la Inspección quedó a cargo del general Carlos Arturo
Pancardo Escudero, quien la semana pasada se despidió
de los gobernadores de San Luis Potosí, Nuevo León y
Tamaulipas, entidades que abarca la comandancia de la
cuarta región militar que encabezaba.

Pancardo no llevaba ni un año en el rango de divisio
nario, recién ascendió en noviembre pasado, su lugar en
Monterrey lo ocupó el general de brigada Pablo Alberto
Lechuga Orta, quien dejó Tamaulipas donde era coman
dante de la octava zona militar.

El nombramiento de Lechuga Orta, como hace unas
semanas el de su colega Enrique Dena Salgado en la ter
cera región militar en Mazatlán, y el de Ricardo Trevilla
Trejo como jefe de Estado Mayor de la Defensa Nacional,
tienen en común que son generales de brigada en puestos
de generales de división, con lo que su ascenso está
anunciado con antelación.
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Metido en su tarea
Manos a la obra puso el nuevo titular de Gobernación,
Adán Augusto López, en el cabildeo ante el Congreso,
como le encargó el presidente López Obrador.
Nos cuentan que desde la 5 de la tarde de ayer, el

Adán Augustotabasqueño habló con legisladores sobre el paquete López
económico 2022 y las reformas constitucionales que
está por mandar el titular del Ejecutivo.

La pregunta del millón
Es un hecho que la pregunta para la revocación de
mandato será reformulada en el Senado. La presidenta
de esa Cámara, Olga Sánchez Cordero, incluso prevé
que este jueves se discuta y se someta a votación. NosOlga
adelantan que van a ser muy cuidadosos para evitarSánchez
que, por la redacción, sea impugnada ante la Corte,Cordero
además de que se busca avalarla por consenso.

Les cumplió el Congreso
Muy satisfechos están la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y el secretario de Gobierno, Martí Batres,
con los resultados del reciente periodo extraordinario
en el Congreso capitalino. Sobre todo, porque se
aprobaron los temas que más les interesaban, como
la cromática única de patrullas y el traslado de los
centros penitenciarios a la Secretaría de Seguridad.

Frente afrente
Por cierto, los reflectores están dirigidos hoy a la
reunión que sostendrán la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y la alcaldesa electa en Alvaro Obregón,
Lía Limón. Tras los hechos del pasado lunes, ambas se
verán las caras como parte de la ronda de encuentros
entre la mandataria capitalina y los integrantes de la
UNACDMX. Los recibirá por orden alfabético.

Higinio inicia campaña
Arrancó el senador de Morena Higinio Martínez su
campaña rumbo al gobierno del Edomex, que se juega
en 2023. Ayer emitió un mensaje en Texcoco en el que
formalizó su aspiración: "De aquí en adelante voy a Higinio
hacer todo para ganar la gubernatura del Estado de Martínez
México, pero cuando digo todo, es todo, y todos los días
que nos faltan para entonces".

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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I I problema de cómo acabar con el terrorismo
islámico pershte. Estadas Unidos se encuentra
enfrentado con China y Rusia alrededor del mundo

ELACUERDO DE

DONALO TRUMP CON

EL TALIBÁN EN EL AÑO
2020, EN QATAR.YLA
RETIRADA RECIENTE

DE JOE BIDEN DE

AFGANISTÁN FUERON
UNA RENDICIÓN
DESASTROSA, LO QUE
DEJA UN INMENSO VACÍO
DEPODER

El terrorismo se refiere al

uso de la violencia para
crear miedo en la población
y así obtener un fin político.
Ha sido practicado a lo lar
go del tiempo por grupos de
izquierda y derecha, nacio
nalistas, religiosos, revolucio
narios y fuerzas clel Estado
En tiempos de guerra ha sido
aplicado para buscarvencer
la voluntad de lucha de los

pueblos.
Alemania bombardeó

Londresy los aliados lo hicie
ron en Drescle, en la Segunda

Guerra Mundial. Estados Unidos lo hizo contra Hiroshima y Nagasaki.
Durante la revolución francesa, Robespierre utilizó la guillotina. Stalin
y Mao reprimieron a sus pueblos para consolidarse. El terrorismo

ha sido utilizado en España, en Irlanda clel Norte y en el conflicto
palestinoisraelí. El extremismo religioso islámico utiliza el terror
ele manera sistemática.

Los ataques ele AlQaecla bajoOsama bin Laclen a Estados Uni
dos, el 11 ele septiembre de 2001, dieron pie a las invasiones en Irak y
Afganistán, que en perspectiva no fueron las mejores respuestas. La
invasión a Irak no tenía el soporte de la comunidad de inteligencia
americana, pues Saclam Hussein no estaba ligado al terrorismo
islámico, a pesar de su brutalidad.

Removerloyclesbanclarsu Ejército dio pie al fortalecimiento clel
Estado Islámico (ISIS) deAbu Musab al Zarkawi, lo que se acentúa
cuando Barack Obama retira a su Ejército en 2011. Abo Bakr alBa
ghdadi toma el liderazgo clel Estado Islámico en 2014, hasta su
muerte en 2019. ISIS se establece en Irak y Siria y fue combatido y
derrotado por EU y Rusia.

El acuerdo de Dónale! Trump con el Talibán, en el ano 2020, en
Qatary la retirada reciente de Joe Biden de Afganistán fueron una
rendición desastrosa, lo que deja un inmenso vacío de poder que
busca ser aprovechado por Rusia, China y por nuevos grupos te
rroristas, inclusive contrarios al Talibán, como el grupo ISISK que
reivindicó el atentado reciente en el aeropuerto de Kabul.

AlQaecla y el Talibán son producto clel apoyo americano contra
los soviéticos en Afganistán, así como ISIS es producto de la invasión
americana en Irak. Construir Estados haciendo de laclo siglos de
historia y cultura es absurdo.

Se han tomado decisiones desastrosas clel laclo americano

que han costado fortunas y miles de vidas. Los enemigos no eran
necesariamente el Talibán y Saclam Hussein, sino los grupos de
terroristas.

El problema de cómo acabarcon el terrorismo islámico persiste,
Estados Unidos se encuentra enfrentado con Chinay Rusia alrede
dor clel mundo, pero la lucha en contra clel terrorismo los une. Los
tres han sido objeto de sus ataques en tiempos recientes (Estados
Unidos, en Nueva York; Rusia, en Chechenia,yChina,en Sinkiangl.
Lo importante es combatir juntos al terrorismo y a las creencias
extremas que lo fundamentan, pero con el debido respeto a los
derechos humanos, lo que es un tema de muy difícil ejecución y
ele gran controversia.

Fecha: 02/09/2021

Página: 29

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo Traslosheros

Costo: 15,312

Página 4 de 17



• Cristiano Ronaldo, con
111 goles, se convirtió en
el máximo goleador del
fútbol de selecciones, al
anotar un par de dianas a
Irlanda en las eliminato

rias rumbo a Qatar 2022
y rompió un récord.

• Larry Ramos, esposo
de Ninel Conde y que es
taba en arresto domicilia

rio con un grillete electró
nico, se dio a la fuga, por
lo que el FBI y la policía de
Miami ya se encuentran
en su búsqueda.

• Chloe Mrozak, de
24 años, fue arrestada
después de usar una falsa
tarjeta de vacunación
contra el COVID19 para
ingresar a Hawái y evitar
las restricciones de viaje:
el papel decía "Maderna".
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TRES
EN

RAYA

El Tercer Informe fue una sarta de mentiras
digna del exiguo aplauso sólo ofrecido
por su espejo. Propaganda de sí mismo

n tercer informe plagado de mentiras; in
crustado en una realidad alterna a la que se
vive en el país. Tres años donde no estamos
a la mitad del camino, sino ante la disyuntiva
cleseguircon la palabrería u optar definiti
vamente por la propuesta trasnochada ele
volverá un pasado abiertamente populista.

Un Presidente que aunque se vendió como austero ha
demostrado que adora el culto a su persona, el aplauso fatuo y
que tiene nulo compromiso real con quienes más sufren; sean
familiares de los muertos por violencia, enfermos moribundos
o damnificados por huracanes. No se le verá ja más yendo a
donde ocurrió un desastre natural o consolando a los más

necesitados; si acaso, sobrevolando desde lo alto la tragedia.
En tan sólo tres años hemos regresado a los años 70,

añorando el poder absoluto, la bonanza petrolera que ya no
existe y un retroceso a las más puras formas ele programas
clientelares, los cuales han probado que sólo producen más
pobres. Conste, restan tres años, ¿hasta dónde retrocedere
mos de continuar por esta senda?

Atestiguamos la ignorancia del primer mandatario al pre

Fecha: 02/09/2021

Página: 10

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzman

Costo: 12,767

Página 7 de 17



sumir y agradecer que aumentaron
las remesas. Una transformación

cacareada, que presume poner al
descubierto "la gran farsa neoliberal"
y lo único que desnuda son ciatos
manipulados o de plano falsos, como
decir que aumentó la inversión ex
tranjera o que no se incrementó la
deuda, o que ha disminuido la vio
lencia a pesar de los más de 90 mil

asesinatos en tres años, cifra que debiera cargar en su con
ciencia. Un Tercer Informe c!e Gobierno repleto de autoelogios;
uno en el que la mitad de lo que se dijo, si no es que más, ni
siquiera corresponde a este último año. La continua diatriba
en contra de enemigos reales o imaginarios que demuestra la
ausencia de entendí miento de lo que significa gobernar para
todo un país. Incapaz de asumir la responsabilidad por sus
decisiones y sus actos. No mencionó los millones ele personas
contagiadas y los más de 250 mil muertos (el cuarto lugar
mundial en mortalidad] producto de una mala estrategia para
enfrentarelCOVID; tampoco el aumento er¡ la contaminación
por la quema de combustóleo y carbón.

Cinismo decir que la prioridad son los más necesitados
cuando, de acuerdo con el Coneval, hoy hay más pobres que
hace dos años; poniendo de manifiesto la inutilidad de los
programas clientelares, que no sociales, sobre todo cuando
no se llevó a cabo una adecuada focalización de estos.

Lo mismo al afirmar que "ya no existe el ofensivo privilegio"
de la conclonación de impuestos, cuando sabemos que el
SAT condonó multas e impuestos apenas recientemente a
viejos conocidos, como son Carlos Slim y Epigmenio Ibarra.

El Tercer Informe fue una sarta de mentiras digna del exiguo
aplauso ofrecido por su espejo. Propaganda de sí mismo, in
cluido el distorsionado—y portanto inconstitucional— próximo
ejercicio de ratificación de su mandato. Una narración épica
donde lo único verdadero es el culto a su persona. Un aviso
de lo que viene; de lo que resta para la próxima mitad.

Atestiguamos
la ignorancia
del primer
mandatario
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 LÍNEA 
DIRECTA

El cambio constante de miembros en el gabinete
lopezobradorista obedece a la enorme incapacidad
de ¡a mayoría de cumplir con las expectativas

I equipo de cualquier presidente es una
pieza básica para conseguir los objetivos
de gobierno. El llamado gabinete consti
tuye de una u otra forma no únicamente
la maquinaria para poner en marcha los
programas a aplicar, sino también una
especie de escudo de protección de un

primer mandatario que debe ser protegido de los errores
propios y ajenos.

El problema se complica cuando como con Andrés Manuel
López Obraclortodo se centraliza en la figura presidencial y los
secretarios de estado pasan a ser simples cajas de resonancia
de la voluntad del líder.

Cuando todo el manejo de medios se ubica en la confe
rencia moñoneroy es precisamente el caudillo quien reparte
golpes y reconocí mientas a diestra y siniestra, la ¡aborde los
encargados de las dependencias se reduce a la del burócrata
que cumple sin chistar la orden que se le impone.

Por ello el cambio constante de miembros en el gabinete
lopezobradorista obedece fundamentalmente a la enorme
incapacidad de la mayoría de cumplir con las expectativas
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de un mandatario que no alcanza a
entender los límites entre lo que orde
na, y lo que sus subalternos pueden
llevara cabo en la realidad.

Además, y salvo honrosas excep
ciones, los responsables de la admi
nistración pública en este sexenio
carecen de la experiencia y los co
nocimientos básicos para entender
siquiera el funcionamiento cotidiano

de su dependencia.
Parecería que la intención del Presidente era precisamente

la de tener colaboradores de bajo perfil y capacidad que no
pudiesen hacerle sombra al jefe de la 4T. Por ello, la atención
se centró siempre en figuras como Marcelo Ebrarcl, y fuera
del gabinete en Ricardo Monreal y, por supuesto, Claudia
Sheinbaum.

La llegada de Adán Augusto López a Gobernación supone
la presencia de un individuo de la clase política tabasqueña
cuyas habilidades han sido mostradas en el pasado, y que
difícilmente podrá jugar un papel de florero decorativo.

El problema que tiene Andrés Manuel López Obrador con
personajes de este tipo se asemeja al que tuvo con Carlos
Urzúa en Hacienda: a pesar de su cercanía con el líder, este
tipo de políticos están dispuestos a decirle NO cuando la
situación lo amerita.

López Obrador apuesta a que Adán Augusto podrá conducir
el juego político nacional de una forma más eficaz, controlando
la sucesión presidencial de 2024 dentro y fuera de Morena.
Para ello, el primer mandatario deberá cambiar su estilo de
gobiernoy permitirle a su secretario de Gobernación trabajar
sin los obstáculos que diariamente pone a cada uno de sus
colaboradores.

Dejar de ser el único actor protagonista para permitirle
a su brazo derecho el legítimo derecho a la defensa y a la
construcción de acuerdos.

Se ve difícil.

Los secretarios

de estado

pasan a ser
cajas de

resonancia
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FUERA
DE

TONO

El arribo de López Hernández monda múltiples
mensajes hacia adentro y fuera del gobierno

ocas veces el Presidente había definido

con tanta claridad y de forma tan explícita
el papel de un funcionario llamado a ejercer
un papel tan central, como lo hizo esta se
mana con Adán Augusto López Hernández.

A partir de ahora, el nuevo secretario
de Gobernación se ocupará de la relación

con los gobernadores, con la Fiscalía, con el Poder Juclicia
la Suprema Corte y el Poder Legislativo.

Esa declaración dejó automáticamente sin cabeza a mu
chos, pero especialmente a su (¿ex?) consejerojuríclico, quien
hasta hace poco había jugado el papel ele comodín político y
era una suerte de ministro del interioren la sombra.

Con este nuevo nombramiento, el Presidente está castigan
do las deslealtades y premiando a un leal. Lo hace después de
que dos de sus operadores políticos más importantes Ricardo
MonrealyJulioScherer mostraron una conducta que López
Obrador consideró inadmisible en la última elección, al haber
operado a favor de otros partidos.

Con Adán Augusto existe una relación personal y familiar
de larga data, la cual se remite a la amistad que Andrés Manuel
tuvo con su padre.
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Con el hijo, la relación se remon
ta a los tiempos en que este último
estaba en el PRI, donde a pesar de
formar parte de los gobiernos que
AMLO más combatió, fue generoso
con el hoy Presidente

Adán Augusto es un político hábil y
con una extensa trayectoria. Es paree
poco expresivo y cultiva el bajo perfi
aunque es eficiente y resolutivo. Por

sobre todas las cosas, es un muy buen negociador, un hombre
flexibley dialogante.

Es alguien a quien no gusta la confrontación. Quienes lo
conocen afirman que no levanta la voz ni agrede, aunque
sabe ser severo cuando tiene que serlo y lanza dardos con
buena puntería.

Adán Augusto conocey es amigo ele casi todos los gober
nadores del país, tanto los que se van como los que llegan
Incluso en estos años algunos lo han buscado para mediar
sus asuntos con el Presidente, lo que augura un papel im
portante en ese terreno.

La llegada ele López Hernández manda múltiples mensajes:
lejos ele la cerrazón que algunos han querido ver, puede ser
una muestra de apertura ante el nuevo balance ele fuerzas
en el Congreso.

En el cada vez más convulsionado frente interno, la llegada
cleAclán Augusto también manda un mensaje. En primer lugar,
hacia Ricardo Monreal.

Puede ser una manera de decirle al senador que si piensa
buscar una ruptura, juntar las sobras resentidas y aliarse a los
opositores a la 4T para lanzarse a toda costa por la Presidencia,
tendrá una figura para hacerle frente.

Ante el propio proceso sucesorio, la presencia del ex gober
nador también es un mensaje por si las cosas se complican.
Una señal de que, si la disputa entre los equipos de Ebrard y
Sheinbaum se vuelve inmanejable, hay una figura que el propio
Presidente ha puesto ya en la lista de los presidenciables.

El titular de la

Segob es un
político hábil y
con una gran
trayectoria
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PERISCOPIO

Tros el descalabro electoral en la CDMX, retoman
propuestas como el matrimonio entre personas del
mismo sexo o la maternidad subrogada

recuperar sectores perdidos en la pasada
A elección intermedia se dispone Morena, vía

su agenda parala LXV Legislatura, que inició
ayer en el Congreso de la Unión.

El grupo parlamentario, liclerado por
Ignacio Mier, en la Cámara de Diputados,
recuperó las banderas con las que se en

cumbró la izquierda del PRD en la CDMX, en tiempos de la
jefatura ele Gobierno de Marcelo Ebrarcl, relegadas desde la
elección presidencial,y prácticamente anuladas por la actual
administración federal.

Tras el descalabro electoral en la capital, donde la alianza Va
por México (PANPRIPRD) arrebató nueve alcaldías a Morena,
este partido busca reivindicarse con los grupos que de
alguna manera han sido castigados y hasta maltratados
por la cuatroté: mujeres y comunidad LGBTTTIQ+

De ahí que los morenistas desempolven propuestas como
el matrimonio entre personas del mismo sexo, maternidad
subrogada, autonomía reproductiva, aunque dicen que no se
trata de legalizar el aborto;y derechos délas personas "inter
sexuales" y el libre desarrollo de la personalidad, que en los
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hechos se traduce como el cambio

de identidad de género.
También reformas para tipificar

"crímenes de odio, motivados por
preferencia u orientación sexual y/o
identidad de género, en razón ele dis
criminación, de intolerancia, de vio
lencia de género, agresiones físicas,
verbales, rechazo a la diversidad".
Tocios son temas que, al menosen la

agencia, buscan legislar para hacerlos realidad a nivel nacional.
Lo paradójico es que todo apunta a que no será la oposi

ción la que busque frenar la aprobación de dichos asuntos.
La resistencia viene ya desde las institucionesy organismos
religiosos: los 32 consejos interreligiosos estatales, in
tegrados por católicos, protestantes y hasta musulmanes,
formaron un frente para evitar que esa agenda transite
a nivel nacional y exigen llevara consulta popular cada una
ele las propuestas. También falta ver si el presidente López
Obrador la deja pasar, pues siendo jefe ele Gobierno paró,
en la entonces Asamblea Legislativa, la interrupción legal del
embarazoy el matrimonio entre personas del mismo sexo.

• ••

No se le va una a Grupo Televisa, ele Emilio Azcárraga, y con
la liberación ele Star+, el nuevo servicio ele streaming ele The
Walt Disney Company, su filial izzi suma esa nueva plataforma
a sus paquetes ele entretenimiento.

Lo hace con ofertas competitivas en el mercado, pues sus
suscriptores podrán agregarStar+ por49 pesos mensuales
durante el prime rano, cuando su precio es de 200 pesos al mes.
Osi se quiere el combo con Disney+, izzi lo pone a 249 pesos.

Una alianza en la que todos ganan.
• ••

EN EL VISOR: Pospone Morena un año la reforma electoral.
No quieren meter ruido ni a la elección de gobernador en
cinco entidades, ni mucho menas a la consulta de revoca
ción de mandato.

Consejos
interreligiosos
buscan que se
haga consulta
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CONTRALAS
 CUERDAS 

Circulé una misiva entre legisladores, en ¡a que
se Ies conmina no dar la espalda a los mexicanos,
apoyando al Ejecutivo y a Morena

n el marco de la apertura c!e sesiones de
la LXV Legislatura de la Cámara de Dipu
tados, circuló una carta entre algunos le
gisladores priistas que a simple vista pasó
desapercibida por la visita de Adán López

=1 Hernández, secretario de Gobernación,
recibido en San Lázaro con honores no

vistos en este sexenio con motivo del III Informe de Gobierno.

? ice la misiva: la militaricia real del PRI les pide que se
comprometan a no cometer traición a los mexicanos firmando
ante notario público los siguientes compromisos:

1. No renunciar al Partido Revolucionario institucional para
irse a la bancada de otros partidos.

2. No votar por las reformas estructurales y/o constitucio
nales que presente el Ejecutivo federal y/o el partido Morena,
tales como la Reforma Político Electoral, la militarización de
la Guardia Nacional, la soberanía energética y hacendaría.

Antes de pasar al último punto, señalemos que hizo mucho
ruido entre la coalición Va por México (PRI PAN PRD y el ala
interna de oposición de la presidencia del tricolor) la interven
ción de Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, y amigo de
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Alito Moreno, tras haber secundado
a López Obrador para sacar adelante
la Reforma Electora

El punto siguiente señala:
3  No utilizar la ausencia o abs

tención legislativa como una forma
ele incidir en la votación a favor ele las

reformas del Ejecutivo o de Morena
que afecte a los mexicanos.

Después se supo que Nallely Gu
tiérrez Gijón está detrás de la carta, que luego hizo pública en
redes socia lesy a quien Alito Moreno denunció ante la FGR junto
con Ulises Ruiz, por una trifulca en la sede nacional ocurrida
en junio, en contra del liderazgo del presidente nacional del
partido. Gutiérrez, exsecretaria nacional del PRI, me dijo que
la carta, que ya es pública, obedece a que existe una gran
especulación portoclo lo sucedido en los últimos días, tanto
en la CDMX, como a nivel federal, que hacen avizorarque Alito
Moreno está buscando un pretexto para romper la alianza y
con ello estar a favor de la 4T.

"Ese es un riesgo para México. Estás totalmente cooptado
por la 4T porque tienes problemas legales no resueltos y eso
hace que rio tengas la facultad de decid ir a favor de México y
te exigimos que públicamente y ante notario te comprome
tas de no sucumbir ante los intereses tácticos de este país".

A pesar de la coalición pactada desde 2020, cada vez se
ve a los priistas más cerca de Morena y más lejos del frente.

UPPERCUT: La Jucopo en el Senado estaba compro
metida a reunirse hoy para elaborar un dictamen conjunto

sobre la revocación de mandato, pero la declaración de
Olga Sánchez Cordero volvió a entorpecer las negociacio
nes, pues el texto como ella quiere que se redacte va en el
sentido de ratificación de mandato. Los líderes de oposi
ción en la Cámara alta cuestionan sobre qué caso tiene

negociar por un lado con el coordinador de Morena, cuan
do la instrucción de Palacio Nacional va en otro sentido.

Llaman a no

favorecer
reformas de

la4T
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Ya en otra ocasión el Consejero Jurídico había
ofrecido su renuncia y no le fue aceptada. Pero esta
vez, se sintió humillado

uando menos se le esperaba, luego de la
C tormentosa tardenoche en que trascendió

la renuncia del Consejero Jurídico ele la Pre
sidencia, apareció Julio Scherer Ibarra en
el recinto de los Escudos del Salón Juárez

Eran lascliezdela mañanaen punto.Ya
una treintena de miembros clel gabinete

legal y ampliado aguardaban en pequeños grupos el arribo
clel Presidente de la República para su Tercer Informe.

Scherer apenas si se dio a notar. Se quedó silencioso en
la última fila, a un laclo clel secretario de Agricultura. Recibió
un discreto apretón en el brazo de Víctor Villalobos y no se
movió de ahí en los ocho minutos que tardó en llegar Andrés
Manuel López Obrador. Una hora después fue también de
los primeros en retirarse, cobijado por el secretario técnico
del gabinete, Carlos Torres Rosas. Incómodo lucía Scherer
en medio de aquella trama. Era evidente su deseo de no dar
explicaciones sobre lo ocurrido horas atrás.

El vocero presidencial, Jesús Ramírez minimizando lo
ocurridocalificaría como "rumores" de la prensa, la renuncia
clel poderoso funcionario y amigo cercano clel Presidente.

Pero lo cierto es que sí hubo re
nuncia de Scherer. Y que ésta, por

ahora, no le fue aceptada. De hecho,
no es la primera vez que ocurre. Hace
unos meses, con motivo de las dis
putas y las quejas de la entonces
secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, el consejero jurídico

  ofreció al presidente su renuncia
AMLO tampoco se la aceptó enton

ces. Atribuyó el problema a "celos" de la exministra de la Corte
y no pasó de ahí.

Pero esta vez los motivos eran más profundos. Una serie
de descalabros en el terreno jurídico derrotas en el INEy en
el TEPJF que afectaron la posición de Morena en las eleccio
nes y en el Congreso, caída de la Ley Za Id iva r en la Suprema
Corte, rebelión en el Tribunal Electoral dejaban ver que se
perdían los hilos del poder.

López Obrador hizo a un laclo a Scherer. Lo hizo ele ma
nera pública, desde uria mañanera, trasladándole tocias sus
funciones al nuevo secreta rio de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández. Julio Scherer se sintió humillado. Decidió
renunciar definitivamente y dedicarse a lo suyo (deseo que
ya le había compartido al Presidente otras veces).

De lo que ocurrió antenoche entre los muros de Palacio
Nacional sólo destaquemos, por ahora, que la filtración de la
renuncia clel consejero jurídico fue azuzada desde algunas
de sus propias oficinas.
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GEMAS: Obsequio de AMLO:"Récord histórico en reme
sas; récord histórico en inversión extranjera¦ récord histó
rico en incremento al salario mínimo; récord histórico en

no devaluación del peso; récord histórico en no incremento
de deuda; récord histórico en el aumento de índice de la

Bolsa Mexicana de Valores; récord histórico en las reservas
del Banco de México... está para decirle a los tecnócratas

neo/íbera/es.¡Tengan para que aprendan!".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

López Obrador
hizo a un

lado a
Scherer
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Récords históricos
en todo... en todo
Andrés Manuel López Obrador presumió ayer récords históricos en todo:

Récord histórico en remesas.
Récord histórico en inversión extranjera.

Récord histórico en incremento al salario mínimo.
Récord histórico en no devaluación del peso.
Récord histórico en no incremento de deuda.
Récord histórico en aumento del índice de la Bolsa.
Récord histórico en las reservas del Banco de México.
Y soltó una frase que ha repetido en las conferencias matutinas de Palacio:
Es como para decirle a los tecnócratas neoliberales:
Tengan para que aprendan.
Andrés Manuel presume cifras que deberían causar vergüenza a todos y que,

en doce años de candidato presidencial, criticaba, censuraba:
Las remesas.
El dinero, los dólares que los mexicanos en el extranjero, principalmente en

Estados Unidos, envían mensualmente a sus familias, se dispararon 23.5 por
ciento en este año.

De enero ajulio, llegaron 28 mil 187.3 millones de dólares.
Y sólo en julio entraron cuatro mil 540 millones de dólares, cifra jamás vista,

según el Banco de México.
Y deberían causar vergüenza porque significa que más mexicanos tuvieron

que irse del país para buscar un mejor nivel de vida o, simplemente, sobrevivir.
Y ya son tres años del gobierno de Andrés Manuel, por lo que ya no

puede adjudicar a Enrique Peña Nieto o a Felipe Calderón Hinojosa esa fuga de
connacionales.

Por si Hiera poco, a diferencia de aquí, en Estados Unidos Joe Biden sí ayudó
a las empresas con programas y créditos y entregó cheques, dinero, a los
ciudadanos para enfrentar la crisis económica provocada por la epidemia de
Covid19.

Esa es la estrategia que los tecnócratas neoliberales, a los que lanzó su
tengan para que aprendan, diseñaron para enfrentar la crisis y les resultó.

Entonces, el aumento en las remesas es no sólo por la salida de mexicanos
en busca del american dream, sino derivado de esa recuperación económica en
Estados Unidos.

Y hasta las reservas internacionales, que se ubican en 205 mil 391 millones
de dólares tras sumar los 12 mil 131 millones de dólares de Derechos Especiales
de Giro (DEG) que asignó el Fondo Monetario Internacional (FMI) a sus afiliados,
fueron motivo de presunción.

Apenas hace un par de semanas, el mero preciso criticó el incremento de las
reservas y lanzó por primera vez su ¡dea de usar esos 12 mil millones de dólares
para pagar la deuda contratada con los intereses más altos por gobiernos
anteriores.

En el tema inseguridad, utilizó las cifras de julio, cuando se registró un ligero
descenso en homicidios.

No obstante, en su gobierno se ha impuesto el récord histórico de 29 mil 483
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asesinatos.
Fue en 2019.
Reconoció un incremento en feminicidios grave, muy grave, de 13 por ciento;

en extorsiones, 28 por ciento, y en robo en transporte público, 12 por ciento.
Por supuesto no mencionó que han muerto más de 500 mil mexicanos por

Covid19 y, por el contrario, presumió el fortalecimiento del sistema de salud.
Cualquiera se preguntará por qué mantiene niveles de aprobación de entre 50

y 60 por ciento, cifras no comunes a la mitad del sexenio o del camino, como ha
llamado a su libro en el que resume su gobierno hasta ahora.

Pero su popularidad tiene una explicación:
En 70 por ciento de los hogares en México habita alguien con acceso a

cuando menos un programa de Bienestar o se beneficia de alguna forma del
presupuesto.

Por supuesto, cuando se levanta una encuesta, un sondeo, la respuesta a
la pregunta ¿por quién votaría en 2024 P o si Andrés Manuel López Obrador es un
buen presidente la respuesta es "sí".

Un Informe ciertamente moderado, sin las frases incendiarias que suele
utilizar en sus mañaneras en contra de sus adversarios y sin bombas.

Pero un informe como cualquier mañanera.

Vámonos: cA quién se le olvidó poner una silla para Beatriz Gutiérrez, la esposa
de Andrés Manuel?

El tuvo que ceder la suya.

albermontmex(a>yahoo.es aalbermontmex
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En tres años se va a La Chingada
El Presidente Andrés Manuel López Obrador sintetizó que una vez que entregue la

banda presidencial que solo dirá a los cuatro vientos misión cumplida y que se
va a su rancho "La Chingada" en Palenque.
Su compromiso fue que una vez terminando su sexenio, y como ayer repitió si

la salud se lo permite y si se da la revocación de mandato también, se retirará a esa
finca que le heredaron sus padres para seguir escribiendo sus libros.

Eso sí, que no habrá ni por redes ni por ningún medio declaración o comentario
alguno, un adiós total a la política.

Rindió su tercer informe de gobierno, es decir a medio sexenio números más
números menos, con críticas de los opositores y aplausos de sus seguidores.

Sin duda destacan sus obras sexenales, el Tren Maya el más Importante que
permitirá detonar el sureste de cinco estados, Quintana Roo, Yucatán, Campeche,
tabasco y Chiapas, una economía que sin duda será significante para elevar esas
entidades donde hoy en día todavía asoman zonas de pobreza.

Presumió también Dos Bocas que permitirán recobrar la propiedad de PEMEX
para producir las gasolinas que hoy se importan. El aeropuerto Felipe Angeles que se
ahorrará 150 mil millones de pesos del que sería el de Texcoco.

Y qué decir del Istmo de Tehuantepec, una obra Interoceánica que unirá el
Pacífico con el Golfo en un proyecto ferroviario como alternativa al Canal de Panamá,
es decir en tres horas se podrá cruzar con sus mercancías a través de esta vía.

El Presidente mostró su confianza que incluso podría dejar ahora mismo la
Presidencia sin sentirse más con su conciencia que es lo quien estima más importan
te en su vida.

Para el Presidente en consecuencia el país va bien, sigue por buen rumbo y mejor
que nunca, entonces que si tiene suerte y termina este sexenio se va a consumar la
obra de transformación y no dejaran ningún pendiente.

Entonces basta preguntarle al pueblo bueno y sabio si están de acuerdo con es
tos resultados porque sin duda ese pueblo bueno y sabio tiene otros datos, desem
pleo, cierre de sus negocios o changarros, empresas en quiebra y lo más triste luto
en más de 250 mil familias por la pandemia.

SG, 25 MINUTOS DE SELFIES Y UNO PARA ENTREGAR INFORME
Adán Augusto López se estrenó como secretarlo de Gobernación en la Cámara de
Diputados para entregar el informe presidencial del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador en su tercer informe. Lo recibieron como si fuera el Presidente en su toma
de protesta.

Recorrió el pasillo central del recinto, desde la entrada principal hasta la sede
donde se encontraban los presidentes del Congreso, Sergio Carlos Gutiérrez y Olga
Sánchez Cordero y fue asediado por diputados y senadores de todos colores, y ob
viamente de todos calibres.

Las selfies en cada curul a su paso. Ahí estaban los coordinadores del PAN, Jorge
Romero, del PRI y presidente de la Junta de Coordinación Política, Rubén Moreira,
Luis Cházaro, Juan Carlos Romero Hicks, Alejandro Moreno "Afito", del Senado Miguel
Angel Mancera, Manuel Añone, Beatriz Paredes, Ménica Fernández y con el hombre
del sobrero Armando Guadiana, etcétera.

Una vez después de media hora en su recorrido para llegar a su encomienda de
un minuto, abandono el recinto y claro, comenzaron el debate y que nada valió estre
char la mano con los opositores porque le pegaron a su jefe del Presidente hasta con
la cubeta en estos tres años que calificaron como un fracaso.
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Después de los apapachos los mandamás de las bancadas comenzaron el gol
peteo, Luis Espinoza Cházaro del PRD sin miramientos le atizó al subsecretario de
Salud: no señor Gatel la exigencia de medicamentos por parte de niñas y niños y sus
familias que están muriendo, no son más que un grito desesperado que están falle
ciendo por su Incompetencia.

También Jorge Ahrarez Maynez de Movimiento Ciudadano levantó ámpula
y dejó callados a más de tres, que como hablar de honestidad después de Pío y
Martín López Obrador. Y que no habrá votos para desaparecer INE o revocación de
mandato.

En el PRI, su líder nacional y diputado, Alandro Moreno 'Uto" criticó que México
se encuentra en un estado de decepción por un gobierno extraviado y que el PRI ni se
vende, ni se dobla y no se quiebra. Y que no recibe órdenes de ningún Presidente.

Jorge Romero del PAN dijo simplemente que no podían coincidir con este gobier
no.

Cerró Ricardo Moireal por el grupo de MORENA, les recordó al Igual que Gerardo
Fernández Noroña del PT que la oposición no tienen la mayoría y que no mandan.

Monreal les recordó que tuvieron 100 años gobernando, por eso deberían quitar
se la venda del odio y del rencor. Lean y no sean manlqueos, les duele que les diga sus
verdades, arrogantes y soberbios. ^

COMESOLOS Y FUE PURO CHILE
La falta de oficio para convocar a la fuente del Senado (solo 4 despistados que ahí se
encontraban) marcó la diferencia de dos poblanos, el senador Alandro Armenia y
el saliente Miguel Barbosa. El primero su gente decidió degustar los chiles en nogada
solo para un pequeño grupo de sus allegados, al final tuvieron que buscar como
regalarlos.

El segundo, Miguel Barboza, hoy gobernador de Puebla hacía la gran comilona en
la explanada del patio del 2do piso, invitaba a todos los que se encontraban laboran
do, presumía que esos chiles en nogada que se degustaban los preparaba su esposa
y con mucho cariño.

El yerro puede tener aroma a despidos, pero a ver quién paga los platos rotos.
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#PurosChoros
Hoy rinde su Quinto Informe de
Gobierno el mandatario du

ranguense José Rosas Aispuro
Torres y la noticia es que... ¡no es
noticia!

Rosas Aispuro termina su
Gobierno sin resultados positivos:
en todos los índices de evaluación

su administración sale reproba
da. Ha sido una triste decepción
para los habitantes de Durango,
por muchos, considerado como
un hombre que resultó ser muy
pequeño para el puesto.

El "hashtag" relativo a su infor
me es #PurosLogros, pero es algo,
que le queda grande a la adminis

tración, que debería ser #PurasTa
paderas, ya que no se enfrentaron
los desfalcos de la Universidad

Juárez ni otros saqueos denuncia
dos en varias dependencias.

Tampoco puso orden a los sin
dicatos que siguieron haciendo de
las suyas. En fin, #PurosCuentos.

Sin gente
Todo indica que la celebración
por la Independencia de México
será de nuevo sin personas en el
Centro Histórico capitalino

Habrá un despliegue de perso
nal de la policía capitalina y serán
cerradas las principales calles de
acceso al Palacio Nacional. La

verbena popular, por segundo año,
no se podrá realizar en ese punto
tan icónico de la vida nacional.

Sin duda habrá Grito de

Independencia, pero será muy
parecido al del año anterior, con
una fiesta de luces y cphetones y
Cón la representación de todos los
estados de la República, con su
música y sus bailes.

El COVID19 nos quitó, por se
gunda ocasión, la fiesta nacional.

Alerta anticorrupción
El Tercer Informe de Gobierno trae

consigo una alerta de corrupción
en200 de las 261 dependencias
federales, lo que es algo alarmante.

Por ello, se integró una base de
datos de 800 procesos sustan
tivos propensos acontar con
riesgos éticos correspondientes a
casi 200 entes públicos, en donde
se implementarán controles que
eviten actos de corrupción.

Esto implicó la realización de
17 mil 293 acciones de difusión

de temas vinculados con la ética

pública en las diversas institu
ciones, y se capacitaron virtual
mente en dicha materia a 32 mil

131 personas servidoras públicas,
de las cuales 14 mil 527 fueron

mujeres y 17 mil 604 hombres
dentro de la Auditoría Superior
de la Federación

Fecha: 02/09/2021

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,245

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


WALDO PRESIONA A SAMUEL

POR PACTO FISCAL Y GUIDI

TITUBEA
El diputado de Morena, Waldo
Fernández, mostró su lado opo
sitor, y le preguntó al gobernador
electo, Samuel García, que para
cuándo cumple con la promesa
de campaña de sacar a Nuevo
León del pacto fiscal.

Para el legislador, el emecista
ya se tardó en anunciar la salida
del pacto fiscal. Waldo nos dice
que propondrá una iniciativa
de ley para que las promesas de
campaña se cumplan y, de no ser
así, someter al gobernador a la
revocación de mandato.

La realidad es que García ha
mostrado silencio sobre este

tema, su principal promesa de
campaña. La bancada de Movi
miento Ciudadano y el coordina
dor, Eduardo Gaona, también se

mantienen así.

Incluso, los diputados naran
jas ni siquiera tienen contem
plado activar la revocación de
mandato, figura que García y el
alcalde electo de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, impul
saron cuando fueron legisladores
locales.

GUIDI TITUBEA

La diputada plurinominal de
Morena, María Guadalupe Guidi
Kawas, muestra inestabilidad,
pues resulta que por tercera
ocasión cambió de bancada.

Después de estar con el parti
do guinda, se cambió a la banca
da de Movimiento Ciudadano.

Luego, aclaró que ella estaba

en Morena, pero ayer regresó al
Grupo Legislativo naranja.

Esa inestabilidad no sólo se ve

reflejada en el cambio de partido,
fue legisladora por el PRI, se fue
por la plurinominal de Morena yi
ahora brincó para ser emecista.
Si así pretende legislar en favor
de los ciudadanos, ¿podrá
concretar un dictamen?

En Linares, la palabra vale
mucho, y como linarense tendría
que saberlo. Pero pareciera que
Guidi Kawas no tiene palabra.
¿Qué pensarán sus compañeros
de bancada si no cumple
con acuerdos? ¿Le tendrán
confianza? Eso lo estaremos

viendo conforme pase la
legislatura.
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La trastienda
A LA MITAD
DEL CAMINO
>LaS críticas llovieron
sobre el presídeme Andrés
Manuel López Obrador por
haber tomado tiempo para
escribir un libro de lo que
ha hecho en su sexenio, en
lugar de gobernar. Don An
drés sí se metió al libro, pe
ro no como muchos
piensan. Dicen los Que sa
ben que ei Presidente le en
cargó la redacción a su
coordinador de asesores,

Lázaro Cárdenas, guien du
rante dos meses puso a
muchos de sus asesores a
escribir la obra A Mitad del

Camino, que ya se vende en
librerías a más de 250 pe
sos, y por cierto habría Que
revisar si no se comete, por
lo menos, alguna falla od
minjstratiya al promocio
narío en las mañaneras,
porgue al final de cuentas
son recursos públicos.

ASESORIA PARA EBRARD

El secretario de Relaciones Exte

riores, Marcela Ebrard se ha
estado queianda en Palacio Na

cional del Tuego amigo por el escándalo

detonado por su verdadero amigo, En
rique Márquez, ton el polémico caso de
la agregaduria cultural en la Embaída
de México en España Con quien más se
ha queiado —el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ya le respondió
que le ponga atención a otios temas en
los que está involucrado, y que el nom
bre de quién ¡rá a ocupar ese cargo se lo
deje a su esposa, Beatriz Gutiérrez Mu
ller, quien será responsable de encon
trarlo y proponerlo.

UK MAL DÍA PARA LLEGAR
Resulta urgente que alguien le

avise al embajador Ken sala
zar, que seria mejor que no lle

gue el próximo lunes 13 de septiembre
a México para iniciar sus tareas como
representante de Estadas Unidos. ¿Se
habrá dado cuenta que ese día se con
memora el aniversario de la gesta de
los Niños Héroes en el Castillo de Cha

pultepec durante la intervención de
Estados unidos en 1S47? Habrá que
atüaáir que es un acto especialmente
simbólico para las Fuerzas Armadas,
mismas que se ofendieron con la cap
tura en suelo estadounidense del gene
ral salvador cienfuegos.
LA HUTA A DURANGO

No pierda de vista a Manuel Es
pino, el comisionado del Servi
cio de Protección federal,

porque tal parece que está dedicando
más tiempo a sus aspiraciones para la
gubematura de su naial Durango, que

a sus tareas de segundad. Dicen los que
saben que está apalancando los apoyos
que le den ei respaldo de Morena para
la elección del próximo año en la enti
dad, y que ya va muy avanzado, sólo le
falta la bendición de Andrés Manuel

López Obrador
ADIÓS AL ÁREA
ASTISECÜESTROS

En las últimas semanas ha habido

algunos cuestionamientos en dis
tintos circuios especializados de

seguridad, porque se han conocido datos
sobre la prácticamente desarticulaciún
de la Coordinación Nacional Amisecues

tro de la Secretaria de Segundad y
Protección Ciudadana de Hosa Icela Ro

dríguez. Dicen los bien enteradas que no
les están dando recursos considerando

varios argumentos, el más insistente es
que es un delito local que deben atender
las unidades Especializadas en cada en
udad, lo cual no es tan cierto. Peeeno hay
un dato adicional, esa oficina cuenta con

equipo que permite llevar acabo investi
gaciones especializadas, desde escuchas
telefónicas hasta ubicación con GPS, la
duda es para qué menester se están
usando esos equipos que se supone de
ben servir para combatir delincuentes.

"ORDENENEL CONGRESO"

Si bien la llegada de Olga Sánchez
cordero al Senado de la República
fue un mensa]e dilecto al senador

Ricarda Monreal e rimándole a la
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ministra como persona en quien sí con
fía; también es cieno que doña Olga le
creyó al presidente Andrés Manuel
López Obrador cuando le dijo que tenia
una misión para ella, y que por eso se
habían precipitado los tiempos y tendría
que irse un año antes de lo que habían
pactado ambos, y era poner orden en el
Legislativo. Sólo que difícilmente podrá
hacer desde la Mesa Directiva, que no es
el área de poder real, y sin el verdadero
respaldo de los moremstas, sin contar
que don Ricardo es un conocedor de la
política. El problema para la ministra es
que el Presidente no ha definido cómo
se operará en el Congreso, y por eso no
tiene todo el respaldo, más bien un poco
de vado, y la verdad es que ya necesita
ba a Adán Augusto López en la Sec reta
rla de Gobernación, porque será la línea
dura de su gobierno O
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Esladiz: UudaciU] por terminada te guerra en Aí^uuitáü.
El présidrMe Joe Balen trlrtiro el regresa a raai de sm
Uopai de^rués de uüa míenla atensiva que duró 20
afla& SeperJiKon miles de vabis ni «ta guerra sin sen

tida Prut ni Lunparaf las cifras de ese iraJlitih í caí tas de La v to
tancia desatada en Uéxica en las últimas décadas, iudiryeuta lo
i{i« va de! sexenio los mkoems «mi aLaaiianin

Al %w la Jotogriiki usnucá Ud iriávtir génetal Cbns OunaJtue
quteu fue etúJuino d kiíiu al jv ióii CD que partió nfc ICabul ¡urye
la reOexMki sobte el cnsto humano esta brga pesadilla pará
WisiittKjcíML El |3ueUu íifgarai, ni cmJaa, sequinl taunersa ai un
sueSo iLailesL'6 S%catb de mceiliduiiitve

Eti 20 oOos itiunenHi den mil 4CJ xAdiuka cajtkruiudemea y
mil 144 fíertiva: defcii fuenuts debí OTAN a k&que&e nutian ir«
mil 04£ deresos de peráonaa eodl/Bladas par EU Parparte de
Afganistán unas fi&rna mñuans y paMas ÉalíeaeranakKquese
suman SI iiijI MI najertos del Tahiián, agiin dirás délas llmvrf
sidad» de Elrovni y HaivanL

En luluJo a ovits dfcjiuia; sr rtiniKiu 17 itiil i*£ i nutria a b
bsqo drdtKdácaJas de guan. Adonis 444 tratniidaius lannaiii'
tarius y 72 pemfetas üieran virtanas de leu enfrentamieiiíns En
U¿iucíi quetája» iK>t{ueKTaf>Uc&r litsCúewéncciiea detjinebmka
gtflnmnsni turno se tcunvgadoa lennucer tfieen varé» zonas
dtl país se vive itíi íflEbrulr ik guerra pena ú pewde su ce^iei^
la GWWa teadniiy (GAL un rtw1im«ln f^mre«)rrw4i —I tu ^JlraHrin
del Dereriholnlemaritxml Huinanaarxi (tllH). liacalaln^tk> ciertas
tifcii»vmw tai ei rutiKj 'naálEiDunnaJuua uitrrnacnauil'

En 2Í49 A portal de la GA s«hiv d Estata ite Desecho en Oan
Ibrtos Atmadm (liLILAL per sus siglas ni tfx|^ umcluyú gue el
e#n»3ita!xicntioveiCirtd]iilBni Hueva üeneracaki (CJNQ "ton
partes de un rartíbrto armado Do inteniamnal"

Enaatü, omsliqaccne pcmírimatdei SLILflt mnanaiiqued
iñutl de nrg6nÍZiSc*4ll |M fitlfl de &i>*iln\ '#¦& rraiV» bt ¦ iln rtiiiwl
tk lavuieiiciacciimitais I ucruu An: valas runipJa cor kc
crurius para catalogado *ltn nsndlieta annaik no anfnuckmat"
según d 01H De dtíiyje mntun ^tCiiaciunéx Vuinplefi iroi UfLui
úaato" Esw uupbca que ae dd* jq±carel HH, atlemAs dd dffe
dtn u ileinaraa sJ de Jtfi dererI jck Iuji íktins. y que nneiiibruS de tas
fuerzas arttiailas niexicans y ambús mrtdéspuedenmíiulrr oí
metas degima. Esta también aruva uaudus de control de arma
menttnparakO|iOBc^ijpjriD«tátt uivcfrimulus en d nxdlxia
exjika d prulKxa Mmroiaísíái, Dcredrn de ka G/L

En Mrwr..Id 1 de dr*üJre te aülfl d 30 ilr ¡«jaste deM21 se
registraron % mi HUI victimas de bunucahadcikm iirluyadu
ferriinririjas Ufe que las tM|as trvfles durante toda ta guerra en
Alganután a* Ft4rpe fMVMn y A? EnewyieftrfiA
Wtrtü seMiiiiaruu üt ndwfctnnas*]nsiitidE|,ijeaiinxla£akB
jimeriasde AMIO idusaupurnaidudtctalde nmri*liK,rii Abjft
«istáii rCBUBiído a saltlaJoá va vAes de todas Lúa punes A rula ir
ayrryjui más ile 90 mi Jru^wmmWn Números rojos de un pon
que re> está e<i gurmi

Skjlui ufras de S«lnia que to bui súk wnraxlas puroeqa
iusumiS Lalrpeudieiae^ jMÍ niiLtarH faDedeuai eii acótales dd
cundíate di trafa'u de dragas y anuas de íuryod eáledioeij ibre de
iflfté al jaecen Ipáfla En cuitntD a las prnulrtias, dd ¡060 a h fe
dsa lusi osrju'yiiJa a 142, incluyendo a Ins 43 tixiiuuicadans Lül,*^
culis en k.M[ue va dd seMsiúdel pr^i^deiui* /uidrés lAairafl Ldpe:
Ohradca (AMLDf De ahí d pdapti dreperm ri peroloinora Ué
sirü en dccide na Itay yrupus trrmnstas roiua (SIS, ni uUlianes
eimennaaS S*So narrat

AW_Ü prninne que Isay pa¿ suc iul y gubeniabiLdud* y que
jiu lny cuuTrnrttatiún caí el crunen urganaatiu. ? presidente
üeue 'ocrus dalos* edetaa que sí tnJujud (LÚiueiudr l>utuÍLÍ
dias y augura que dpais va vieano en popa. Sin embarg^Uén
co sp tímale eii untes de SiSugiey de imleníia sin ngk« darás
pura ln; oit:ibúta*lites Ls peor queuna guerra [T^
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í Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davas corno joven líder mundial.

Olga Sánchez Cordero de|ó la Secre
taría de Gobernación y retornó al
Senado para operar personalmen
te las reformas que le interesan al

gobierno de la cuarta Transformación.
Mucho se ha hablado acerca del interés

que existe en Palacio Nacional para llevar a
buen puerto sus iniciativas en el congreso,
del papel protagonice que Sánchez cordero
desempeñará en la negociación con los legis
ladores opositores a Morena y de las maro
mas políticas que ha realizado Ricardo
Monreal para mantener vivas sus aspiracio
nes presidenciales.

Hasta Adán Augusto López —en un tono
provinciano, pero con torpeza política— re
veló que él vino a la Ciudad de México a re
novar su tarjeta de circulación y terminó
como titular de la segob

lo que ha escapado del análisis de los co
mentaristas y, aparentemente, quedó fuera
del radar de la clase política, es la derrota de
Alejandro Encinas Rodríguez, quien fue el
gran perdedor del movimiento número 30
en el gabinete de López Obrador.

En Palacio Nacional quieren hacer funcio

nar un grupo compacto, cuyas afinidades
con el primer mandatario san históricas y
memorables. Y en ese círculo de confianza

dejaran colgado de la brocha al subsecretario
de Derechos Humanos, Población y Migra
ción de la secretaría de Gobernación.

En el 20ÚO, Alejandro Encinas llegó de for
ma accidentada al gobierno de Lópe2 Obra
dor en la ciudad de México. Había perdido la
elección donde compitió por la delegación
Alvaro Obregún y terminó ocupando la se
cretaria de Desarrollo Económico, para luego
saltar a la Secretaría de Gobierno.

Afios más tarde, cuando Vicente fox se

empeñó en el desafuero del entonces jefe de
Gobierno por el caso El Encino, Marcelo
Ehrard, Martí Batres y el propio Encinas, Fue
ron los principales operadores políticos de la
izquierda contra la inlentona de llevar iras
las re|as a AMLO.

Una ve2 que el primer gobie rno de Acción
Nacional en la presidencia dio marcha atrás

a la persecución política, Andrés Manuel
López obrador dejó el Gobierno de la cdmx
para iniciar una nueva campaña presiden
cial y el heredero de la silla principal del An
ttguü Palacio del Ayuntamiento fue
Alejandro Encinas.

A parur de ese momento. Encinas rodrí
guez se colocó en el primer lugar de la línea
de sucesión para competir en 2006 por la je

fatura del Gobierno de la Ciudad de México.

Pero, en atención a la instrucción de su líder,
Encinas permaneció como |efe del "gobierno
de la resistencia*, por lo que dejó el paso I ibre
a la candidatura de Marcelo Ebrard, quien
contendió con las banderas del prd, pt y
Convergencia.

En 2018, la victoria de Morena lúe abru

madora y Andrés Manuel López obrador ini
ció su mandato con Sánchez Cordero al

frente de Gobernación. Si Alejandro Encinas
soñó que podría ocupar La silla principal de
Bucareli, para después buscar la Presidencia
de la República, se quedó con las ganas.

Durante tres años. Encinas dejó ver que
tenia derecho de picaporte en el despacho
presidencial. Nada pasaba en el viejo Palacio
de coblán sin que él lo reportara directa
mente al Presidente.

Ahora, cuando López obrador realizó
nuevos a|ustes a su gabinete para continuar
la segunda parte de su mandato, prefino que
su amigo, el tabasquefio Adán Augusto
López, ocupara el lugar que tuvo Olga Sán
chez cordero.

Por segunda ocasión, Alejandro Encinas
se queda al filo del escalón. Ha estado tan
cerca del sol, que su brillo ha quedado eclip
sado. un trato injusto e inmerecido, pero es
así como paga las lealtades la 4T.ES
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Esladiz: UudaciU] por terminada te guerra en Aí^uuitáü.
El présidrMe Joe Balen trlrtiro el regresa a raai de sm
Uopai de^rués de uüa míenla atensiva que duró 20
afla& SeperJiKon miles de vabis ni «ta guerra sin sen

tida Prut ni Lunparaf las cifras de ese iraJlitih í caí tas de La v to
tancia desatada en Uéxica en las últimas décadas, iudiryeuta lo
i{i« va de! sexenio los mkoems «mi aLaaiianin

Al %w la Jotogriiki usnucá Ud iriávtir génetal Cbns OunaJtue
quteu fue etúJuino d kiíiu al jv ióii CD que partió nfc ICabul ¡urye
la reOexMki sobte el cnsto humano esta brga pesadilla pará
WisiittKjcíML El |3ueUu íifgarai, ni cmJaa, sequinl taunersa ai un
sueSo iLailesL'6 S%catb de mceiliduiiitve

Eti 20 oOos itiunenHi den mil 4CJ xAdiuka cajtkruiudemea y
mil 144 fíertiva: defcii fuenuts debí OTAN a k&que&e nutian ir«
mil 04£ deresos de peráonaa eodl/Bladas par EU Parparte de
Afganistán unas fi&rna mñuans y paMas ÉalíeaeranakKquese
suman SI iiijI MI najertos del Tahiián, agiin dirás délas llmvrf
sidad» de Elrovni y HaivanL

En luluJo a ovits dfcjiuia; sr rtiniKiu 17 itiil i*£ i nutria a b
bsqo drdtKdácaJas de guan. Adonis 444 tratniidaius lannaiii'
tarius y 72 pemfetas üieran virtanas de leu enfrentamieiiíns En
U¿iucíi quetája» iK>t{ueKTaf>Uc&r litsCúewéncciiea detjinebmka
gtflnmnsni turno se tcunvgadoa lennucer tfieen varé» zonas
dtl país se vive itíi íflEbrulr ik guerra pena ú pewde su ce^iei^
la GWWa teadniiy (GAL un rtw1im«ln f^mre«)rrw4i —I tu ^JlraHrin
del Dereriholnlemaritxml Huinanaarxi (tllH). liacalaln^tk> ciertas
tifcii»vmw tai ei rutiKj 'naálEiDunnaJuua uitrrnacnauil'

En 2Í49 A portal de la GA s«hiv d Estata ite Desecho en Oan
Ibrtos Atmadm (liLILAL per sus siglas ni tfx|^ umcluyú gue el
e#n»3ita!xicntioveiCirtd]iilBni Hueva üeneracaki (CJNQ "ton
partes de un rartíbrto armado Do inteniamnal"
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Enaatü, omsliqaccne pcmírimatdei SLILflt mnanaiiqued
iñutl de nrg6nÍZiSc*4ll |M fitlfl de &i>*iln\ '#¦& rraiV» bt ¦ iln rtiiiwl
tk lavuieiiciacciimitais I ucruu An: valas runipJa cor kc
crurius para catalogado *ltn nsndlieta annaik no anfnuckmat"
según d 01H De dtíiyje mntun ^tCiiaciunéx Vuinplefi iroi UfLui
úaato" Esw uupbca que ae dd* jq±carel HH, atlemAs dd dffe
dtn u ileinaraa sJ de Jtfi dererI jck Iuji íktins. y que nneiiibruS de tas
fuerzas arttiailas niexicans y ambús mrtdéspuedenmíiulrr oí
metas degima. Esta también aruva uaudus de control de arma
menttnparakO|iOBc^ijpjriD«tátt uivcfrimulus en d nxdlxia
exjika d prulKxa Mmroiaísíái, Dcredrn de ka G/L

En Mrwr..Id 1 de dr*üJre te aülfl d 30 ilr ¡«jaste deM21 se
registraron % mi HUI victimas de bunucahadcikm iirluyadu
ferriinririjas Ufe que las tM|as trvfles durante toda ta guerra en
Alganután a* Ft4rpe fMVMn y A? EnewyieftrfiA
Wtrtü seMiiiiaruu üt ndwfctnnas*]nsiitidE|,ijeaiinxla£akB
jimeriasde AMIO idusaupurnaidudtctalde nmri*liK,rii Abjft
«istáii rCBUBiído a saltlaJoá va vAes de todas Lúa punes A rula ir
ayrryjui más ile 90 mi Jru^wmmWn Números rojos de un pon
que re> está e<i gurmi

Skjlui ufras de S«lnia que to bui súk wnraxlas puroeqa
iusumiS Lalrpeudieiae^ jMÍ niiLtarH faDedeuai eii acótales dd
cundíate di trafa'u de dragas y anuas de íuryod eáledioeij ibre de
iflfté al jaecen Ipáfla En cuitntD a las prnulrtias, dd ¡060 a h fe
dsa lusi osrju'yiiJa a 142, incluyendo a Ins 43 tixiiuuicadans Lül,*^
culis en k.M[ue va dd seMsiúdel pr^i^deiui* /uidrés lAairafl Ldpe:
Ohradca (AMLDf De ahí d pdapti dreperm ri peroloinora Ué
sirü en dccide na Itay yrupus trrmnstas roiua (SIS, ni uUlianes
eimennaaS S*So narrat

AW_Ü prninne que Isay pa¿ suc iul y gubeniabiLdud* y que
jiu lny cuuTrnrttatiún caí el crunen urganaatiu. ? presidente
üeue 'ocrus dalos* edetaa que sí tnJujud (LÚiueiudr l>utuÍLÍ
dias y augura que dpais va vieano en popa. Sin embarg^Uén
co sp tímale eii untes de SiSugiey de imleníia sin ngk« darás
pura ln; oit:ibúta*lites Ls peor queuna guerra [T^
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í Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de ¡a realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectiva, los hecíios de ta

política y del acontecer legislativo.
1 cumplidas las formalidades pro

tocolarias para el arranque de la
LXV Legislatura y la presentación
del tercer Informe del estado que

# guarda la Administración Pública
Federal, mismo que conforme a las previsio
nes constitucionales se presenta por escrito al
Congreso y conocemos sus alcances por el
mensape al respecto del Presidente de la Re
pública, la coyuntura se ubica en la mediana
temporal de la gestión de Andrés Manuel
López obrador, quien iniciara con una mayo
ría parlamentaria calibeada más holgada que
la mayoría absoluta disponible para el segun
do término de su mandato. Esto no es óbice

para el gobierno, pues el Ejecutivo federal
cuenta con la mayoría suficiente para hacer
avanzar sus planes y programas, si bien el
tránsito de los mismos por el congreso habrá
de seguir las formas del diálogo y la construc
ción de consensos propios del pluralismo.
2 En términos de opinión pública, la rnedi

. ción de la popularidad presidencial se sos
tiene en torno al 60%, en tanto que los
resultados del gobierna puesto cara a cara
frente a lo deseable, registran menor percep
ción. La economía esti en franca recuperación,

con la expectativa de superar 6% en el año. si
bten la inflación ha sido igualmente alta, en
torno también al seis por ciento. Las finanzas

públicas gozan de buena salud sin ¿pelar a la
deuda pública, reflejando una estabilidad rna
croeconómica ra2onable. La política antico
rrupción y de austeridad ha acotado cualquier
dispendio y fortalecido el gasto social, generan
do más apoyos al campa y a grupos vulnera
bles y los empleos se han recuperado casi a
niveles prepandemia, pero los efectos adversos
en el ingreso y la pobreza siguen siendo per
ceptibles. Los estudios al respecto muestran
que muchos de quienes perdieron su empleo
se han ubicado en la informalidad o han en

contrado puestos de menor remuneración.
3 La seguridad pública sigue quedando a

•deber, sise irude por el número creciente
de homicidios violentos y los delitos denun
ciados ante las autoridades; la educación pú
blica se enfrenta al desaíío del retorno a las

aulas en el pico de la tercera ola de la pande
mia del coronavlrus covid19, además de que
ésta prosigue su marcha pues no obstante el
60% de la población vacunada, la secretaría
de salud registra 260 mil muertes directa
mente atribulbles Como sea, son demasiadas
muertes que pesan en el ánimo colectivo y
nutren la exigencia de mejores resultados.
4 De ahí que en la LXV Legislatura, corres

. pondera a las representaciones tanto de

la mayoría como de las minorías en las coali
elones legislativas configuradas, hacer
avanzar la agenda nacional. A la par de la re
visión de lo acontecido, lo que acontece en la
glosa del informe presidencial, habrán de pro
cesarse las iniciativas planteadas en las reu
niones previas de las fuerzas políticas, entre
las más relevantes, el proyecto de Ley de Ln
g resos y Presupuesto de Egresos de la Federa
ción y su contrapartida, el presupuesto
alternativo anunciado por el bloque de oposi
ción, la imciauva de ley reglamentaria para la
revocación de mandato, y la propuesta de re
fo mía electoral, anticipada por diversas fuen
tes y que suele suceder después de cada
elección plagada de inconformidades entre
los grupos políticos contendientes. Es percep
tible el debate al respecto, si bien es claro que,
sin acuerdo entre las partes, ninguna reforma
constitucional podrá alcanzarse, será enton
ces por la vía de las reformas legales como
algunos cambios podrían materializarse
5 En lo que al presupuesto se refiere, es

.previsible un amplia debate sobre el
sentido del gasto, pues respecto de los ingre
sos hay consenso en tomo a lo propuesto por
la secretaría de Hacienda; no habrá más ni
nuevos impuestos, se irá sobre la me|ora en
la recaudación al cerrar huecos a la elusión y
rigor ante la evasión, para tener una pro
puesta general de gasto prácticamente iner
cia], social y austero ES
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FORMA ES FONDO

Beatriz Gutiérrez Müller no te

nia asignado un lugar en el
tercer informe. Alguien debió
recibir un regano porque es
incrable que en plena trans

misión del Tercer Informe del presidente
López Obrador fuera tan notorio que la es
posa del mandatario no tenia un lugar. Se
ve que no hubo comunicación ya que no
esperaban que llegara la Dra. Gutiérrez
Müller. Por cierto, si la forma es fondo, y
hay que tomarla en cuenta, en la primera
fila estaba el titular de la Defensa, luego el
de la Marina y a un lado estaba Doña Bea
triz y junto Gaudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de la CDMX, el resto del gabinete
estaba atrás.

Ricardo Monreal, coordinador

de Morena en el Senado, dijo
que se debe reconocer el pre
sidente cumple lo ofertado en
campaña y él, mientras tanto,

trabaja con la oposición para sacar adelan
te la Ley Federal de Revocación de Manda
to. En la mesa hay tres propuestas para re
formular la pregunta, mismas que se anali
zaran este jueves a las 9 horas, en la lunta
de Coordinación Mítica antes de la sesión

donde discutirán la nueva Ley Orgánica de
la Armada de México, para la Guardia Na
cional, y la prohibición del uso de animales
con fines cosmetológicos.
La alcaldesa electa deTlalpan,

Alfa González, del PRD, nece
sita control: primero hizo co
mentarios clasistas hacia la

ciudadanía que recibe apoyo
de programas sociales, luego se le fue en
cima al secretario de Gobierno de la CD

MX, Marti Batres, con quien no se ha reu
nido, se le olvidó en que colonia vive y el
domingo por la noche su operador políti
co, íonatan Osnaya, futuro director ge
neral de Gobierno, se peleó en Whats
App con los líderes territoriales que no
querían llevar camiones y acarreados
para armar un bloqueo en el Congreso
Local. En la conversación Osnaya les di
ce que quien "quiera estar en la alcaldía
debe llevar gente a los camiones".
El senador Higlnio Martínez

Miranda quiere jubilar al PR1
en el Edomex. Ya borró a todos

los posibles contendientes de
Morena a la Gubernatura y ar

mó un equipo: fichó al coordinador del
parlamentario local, Maurílio Hernán
dez; la diputada federal Karla Almazán,
el diputado local Nazario Gutiérrez, la
presidenta Municipal Sandra Luz Falcón
Venegas y la senadora Martha Guerrero.
Armó una agenda para recorrer la enti
dad con diputados federales y locales. Lo
curioso es que salió a defender a Patricia
Duran Reveles, del PAN convertida a
Morena, y que tiene un desastre en su
presupuesto, pero según Martínez le res
tringen los recursos para disminuir su
capacidad de operación.

Beatriz Gutiérrez Müller no te

nia asignado un lugar en el
tercer informe. Alguien debió
recibir un regano porque es
incrable que en plena trans

misión del Tercer Informe del presidente
López Obrador fuera tan notorio que la es
posa del mandatario no tenia un lugar. Se
ve que no hubo comunicación ya que no
esperaban que llegara la Dra. Gutiérrez
Müller. Por cierto, si la forma es fondo, y
hay que tomarla en cuenta, en la primera
fila estaba el titular de la Defensa, luego el
de la Marina y a un lado estaba Doña Bea
triz y junto Gaudia Sheinbaum, la jefa de
Gobierno de la CDMX, el resto del gabinete
estaba atrás.

Ricardo Monreal, coordinador

de Morena en el Senado, dijo
que se debe reconocer el pre
sidente cumple lo ofertado en
campaña y él, mientras tanto,

trabaja con la oposición para sacar adelan
te la Ley Federal de Revocación de Manda
to. En la mesa hay tres propuestas para re
formular la pregunta, mismas que se anali
zaran este jueves a las 9 horas, en la lunta
de Coordinación Mítica antes de la sesión

donde discutirán la nueva Ley Orgánica de
la Armada de México, para la Guardia Na
cional, y la prohibición del uso de animales
con fines cosmetológicos.
La alcaldesa electa deTlalpan,

Alfa González, del PRD, nece
sita control: primero hizo co
mentarios clasistas hacia la

ciudadanía que recibe apoyo
de programas sociales, luego se le fue en
cima al secretario de Gobierno de la CD

MX, Marti Batres, con quien no se ha reu
nido, se le olvidó en que colonia vive y el
domingo por la noche su operador políti
co, íonatan Osnaya, futuro director ge
neral de Gobierno, se peleó en Whats
App con los líderes territoriales que no
querían llevar camiones y acarreados
para armar un bloqueo en el Congreso
Local. En la conversación Osnaya les di
ce que quien "quiera estar en la alcaldía
debe llevar gente a los camiones".
El senador Higlnio Martínez

Miranda quiere jubilar al PR1
en el Edomex. Ya borró a todos

los posibles contendientes de
Morena a la Gubernatura y ar

mó un equipo: fichó al coordinador del
parlamentario local, Maurílio Hernán
dez; la diputada federal Karla Almazán,
el diputado local Nazario Gutiérrez, la
presidenta Municipal Sandra Luz Falcón
Venegas y la senadora Martha Guerrero.
Armó una agenda para recorrer la enti
dad con diputados federales y locales. Lo
curioso es que salió a defender a Patricia
Duran Reveles, del PAN convertida a
Morena, y que tiene un desastre en su
presupuesto, pero según Martínez le res
tringen los recursos para disminuir su
capacidad de operación.
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IKBFUERA DE AGENDA
LA NUEVA CAMARILLA MILITAR

JUAN VELEDÍAZ

Al inicial la segunda mitad del sexenio lopezobra
dorista, uno de los militares más experimenta
dos, con un perfil distinto al promedio de quienes
Integran la plana mayor del Ejército, pasó a reti
ro. El pasado 26 de agosto el secretario de la De

fensa Nacional, Luis Cresenclo Sandoval González, encabezó
un homenaje ai general de división André Georges Fouilon Van
Lissum, quien a partir del 1 de septiembre se jubiló.

El general Fouilon Van Lissum era quizá el único militar
en servicio activo que podía demostrar con su hoja de servi
cios de casi medio siglo la suficiente experiencia operativa
en las zonas más complejas del pais, a la par de una sólida
preparación académica, para que su cargo dejará de ser una
figura decorativa. Cuando el general Sandoval González fue
nombrado titular de la Sedeña, varios especialistas vieron
en la designación de Fouilon como subsecretario un respal
do ante la inesperada decisión y el poco tiempo que llevaba
en el rango de divisionario el nuevo secretario.

La llegada del general Sandoval González como secreta
rio de la Defensa Nacional significó una sacudida en la cú
pula militar, como se dijo en su momento, porque pasó por
delante a varios generales que teman mayor antigüedad en
el máximo rango de la milicia mexicana. La antigüedad, es
decir el tiempo en servicio, es sagrada en el Ejército, Fuerza
Aérea y Armada. Representa uno de los pilares de la disci
plina en las fuerzas armadas. Lo que sucedió en los últimos
tres años, conforme se han retirado los generales de división
que eran más antiguos que el actual secretario, es que el
rostro de la milicia mexicana cambió. La constante en esta

administración ha sido colocar en puestos de responsabili
dad reservados para generales de división, a generales de
brigada "jóvenes" o cercanos en edad al general secretario.

De ello quedó constancia con los nombramientos de este
miércoles 1 de septiembre en la plana mayor de la Defensa.
Quien fue designado nuevo subsecretario, en sustitución del
general Fouilon, fue su colega Agustín Radilla Suástegui,
quien dejó la Oficialía Mayor de la Sedeña, y es considerado
el militar más cercano al general Sandoval González.

El nuevo Oficial Mayor es el divisionario Gabriel García
Hincón, por varios años al frente de las comandancias de zona
y de región en la frontera de Baja California, de donde llegó
hace poco más de un año para asumir la Inspección General
del Ejército y Fuerza Aérea. Su lugar en la Inspección quedó a
cargo del general Carlos Arturo Pancardo Escudero, quien la
semana pasada se despidió de los gobernadores de San Luis
Potosí, Nuevo León y Tamaulípas, entidades que abarca la co
mandancia de la cuarta región militar que encabezaba.

Pancardo no llevaba ni un año en el rango de divisiona
rio, recién ascendió en noviembre pasado, su lugar en Mon
terrey lo ocupó el general de brigada Pablo Alberto Lechuga
Orta, quien dejó Tamaulípas donde era comandante de la
octava zona militar.

El nombramiento de Lechuga Orta, como hace unas se
manas el de su colega Enrique Dena Salgado en la tercera
reglón militar en Mazatlán, y el de Ricardo Trevilla Trejo
como jefe de Estado Mayor de la Defensa Nacional, tienen
en común que son generales de brigada en puestos de gene
rales de división, con lo que su ascenso está anunciado con
antelación.

Al inicial la segunda mitad del sexenio lopezobra
dorista, uno de los militares más experimenta
dos, con un perfil distinto al promedio de quienes
Integran la plana mayor del Ejército, pasó a reti
ro. El pasado 26 de agosto el secretario de la De

fensa Nacional, Luis Cresenclo Sandoval González, encabezó
un homenaje ai general de división André Georges Fouilon Van
Lissum, quien a partir del 1 de septiembre se jubiló.

El general Fouilon Van Lissum era quizá el único militar
en servicio activo que podía demostrar con su hoja de servi
cios de casi medio siglo la suficiente experiencia operativa
en las zonas más complejas del pais, a la par de una sólida
preparación académica, para que su cargo dejará de ser una
figura decorativa. Cuando el general Sandoval González fue
nombrado titular de la Sedeña, varios especialistas vieron
en la designación de Fouilon como subsecretario un respal
do ante la inesperada decisión y el poco tiempo que llevaba
en el rango de divisionario el nuevo secretario.

La llegada del general Sandoval González como secreta
rio de la Defensa Nacional significó una sacudida en la cú
pula militar, como se dijo en su momento, porque pasó por
delante a varios generales que teman mayor antigüedad en
el máximo rango de la milicia mexicana. La antigüedad, es
decir el tiempo en servicio, es sagrada en el Ejército, Fuerza
Aérea y Armada. Representa uno de los pilares de la disci
plina en las fuerzas armadas. Lo que sucedió en los últimos
tres años, conforme se han retirado los generales de división
que eran más antiguos que el actual secretario, es que el
rostro de la milicia mexicana cambió. La constante en esta

administración ha sido colocar en puestos de responsabili
dad reservados para generales de división, a generales de
brigada "jóvenes" o cercanos en edad al general secretario.

De ello quedó constancia con los nombramientos de este
miércoles 1 de septiembre en la plana mayor de la Defensa.
Quien fue designado nuevo subsecretario, en sustitución del
general Fouilon, fue su colega Agustín Radilla Suástegui,
quien dejó la Oficialía Mayor de la Sedeña, y es considerado
el militar más cercano al general Sandoval González.

El nuevo Oficial Mayor es el divisionario Gabriel García
Hincón, por varios años al frente de las comandancias de zona
y de región en la frontera de Baja California, de donde llegó
hace poco más de un año para asumir la Inspección General
del Ejército y Fuerza Aérea. Su lugar en la Inspección quedó a
cargo del general Carlos Arturo Pancardo Escudero, quien la
semana pasada se despidió de los gobernadores de San Luis
Potosí, Nuevo León y Tamaulípas, entidades que abarca la co
mandancia de la cuarta región militar que encabezaba.

Pancardo no llevaba ni un año en el rango de divisiona
rio, recién ascendió en noviembre pasado, su lugar en Mon
terrey lo ocupó el general de brigada Pablo Alberto Lechuga
Orta, quien dejó Tamaulípas donde era comandante de la
octava zona militar.

El nombramiento de Lechuga Orta, como hace unas se
manas el de su colega Enrique Dena Salgado en la tercera
reglón militar en Mazatlán, y el de Ricardo Trevilla Trejo
como jefe de Estado Mayor de la Defensa Nacional, tienen
en común que son generales de brigada en puestos de gene
rales de división, con lo que su ascenso está anunciado con
antelación.

Fecha: 02/09/2021

Página: 6

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 6,064

Página 3 de 4



tjóbérm ^ rnpolltl
Matías Pascal

Entre animales,
chiles en nogada
y legislaciones

Uji día muy movido el de ayer en
el Senado de la República, en
donde hubo un colorido ágape

con chiles en nogada, poblanos por
supuesto, cuya creación tiene ZOO
años, a decir del senador moreno
Alejandro Armenia Mier, quien se
pulió con su jefe Ricardo 1\¡ornea!
Ávila, invitado principa} al convite.
El día comenzó muy movido con el

Tercer Informe de quien despacha en
Palacio Nacional, pera eso es harina
de otro costal, nuestra fuente es el Se
nado.

El senador Mame al Ávila recibió a
los activistas de Animales Héroes,
que encabezan la actriz Ariadne Díaz
y Antonio Franyuti, quienes realiza
ron un performance para protestar
contra el maltrato de animales, princi
palmente los que se utilizan para
fabricar cosméticos.

Les dijo que ahora la ley que prohi
be el uso de animales para experi
mentos de belleza y artículos cosme
tológicos, es justa. Les informó que esa
ley la presentó hace ya dos anos y no
ha sido aprobada.
Aunque la enviamos a la Cámara de

Diputados, la devolvieron, y espera
mos que mañana en definitiva aprobe
mos esta ley cruel contra los animales.
renemoi que asumir una agenda

también animalista y una agenda

que le permita al país, saber lo que
los animales nos representan y que
prohibamos de una vez por todas, la
crueldad contra ellos.

Felicitó a todas las conejas y conejos
que bailaron en el Patio del Federa
lismo.

El jefe poli tico de las y los senado
res morenos fue interceptado por los
reporteros en los pasillos y Sobre el
informe de AMLO llamó a confiar en

el Presidente, pues a tres años de go
bierno ha hecho bien Las cosas y "esfá
cumpliendo la que ofertó en la campa
ña" de 2018.

Monreal Ávila consideró que el
Tercer Informe que presentó el titu
lar del Ejecutivo Federal es realista y
destaca lo que ha construido a la
mitad de su mandato.

No solo en temas relacionados con

la austeridad, la separación del poder
económico del poder político, sino en
el combate a la corrupción y las gran
des obras de infraestructura de su
administración.

El Informe, asentó el líder de la
mayoría legislativa en el Senado, agota
la primera etapa de la agenda, gue se
planteó López Obrador en los 100
compromisos para su gobierno.
"Todos debemos confiar en gue el

Presidente ha hecho bien las cosas y
tenemos que señalar, sin ningún tapuja,
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que ha sido un buen presiden fe y que
está cumpliendo lo que ofertó en la
campaña".
Les comento que ayer el senador

Monreal Avila dio como media doce

na de entrevistas, habló de todo y con
todos, y nos dijo que sostiene diversas
reuniones con los coordinadores de

los Grupos Parlamentarios, para cons
truir los acuerdos sobre la Ley Federal
de Revocación de Mandato.

11Estamos platicando", para ver si
podemos hacer un esfuerzo de con
senso. "No ha habido realmente un

acuerdo todavía; yo estoy intentando
que logremos reformular la pregun
ta". Hay tres propuestas para la redac
ción de la pregunta, "pero aún no defi
nimos una, vamos a verlo mañana tem

prano, a las nueve".
¿Tendría que respetar lo que es

tablece la Constitución, que no vaya
en sentida contrario?, se le preguntó
"Hay una parte que así lo sostiene,
pero vamos a ver", dijo.

Sin embargo, acotó en entrevista el
líder de la mayoría legislativa en el
Senado, aparte de la pregunta, "toda
vía traen otros temas"*

*

Entonces, continuó Monxeal Avila,
"se está alejando la posibilidad, pero
mañana, a ¡as nueve de la mañana, nos

volvemos a reunir todos Jos represen
tantes de los Grupas Parlamentarios,
para hacer un último esfuerzo antes de
la sesión

Por cierto, ayer dio sus primeras
declaraciones doña Olga Sánchez
Cordero, flamante nueva presidenta
de la Mesa Directiva, quien nos ade
lantó que este jueves la sesión se
podría desarrollar con varios acuer
dos entre los Grupos Parlamentarios.
Afirmó que la Presidencia de la

Mesa Directiva del Senado será impar
cial, escucha y dialoga, y "todos ten
drán un lugar igual para la participa
ción, para sus argumentos y, desde
luego en el aspecto parlamentario, la
libertad de expresión más absoluta e
irrestricta

Sobre la pregunta dij o: "Ya se re for
muló, ya está reformulada. Hay algu
nas senadoras y senadores que quie
ren hacer alguna reserva precisa
mente, porque la pregunta segura
mente se va a modificar", respondió
la legisladora.
De los chiles en nogada que ofreció

el senador Alejandra Armenta nomás
nos los imaginamos. Deben de haber
estado muy ricos, porque algunos nos
quedamos como el chinito: nomás
milando...
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Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoideas@yahoo.com.nix

Tres años de lealtades y deslealtades
del gobierno de AMLO
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En el marco del Tercer Informe oficial de actividades del

Presidente de la República. Andrés Manuel López Obrador,
los resultados alcanzados no se encuentran en el mejor

momento, ya que en materia de salud, las estrategias de las autori
dades de Salud tienen un saldo negativo al 1 de septiembre de 2021;
ya que acumula 3,369,747 contagios y 260,503 fallecimientos; sin
embargo, el grupo de edad más afectado son los adolescentes de 12
a 17 años, con 39 mil 20 casos; menores de 4 años, con 3.8 veces
más riesgo de morir por Covid19.
Lamentablemente en Los últimos meses se han acumulado 67 mil

880 niños de cero a 17 años que han padecido Covid19 a lo largo de
la pandemia, y de estos, desafortunadamente 667 han fallecido, prin
cipalmente bebés de 0 hasta niños de 4 años, cuya posibilidad de
morir es 3.8 veces mayor que un adulto, de acuerdo con el informe de
la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud.
Después de dos años y nueves de gestión del presidente López

Obrador, varios integrantes de su gabinete han abandonado el pro
yecto de la Cuarta Transformación por múltiples causas, como renun
cias, entronques, competir en elecciones, por asumir otra función o
por polémicas.
El último movimiento parecía ser cuando el presidente anunció que

Olga Sánchez Cordero dejaría la Secretaria de Gobernación y en su
lugar quedarla el aún gobernador de Tabasco, Adán. Augusto López
Hernández; sin embargo, Las especulaciones en redes sociales con
firman que son diversos Los cambios, como La saLida de Julio Scherer
Iba ¡ra, de la Consejería Jurídica de Presidencia; Javier May, de la
Secretaría de Bienestar; Jorge Arganis, de la SCT, y Octavio Rome
ro, de Pemex; por lo tanto, podemos mencionar algunos:
1. Simón Levy, subsecretario de Turismo.
2. Javier Jiménez Espriú, renunció a La titularidad de la Secretaria

de Comunicaciones y Transportes (SCT)f cargo que seria ocupado
por Jorge Argaxiís Díaz Leal.
3.' Mara Gómez Pérez fue electa por el pleno del Senado como

nueva presidenta de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas
(CEAV) en octubre de 2019, en sustitución de Jaime Rochín del
Rincón, y tras seis meses a cargo, presentó su renuncia el 19 de junio.
4. Ménica Maccise, titular del Consejo Nacional para Prevenir la

Discriminación (Conapred), renunció el 19 de junio.
5. Horacio Duarte Olivares fue nombrado titular de la Admi
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nistración General de Aduanas del Servicio de Administración Tribu

taria (SAT), luego de que su predecesor, Ricarda Ahued, se reincor
porara como legislador por Veracruz en el Senado, luego de casi 10
meses en el puesto.
6.^ Raquel Buexuostro Sánchez, fue designada como titular del

Servicio de Administración Tributaria (SAT) en 2019, en sustitución de
Margarita Ríosf^rjat, quien dejó el puesto para ocupar una vacan
te de ministra en la Suprema Corte de Justicia de La Nación (SCJN).
I. Carlos Urzúa, quien abandonó su puesto como secretario de

Hacienda y Crédito Pubico en julio de 2019, cargo ocupado por eL
economista Arturo Herrera fue anunciado como nuevo titular de la

SHCP, cargo que desempeñó hasta que fue propuesto para goberna
dor del Banco de México (Banxico), por lo que el puesto lo ocupa
actualmente Rogelio Ramírez de la O.
8. El Instituto Nacional de Migración (INM) cambió de titular a

mediados de junio de 2019, cuando Tonatiuh Guillen presentó su
renuncia como cabeza del organismo, en medio de una crisis migra
toria que quedó en manos de Francisco Garduño.
3. Guillermo García Alcocer renunció a su puesto al frente de la

Comisión Reguladora de Energía (CRE) el 3 de junio de 2019, dejan
do el cargo de comisionado presidente a Leopoldo Vicente Melchi
García.

10. Jaime Cárdenas, quien denunció actos de corrupción y malos
manejos al interior de Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado.
II. El presidente López Obrador designó al doctor en Ecología

por la UNAM, Víctor Manuel Toledo, como ei nuevo titular de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en
sustitución de Josefa González Blanco, quien renunció el 25 de mayo
del 2019 tras un incidente con una aerolínea.

12. Germán Martínez Cazares renunció a la dirección del Instituto

Mexicano del Seguro Social (IMSS) el 21 de mayo de 2019, Por su
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parte, Zoé Robledo Abulto tomó posesión de la titularidad del IMSS
desde el 24 de mayo de 2019.
13. Previo a los cambios en la Secretaría de Hacienda, el man

datario anunció la salida de Irma Eréndira Sandoval de la Secretaria

de la Función Pública (SFP) para que asumiera el cargo Roberto
Salcedo Aquinoi
El sector electoral también generó salida del secretario de Se

guridad Pública, Alfonso Durazo, quien se separó en octubre del
2020, para contender por la gubernatura de Sonora.
Otro de los que dejó su cargo fue Ricardo Sheffield, actual procu

rador federal del consumidor, para competir por la alcaldía de
León, la cual perdió, por lo que el pasado 2 de agosto se incorporó
nuevamente como titular de la Pro/eco

No podemos dejar considerar que a 6B4 conferencias de prensa
"mañaneras", se han convertido en un tribunal mediático que juzga sin
fundamento y descalifica públicamente con el poder de la verdad
única del titular del Poder Ejecutivo; ejercicio de carácter político
electoral que violenta la libertad de expresión y vulnera la dignidad
del periodismo independiente, crítico y veraz.
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OX.UMM

Por Karina A. Rocha Priego

DESTAPES ANTICIPADOS,
EXHIBICIONISMO BARATO

Mucho polvo han levantado los morenistas
en el Estado de México, al grado que lla
man la atención de propios y extraños

que critican la manera tan burda de querer apode
rarse del sistema político en la entidad más impor
tante del país, la "joya de la corona" que todos
quisieran gobernar y que, hoy, pretenden estos
hacerlo a la buena o a la mala, esta última formitá
que es la que mejor "leí ra".
Los destapes anticipados del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre quiénes podrían
sucederlo en el caigo si es que decide dej arlo
movió una ola de "aspira cionistas11 (ojo) que ya se
ven sentados en la silla que dejará vacante el
actual gobernador del Estado de México, Alfredo
del Mazo Maza, sin embargo, los nuevos tiempos
políticos que vivimos en México, nos obligan a exi
gir Apolíticos de carrera." que demuestren haber
trabajado por los mexiquenses, y no aquellos que,
por rastrerismo con el jefe del Ejecutivo Féderal es
que se sientan con "eí poder" obtener un cargo sin
haber luchado por él.
Claro que estos destapes anticipados de moienis
tas "aspiradonistas" sí, de esos que crítica el
Presidente de México debiera ser la "mejor ar
ma" para que la oposición (PRIPANFRD) vaya
acomodando sus propias fichas, con sigilo y res
ponsabilidad para ganar esa ventaja que, definiti
vamente, no se gana con "albazos".
Lo curioso del caso es que Morena ya expuso a
quienes cree puedan ser sus prospectos, como
Higinio Martínez, Horacio Duarte y no perda
mos de vista a Delfina Gómez que, protegida hoy
con la "capa de La Secretaría de Educación", es
que mueve sus propias fichas para apuntalarse a la
gubernatura mexiquense. Muy adelantados sus
tiempos, utilizando la estrategia que en algún mo
mento utilizó Vicente Fok: tres arios de campana, a

ver si pega.
En el caso de Higinio Martínez, nada querido en la
entidad mexiquense, se ampara asegurando contar
con el apoyo de los municipios de la zona oriente del
estado, pero reconozcamos que Morena ¡no le ha
cumplido al pueblo! Los tres mil pesitos mensua
les no han sido suficientes para que el electorado
crea en ellos y en este, precisamente en este político
moienista, mucho menos, cuando se ha dedicado a la
"imposición" y no a la "proposición",
Por el lado de Horacio Duarte como administra

dor general de Aduanas, sabemos que la ola de
corrupción se ha incrementado, lejos de disminuir,
como presumen está sucediendo pero, más que
eso, a Duarte se le relaciona con el asunto de la
entonces candidata a la alcaldía de Valle de Bravo,
Sudykey Rodríguez, secuestrada y amenazada,
dicen, por los hermanos Hurtado Olascoaga di
cen, ligados de alguna manera a Duarte para
que dejara la campana porque ya había ganado la
elección, hecho que remató Horacio Duaite cuan
do este llegó a la oficina del alcalde en funciones,
Mauricio Osorio, para amenazarlo para que deja
ra de apoyar a la candidata átiancista, amenazas
que, dicen, se centraron en el SAT.
Ese, querido lector, quiere ser gobernador del
Estado de México y queda claro que "por imposi
ción, no por elección", hecho que no es aceptado
por los mexiquenses, mucho menos cuando, repi
to, esos políticos que hoy aspiran al poder, no han
hecho nada por la entidad. Bueno sí, ¡son altamen
te grilleros!, pero de "grilla" no viven 16 millo
nes de mexiquenses, con un mando al que no les
interesan los mexiquenses.
Insisto, destapes más que anticipados, hecho que
"exhibe" a quienes no tendrían posibilidades de
ganar una elección, de no ser con trampas y enga
ños como parece están acostumbrados los more
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nistas. Tiempo al tiempo, pero por lo pronto, estos
personajes causan más daños que beneficios. Se
les ha olvidado la gente, el pueblo, las verdaderas
necesidades de un estado tan importante.
No son los tres mil pesitos mensuales, son servi
cios como agua, luz, drenaje, incluso calles pavi
mentadas y circulábles. Los gobiernos morenistas
detestan arreglar las calles, no es algo que sea pre
ocupante para ellos, mientras tanto, quienes las cir
culan, padecen toda clase de incidentes. En fin, son
tantas necesidades, tantos problemas, que no han
tomado en cuenta quienes ostentan todavía el po
der y quienes pretenden arrebatarlo.
Lo más fácil es decir "yú seré el gobernadorlo
difícil será cumplirle a la gente y hoy, simple y sen
cillamente, esos gobiernos, ¡rio han cumplido!...

Denuncian a

Sheinbaum y Batres
Hablando de otra cosa, recién alguien me pregun
tó si valdría la pena pedir la destitución de
Claudia Sheinbaum como jefa del Gobierno de la
Ciudad de México, y a Martí Batres, secretario
general, por los hechos del pasado lunes donde la
alcaldesa electa Lía Limón fue golpeada por poli
cías de la Ciudad de México, suponemos, tras una
orden del secretario general de Gobierno, Martí
Batres, y la respuesta ¡ya se tardaron!
Desde el proceso electoral del pasado 6 de junio,
a través del cual Morena perdió la mayoría de las
alcaldías de la Ciudad de México, la mandataria
capitalina, Claudia Sheinbaum, ha tenido una acti
tud retadora, de confrontación, de amenaza contra
los que eUa considera sus adversarios, no querien
do reconocer que la derrota fue su responsabili
dad, de nadie más, pero pretende "amedrentar" a
los alcaldes entrantes con acciones como la del

pasado lunes. Queda claro que Morena ¡no sabe
perder! y ante su "frustración" les ha dado por
hacer uso de la fuerza pública para ¿mostrar su
poder? ? ¿para qué?
Recordemos que el pasado lunes, los alcaldes
electos de oposición a Morena, intentaron ingresar
al recinto legislativo de la Ciudad de México con el
fin de pedir a los legisladores que no les resten
facultades, sin embargo, fueron recibidos por poli
cías golpeadores, provocando un verdadero zafa
rrancho donde Lía Limón resultó herida.

La pregunta es: ¿por qué impedirles el paso al
Congreso? Al final, querido lector, los tres pode
res tienen que trabajar de la mano en beneficio de

la población, pero los morenistas "se sienten into
cables" cuando no dejan de ser "empleados del
pueblo" y no lo quieren aceptar.
Desgraciadamente, desde la derrota del pasado 6
de junio, se dice que la jefa de Gobierno se ha
dedicado a "amedrentar" a los alcaldes entrantes,
al grado de que, dicen, del gobierno capitalino
"no recibirán más de los que les corresponda"
y si "ordeñan sus participaciones" será proble
ma de los alcaldes resolverlo. En pocas palabras,
están siendo amenazados de ser bloqueados total
mente hasta que concluya su administración y eso,
queridos lectores, que todavía no empieza.
La pretensión de Claudia Sheinbaum es que los

alcaldes electos, los de oposición, no puedan cum
plir a cabalidad los compromisos hechos con los
ciudadanos durante sus campañas, para "decep
cionar" a los ciudadanos y en £024 vuelvan a votar
por Morena pero, ¿será una buena estrategia? El
pueblo no es idiota, y es algo que todavía no en
tienden estos servidores públicos.
No captan, no asumen que la derrota de Morena,
fue responsabilidad de Morena por malos gobier
nos, incumplimiento y mentiras, no es culpa de
quienes ganaron la contienda y ahora tendrán que
gobernar con miles de piedras en el camino pues
tos por el Gobierno de la Ciudad, como si se trata
ra de un "gobierno de párvulos" y no de políticos
responsables y profesionales.
Y sigue la mata dando. Luego de la golpiza del
pasado lunes, el secretario de Gobierno de la
Ciudad de México, Martí Batres, dijo que "respe
ta la postura que tenga cada quien, perú noso
tros estarnos enfocados en el trabajo de la ciu
dad", ello tras la denuncia que presentara la Unión
de Alcaldes de la Ciudad de México contra

quien resulte responsable por los delitos de lesio
nes, robo, abuso de autoridad y uso ilegal del
servicio público hacia ellos.
Aseguran ellos Claudia y Martí que seguirán
''mirando hacía adelante" demostrando con ello

que poco les importa el asalto del que fueron obje
to los alcaldes electos. Ah, pero "buenas noticias"
para ellos pues, según Batres, los alcaldes de opo
sición ya están citados para tener una reunión con
la jefa de Gobierno a partir dei 2 de septiembre, y
a pesar de la solicitud que hizo la UnaCdMx de
recibirlos a todos juntos, Martí Batres sostuvo que
recibirán a uno por uno, debido a que el tema de
las reuniones es abordar las problemáticas de los
habitantes de cada demarcación y exponer sus
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puntos de vista.
¡Gracias, muchas gracias!, la jefa de Gobierno se
tomará "uzi tiempecito" para escuchar a quienes
gobernarán las demarcaciones de la Ciudad de
México los próximos tres arios. Ahora resulta que
1pla buena del cuento" es la jefa de Gobierno cuan
do su secretario de Gobierno, al parecer, fue el que
ordenó la golpiza. Dicen, este señor se "molestó"
porque "no le avisaron antes de que los alcaldes
electos querían ir al Congreso¿Puede usted
creer esto? Pues sí, hasta este punto llega la sober
bia de Martí Batres que, dicho sea de paso, es cali
ficado por propios y extraños como "nazista11.
Qué lástima que ahora a estas administraciones les
haya dado por "golpear" en lugar de dialogar y
concertar.

Primero los inmigrantes, luego los alcaldes elec
tos, ¿quiénes seguirán en la lista de estos gobier
nos m orenistas?. *.
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Espada
desenvainada
El que desenvainó la espada en
Texcoco fue el senador Higinio
Martínez Miranda y dijo que ya es
momento de que el PRI se retire a
descansar y a disfrutar de Lo que
se ha Llevado en casi 90 años de

gobierno estatal, para dar paso a la
transformación de la entidad, con
Morena en La gubernatura, "porque
el PRI no es inmortal", dijo.

La panista Angélica Moya, informó
vía redes sociales que aún no han
designado a los integrantes de su
equipo de trabajo para la presidencia
municipal, por Lo que nadie se puede
ostentar como tal ni hacer pronun
ciamientos a nombre de ella. También

señaló que Los permisos y licencias
otorgados en los últimos meses por
la administración morenista serán
revisados minuciosamente al iniciar

su gobierno, para checar que cumplan
con La normatividad o de otra forma

serán revocados. Pues sin duda algu
na, la licencia de construcción otor

gada a La empresa Lover S.A de C.V en
el predio de "EL Triángulo", en donde
se pretende construir una gasolinera,
será de las primeras en ser revoca

das, toda vez que la Asociación de
Colonos Alpes, con planos en mano,
y ante la indolencia de autoridades
municipales y estatales, ha solicitado
a La Agencia Nacional de Seguridad
IndustriaLy de Protección al Medio
Ambiente del Sector Hidrocarburos,
que dicha empresa presente los docu
mentos de autorización de cambio de

uso de suelo de ese predio que es de
área verde, así como los documentos
de evaluación de impacto ambiental
para ocupar el cuerpo de agua que
atraviesa este inmueble, lo cual es
verdaderamente alarmante.

EL titular de Birmex, Pedro Zen
teno, estuvo en Cuautitlán IzcaLli,
en donde celebró la llegada de 4
millones 400 mil dosis de la vacuna

contra Covid 19 de Astra Zéneca, a
los almacenes centrales que están
en este municipio, y adelantó que
en los próximos días se espera la
respuesta del Instituto Gamaleya de
Moscú, para poder envasar Sputnik
V en México, y más adelante poder
producir, envasar y distribuir este
biológico en el país y en Centroamé
rica. Sin duda una gran noticia.
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Bonilla se apunta, pero...
Conlos cambios que el presidente Andrés Manuel López
Obrador comenzó a hacer en su gabinete para la se gunda
mitad del gobierno, hay varios gobernadores, próximos y
no tan próximos a salir, que ya levantaron la mano para no
quedarse sin trabajo y ser considerados como posibles se
cretarios de Estado. Él primero en auto candidatearse para
llegar a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, a
pesar de que los enterados aseguran que no es de los afectos
deljefe del Ejecutivo, es el aún mandatario bajacaliforniano
Jaime Bonilla. ¿Será?

Pasado y presente
Durante su Tercer Informe de Gobierno, AMLO presumió
los 4 mil 540 millones de dólares enviados por los trabaja
dores mexicanos que han tenido que abandonar el país
e irse a Estados Unidos para conseguir un empleo. Sin
embargo, el alto flujo de remesas es resultado de las grandes
carencias laborales que existen en México. ¿Qué diría aquel
AMLO de 2016, cuando criticaba que la economía solo vivía
del dinero que enviábanlos migrantes? ¿Será?

Superbancadtt local
Nos dicen que Morena se afirma no solo como la bancada
más grande de la II Legislatura del Congreso local, sino
también el grupo parlamentario que logra articular un con
junto de alianzas en una coalición legislativa mayoritaria,
integradaporcuatrobancadas: Morena, Partido Verde, PT
y Mujeres Demócratas, que juntos suman 35 legisladores,

es decir, lamayoría absoluta... ¿Será?

El miedo no anda en...
Legisladores aún en funciones del Congreso de Aguasca
lientes están asustados por una investigación en curso por
lavado de dinero y compra de facturas falsas. Nos cuentan
que en el enjuague podrían estar metidos los 27 diputados
de todos los coloresy todos los partidos... hastanos dicen
que el tema podría tener repercusiones, incluso, de delin
cuencia organizada, por lo que no se descarta que autorida
des federales atraigan el caso. ¿Será?

Los otros números
Mandatarios de todas las entidades reconocieron al Insti

tuto Nacional de Estadística y Geografía, que lleva Julio
Santaella, por la relevancia de los datos que ahí se generan
ylaimportanciaque estos tienen para la toma de decisio
nes en la administración pública. En específico, algunos
gobernadores dijeron que, por su precisión, la información
elaborada por el INEGI es la única que se puede utilizar para
la elaboración de los planes estatales de desarrollo y para
la adecuada conformación de los programas sociales. Lo
anterior contrasta con las opiniones sobre las estadísticas
que podrían emanar del denominado Censo del Bienestar,
con el que el gobierno federal pretendía repartir los apoyos
de 12 diferentes programas y que la propia Auditoría Supe
rior de la Federación calificó como un padrón con "errores
importantes" y con datos poco confiables. ¿Será?
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caminoA la mitad (más corta) del

Hace un par de días, unos señores
con overol aparecieron en Palacio
Nacional con unos tanques mo
delo años 70, para anunciarnos

que Gas Bienestar se lanzaba a las calles. A
alguien le pareció que eso, el viejo espíritu de
"¡El gaaas!" es lo que debe distinguir al Presi
dente déla Cuarta Transformación, líder de la
iz quierda mundial y etc. Vaya que se echaron
una cuidadota de investidura. De las adultas

mayores cargando los cilindros hasta casa, o
de que el mencionado Gas Bienestar' sale más
caro que el de varias distribuidoras privadas,
ni hablar.

Al mismo tiempo, descubrimos que sí,
puedes lograr que te despidan del equipo
obradorista. De hecho, parece que, hoy por
hoy, es muy fácil. Hasta hace unos meses, el
Presidente no corría ni cambiaba de silla a

nadie, no fuéramos a pensar que era falible ,
Pero como que, a fuerza de r esultados nega
tivos en todo, le agarró el gusto, y ¡ bum!: que
si Olga mejor al Senado; que se rumora
el simpaticazo de Octavio Romero va para
afuera ("¡Son los últimos 35 mil millones de
dólar es tirados a la basur a que te perdono,
Tavo!"); que si Adán Augusto López rempla
z a a Olga en su papel de florer o; que si Javier
May se va de Bienestar, y que si Jorge Arganis
bye. (Me adelanto a su pregunta: Arganis

es un señor que está a la cabeza de la SCT.)
Sip: a los problemas de casting se suma la
inestabilidad.

¿Les parece que estuvo pesada la semanita?
Añádanle la última comparecencia de Gatell.
En efecto, la estrategia federal, ya de plano, es
que se contagien los que hagan faltayDios dis
pondrá. Sí: pueden salit muchos del gabinete j
pero, 500 mil cadáveres después más los que
sean necesarios para no gastar en vacunas,
el Doctor Muerte seguirá entre nosotros. Ya
dijo que el número de difuntitos por la vuelta
a clases va a ser aceptable. Que los caminos de
la vida, pues.
Fue la misma semana en que el Presidente

presentó su libro nuevo... varias veces, como
para olvidar el mal trago de quedarse enfurru
ñado en la Suburban por culpa de la CNTE. El
jefe del Estado, sí. A la mitad del camino, se
llama el libro. Y es cierto, vamos a la mitad.
Nada más una observación. Cuando éramos

muy niños, si mis padres partían un chocolate
o un pan y nos preguntaban a mi her mana y a
mí qué mitad queríamos, la respuesta era: "La
más grande". Ellos, claro, nos explicaban que
las mitades eran por definición del mismo ta
maño. Se equivocaban. Lo que dejamos atrás
es la mitad más corta del sexenio. Faltan tr es

años que van a sentirse como lo que dura una
licenciatura: 18.
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Lo que nos faltaba
Como todos los martes en

Grupo Fórmula eri el es
pacio de Joaquín López
Dóriga, donde desde

hace 25 años participo, tenemos el
privilegio de contar con el Doctor
José Antonio Lozano Diez, presi
dente de la Junta de Gobierno déla
Universidad Panamericana e IPA

DE, quien desde su primera parti
cipación tuvo el reconocimiento
del público y para muchos fue el
descubrimiento de un gran huma
nista contemporáneo.
Este martes, lanzó un grito des

esperado a todos, llámese gober
nantes y sociedad civil. El tema
central no solo para los mexicanos
sino para los habitantes de todos
los países del mundo al referir el
best seller La fábrica de cretinos
digitales de la autoría del neuro
científico francés Michel Desmur
get que señala que en el mundo
hay una caída de siete puntos del
coeficiente intelectual IQ, que pro
vocará que la generación de niños
sea menos inteligente que la de sus
padres.
Una de las causas es el uso de las

tecnologías (videojuegos) y por
este caudal, nos remarca el decreto
del Gobierno Chino en el que pro
hibe a las compañías de juegos en
línea que proporcionen servicios
a los menores de manera indiscri

minada. Solo pueden tener acce
so los niños chinos a una hora de

servicios de juegos, de 8 a 9 de la
noche viernes, sábado, domingo y
días feriados.

Mientras que México es el país
que consume más videojuegos en
América Latina.
En el escenario mundial, de

acuerdo a la presentación del pre
sidente de la Junta de Gobierno de
la UPIPADE, el uso excesivo de la
tecnología y la pérdida del lengua

je (la sustitución de palabras por
emoticones) están llevando a las
sociedades del mundo a la caída

del IQ.
La alerta que ha lanzado el Doc

tor Lozano Diez es un llamado ur
gente para evitar sociedades de
tontos. Por ello, es prioritario el
desarrolloyaplicación depolíticas
públicas, así como el reencuentro
de las familias para evitar la caída
del IQ en las nuevas generaciones
de nuestro país.
SUSURROS
1. En su tercer Informe de Gobier
no el Presidente AndrésManuel

López Obrador se mostró satis
fecho porque ya se sentáronlas
bases de la transformación. Y

aseguró que en este momento
podría decir "Misión cumplida".
Mandó la orden de forma su

bliminal al Congreso para que
ahora sí se concluya la revoca
ción de mandato. Y su despedi
da obliga a analizar el mensaje
final: "falta lo que diga la natu
raleza, la cienciay el Creador,
pero, si tengo suerte y termino
mi mandato, creo que vamos a
consumar la obra de transfor
macióny no dejaremos ningún
pendiente"

2. Quien alista los detalles para su
tercer informe de Gobierno es el

alcalde Tampico, Jesús "Chucho"
Nader. Se sabe que sus pilares
serán la obra y los servicios pú
blicos, mismos que no se detu
vieron a pesar de la pandemia.
Además, el panista tiene buenos
resultados en rubros como la se

guridad, limpieza y mejora en
la calidad de vida, de hecho, la
ciudad fue calificada como uno
de los mejores municipios a ni
vel nacional. El evento que será
desde la Casa de Cultura conta
rá con un reducido número de

invitados y medidas sanitarias,
pero se transmitirá a través de
las plataformas oficiales.

Las o p ¡ n ¡ an®s«3sj3r®sadas
B@r tossoluBistggjgn in d a^Bftiarttfs

y rpreflelan necesariamente
elCWOfevistffle 24 HORAS.
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Atrancan las puertas de Palacio para la oposición
Mk los cambios en el gabinete seguirán

cambios políticos.
Uno de estos afecta a la oposición

Jm ^^^en especial a gobernadores.
Si antes era difícil a los mandatarios estata

les de oposición ser recibidos por el titular de
Palacio Nacional, en el futuro será práctica
mente imposible.
Algunos sí contaron con esa distinción: el

duranguense José Rosas Aispuro, el quinta
narroense Carlos Joaquín, el potosino Juan
Manuel Carreras, la sonorense Claudia Pa
vlovich...

Fueron afortunados pero no tanto como los
propios: el bajacaliforniano Jaime Bonilla, el
veracruzano Cuitláhuac García y no se diga
el tabasqueño Adán Augusto.
Otros de plano saben la inutilidad de solici

tar audiencia: el michoacano Silvano Aureo

les, el colímense Ignacio Peralta, y el tamau
lipeco Francisco García Cabeza de Vaca.
Ellos están vetados por el propio Presidente

y alos tres les espera la persecución en cuanto
entreguen el poder, los dos primeros por ha
ber culminado su ejercicio.
El panista, en cambio, deberá esperar a

su nueva Legislatura dominada por More
na para adentrarse en el destino de sevicia
manifiesta desde hace tiempo.

SINFRENTE AL FRENTE

Se han facilitado las cosas a Palacio Nacional.

Por una parte, las derrotas de priistas, pa
nistas y el perredista en junio han debilitado
todos los bloques conformados por ellos.
A estas alturas apenas sobrevive en esta

do de inanición la Conferencia Nacional de

Gobernadores (Conago) pese a los postreros
impulsos de Juan Manuel Carreras y Clau
dia Pavlovich.

También es diáfano elnuevo panorama: los
morenistas todos escogidos por López Obra
dor no revivirán ese organismo nacido a im
pulso de Ricardo Monrealy José Muratpara
fortalecer el frente contra Vicente Fox.
Y si la Conago va hacia su extinción, ya ni

hablar de la Alianza Federalista de priistas,
panistas, Silvano Aureoles y Enrique Al
faro o de la Asociación de Gobernadores de
Acción Nacional (Goan).
O sea: si los sobrevivientes quieren algún

trato, deberán hacerlo con Adán Augusto
López con el tono marcado por el titular del
Ejecutivo.
ACLASES SIN PRETEXTO

1. La política escolar del Gobierno puede
cambiar en días.

El regreso a clases presenciales no ha teni

do la respuesta deseada y por ello en varias
entidades se analiza hacerlo obligatorio.
Esta pretensión llevará a negociaciones

intensas entre las secretarías estatales y el
Sindicato Nacional de Trabajadores de laEdu
cación (SNTE) de Alfonso Cepeda.
Será un fin de semana agitado porque auto

ridades, maestros y padres de familia, unidos
en comisiones, deberán supervisar la situa
ción de los planteles.
Por lo investigado, el plan es forzar la pre

sencia de maestros de lunes a viernes y ra
lentizar la de los alumnos: clases dos días en

promedio por semana conhorarios reducidos.
Y 2. Los cambios a las leyes electorales

son deseados por muchos actores.
Alos propósitos presidencialesy a las inicia

tivas de Ricardo Monrealy de la oposición se
suma el planteamiento de Alejandro Murat.
El gobernador de Oaxaca asistió a un acto

de la Facultad de Arquitectura de la univer
sidad estatal donde habló sobre actos de su

administración, razón por la cual fue recon
venido.

El Trife ordenó al Congreso del Estado
determinar la sanción, la cual espera Mu
rat pero también cambios legislativos "acor
des con los tiempos que vivimos".
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Un Informe como cual

quier otro que ofreció
el presidente Andrés
Manuel López Obra

dor. Repleto de triunfalismo y crí
ticas al pasado "neoliberal". Nada
nuevo que no haya dicho en sus
conferencias matutinas.

Llama la atención que mientras
insiste en la revocación de manda

to, también reitera que "podría de
jar ahora mismo la Presidencia sin
sentirme mal con mi conciencia".
Considera suficiente lo hecho en

dos años y nueve meses.
Apela a la naturaleza, a la

ciencia y al "creador" para poder
concluir su mandato, el último
día de septiembre de 2024. ¿Por
qué últimamente insiste en eso el
Presidente?

¿El Presidente padece alguna
enfermedad? ¿Es una frase para
generar lástima y, por lo tanto,
empatia? López Obrador debe
aclararlo.
De acuerdo con la consultoría

SPIN, de Luis Estrada, lleva 773
días sin entregar sus estudios de
salud, como lo prometió.
En su Informe, presumió récord

histórico en remesas, reservas del
Banco de México y estabilidad del
peso, pero ninguna es inherente

al trabajo del Gobierno. Las re
mesas provienen de las personas
que abandonan el país por falta de
empleo y oportunidades de desa
rrollo personal y familiar.
López Obrador pinta un país

boyante, pero omitió que en su
Gobierno aumentó el número de

personas en situación de pobreza
en más cuatro millones, las más
de 400 mil muertes por Covid y la
violencia que impera en la mayor
parte del país.
Su política de desarrollo eco

nómico la basa en recetas del pa
sado: el petróleo, mientras en el
mundo se apuesta por energías
limpias más amigables con el me
dio ambiente.

CLAVES

La pauta del inicio de la segun
da parte del sexenio no la dio
el Informe presidencial, sino el
cambio en la Secretaría de Go

bernación y los rumores de otros
movimientos en el equipo del
mandatario.

Con la llegada de Adán Augusto
López a Gobernación, retorna a
Bucareli el manejo de la política
interior, así como la relación con
el Congreso, los gobernadores y
los partidos.

El vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, dijo que fue un
rumor lo que el martes pasado
corrió como pólvora: la renuncia
de Julio Scherer a la Consejería
Jur ídica de la Presidencia.
Claudia Sheinbaum fue senta

da en el Informe en primera fila,
junto al secretario de la Defensa,
y a metro y medio de la esposa
del Presidente, Beatriz Gutiérrez
Müller. Atrás, el canciller Mar
celo Ebrard y el nuevo titular de
Gobernación.

Directo. López Obrador ase
guró que en México se respetan
los derechos humanos de los mi

grantes, pero los hechos dicen lo
contrario. Los golpeadores son
sancionados, pero quienes orde
nan los operativos siguen cómo
damente en sus oficinas.

Indirecto. Parece que en el
Gobierno de la CDMX aplican el
"tengan para que aprendan" a los
alcaldes electos de oposición.El
lunes fueron agredidos por la po
licía capitalina. Nuevamente, los
elementos operativos fueron cas
tigados, no así sus superiores que
no pudieron controlar la situación
sin violencia. Los opositores acu
san a Martí Batres, secretario de
Gobierno.
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La Corte, el aborto y la objeción de conciencia
La Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN) comenzará el lunes
el análisis de tres acciones de incons
titucionalidad sobre temas relacio

nados con el aborto, el respeto a la vida desde
la concepcióny la objeción de conciencia.
En estas deliberaciones, la Corte corre el

riesgo de sumarse a la moda de lo "política
mente correcto", promover un activismo judi
cial o incluso asumir el papel de legisladora en
contra de su propia naturaleza y fallos.
El primer asunto, que se discutirá a partir

dellunes, es la acción de inconstitucionalidad
que promovió la entonces Procuraduría Ge
neral de la República hoy Fiscalía en contra
de la determinación del Congreso de Coahui
la de penalizar el aborto.
El ponente del caso es el ministro Luis Ma

ría Aguilar, que propone declarar inconstitu
cionales las modificaciones que el Congreso
coahuilense hizo a su código penal.
Las razones esgrimidas en el proyecto son

que el ordenamiento viola los derechos hu
manos de las mujeres, su derecho a decidir
libremente sobre su cuerpo, su libertad de
elegir.
En el caso de Sinaloa, la Corte pretende

declarar inconstitucional lamodificación que
hizo el Congreso local a su Constitución en el

que se establece la protección a la vida desde
el momento de la gestación.
El ministro ponente es Alfredo Gutiérrez

Ortiz Mena, que replica en su proyecto algu
nas de las razones de su colega Aguilar, ade
más de señalar que con esta determinación
se limitan los derechos progresivos de las
mujeres.
El tercer caso es la acción de inconstitucio

nalidad a la Norma de Salud 046, que estable
ce la obligación de cualquier personal médico
a interrumpir un embarazo cuando una muj er
lo solicite.

Lo que pretende la Corte en este caso es
pecífico, es declarar inconstitucional la obje
ción de conciencia; es decir, que el personal
médico sí o sí, por mandato legal, tendría que
realizar esta operación aún cuando vaya en
contra de sus creencias o valores.

El problema de fondo es que la SCJN pa
reciera querer decir a los Congresos locales
en qué sentido votar, lo que constituye una
invasión evidente a la libertad de redactar

sus propias leyes que tienen los legisladores
locales.

Cada entidad federativa tiene el poder
absoluto, exclusivo y supremo de ejercer su
soberanía dentro de su territorio y reconocer
derechos humanos, pero los proyectos de
la SCJN pretenden obligar a los estados de

Sinaloa y Coahuila a legislar en un sentido
específico, lo que pone en duda su libertad y
representa una afectación al federalismo, la
autonomía delosEstadosyel reconocimiento
constitucional del derecho a la vida desde la

concepción.
¿De qué lado se decantará la mayoría de los

ministros?
• • • •

En el Senado se pretende que hoy se discuta
en el pleno y se apruebe la Ley Federal de Re
vocación de Mandato, aunque todo está con
dicionado a la reformulación de la pregunta.
Originalmente, Ricardo Monreal había

propuesto en su iniciativa de ley, la siguiente
pregunta: ¿Está de acuerdo con que se con
cluya de manera anticipada el desempeño del
cargo de la persona titular de la Presidencial
de la República a partir de la pérdida de
confianza?
Pero no le gustó a ya saben quién y la pre

gunta fue descafeinada, para dejar una re
dacción que parece premio enlugar de castigo.
Hoy a las 09:00 horas habrá una reunión

para tratar de destrabar el tema con el obje
tivo de discutir horas después el documento.
A ver si es cierto.

L3&f)Diniong&iattii esajaay toscftrontsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el purtaüviiaaSt 24 HORAS.
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Belleza sin crueldad

En 1979, la Organización de Nació
nes Unidas declaró el 24 de abril
como el Día Internacional del Ani
mal de Laboratorio, recordando

el nacimiento de lord Lodwing, quien fue
presidente del comité inglés que comenzó
en 1875 la lucha contra la experimentación
con animales.

No obstante, éste es un tema pendiente
de regulación en países como México, en
donde se siguen permitiendo experimentos
de este tipo para la industria cosmética, lo
cual implica el sufrimiento injustificado de
millones de estos seres vivos, toda vez que
existen métodos alternativos que además
resultanmás eficaces, rápidosy económicos.
Antes de la conmemoración de esta fe

cha, el 9 de abril de 2019, presenté una
iniciativa ante el Senado de la República
para modificar diversas disposiciones de las
leyes General de Salud, Federal de Sanidad
Animal y General del Equilibrio Ecológico
y la Protección al Ambiente, con el objetivo
de prohibir que se practiquen pruebas en
animales de productos cosméticos finali
zados, de sus ingredientes o la mezcla de
ellos, así como la importación y comercia
lización de los productos que incumplan
este requerimiento. Las sanciones van des
de el aseguramiento de cosméticos que no
respeten la norma, hasta la clausura de los
establecimientos involucrados, e incluso
multas y pena de prisión.
Esta iniciativa recoge una preocupación

de la sociedad civil, organizaciones no gu
bernamentales y activistas en favor de los
derechos de los animales, quienes reconocen

que el desconocimiento acerca de estos te
mas ha provocado que la humanidad cometa
crímenes contra la naturaleza, de manera
habitual y cotidiana.
En este sentido, para garantiz ar el derecho

de quienes consumen productos cosméticos,
el etiquetado de éstos podrá incluir leyendas
para dar a conocer que en su fabricación
no se realizaron pruebas con animales. No
obstante, no podrán difundir esta condición
aquellos productos que contengan ingre
dientes que deban someterse a pruebas de
seguridad, y para las que no existan métodos
alternativos validados por la comunidad
científica internacional.
Esta ini dativa fue dictaminada de manera

positiva por las comisiones competentes en
ambas cámaras legislativas, y su discusión
y votación tendrá lugar esta semana en el
Senado, luego de lo cual se turnará a la cole
gisladora, para que haga lo propio y, en caso
de aprobarse, se enviará al Ejecutivo federal
para su publicación en el Diario Oficial de la
Federación.

Considerando que todas lasbancadas han
manifestado su interés en legislar para prote
ger' a los animales de distintos tipos de abuso,
se espera que la iniciativa próximamente se
convierta en ley vigente para todo el territo
rio nacional.

Es preciso destacar que el régimen transi
torio contempla que la Secretaría de Salud
disponga paite de su presupuesto a incenti
var y dar facilidades a la investigación nacio
nal para el desarrollo de modelos altemos al
uso de pruebas en animales, y que los fabri
cantes deberán sustituir estas prácticas en un
plazo máximo de dos años.
Con estas acciones, el Senado de la Repú

blica refrenda su compromiso de garantizar
los derechos de los animales, incluido en la
Agenda 2030 para elDesarrollo Sostenible.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• AMLO y su "tengan pa que aprendan". En su Tercer
Informe de Gobierno, el presidente López Obrador cantó
logros por todos lados. Pero lo que nos anticipan es que
conforme pase el tiempo, el mandatario se va a radicali
zar... aún más. Así que, abróchense los cinturones.

• Julio Scherer, la incógnita a despejar. El vocero
de la Presidencia, Jesús Ramírez, desmintió la salida
del consejero jurídico. Dejaron pasar más de 12 horas
para salir oficialmente a negarlo. En la sala donde
López Obrador dio un mensaje con motivo del Tercer
Informe, Scherer estuvo presente en la última fila. Las
cosas caerán por su propio peso...

• Claudia Sheinbaum, en primera fila. Por cierto,
la jefa de gobierno estuvo en primera fila en Palacio
Nacional. Incluso, el recién estrenado secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quedó
en fila secundaria.

• Agenda en riesgo. Por cierto, nos cuentan que las
reformas eléctrica, políticoelectoral y la de la Guardia
Nacional enfrentarán un camino pedregoso. Hasta
en Morena la ven difícil, muy difícil. No pasarán sin
cambiar una coma, tal como gusta en Palacio Nacio
nal. Saquen las palomitas.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Es Le jueves se verá la
madurez y civilidad política
de los primeros 4 alcaldes
de oposición que, según lo
programado, se reunirán con
la Jefa Claudia.
Se traía de los alcaides Lía

Limón (Alvaro Obregón),
Santiago Taboada (Benito
Juárez) y Giovanni Gutiérrez
(Cayoacán) y Margarita
Saldaña (Azeapotzaleo),
quienes tendrán la
oportunidad dialogar de
frente y por espacio de una
hora con la Jefa Claudia.

Sin embargo, todo parece
indicar que desde antes, la
oposición quiere dinamitar
el diálogo, sólo basta ver lo
que ocurrió en el Congreso de
la CDMX cuando en el acto

protocolario, el perredista

Jorge Gavina Ambriz, decidió
aprovechar la tribuna para
recriminar el saínete que
se armó entre alcaldes y
policías afuera del recinto de
Donceles.

Sin embargo, parece
olvidar el perredista, que con
el reacomodo en el Congreso
capitalino, Morena se afirma
no solo como la bancada más

grande de la II Legislatura del
Congreso local, sino también
el grupo parlamentario
que logra articular un
conjunto de alianzas en
una coalición legislativa
mavoritaria, integrada por
cuatro bancadas: Morena,
Partida Verde, PT y Mujeres
Demócratas, que juntos
suman 35 legisladores, es
decir, la mayoría absoluta.
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Cantos de felicidad

Una buena noticia, Lupita, los senadores
se olvidaron por un momento de ¡agrilla,
y rindieron merecido homenaje a los
autores y compositores mexicanos.
Vaya, hasta que hacen algo bueno

Chabeííta, con la inspiración de nuestros
autores y compositores hemos cantado de
felicidad y también llorado en ios momentos
de tristeza, igual en fiestas y velorios.
Los senadores Lupita, se

comprometieron a apoyar a los
compositores en la protección y defensa
de s lis derechos de autor, quienes con su
trayectoria han dado prestigio a México en el
mundo. Es obligación del Estado.

 Im posible imagi nar la vida Chabeli I a,
sin la inspiración del maestro Manzanero,
José Alfredo Jiménez, El Flaco de Oro
Agustín Lara, San Alvaro Carrillo, J uan
Gabriel y por supuesto de nuestro querido
amigo Martin Urieta, entre muchos más.
El senador Eduardo Ramírez, dijo que ei

trabajo de los compositores es una profesión
digna que puede ser ejercida por cualquier
mexicano y debe ser retribuida justamente
que le permita vivir decorosamente con el
fruto de su inspiración.
Roberto Cantoral Zucchí, de la Sociedad

de Autores y Compositores de México,
dijo que defender el derecho de autor es
proteger el patrimonio musical y al trabajo
de los compositores que con su músicahan
puesto en alto el nombre de México Lupita.
Chabelita, en las estaciones de

radio ponen música todo el día y los
locutores mencionan al cantante, pero
muy contadas veces dicen el nombre del
autor, el maestro Manzanero, trabajó
incansablemente, porque se reconociera y
respetara su trabajo de los compositores.
Lupita, Martín Uriela dijo que este

homenaje es una muestra de gratitud,
justicia y buena fe, para los compositores
que muchas veces son poco valorados.
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Ya es tiempo tic
cosechar (rulos
MAESTRO, LÓPEZ OBRADOR RINDIÓ SU TER
CER INFORME DE GOBIERNO.

T ras un trienio de limpiar maleza y hojarasca en
ios jardines del Palacio, podar viejas raíces corrup
tas y sembrar semillas diferentes, ya es tiempo de
cosechar los frutos tan esperados y que los nuevos
árboles cobijen a los mexicanos más necesitados de
sombra y refugio.
Julio Scherer Ibarra renunció a la conseje

ría jurídica de la presidencia.
Si es verdad que va al poder judicial por una ma
gistratura, es una muy buena jugada ajedrecística
de AMLO ante la próxima salida de Zaldivar de la
titularidad de la Suprema Corte. Si su dimisión es
por discrepancias con la 4T" ala fuerza ni los zapa
tos entran y es más fácil que salgan.
Monreal quiere ser candidato presidencial

de Morena "a la buena".

¿Y a lamala, se iría con el Priankenstein, su criado
Chuchigor, o de perdida conMC?..

Lorenzo Córdova citó que los cambias
al 1NE deben ser sin descalificación "sim

plista y simplona".

Es contra consejeros con actitud fascista y
sangrona...

Alcaldes electos opositores piden la re
nuncia de Martí líatres tras las "agresio
nes" en el Congreso.
Doña Claudia los bateó porque resultó muy
burdo el circo, maroma y teatro de Lía Limón
quien le hace honor a su nombre al liar plei
tos y sus patiños.
Adela Micha confundió a Mauricio To

ledo con Francisco.

El gran pintor debe estar revolcándose en su tum
ba al ser comparado con el hampón; éi siempre fue
un modelo de honestidad y congruencia.
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La democracia

engendra monstruos

AVANCE DEL GOBIERNO ENFURECE

A DETRACTORES DE LA 4T

Desde que arrancó este sexenio pude
percatarme de diferentes maneras de
pensar que siguen fragmentando al país
en grupos radicales que no entienden
de política, pero como "borregos" reac
cionan de manera inadecuada respon
sabilizando a terceros de la "supuesta
desgracia" en la que vive el país.

Dos años y nueve meses han transcu
rrido desde que AMLO llegó a cambiar
la manera de pensar de miles de mexi
canos que vivieron bajo el mandato tó
xico de sexenios pasados y que se han
obsesionado con manchar al actual, sin
éxito alguno.

El desempeño periodístico se ha con
vertido en una protésión donde la liber
tad de expresión a su máxima expresión
es tolerada sin embargo muchos "pseu

do periodistas" usan la palabra para en
gañar ypersuadir a miles de mexicanos
con la única intención de ver caer la 4T.

Es más que evidente la postura que
toman algunos líderes de opinión e in
cluso influencers para atacar al go
bierno actual sin ningún tipo de filtro
mental; actitud que me he cuestionado
desde que arrancó el actual gobierno
donde muchos de estos "mequetrefes"
quedaron desprotegidos de los famosos
"chayos" que les hacían inflar su cartera
a eos ta de tí) dos los mexica nos.

Los detractores del sistema siguen
buscando la manera perfecta de regre
sar al poder a costa de lo que sea, los in
ventos de un posible "comunismo" en
este país tan solo adormece a las men
tes más dé hiles y anestesia su capacidad
de análisis; mentes que lamentable
mente sirven como "borregos" que usa
rán tan solo con ñnes partidistas.
Una vez más comenzamos el mes

patrio con un informe de gobierno
que evidencia logros que difícilmen
te se pudieron escuchar en los últi
mos sexenios.

Tiernos dejado en el olvido el "fue
ro" con el que gozaban ex presidentes
para darle paso al poder que posible
mente podrá tener el pueblo frente a
susgobernantesyconsidero q ue ape 
lias comienza ese proceso de cambio
que a la posteridad será un beneficio
para México.

Fecha: 02/09/2021

Página: 6

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,526

Página 6 de 9



Olga Sánehez Cordero
un digno ejemplo

UN JUSTO HOMENAJE A QUIEN
TANTO LE DEBE ESTE PAÍS

Conocí a la Dra. Olga Sánchez Cordero
cuando fue estudiante de la Facultad de

Derecho de laUNAM. Brillante y des
tacada, con grandes luces académicas.
Fue para mí un privilegio examinarla
en Derecho Penal.

Gracias a su señor padre, el ilustre e
inigualable Maestro por antonomasia
Jorge Sánchez Cordero, me permitió
mantener con Olgaun trato constante
reconociendo siempre su admirable y

relevante labor, donde va dejando hue
lla de un éxito notable,

A temprana edad fue docente y Se
cretaria de la Facultada de Derecho;
Primera Notaria Pública de la CDMX

y excepcional Magistrada del Tribunal
Superior de Justicia, también de la capi
tal del país. Por si fuera poco, fue desig
nada Ministra de la Suprema Corte de
la Nación, sus profundos conocimien
tos jurídicos y su sentido claro de justi
cia, la hicieron siempre merecedora del
respeto, reconocimiento y aplauso de
sus colegas.
En el presente gobierno triunfó co

mo Senadora de la República, lugar al
que ha vue Ito y con justo reconocí mien
to ya se le ha hecho P res identa de la Me
sa Directiva con una ovación unánime;
también ocupó en la actual adminis
tración. la Secretaría de Gobernación,
donde la prudencia, el buen trato y ca
pacidad para re solver problemas se hi
cieron presentes. Olga Sánchez Cordero
es sin duda para las mujeres mexicanas,
abogadas y en particular para las estu
diantes, un ejemplo digno de seguirse.
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LOS POZOS DE
CARLOS POZOS

CARLOS
POZOS, LORl)
MOLÉCULA

gLontUalcculo

Ajedrez desde
Palaeio \ueioiud
Se van los floreros con la llegada de la escoba,
con la escoba que limpíalas escaleras de
arriba hacia abaja Y como en política no
hay coincidencias, vamos a''La mañane ra"
realizada en el ¦"'Edén" en Tabasco, el pasado
lunes 12 de j ulio del año en curso, y así nos
dec ía el Presiden Le de México, ^Vndrés Manuel
López Obrador, "bueno, vamos a iniciar ía
semana. Es Le lunes comerciamos aquí en
ViHahermosa, Tabasco, esLa conferencia
porque hemos decidido llevar a cabo las
reuniones de seguridad y las conferencias
en todas las en lidades del país, en todos los
estados y estamos iniciando esta nueva etapa
aquí en Villaheriñosa",
Justo en la zona militar un colegí de la

prensa local, le pregunto sobre la pos ible
incorporación del gobernador tabasqueño a
su gabinete, así ocurrió:
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓ PEZ OBRADO R: A ver, para Tabasco. Y
vino la pregunta:

''Buenos días, presidente. Bienvenido
a Tabasca A propósito que usled está
reconociendo aquí al gobernador y usled sabe
cómo se la gastan los Labasqueños, desde hace
meses se está comen Lando o chismorreando

que usled podría incorporar a sugabinele al
gobernador Lópeü Hernández, ¿Existe esta
posibilidad?"
Yel JefedelaNadónasíle respondió: "Pues

sí,sí existe, pero depende de Adány además
de la necesidad que se tiene de contar con
un gobernador como Adán, pero si existe.
Yo tengo con Adán m uy bue na relación, nos
identificamos basüinte y depende de él y del
pueblo de Tabasco desde luego.
Mi opinión es que a mí me ayuda mucho

el que Adán gobierne el estado, me da
tranquilidad ya hablé que me aligérala carga.
Son 32 en tidades federativas y que yo pueda
estar seguro de que se va a estar atendiendo
a la gente en un estado, además en mi tierra
natal, es muy importante para nú
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Con hechos. Obrador
derrota a keynes. Millón
l'riedman ij ídam Smith
Ayer con Benito Juárez de fondo, el presidente
Andrés Manuel López Obrador, celebró su
Tercer Informe de Gobierno. Equiparado, quizás
al recuerdo de Winston Churchill quien a pesar
de las variables exógenas como la segunda Guerra
Mundial o combatir contra Adolf Hitler. pudo
impulsara Inglaterra a una potencia.
¿Será cierto el mito que la historia se repite?, pues en
esta ocasión con una tercera mundial comandada por
un microscópico soldado, sin nacionalidad, U amado
Covid19, es claro que AMLO ha combatido con
gallardía, la cual solo podría equipararse ala victoria
del General Ignacio Zaragoza, un 5 mayo. Es claro,
no solo va ganando la batalla biológica, sino que con
resultados derrotólas teorías de Mílton Friedntan,

Adam Smitli v Keynes desarticulando y exponiendo
los gobiernos anteriores, con sus expertos neoliberales
priislas como Luis Videgaray. Pepe Meade y al
mismo Carlos Salinas

Pues con los avances históricos en materia económica,
también dio una fuerte estocadaa los panistas Vicente

Fox Felipe C alderón» aq ueltos q ue pregonaban a los
4 vientos sus "méritos" sin nunca verse materializados.

Está claro que las directrices económicas de "primero
los pobres", maniobradas por Carlos Urzúa, Arturo
Herrera Rogelio Ramírez ;iela O, han derrotado
con hechos;i Ernesto Cordero Agustín Carstens
v Francisco Gil Díaz. Y tal como se podría leer en
'Ala mitad del camino", en el capítulo "Porvenir", la
4T estará consolidada, can el apoyo de tabasqueños,
comí i Adán Augusto López Hernández en
Gobernación, sin embargo, será curioso observar que
hace la oposición de estrategia, ¿veremos surrealistas
coaliciones como Ricardo Anava tomando lecciones

con Roberto Madrazo 1 Pues se dice que la vida es
más rica que la imaginación. POSTIT Ayer en un "fifí"
inmueble aledaño a las oficinas do Zoé Robledo, se

pudú escuchar el concierto de Alejandro Fernández
sin embargo, aseguran que un Médico experto en
Covid, se encontraba tarareando en su despacho la
tonada "decepciones" del potrillo, por aquello que
ayer no fue requerido a Palacio Nacional.
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Tiraditos
SE APLICA INE PARIDAD DE GENERO
Para poner el ejemplo, en el Instituto Nacional
Electoral decidieron implemeritar la propuesta
de ja consejera Carla Humphrey con !a que se
determinó distribuir las comisiones de trabajo
bajo el principio de paridad de género; de ahí que,
a partir de esta semana, las presidencias de esas
instancias recaerán en 6 hombres y 5 mujeres. Con
la repartición del trabajo de manera equitativa,
los funcionarios del ÍÑÉ esperan que en otros
ámbitos díe jai vida_púbí ica sea rephcada_ía
por ejempío, que en. eí recién instalado Congreso
las comisiones jegisiativas estén jiderada
misma cantidad de diputadas y diputados.

BUSCA PRESIDENCIA, OTRA VEZ
•La tarde de ayer Marko Cortés Mendoza, dirigente
nacional deí PAN, solicitó licencia pues busca la
reelección en la presidencia del blanquiazul, Tomó
Ja sión ,nos dicen, con baseeníos resultados
de ías eiecciones del pasado 6 de junio. Énfatiza
que eí blanquiazul incrementó en 47% su presencia
ei:i ja Cámara dei Diputados; a partir de hoy Héctor
Larios, secretario general, "lo sucederé en funciones
hasta que concluya el" proceso interno. Por cierto,
eí oriundo de Zamora califica estos tres años de
gobierno de "la 4X de desastrosos.
PELEARA POR LA PLURI QUE LE QUITARON A
JAVIER HERRERA BORUNDA
• Octavia Ortega Arteaga interpondrá un recurso de
inconformidad ante ¡a Sala Superior del Tribunal
Electora í deí Poder Judicial cíe ía Federación,
porque asegura que le corresponde ía diputación

federa"! píurinominal que Íe quitaron, por
cuestiones de parid"ad"f a Javier Octavio Her rera
Borunda Ortega explicaquele .correspondía
a ella y no a Laura Fernández Pina. La quejosa
fue registrada por eí Partido Vende Ecologista de
México (PVÉM) en ía séptima posición cíe ía lista de
candidatas y candidatos a Diputados federales por
la vía piurínominai correspondiente a ía tercera
Circunscripción.

SE FORTALECE COLABORACION
MÉXICOSUIZA
•La relación de Suiza y México continúa creciendo a
través de ía Cámara SuizoMexicana de Comercio
e industria (SwissCham México), que ha sumado
esfuerzos para crear el Consocio por eí Bienestar
de M&ico, para mitigar íos impactos negativos
del Covid19 en nuestro país, así corno impulsar
acciones que generen un impacto positivo a largo
plazo a través de la resitienda, salud, empíeabilidad,
y diversidad e inclusión. Y es qtie, para México, Suiza
es el décimo inversionista más importante, con
más de 6 mil millones invertidos hasta 2019. Una
de ías acciones importantes que está empujando
la SwissCham México, a Ía par con ía Escuela Suiza
de Salud Pública y Roche México, es eí lanzamiento
del diplomado en Salud" Pública, que tiene como
objetivo el intercambio de buenas prácticas en
materia de salud púbíica, a través de ía gobernanza
global" en saíud pública, eí impacto de ía tecnología
en ía accesibilidad de datos personalizados a gran
escala para ía investigación, la transformación digital
de sistemas de salud y la prevención a problemas
específicos como la diabetes y obesidad, entre otros.
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SIN INTERES JURIDICO
«Como se está haciendo costumbre "sin que
ÍÍ!^?^.Mt^ésfiurídfco de .nadie", d|^3unal

'.ráf A'Í *kr. Audi^i AÍ ¿v. i A iaái A
"dé madrugada,: a escondidas (tecidieron
eliminar de la lista plurinominal, a quien sería
5rí íl_
"la Ciudad, José Luís Rodríguez", señaló el
líder Nacional de Morena Mario Delgado. Dijo
H sí rf >_I_1 i a CVI ncliclai; u ra
de un diputado federai cíe Veracruz, que está
tras ias rejas. Ño obstante, señaló que Morena

_ri?.4v_». l ,rí.c:A
para impulsar el provecto de la 4T y a "la jefa de
Gobierno

COORDINACION
«Con 65 diputados dio inicio la II Legislatura
del Congreso de la CDMX. Dos horas y media
.^MA'A'.'A fAl. íÜí L! rl'.cÁ() >. debido A ciLF.» ^í( ?! A!!)A
1 L.iyX>_if >s cti sil C
que fiie electa con la presencia de sus
í>A A íAAALA Í. y Aiacií mal, Héctor l Jlises
GarcíaNieto _jMario.^
respectivamente. De esa manera Martha Ávila
Ventura fue designada como Coordinadora y
"la diputada Guadalupe Morales Rubio como

jírtegrar'.una alianzaLparlammtaria cmd_
PT, PVEM y la Asociación Parlamentaria de

DEFINEN MESA DIRECTIVA
»La Mesa direetróa de Coiyeso Capitalino
flysdó.integradaConÍasjj_oSdí^utedos
Héctor Díaz Polanco de Morena, como
Presidente; Gonzalo Espina del PAN, como
A r.^ VP r.9 ^OA ^.» i Í?. A i?1.^'^! ^J.1 !«íi .
Gabr j^la Quiix>ga Anguja no del I>R I); 3 a

4a Vicepresicíenta, ¿zurdes Paz Reyes del

Carrillo de Morena; 2a Secretaria, Frida
.limeña .Guillen; a mío 1er ÍV() .scctc Laria,
Elizabeth Mateos de la Asociación

Parlamentaria de Mujeres Demócratas, y
como 2do Pro secretario, Martín Padilla de la
Asociación Parlamentaria Alianza Verde.

FOTOGRAFIAS
•Toda una escena vivió el área de Comunicación

Social del Congreso de ía Ciudad y es que Íq
que debía ser un día de campo terminó con
malestares, lo anterior jorque la empresa
Quecontrató esa.área para tomar fotos a jas,
y tos diputados de "la Segunda "¿esgtelatura,
i AAÍA1'Aa! A'A la AAÍlALltada Lourdes
Fax Heves, vicecc ¡>ordinad( ¡ra deÍP|, pues
uno de los trabajadores de la empresa ie fftitd

.qy^.^!k,..?o.sequedó
cañada. Pero el tema no paró ahí, esta persona
también se peleó con ejpersonai de reguardo,
A i?.(Ar_ AHÍ ^
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Elección en
Oaxaca

En el 2022, eri México se renovarán seis
gubernaluras y Morena está dispuesto
a jugar con lodo para adjudicárselas.
Lo que es indudable, es que al iniciar
el proceso fierenovación de eslas, los
partióte tendrán que sujetarse a to
das las disposiciones, entre las cuales

sobresale una que tiene que ver con la paridad de
género a nivel nacional. Como se recordará, el Ins
umió Nacional Electoral, (IMO propuso que de las
gubernaluras que están en dispula, Ires deberán
ser para candidaiáS mujeres.
Uno de los casos más interesantes será Oaxa

ca, donde lo más probable es que repiten los dos
grandes bloques que han venido contendiendo en
oíros comicios: Morena y sus aliados, por un lado y
en el extremo opuesto, la alianza que conformaron
PR1PANPRD.

Sin embargo, en la entidad oaxaqueña se da un
fenómeno muy singular pues el gobernador, Ale
jandro Mural, llegó a esa posición bajo las siglas
riel íM y luego de que se reunió con la cúpula de
Morena del estado e inventó el "sttshi primor", hizo
evidente que ya juega a favor del partido oficial. Y
aunque siga teniendo un pie dentro del priísmo, no
pierde la esperanza de que desde Palacio Nacional
lo inviten para integrarse al gabinete presidencial,
con eso de que ha habido laníos cambios en dicho
círculo, no hay qué descartar nada.
No obstante, ya son varios los nombres que se

vienen manejando eu el Revolucionario Instiiucio
nal. Uno de ellos es el de Alejandro Aviles, coordi

nador de la fracción tricolor en el Congreso local,
que aspira, encabezar la alianza " Va por Oaxaca''
del l'l!I. el P\N y el l'lil).
Olro, es el eterno aspirante, Eviel Pérez Magaña,

exsenador y exdipuiado que nunca ha podido lle
gar y hay un nombre más: el director del Instilulo
Estatal de Educación Pública de Oaxaca, (IEEPO),
Francisco Felipe Angel Villarreal, fie quien «se dice,
tendría que dar muchas explicaciones al I rente de
dicho Instiiulo y qué Sin embargo, gozaría presun
tamente del cobijo del Palacio de Gobierno de la
capital oaxaqueña.
Pero los .candidatos que realmente importan son

los fiel partido oficial Morena, que en caso de
obtener la victoria, gobernaría por primera vez un
estado que hasta, no hace mucho tiempo fueemi
nenl eraente priísl a.
I,a decisión es que quien sea: Su candidato no

debe ser un externo, sino alguien de casa, que de
berá esl ar definido por el mél orlo de encuesi a antes
de fin fie. año. Con esto, es obvio, se corla de tajo
la aspiración del director del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez, que ha dejado mucho que desear al frente
de este Instiiulo.

Así, las encuestas morenistas favorecerían y se
dice que por mucho, al senador Salomón Jara, que
tiene oirás cuestiones a su favor; es muy cercano
al presidente y en esle sentido, tiene a su favor la
mayor parlé de lo que se necesite.

•Periodista

morcora@gmail.com
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Crónica de una
paridad anunciada

El pasado lunes 23 de agoslo, en la sesión
del Consejo General del L\h, so discutía el
proyecto de acuerdo para asignar las dipu
taciones fie representación proporcional
de .la Cámara de Diputados federal. Se
gún el documento, habría 248 Diputadas
(48.6%) y 252 Diputados (50.4%). La nueva

legislalura sería la que más cerca habría quedado de
la paridad lolal.

Al tomar la palabra, la Consejera Carla Humphrey,Pre
sidenta de la Comisión fie Igualdad de: Género del I\ H.
insistió en modificaciones al proyecto. En cumplimiento
fie JoS deberes fiel artículo I constitucional, en acata
miento de lo ordenado por la reforma de junio de 2019
en niaii'i ia dr paridad total y a la vista de la normativa y la
jurisprudencia interamericanas, pidió al Consejo aplicar
flos medidas de ajuste para que la Cámara fuera totalmen
te paritaria: 250 Diputadas y 250 Diputarlos.

La primera, establecer la int egración final de la Cámara
por género,para determinar las diputaciones necesarias
para alcanzar la paridad. Es decir, saber cuántas ni ujeres
y hombres por cada principio (mayoría relativa y repre
sentación proporcional) tendría cada partido» conocer
así los porcentajes preliminares de Diputadas por grupo
parlamentario y saber cuáles fuerzas políticas tendrían
menos mujeres, porten t ualmente hablando.

La segunda, ya conociendo eso, tomar al último dipu
tado por representación proporcional por resto mayor
de ese o esos partidos y otorgarle ese lugar a la siguiente
mujer de la lista.

Con la propuesta, flos fórmulas fie Diputados, una del

PVEM y una de MC, serían sustituidas por dos fórmulas
de Diputaflas fie los mismos partidos. Humphrey quedó
en minoría, como cuando en mayo había propuesto el
mecanismo por primera vez.
El sábado pasado, el Tribunal Elecioral resolvió flos

juicios que terminaron logrando el mismo resultado:
5.0%50% en San Lázaro. En la sentencia del segundo,
retomando casi text ualmente el alegato piineipialistade:
Humphrey, le ordenó al 1NE reaj ustar la últ imaasignación
al PVEM, con lo que Se obtentlría, por fin y por primera
vez en la historia de esie país, una cámara de Diputados
y Diputadas completamente paritaria.

Para concretarla, el INE sesionó antier para acat ar los
fallos. La Consejera repitió su argumentación original,
pero al citar la sentencia referida, en realidad se estaba
citando a sí misma. Esdecir, control fie convencionalidad,
parámetro y bloque de regularidad constitucional, prin
cipio propersona, interpretación conforme. Y también
fuerza irradiadora ríe la paridad a torio el derecho mexi
cano, preceden tesjurisdiccionales vinculantes, diferencia
entre paridad de postulación y paridad deconformación,
maximización y no regresividad de las derechos huníanos
y,claro, igualdad sustantiva.

La paridad llegó para quedarse y en esa coyunt ura el
INEitopuedé renunciar a ser el órgano garantede nuevos
derechos fundamentales, como el de soí votado y votada
en condiciones igualitarias, como lo dispone desde 2019
nuestra Constitución. ¡Enhorabuena, México! Vayamos
ahora por el Senario.
*gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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